
¡FUEGO! Desde aquellas épocas ochenteras en que,
en punto de la medianoche, comenzaba a sonar
"Carmina Burana" en la discoteca Magic, desde
entonces no se veía un show como el que hubo ayer
en Santa Lucía para abrir pista.
POR INCREÍBLE que parezca, para un vuelo de sólo
¡11 minutos!, el presidente Andrés Manuel López
Obrador hizo que un avión de la Fuerza Aérea
Mexicana un humilde y austero Boeing 737800
lo llevara a "inaugurar" la pista preexistente
de la central avionera de la 4T. Al costo del show

presidencial, habría que sumar lo que tuvieron
que pagar Volaris, Viva Aerobús y Aeromar
por estar dando vueltas sobre Pachuca para poder
darle gusto al mandatario de que también aterrizaran
aviones comerciales aunque fueran vacíos.

PERO, BUENO, ya abrieron pista en Santa Lucía,
ahora nomás falta esperar a que el aeropuerto
"Felipe Ángeles"... ¡tenga aeropuerto!

COMO no todo en la vida son las ocurrencias

presidenciales, también hay que hablar de lo
importante: resulta que el gobierno federal se niega
a incluir en la fase 2 de vacunación ¡a los dentistas!
Y no es un asunto menor dado que es un sector
que se desempeña, literalmente, a escasos centímetros
del foco de todos los contagios

EN OTROS PAÍSES, como en España, los dentistas,

sus asistentes y los estudiantes de odontología sí
han sido incluidos, apenas después del personal
médico de primera línea. En México, ante la negativa
gubernamental, diputados de PAN, PRI, MC y PRD
andan promoviendo que sí se les incluya en los planes
de protección contra el Covid19

Y SI no les quieren dar vacunas, de apoyos para
enfrentar la crisis económica y la falta de pacientes,
mejor ni hablamos. Ante el llamado de los legisladores
a Tatiana Clouthier y Hugo LópezGatell,
a ver quién dice primero "esta boca es mía".

CUENTAN que por los rumbos de Insurgentes
Norte están crujiendo las estructuras priistas debido
a que hay mucha inconformidad por el agandalle
que hizo Alejandro "Alito" Moreno de las
candidaturas plurinominales.

ENTRE OTRAS COSAS, le recuerdan que su promesa
de campaña para llegar a la presidencia del PRI fue que
les devolvería el partido a los militantes. Sin embargo,
más bien se los está arrebatando al postularse él
mismo, a sus colaboradores, al esposo de su secretaria
general y a los hijos y sobrinos de sus amigos.

QUIENES saben del conflicto aseguran que desde
varios estados le ha llegado a Moreno más o menos
la misma advertencia: o corrige las listas y las abre
para el priismo nacional... o lo dejan sin votos y, por lo
mismo, sin diputaciones. Falta saber si el campechano
los ve y los oye.
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CANDIDATOS SIN

partido, pero no sin
compromisos.
CUENTAN QUE

los grupos de
ambulantes de Lorena

Osornio y de los
Barrios ya cerraron
trato... perdón... ya
decidieron apoyar la
causa de candidatos

independientes
a las alcaldías de

Cuauhtémoc,
Xochimilco y Alvaro
Obregón.
LO MISMO con

aspirantes a diputados
por las mismas
demarcaciones,
además de

Miguel Hidalgo y
Azcapotzalco.

Y PARTE déla

transacción...

¡caramba, disculpas
de nuevo!., parte del
acuerdo es que esta
semana no escatimen

en energía para

recolectar firmas,
que ya después serán
recompensados.
¡Ofertón!
TELEMETRÍA Y Tetra
Más vale familiarizarse

con estas palabritas.
SE TRATA de los
sistemas con los

que el Sistema de
Transporte Colectivo
Metro está operando
con irregularidades
tras el incendio
de la Subestación

Buen Tono y el
correspondiente
Puesto Central de
Control.

DICEN QUE ayer,
durante el incendio

en la Línea 3,
extrañaron tenerles

plena confianza, pues
son los salvavidas

que pueden evitar
catástrofes mayores.

POR FORTUNA, no
pasó de un flamazo.
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Aventaja Chile en AL
en vacunas Covid
América Latina está muy
por detrás de Estados Uni
dos y Europa en la entre
ga de vacunas contra el Co
vid19 a su población, pero
hay un país de la región que
le está ganando de lejos a
todos sus vecinos: Chile.

De hecho, Chile tam
bién ha superado ya a China,
Alemania, Francia, España
y varios otros países en con
seguir vacunas para su po
blación.

Según el sitio web Our
World in Data de la Univer
sidad de Oxford, Chile ha
bía administrado 5.6 dosis
por cada 100 personas has
ta ayer.

En comparación, para la
misma fecha, Alemania ha
bía suministrado 4 dosis de
vacunas por cada 100 per
sonas, China 2.8, Brasil 1.8,
Argentina 1.1, y México solo
0.6. El país que más vacunas
ha repartido en el mundo
es Israel.

"¡La campaña de vacu
nación de Chile es impre
sionante!", tuiteó el investi
gador de la Universidad de
Oxford y fundador de Our
World in Data, Max Roser.

Agregó un gráfico que
muestra que, si se mide solo
el porcentaje de dosis distri
buidas en la última semana,
Chile ocupa el primer lugar
en el mundo.

En números absolutos,

hasta ayer, Chile había vacu
nado a 1.1 millones de per
sonas.

Comparativamente, Mé
xico, que tiene seis veces la
población de Chile, ha ino
culado a 724 mil individuos,
y Argentina con más del do
ble de la población de Chile,
ha inyectado a 513 mil ciu
dadanos, según el Centro de
Recursos de Coronavirus de
la Universidad Johns Ho
pkins.

No creo que sea una
casualidad que Chile haya
conseguido tantas más va
cunas que sus vecinos lati
noamericanos: es, sin lugar
a dudas, el país más globali
zado de la región.

Mientras varios líderes
populistas de América La
tina despotrican contra el
libre mercado y la globali
zación, Chile, a pesar de las
crecientes protestas internas
contra su modelo económi
co, ha mantenido su exitoso
sistema de libre comercio.

Las conexiones comer
ciales internacionales de
Chile, o al menos la visión
periférica de su Gobierno y
clase política ayudaron al
país a obtener las vacunas
mucho más rápido que Mé
xico, Argentina o Venezuela,
cuyos líderes conocen muy
poco del mundo exterior.

El Ministro de Salud
de Chile, Enrique París, me

dijo que su país ya firmó
acuerdos para obtener cerca
de 36 millones de vacunas
para los 19 millones de habi
tantes del país.

"Nuestro objetivo es va
cunar a 80 por ciento de la
población elegible para el 30
de junio", indicó.

El subsecretario de rela
ciones económicas interna
cionales de Chile, Rodrigo
Yáñez, me dijo que la nación
pudo comprar más vacunas
porque comenzó a ordenar
las antes que otros países.

Pero los acuerdos de li
bre comercio de Chile sin
duda ayudaron, agregó.

El país sudamericano
tiene 29 pactos comerciales,
incluidos los de libre comer
cio con Estados Unidos, la
Unión Europea, China, Viet
nam y Australia

"Tenemos una enorme
red de contactos internacio
nales", me comentó Yáñez.

Sería simplista decir que
Chile hizo las cosas mejor
que otros porque tiene un
Gobierno de centrodere

cha, mientras que Argenti
na México y Venezuela tie
nen Gobiernos populistas de
centroizquierda o izquierda

Aunque puede que Chi
le cambie de curso, porque
los chilenos han votado ma
sivamente para cambiar su
Constitución y nadie sabe
cuál será el resultado, el país
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ha tenido Gobiernos de iz
quierda modernos y globa
lizados.

El ex Presidente Ricar
do Lagos, del Partido Socia
lista de Chile, fue un cam
peón de la globalización. La
ex Mandataria Michelle
Bachelet, también del Parti
do Socialista, estaba menos
entusiasmada con el libre
mercado, pero firmó varios
acuerdos.

El actual Presidente, Se

bastián Piñera, que tiene un
doctorado en economía de

Harvard, es el epítome de
un líder globalizado. Al igual
que Lagos y Bachelet, habla
varios idiomas.

La tasa de popularidad
de Piñera en Chile se des
plomó el año pasado, en
medio de protestas masivas
de chilenos que exigen una
mayor tajada del progreso
económico del país.

No sé si Piñera logra
rá repuntar su popularidad,
pero esto está claro: mien
tras otros países patalean
contra el mundo, Chile es

tá ganando la carrera regio
nal por las vacunas contra
el Covid19, en parte debido
a su apertura económica y
sus conexiones comerciales
globales.

Fecha: 11/02/2021

Página: 15

Area cm2: 312

2 / 2

Columnas Políticas

Andrés Oppenheimer

Costo: 68,016

Página 5 de 9



Malbéne se califica a sí mismo de "teólogo
sin teología". Con frecuencia la forma
en que se conduce escandaliza a sus
colegas. Por ejemplo, tiene pública
amistad con Jean Cusset, quien más
de una vez ha dicho que los libros de
teología deberían ponerse en el estante
correspondiente a la literatura de ficción.

En su más reciente artículo para la revista
Lumen, ellovaniense afirma que admira
mucho a los ateos. "Son tan seguros de sí
mismos dice que no necesitan asideros
para ir por esta vida, quizá porque no
creen que haya otra". Añade: "Yo voy por
el mundo con mi inseguridad a cuestas.

Para que me ayude a cargarla me hace
falta creer en alguien superior a mí.
La fe viene en mi auxilio, sobre todo en
los días oscuros, cuando la enfermedad,
cuando los sufrimientos, cuando la
soledad... Los ateos, en cambio, se bastan
a sí mismos, y no requieren muletas
o bastón para el camino".

Los malquerientes de Malbéne reprobarán
seguramente las palabras que dedica
a los ateos, y más cuando las termina
con esta consideración: "Lo de ellos

es el pensamiento; lo mío, el sentimiento".

iHasta mañana!...
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Dos enemigos

Hay que cuidarse de los gobiernos
que fincan su poder en la pobreza
del pueblo y en su ignorancia.

1 a tenemos dos meses de ca"Y;sados y no me has hecho el
amor ni una sola vez". Eso

le dijo Pirulina a su esposo, el cándido
joven Simpliciano. Respondió él: "No
sabía que tenías prisa"... El señor pi
dió en el restorán unos huevos fritos.
Cuando los vio no le gustaron. Llamó
al mesero y le dijo: "Estos huevos no
están buenos". "Caballero replicó
muy digno el hombre, yo lo único
que puse fue la mesa"... Doña Perleta
oyó ¡hablar de una médium que tenía
el poder de convocar a los espíritus de
los difuntos. Ella había perdido recien
temente a su marido, de modo que
acudió al consultorio de la mujer con
el propósito de establecer contacto
con el finadito. La médium la condujo
a una sala en penumbra adornada con
toda suerte de emblemas esotéricos y
funerarios; la hizo sentar frente a ella
y le preguntó el nombre de su esposo.
"Se llamaba Serenín le informó doña
Perleta, pero todo el mundo le decía
Nin". Tras de cobrar sus honorarios
por adelantado la médium se puso
en trance y empezó a llamar: "Nin...
Nin...". Transcurrió un minuto y la mu
jer le informó a la señora 'Ta está aquí
el espíritu de su marido. Me dijo '¿Qué
onda?', y me pidió un cigarro". Inqui
rió doña Perleta con angustia "¿Dónde

se encuentra mi querido Nin? ¿Está en
el Cielo?". "No lo sé exactamente res
pondió la espirita, Pero no me pidió
ni cerillos ni encendedor"... Un indivi
duo bebía su copa en la barra, silencio
so y solitario. El cantinero, compasivo,
le preguntó: "¿Qué le sucede, amigo?
¿Por qué se ve tan triste?". Respondió
el sujeto: "Tuve una discusión muy
fuerte con mi señora, y me dijo que no
me admitiría en su cama durante todo
un mes". "¡Caramba! se condolió el
de la cantina. Con razón está usted
tan apesadumbrado". "Sí suspiró con
aflicción el tipo. Hoy se cumple el
mes"... Dos grandes enemigos tiene la
democracia la pobreza y la ignorancia
Esos males van juntos casi siempre, y
hacen que quienes los padecen no es
tén en aptitud de ejercer plenamente
su libre voluntad. Son entonces fácil
presa de caudillos, de gobiernos que
basan su política en las dádivas, de
políticos demagógicos. Un pueblo
educado es por naturaleza un pueblo
libre. La educación y la libertad con
ducen necesariamente a la democra
cia Donde esos bienes faltan es difícil
que los ciudadanos puedan alcanzar
su cabal realización. Nuestro país tie
ne un problema grave de pobreza, lo
cual hace difícil que los frútos deriva
dos de la educación puedan llegar a la

inmensa mayoría de los mexicanos. Y
sin educación no florecen los valores
en que se finca la sana existencia de
una comunidad: libertad, justicia y de
mocracia Cuidado con los gobiernos
que en la pobreza del pueblo, y en
su ignorancia, fincan su poder... Un
tipo iba por la calle y tropezó con un
sujeto de estatura procerosa potentes
músculos y puños como mazos de
herrador. El hombrón se molestó. Le
dijo al que lo había empujado: "Es
usted un imbécil". Preguntó el otro,
retador: "¿Me lo dice en serio o en bro
ma?". Replicó el gigante: "Se lo digo
completamente en serio". "Entonces
no hay problema declaró el tipo em
pezando a retirarse. Porque bromas
sí que no aguanto"... Doña Jodoncia le
dijo a don Martiriano, su marido: "Voy
a platicar un minutito con la vecina del
14. Cada media hora échales un ojo a
los frijoles"... El joven marinero bus
có en su oficina al médico del barco.
"Doctor le dijo. Si me acuesto boca
arriba me molesta el estómago. Si me
acuesto sobre el costado derecho me
molesta el hígado. Si me acuesto sobre
el costado izquierdo me molesta el
riñon". Inquirió el facultativo: "¿Y si
se acuesta bocabajo?". Respondió el
marino: "Entonces me molestan mis
compañeros"... FIN.
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No queremos crecer

Para tener un país más próspero,
será necesario elevar la inversión. Evitar

la incertidumbre que inhibe el crecimiento.

"Sin inversión no habrá crecimiento

y sin crecimiento no habrá empleos".

Muhtar Kent

México sufrió en 2020 su peor
caída económica desde 1932,
8.5 por ciento, después de

una ligera baja de 0.1 por ciento en
2019. La pandemia ha sido la razón
principal del desplome de 2020, pero
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador tomó medidas antes que han
incidido negativamente en el creci
miento. Podrían atribuirse a simples
errores de política pública, pero em
pieza a surgir la idea de que pueden ser
producto de un intento premeditado
de frenar el crecimiento. El Centro de
Estudios Económicos del Sector Priva
do A.C. señalaba en un documento este
8 de febrero: "A juzgar por múltiples
medidas, propuestas e iniciativas del
gobierno y su partido, parecería que
su intención es desalentar la inver
sión, e implícitamente el crecimiento
económico".

¿Por qué podría un gobierno tratar
de desalentar la inversión y el cre
cimiento? En principio a todos nos
convendría que México alcanzara una
mayor prosperidad. Sin embargo, una
de las frases más memorables del pre
sidente López Obrador sobre la crisis
económica y sanitaria fue: "Nos vino
esto como anillo al dedo para afianzar
el propósito de la transformación".

El CEESP señala ahora: "Hoy más

que nunca, México requiere acelerar
su tasa de crecimiento económico. Pa
ra ello es esencial elevar la inversión".
La inversión fija, sin embargo, repre
sentaba en 2008 el 22.8 por ciento del
producto interno bruto, pero para el
tercer trimestre de 2020 había caído
a 17.1. El descenso en el gobierno de
López Obrador, entre 2018 y 2020, ha
sido tanto en inversión privada como
en pública: la privada pasó de 17.3 por
ciento del PIB a 14.6; la pública, de 2.9
a 2.5 por ciento.

Estas cifras son extraordinaria
mente bajas. Una de las razones por
las que México tuvo un crecimiento
de apenas 2 por ciento anual en las
últimas décadas fue precisamente por
la baja inversión. Desde hace años
el objetivo ha sido subirla al 25 por
ciento del PIB, para por lo menos
crecer 3 por ciento al año, pero en
lugar de eso las cifras han caído. Por
eso se ha desplomado el crecimiento.
China, en contraste, registró en 2019
una inversión de 43.1 por ciento del
PIB (ceicdata.com), lo que explica su
rápida expansión.

El CEESP cita una serie de accio
nes del gobierno de López Obrador
"que atentan contra la certidumbre
jurídica" y "son señales que perjudican
la confianza para invertir en México",
entre ellas la cancelación del NAIM, la
eliminación de las subastas eléctricas
de largo plazo, el incumplimiento de
los contratos de transporte de gas
natura], la nueva ley de etiquetado, el

cambio de reglas para las compras
masivas de medicamentos, la cancela
ción de la cervecera de Constellation
Brands en Mexicali, las barreras a la
electricidad de fuentes renovables, la
iniciativa para prohibir el outsourcing,
la propuesta para eliminar los órganos
autónomos y la iniciativa para refor
mar la Ley de la Industria Eléctrica

El gobierno ha ejercido un manejo
prudente de las finanzas públicas en
un momento en que los gobiernos del
mundo están aumentando su endeu
damiento para financiar subsidios a
empresas y personas. Esta moderación
ha ayudado a mantener la estabilidad
del peso, si bien casi todas las divisas
de países emergentes se han man
tenido estables. Si lo que queremos
realmente es construir un país más
próspero, empero, será necesario ele
var la inversión. Debemos suponer que
el Presidente lo entiende y lo desea
El problema es que muchas de las
medidas que está tomando generan
incertidumbre, e inhiben la inversión
y el crecimiento.

• TP01
Por fin el presidente López Obra
dor usó un avión gubernamental: un
Boeing 737 de la Fuerza Aérea, que
hizo el cortísimo vuelo del AICM a la
base aérea de Santa Lucía La idea era
mostrar que ya puede haber operacio
nes con aviones grandes en el nuevo
aeropuerto Felipe Ángeles.
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Se cae en la SRE el cuento de la
Ivacuna china
S::::: Un problema menos en la Secretaría de
Relaciones Exteriores. La Secretaría de la
. Función Pública decidió cerrar ya la inves
(tigación que se inició ante acusaciones in
ternas en contra de integrantes de la Subse

cretaría de Asuntos Multi
laterales y Derechos Hu
manos, que encabeza
Martha Delgado. A la
funcionaría y algunos de
sus colaboradores se les
acusó de haber recibido la
vacuna china CanSino y
con ello tomar ventaja, por
lo que se pidió una inda
gación. La Función Públi
ca determinó que no hay

caso, toda vez que no se encontró alguna
falta administrativa, pues CanSino llevó a
cabo su ensayo protocolo de fase 3, en Mé
fxico y cualquier ciudadano tuvo oportuni
dad de participar. Un ensayo, concluyó, no
implica beneficio para los participantes. Así
que lo de la vacuna china fue un cuento,
un chisme interno y mucho, pero mucho
fuego "amigo", nos hacen ver.
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ios rebeldes de la 4T
::::: Sin importar que el dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado, y la secretaria
general, Citlalli Hernández, ya padecieron

de la enfermedad de Co
vid19, ayer dieron un
mensaje, por medio de re
des sociales, acompañados
de la precandidata al go
bierno de San Luis Potosí,
Mónlca Rangel, y los in
tegrantes de la Comisión
Nacional de Elecciones,
Esther Gómez y Carlos
Evangelista, y todos por
taron el cubrebocas y na

die se lo quitó para hablar. A ver si no les
hacen algún extrañamiento por llevar la
contra al primer morenista del país, quien
ya dijo que él no usará el cubrebocas. Vale
la pena recordar que la autollamada Cuarta
Transformación demanda obediencia ciega.

reparan requetebién llegada de
a maestra Delfina a la SEP
::::: Ya comenzaron a verse cambios en la
Secretaría de Educación Pública (SEP) des
de esta misma semana, luego de que Mar

cos Bucio dio a conocer
su salida de la subsecreta
ría de Educación Básica.
Nos cuentan en la depen
dencia federal está prepa
rando el camino para la
salida de Esteban Mocte
zuma Barragán y la lle
gada de la maestra Delfi
na Gómez, que podría
darse la próxima semana,
según fuentes internas.

Nos dicen que las fechas comienzan a cua
drar, pues el último día de la embajadora
Martha Bárcena en Washington es el 15 de
febrero y justo se espera que la próxima se
mana se realice el proceso de ratificación
de don Esteban en el Senado para conver
tirse en el embajador de México en Estados
Unidos, y en automático la llegada de doña
Delfina a la SEP. Al parecer todo marcha,
como dirían los clásicos, requetebién.
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Florencia Serranía
y sus infiernitos

::::: Tal parece que a la di
rectora del Metro, Floren
cia Serranía, se le están
juntando los infiernitos,
pues aún no resuelve del
todo la problemática gene
rada por el incendio del
pasado 9 de enero que pa
ralizó la mitad de las lí
neas, y ahora tiene que

mentan que el sindicato liderado por Fer
nando Espino está muy molesto con los
"parches" para echar a andar las líneas
1,2,3,4,5 y 6, ya que el sistema de telecomu
nicación no funciona y por más que les ad
vierten de ello, dicen que no les hacen ca
so, por lo que no se harán responsables de
lo que suceda en un futuro.

Ei golpeteo del Tribunal Electoral
::::: El golpeteo jurídico que sostienen el Tri
bunal Electoral local y el Gobierno de la
Ciudad de México tiene un trasfondo que
va más allá de la disputa por 7.7 millones
de pesos y que ya ordenaron reponer. Lo

que les llama la atención
es que dicha cantidad so
lamente servirá para repa
rar un elevador que resul
tó afectado en el pasado
sismo y nada más, cuando
los ajustes presupuéstales
fueron para atender los
problemas generados por
la pandemia. Nos dicen
que el presidente del tri

bunal, Gustavo Anzaldo, tendría que salir
a dar una explicación de ese proceder o,
por lo menos, cualesquiera de los otros
cuatro magistrados.

Esperan licencia de alcaldes
::::: La presidenta de la Mesa Directiva del
Congreso de la Ciudad de México, Marga
rita Saldaña Hernández, está en espera
de que alguno de estos alcaldes cumpla con

del cargo, mientras sus
partidos deciden si los
mantienen como candida
tos. Los que hasta el mo
mento ya cumplieron con
el trámite son la política
campechana Layda San
sores en Álvaro Obregón;
Vidal Llerenas Morales,
de Azcapotzalco; Ray
mundo Martínez Vite,

de Tláhuac; y Octavio Rivero, de Milpa Al
ta. Nos recuerdan que los ediles no debe
rían echar en saco roto la recomendación
que les hizo al respecto la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum Pardo.

Mujer encabezara el IEEM
::::: Por mandato de la Sala Superior del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración y con base en el acuerdo del Insti
tuto Nacional Electoral, será una mujer
quien presida el Instituto Electoral del Es

tado de México. Sería la
tercera ocasión en que una
mujer lidere el órgano
electoral estatal, la prime
ra vez fue en 2002 con
María Luisa Farrera Pa
nlagua, después estuvo
Flor de María Hutchin
son en 2007, quien murió
ese mismo año a causa de
cáncer. Nos adelantan
que la disputa no será sen
cilla pues la próxima pre

sidenta saldrá de las consejeras Laura Da
niella Durán, Sandra López, Paula Mel
garejo, Patricia Lozano y Karína Ivonne
Vaquera.
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Tras misoginia. Jorge Hank expía
culpas con perspectiva de género
::::: El que tuvo un control de daños en tiem
po récord, nos narran, es el gallo del PES a
candidato a gobernador por Baja California,
Jorge Hank Rhon, pues después del tropie

zo que cometió durante su
presentación como suspi
rante, al mencionar que las
mujeres de ahora son "un
poquito menos inteligen
tes", lo captaron en un cur
so de género. El tema, nos
explican, es que las palabras
del exalcalde priista calaron
hondo en el electorado fe

menino y activistas, por lo
que, sabedor del daño, su

equipo tuyo que ponerse en marcha para re
parar y el resultado fue un Jorge Hank Rhon
—junto a su esposa— en un curso de género
y expresión oral igualitaria El miedo no anda
en burro, dice el dicho popular.

Jorge Hank
Rhon

Feliz cumpleaños, exgobernador
:r.:: Nos comentan que el exgobernador de
Aguascalientes, Caitos Lozano de la Torre,
reapareció en la escena política flanqueando a
su esposa Blanca Rivera Río en la sede esta

tal del PRI por su designa
ción como candidata a la al
caldía de Aguascalientes. El
detalle, nos dicen, es que
Don Carlos se llevó una sor
presa cuando, repentina
mente, los asistentes le can
taron Las mañanitas en co
ro con motivo de su cum
pleaños, por lo que la cali
dad de recepción entre las
bases priistas fue considera

da por algunos como un buen augurio en un
complicado proceso electoral, pero también
como una "coincidencia" dudosa y muy par
ticular. En política nada es casualidad

Carlos Lozano
de la Torre

En la pandemia no todo
es adversidad
::::: Pese a la adversidad, nos apuntan que en
Tamaulipas, estado que gobierna Francisco
Javier García Cabeza de Vaca (PAN), los es
tragos de la pandemia de coronavirus no han
frenado el desarrollo y así es visible, puesto

que se coloca dentro de los
primeros 10 estados con
mayor índice de desarrollo
democrático de México en
2020, además de que es la
tercer entidad con más In
versión Extranjera Directa,
con 5 mil 854 millones de
dólares, sobresaliendo el
sector de energía manufac
turero y servicios prove
nientes de Estados Unidos,

España, Países Bajos y Canadá, principalmen
te. Eso no es todo, nos indican, pues en el te
ma de recaudación de IVA, ISR e IEPES, la
entidad ha producido una derrama de más de
275 mil millones de pesos. ¡Aliento en tiem
pos de intranquilidad!

Francisco
Javier García

Ven desbandada en SLP
::::: Luego de que se dio a conocer que Méni
ca Rangel, exsecretaria de Salud del actual
gobierno estatal priista en San Luis Potosí, es
la candidata de Morena a la gubernatura, nos
aseguran que importantes liderazgos del par
tido guinda estudian su permanencia en di
cha fuerza, bajo el alegato de que se dio prio
ridad a una externa. En este sentido, nos di
cen que más de uno ya confió a sus allegados
que con todo y sus equipos de trabajo, se van
al Partido Verde, lo que, nos aseguran, será el
inicio de una desbandada que será capitaliza
da por el proyecto que encabeza Ricardo Ga
llardo. Así la fiebre electoral en el país y so
bre todo en el estado, donde las miradas
apuntan a un mismo lugar.
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El sorpresivo anuncio de
que Rosario Robles Ber
langa decidió declararse

"culpable" del delito de omisión
del que la acusa la Fiscalía Ge
neral de la República, por los
desvíos millonarios de la Estafe
Maestra, representa un giro total
en la estrategia de defensa de la
exsecretaria peñista. Al aceptar
su culpabilidad, Rosario tendría
derecho a un "proceso abrevia
do" en el que el juez que lleva el
caso le dicte a la brevedad una
sentencia que, según el Código
Penal por su conducta omisiva
que le imputan sería de un má
ximo de 3 años y con él beneficio
de reducción de pena, por su
confesión, quedaría en 1 año y
medio, tiempo que ya cumplió

en prisión, por loque tendría que
ser liberada, en cuanto le den
sentencia.
Y es que, aunque Rosario le

ofrecióalaFGRdeelarary dar in
formación sobre quién y cómo
ordenaron realizar los desvíos
por 5 mmdp de Sedesol y Sedatu,
para tratar de obtener el "criterio
de oportunidad" y convertirse
en "testigo protegido" para acu
sar a otros exfuncionarios del se
xenio de Peña Nieto, nadie de la
Fiscalía, nilaMP Federal que lle
va el caso, Mónica Martell 01
guín, se presentó nunca atomar
le declaración o a escuchar la in
formación y los datos que Robles
Berlanga ofreció entregar desde
el 25 de noviembre de 2020.
Por más de dos meses y medio

ni Rosario ra ais abogados, que
presentaron una solicitud fbrraal
para buscar el "criterio de opor
tunidad", tuvieron noticias de la
Fiscalíaynadie acudió alPénal de
Santa Martha o solicitó una visita
para ver y hablar a la acusada. La
extraña apatía e inacción de la
FGR motivó incluso que en la au
diencia de ayer el juez Ganther
Alejandro Villar Ceballos, hiciera
un reclamo fuerte, en tono de re
gaño, a la MP Mónica Martell
cuando esta dijo a nombre de la
Fiscalía que estaban interesados
en llegar a un acuerdo y negociar
con la acusada.
El juez preguntó a la MP por

qué desde el 25 de noviembre pa
sado, no fiie a buscar y a hablar
con la acusada, a lo que la fiscal
Martell Olguín dijo que primero
tenía que tener la autorización
de su jefe, es decir del fiscal Ale
jandro Gertz Mañero. "Si usted
está esperando que la señora va
ya a declarar a la Fiscalía está
equivocada porque ella no pue
de salir, está privada de su liber
tad, así que si usted no hace su
trabajo, no entiendo qué quiere
hacer con este caso", le reprochó
el juzgador.
Yaunque Rosario Robles estuvo

ámente de está audiencia virtual
que tuvo lugar el día de ayer poique
la semana pasada tuvo una caída
dentro del penal que le afectó el

nervio dátíoft luego de haber pa
gado varios días deprimida y con
problemas de salud, sus abogados
le pidieson al juez que aceptara la
declaración dé culpabilidad de su
cliente, con k) que btjsearían ace
lerar el proceso abreviado y obte
ner ya una sentencia que, con el
año y 6 meses que ya cumple este
mes Rosario en la cárcel práctica

mente habría rompurgaclo la pena
de privón que le conegxjnde y
tendría que ser liberada.
Es decitque en unade esas, an

te la tardanza inexplicable de la
FGR se quedaría sin acusada, sin
caso y sin "testiga colaboradora".
S eso ocurre, tal y como lo está

buscando la defensa de Robles,'
seríaun ridiculo monumental pa|
ra la Fiscalía que, de paso, tendría
que explicar por qué no le tomó
antes declaración a Rosario y pas
qué pretendió, como se lo repro
chó el juez, alargar tanto los tiem
pos. No vayaaser que, en este ca
sa de la ex titular de Sedesol, co
mo en el de Lozoya y otros casos
importantes de corrupción que
lleva la FGR estén tratando de es
tirar al máximo te tiempos para
que tes audiencias y actuaciones
judiciales coincidan con las cam
pañas electorales que empiezan
el próximo mes de abriL Eso, de
ser así, sería politizar la justicia o
judicializarlapolítica, enbuscade
un claro beneficio para el partido
oficial Morena, algo que se supo
ne que ya no pasa en estos tiem
pos de la 4T. Se supone. •

La FGR corre el riesgo de quedar sin acusada, sin caso
y sin testigo colaboradora. Si eso pasa, como lo busca]
la defensa de Robles, sería un ridículo monu?7ienfaqH
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Félix Salgado Macedonio
yel8M
El presidente López

Obrador marcó la lí
nea a seguir en el ca

so de Félix Salgado Macedo
nio: las acusaciones de vio
lación en contra del candi
dato de Morena a la guber
natura de Guerrero, surgidas
hace unas semanas, no son
más que un producto de la
temporada electoral. "Y si
no, ¿por qué las hicieron
hasta ahorita?".
La 4T, incluidas las muje

res que detentan altos car
gos, se plegó al mandato
presidencial, a pesar del cos
to político que esta decisión
tendrá para Morena y sus
candidatos, así como para el
presidente nacional de su
partido, Mario Delgado, de
cara las elecciones del pró
ximo 6 de junio.
¿Por qué sostener una can

didatura que se volverá tema
de campaña no solo en la
contienda de Guerrero, sino
incluso a nivel nacional?
La figura de Salgado Ma

cedonio ha fracturado ya al
feminismo agrupado alre
dedor de la 4T. En las redes
sociales priva un desacuer
do que saltará a las calles el

próximo 8 de marzo, cuando
las mujeres vuelvan a to
marlas para protestar contra
los feminicidios que no ce
san y la violencia sistemáti
ca a que las somete la "nor
malidad" cultural y social
que priva en el país.
La candidatura de Salga

do vivirá entonces su prueba
de fuego. Tal vez no tanto en
un estado donde los delitos
cometidos contra las muje
res tienen un nivel de impu
nidad de 93%, y en donde se

han registrado más de 700
casos de violencia sexual en
solo 24 meses.
¿Por qué defender a pie

dra y lodo la candidatura de
Salgado Macedonio?
En las altas esferas de la

4T sostienen la versión de
que a principios de enero pa
sado, cuando aún 18 precan
didatos de Morena espera
ban los resultados de la en
cuesta que definiría al gana
dor, hubo una reunión a la
que asistieron el exdelegado
federal y fuerte aspirante a la
precandidatura, Pablo
Amílcar Sandoval Balleste
ros hermano de la secreta

ria de la Función Pública,
Luis Enrique Ríos, presiden
te del consejo estatal de Mo
rena, el también precandi
dato, pero priista, Manuel
Añorve Baños, y el exfiscal
de Guerrero, Xavier Olea,
quien había renunciado al
cargo a principios de 2018.

Según esa versión, que es
la misma que conoció el pre
sidente López Obrador cuan
do el escándalo estalló y que
confirman tres altos funcio
narios del gobierno y el par
tido, la reunión tuvo como
fin descarrilar a Salgado Ma
cedonio, el candidato más
fuerte según los sondeos.
Se decidió destapar y di

fundir, a través del exfiscal
Olea, la carpeta de investiga
ción 1203027010000202011,
que se le había abierto a Félix
en mayo de 2016 por el delito
de violación.
La carpeta fiie filtrada a los

medios, con algunas de las fo
tografías quese describen en la
declaración pantallazos de
conversaciones entre la vfcü
mayel hoy candidato, ydiver
sos exámenes clínicos. El ex
fiscal Olea apareció en una en
trevista de radio revelando to

do esto y afirmando explícita
mente que quien toma las de
cisiones políticas del estado le
ordenó congelar la carpeta.
En Morena achacaron la

acusación "al parentesco del
marido de la denunciante con
el gobernador".Y automática
mente la desestimaron Pero
el escándalo mediático estalló
y atrajo nuevas voces, nuevas
acusaciones, y todas por el
mismo delito, violación
Relatan en la 4T que al co

nocerse que todo había em
pezado por "politiquería" y
procedía de "fuego amigo",
se desató el disgusto presi
dencial Ese disgusto habría
provocado la decisión de sos
tener a Salgado Macedonio a
la "me canso ganso" contra
vientoymarea.ytambiénel
bajo perfil que el antes dicha
rachero y atrevido clan San
doval ha mantenidoenlosúl
timos tiempos: un perfil que
el descubrimiento de sus
múltiples propiedades no ha
hecho sino acentuar.
Por lo pronto, la primera

gran prueba para el candi
dato será la escalada femi
nista que vendrá a partir del
8 de marzo. •

La figura de Salgado Macedoni c
ha fracturado ya al feminismo
agrupado alrededor de la 4'u
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Un presidente de un partido
político es parte de NXIVM
"Al final, todo se sabe"

stimado lector, la siguienE te columna es autoría de
un "ghostwriter", pero

valido cada uno desús argumen
tos. Sin embargo, el colofón, al fi
nal del texto, ha sido escrito por
mí, échele un ojo.
Mientras en México crecen las
defunciones por Covid19, la cri
sis económica muerde los bolsi
llos de la población, la violencia

arde en los cuerpos sin vida en
manos de la delincuencia, todo
esto es una tragedia sin límites
en el silencio de los rostros de la
población. Así el presidente An
drés Manuel López Obrador
inauguró, con pompa y delirio,
tan sólo una pista del Aeropuer
to Felipe Ángeles.
Con los honores dignos del

porfiriato, la soledad de la pista
mostró un escenario patético,
triste. Muy parecido al critica
do Porfirio Díaz cuando inau

guró el Ángel de lá 'Indepen
dencia: monumento jocoso
que recuerda a la Columna de
la Victoria en Berlín; sólo que la
inauguración mexicana estaba
rodeada de pobreza, hambre y
desigualdad. Los periódicos
afines al régimen porfirista se
mofaban de la gente que dor
mía en las calles en el centena
rio de la independencia.

López Obrador se burla del
país: sin usar cubrebocas, me
nospreciando medidas de segu
ridad, hablando para sus ami
gos, trasnochados priístas con
verborrea de izquierda, en las
conferencias mañaneras. Está
más claro que el agua: pega con
la mano izquierda, pero cobra
con la derecha. No por gritar más
fuerte se tiene la razón, decía Mi
rabeau. El presidente de la ficti
cia cuarta transformación satura
con su demagogia cada vez que
tiene la palabra.
Andrés Manuel quiere cubrir

con cartón pintado de dorado,
los daños de la pandemia. El mo
delo centinela que tanto alaba
ron sus funcionarios, mostraron
la irresponsabilidad y el poco
trabajo para enfrentar los posi

bles escenarios de la pandemia.
Suspenderapoyosylagran parte
de la obra pública dejó la econo
mía varada y a la espera del se
máforo verde. El costo que paga
rá la población es insoportable:
desempleo, insalubridad, vio
lencia. Hay que recordar que en
tre más se extienda la cuarente
na, la situación tocará límites in
sospechados. ¿Se soltará el tigre,
señor presidente?
Neoliberalismo es neoporfi

rismo, dijo el de Macuspana. En

tonces las preguntas para nues
tro presidente historiador son
múltiples: un aeropuerto cons
truido en un terreno militar, edi
ficado por militares y adminis
trado por los mismos ¿cómo se
llamó la obra? Aquí hay más bús
queda por una ideología que

busca legitimación para soste
ner a su partido en vistas a las
elecciones. Se entiende, porque
López Obrador finalmente es un
político y, jugando con una frase
de Mirabeau, decimos que los
políticos tienen tres métodos pa
ra vivir: mendigar, robar o rea
lizar algo.

DE COLOFÓN. Hoy es presi
dente de un partido político
muy, realmente muy, importan
te en México. Hace unos años, en
2015, no votó, siendo Senador, en
la ratificación de Medina Mora
para la SCJN.
Había algo más importante:

una convención de NXIVM en
Albany. Prioridades, son priori
dades. •

@UilsCasrdenasMX

AMLO quiere cubrir con cartón pintado de
dorado, los daños de la pandemia. El mo
delo centinela mostrad la irresponsabili
dad para enfrentar los posibles escenarios
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Deténgase, señor
presidente

ecamos de inocentes
: quienes pensamos que

i después de haber atrave
o por el contagio de covidl9 y

aos semanas de convalecencia,
; el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se presentaría pú
blicamente, tan humilde como
recuperado. Ha sido un golpe a la
dignidad de los familiares de fa
| llecidos por covidl9 y de los con
tagiados que hoy se juegan la vi
da conectados a un respirador,
verlo sonriente ratificar su estra
tegia, con nula sensibilidad so
íbre lo que atraviesa la población

que gobierna.
Quienes hemos estado cerca

de pacientes con síntomas graves
de covidl9 hemos presenciado la
agonía de quien siente de cerca la
muerte mientras pierden oxige
nación, hemos visto cómo mien
tras esperan con ansias que llegue
el medicamento, agonizan una
muerte que pudo haberse evita
do. Si usted, señor presidente, pa
só por esa agonía de contagio, al
gunos días o al menos algunas ho
ras, debería estar dispuesto a es
cuchar una respetuosa y sencilla
solicitud: Deténgase.

Deténgase, señor presidente,
antes de burlarse del uso del cu
brebocas. Antes de pregonar con
el ejemplo para sus seguidores
quesalenal¿ calles sin cubrir bo
ca ni nariz, asintomáticos o con
síntomas y ponen en riesgo la vi
da de quienes comparten con
ellos transporte público, puesto
callejero, oficina, edificios, restau
rantes, etc. Acérquese a la ciencia
y entérese de que el aumento de
casos per cápita es cuatro veces
menor en lugares donde el uso de
cubrebocas era obligatorio a com
paración de regiones donde no lo
es, según un estudio comparativo
de 200 países referido por la re
vista Nature. Otro estudio en Es
tados Unidos, también referido
por la revista, concluyó que el uso
de cubrebocas reducía el contagio
hasta en 2 puntos porcentuales al
día. Estimaron que el uso de cu
brebocas obligatorio evitó casi
medio millón de contagios, inclu
sive controlando otras medidas

de mitigación como la sana dis
tancia. Además, reduce la dosis
del virus que recibe quien se con
tagia y, por lo tanto, reduce la gra
vedad de la enfermedad ¿Cuán
tos contagios y en consecuencia
cuántas muertes se pudieron evi
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tar si usted portara el cubrebocas
y lo hiciera obligatorio?
Deténgase, señor presidente,

para revisar el raquítico presu
puesto asignado a la atención de la
pandemia, para obligar a que se
entregue la información del per
sonal médico Mecido que su go
bierno ha dejado de reportar, para
urgir a los militares a quienes con
cedió la administración de adua

nas, que aceleren el tránsito de los
medicamentos a los que usted tu
vo acceso en el Instituto Nacional
de Nutrición y a los que los demás
ciudadanos no pueden aspirar.
Pare unos minutos para garantizar
el nombramiento de una servido
ra o servidor público que entienda
la magnitud de la responsabilidad
que requiere llevar la cabeza de la
Cofepris, para destrabar todos los
trámites que la burocracia que le
rinde cuentas, no libera.
Deténgase, señor presidente,

mire las cifras desgarradoras, de
trás de las que había personas

con vida, con ilusiones, con hijos
pequeños como el suyo, con nie
tos para ver crecer. Piense en los
más de mil muertos por día que
ha dejado esta estrategia, sea
empático con las más de 160 mil
familias que hemos perdido un
ser querido. Antes de tomar el
micrófono en su mañanera y de
nostar adversarios o descalificar
periodistas, haga un alto y pien
se en cada persona que muere
durante el minuto en el que us
ted se vanagloria de sus logros.
Deténgase en nombre de las

mexicanas y mexicanos que se
quedaron sin aliento, luchando
por su vida, dé un revire serio a su
fallida estrategia. Deténgase antes
de subirse al estrado y pida un cu
brebocas, pórtelo como quien asu
me el potencial de su aceptación
pública y comunique su compro
miso por detener lo que hasta aho
ra se ha provocado, una crisis que
solamente a usted parece venirle
como anillo al dedo. •

Antes de tomar el micrófono en su mañanera haga ui
alto y piense en cada persona que muere durante e
minuto en el que usted se vanagloria de sus logros
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Prólogo: Con todala emo
ción del mundo, les in
formo que este domingo

arranca mi nuevo canal de inter
net ATYPICAL TE VE cuyo slo
gan es ¡TE VAS A DIVERTIR!
Les pido que POR FAVOR se

suscriban en YouTube y aprie
ten la campanita para recibir in
formación.

Arrancamos este domingo con
Platicando con... y el invitado es el
gran empresario mexicanojapo
nés Carlos Kasuga y durante la se
mana verán 3 programas más.
A mi querido diario EL UNI

VERSAIiyanuestros queridísimos
patrocinadores, ¡Mil gracias por su
confianza, apoyo y amistad!

Mi estimado Presidente:
Me da mucho gusto verlo sa

no y salvo. Qué bueno que lo
cuidaron bien sus múltiples
doctores y enfermeras en el ex
clusivo Hospital Privado Pala
cio Nacional.
Hospital donde nada más

atienden a puros amiguitos y co
laboradores de SU GOBIERNO.

Hubiera deseado también que
en todos los hospitales dependien
tes del gobierno federal, hubieran
podido atender con esa misma efi
ciencia a las personas y familiares
del pueblo que desgraciadamente
murieron por la falta de vacunas,
respiradores y medicinas.
Pera... Pus no se puede siempre

con todo ¿verdad, Presidente?....
También, le tengo que co

mentar con toda honestidad que
tampoco me gustó cómo llegó.
Llegó muy bravucón peleándo

se con sus enemigos de siempre.
Yo creí que en la soledad iba a

reflexionar un poco. Pero ¡me
equivoqué! Llegó lleno de odio y
muy peleonero.
Tampoco me están gustando

sus respuestas en las mañaneras:
Como por ejemplo que le dio el
Covid porque trabaja.
Presidente:

Con todo respeto... ¡No ma...!
¿Cómo que le dio el Covid por
que trabaja?
Por favor Presidente...¡No la ha

ga de Niño Héroe! ¡No le queda!
Los mexicanos que, gracias a

Dios, todavía tenemos trabajo,
nos cuidamos y entre otras co
sas, usamos el cubrebocas para
no contagiarnos.
Su OBLIGACIÓN como Presi

dente, era ser el PRIMER MEXI
CANO EN VACUNARSE.
Ya que como Presidente, es su

OBLIGACIÓN DARNOS EL
EJEMPLO ¿verdad?
Y lo de su negativa de NO

USAR el cubrebocas. ¿Qué tal?
Eso presidente...es ANORMAL.
Y todavía es MÁS ANORMAL

seguir haciéndole caso a la basu
ra de LópezGatell que es un ab
soluto INEPTO y EGOCÉNTRI
CO causante de más de 350,000
MUERTES en nuestro país.
Otra: Su rechazo SIN ESCU

CHAR los motivos de los científicos
que le pidieron que pare la cons
trucción de sus juguetes nuevos.
También eso, mi estimado presi
dente...» ES ANORMAL.
El presidente tiene la OBLI

GACIÓN de ESCUCHAR a los es
pecialistas para después tomar
su decisión.

Y por último, otra ANORMA
LIDAD: Sus pinches brigadas de
"SERVIDORES DE LA NA
CION". 12,000 jóvenes de More
na de 23 a 30 años que andan so
bornando y dándoles dinero a
los más necesitados para que vo
ten en junio por Morena
¿Pues qué cree Presidente?

Por si no lo sabía.... A esas basu
ras de jóvenes de 23 a 30 años,
¡¡YA LAS VACUNARON!!
¿Verdad Presidente que no es

normal que Usted no haya protes
tado y haya cerrado los ojok? Por
que un presidente normal ya hu
biera despedido al secretario de
Bienestar Social por CORRUPTO.
Y para finalizar:
Presidente:
Estoy muy nervioso.
¿Seguro que su salud ya está

normal?

¡Le deseo lo mejor! •
eluniversal@alazraki.com.mx

Llegó muy bravucón peleándose co
sus enemigos de siempre. Yo creí qu
en la soledad iba a reflexionar un po
co. Pero ¡me equivoqué!
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El nuevo mejor amigo
deAMLO

YasinTrump, el presiden
te de México se ha echa
do a los brazos de Vladi

mir Putin, mandatario ruso, a
cambio de unas vacunas que
aún no llegan. Mientras López
Obrador se encariñaba con Putin
ylocalificabade "genuinamente
afectuoso", el mandatario ruso
encarcelaba a su más importan
te opositor y reprimía las protes
tas que exigían su liberación.
Es tan solo el más reciente pá

rrafo de su controversial biografía.
El primer trabajo de Putin fue

espía de laKGB. Durante 15 años
realizó distintas actividades de
inteligencia. Fue enviado a la
sede de la KGB en Dresde, Ale
mania del Este. Putin confesó
que cuando cayó el Muro de
Berlín, él tomó la iniciativa de
destruir informes incriminato

rios. Eran tantos archivos, que el
horno explotó.
Cuando la disolución de la

Unión Soviética ya se veía venir
—y con ella, la desaparición de la
KGB— Putin entró a la política y
comenzó a ascender rápidamen
te, construyendo una reputación
de ser alguien que protegía a sus
jefes. Como vicealcalde de Mos
cú, ayudó al entonces alcalde a es
capar en un avión antes de que lo
aprehendieran por corrupción.
Varios historiadores coinci

den en que esa imagen de leal
tad fue clave para que Boris
Yeltsin nombrara a Vladimir
Putin como primer ministro,
cuando todavía era un político
de poco peso. Yeltsin renunció,
Putin asumió la presidencia in
terina y luego ganó las eleccio
nes en el 2000.
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A partir de ahí empezó a con
centrar el poder.
Primer paso, controlar a los

medios de comunicación. A los
tres meses de asumir el poder,
ordenó la clausura de la estación
independiente de televisión
NTV. Siguieron redadas en pe
riódicos y radiodifusoras, y el
despido de los principales críti
cos del gobierno.
Segundo paso, anunciar que

los oligarcas rusos ya no ten
drían injerencia en el gobierno
(separación del poder político
del poder económico) como su
cedía con Yeltsin. Cuando el
hombre más rico de Rusia,
Mijaíl Khodorkovski, respingó,
el gobierno ruso lo acusó de
evasión de impuestos y fraude.
Fue detenido y le confiscaron
sus bienes.
Tercer paso, poner fin a la

elección directa de gobernado
res en las 89 regiones de Rusia.
Vladimir Putin promulgó una
ley para que él los designara.
• Y cuarto paso, alimentar su
popularidad con campañas me
diáticas que lo hacían ver como
un líder fuerte, que recuperaba
el orgullo ruso que había man
cillado Estados Unidos.
Y ya que acumuló poder, en

tonces perpetuarse en él.
Como se supone que Rusia es

una democracia, simuló un
cambio de cargo. Pasó de presi
dente a primer ministro y vice
versa, evadiendo cualquier acu
sación de reelección; luego alar
gó los periodos a seis años; y fi
nalmente organizó un referén
dum para poder postularse has
ta el año 2036. Ya lleva 21 en el
poder. Va por 15 más.
En este camino ha sido acu

sado de encarcelar e intentar
matar a sus críticos y opositores.
Dos casos emblemáticos. La pe
riodista Ana Politkóvskaya, ase
sinada tras denunciar los abusos
de Rusia en Chechenia. Y el líder
opositor, Alexei Navalny, enve
nenado con un agente nervioso
que lo puso en estado de coma,
del que se recuperó para luego
ser detenido. Su persecución ha
detonado una condena interna
cional y múltiples protestas na
cionales. El gobierno de Putin ha
arrestado a más de 5 mil mani
festantes en 90 ciudades rusas,
todo, mientras recibía los cari
ños del demócrata presidente
mexicano.

Putin es elnuevomejoramigode
López Obrador, ¿por qué será? •

historiasreportero@gmail.com

Primer paso, controlar a los medios de co
municación. Segundo, anunciar que los oli
garcas no tendrían injerencia en el gobierne
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1 Salud social. El presidente Andrés Manuel López
•Obrador se pronunció contra la postura del senador

Ricardo Monreal de regular las redes sociales, pues, insis
tió, deben brindar libertad a los usuarios. Monreal había
planteado esta iniciativa, sin embargo, decidió retrasar su
registro ante comisiones. "Soy partidario de que no se regu
le lo que tiene que ver con los medios de comunicación, soy
partidario de lo que decía Sebastián Lerdo de Tejada, 'que
la prensa se regule con la prensa'", comentó. La negativa del
Presidente a regular las redes data de enero pasado, cuando
se mostró en contra de que Facebook decidiera suspender
la cuenta de Donald Trump. "No acepto la censura y menos
de particulares que no representan el interés de los ciuda
danos", insistió. Tomen nota: ya saben de qué lado... estar.
2 ¿Perdón y olvido? La Fiscalía General de la República,

•anunció que llegará a un acuerdo con Rosario Robles,
extitular de la Sedatu, para dar una solución anticipada al
señalamiento de ejercicio indebido del servicio público que
pesa en su contra por no denunciar un presunto desvío de
más de 5 mil millones de dólares. El anuncio lo formuló el
Ministerio Público federal durante la diligencia en la que se
formalizaría la imputación en contra de Robles. Sin embar
go, Mónica Martell, agente del MP federal, hizo saber al juez
de control que se encuentra en posibilidad de aplicar algu
no de los medios alternativos que den por terminada la cau
sa penal, como el procedimiento abreviado, luego de haber
iniciado un acercamiento con la defensa de la indiciada. ¿Se
abrirán nuevos caminos para la justicia?

r> Cuestión de género. Mujeres diputadas de Morena
vi «exigieron que no haya impunidad en el caso de Félix
Salgado Macedonio, candidato por su partido a la guber
natura de Guerrero, acusado de abuso sexual, por lo que
hicieron un llamado a la Fiscalía estatal a que realice una
exhaustiva investigación para aclarar y, en su caso, fin
car responsabilidades por las omisiones en la integración
de las carpetas de investigación. Las diputadas Lorena
Villavicencio, Laura Imelda Pérez, Wendy Briceño y Rocío

del Pilar Villarauz calificaron de preocupante e indignante
que, no obstante que existen acusaciones y denuncias docu
mentadas, no haya una pesquisa seria, debidamente susten
tada que determine la procedencia o no de la acción penal
en contra del político. Seriedad. El tema no es divertido.

Advertencia. El gobierno mexicano cree que a tra
M.vés de instrumentos de escritorio, se pueden cumplir

con las metas de reducción de gases de efecto invernadero,
ya de por sí insuficientes, en el marco del Acuerdo de Pa
rís, pues pretende de un plumazo limpiar energías sucias,
como la producida por las hidroeléctricas, advirtió Pablo
Ramírez, campañista de Energía y Cambio Climático de
Greenpeace México. Con la iniciativa de reforma a la Ley de
la Industria Eléctrica, aseguró, queda claro que las energías
renovables están fuera del mapa de la 4T. Destacó que la
CFE busca aumentar la potencia de las hidroeléctricas y con
la modificación al reglamento de los certificados de ener
gías limpias, darles una categoría que no tienen. Manuel
Barttlet no será recordado como quien revolucionó la ge
neración de electricidad.

™ El país del absurdo. La diputada por el PAN Annia
>3*Sarahí Gómez propuso reformas al Código Penal Fe
deral, para castigar hasta con 4 años de cárcel a cualquier
funcionario que utilice el influyentismo o su cargo para
aplicarse la vacuna contra covid19 y no respete el orden
para la vacunación. Señaló que al menos en cinco estados
se han documentado casos en los que directivos de hospi
tales y funcionarios estatales y municipales se han aplicado
la vacuna antes que el personal de salud. Propone, además,
destitución e inhabilitación del cargo de 4 a 9 años para po
der acceder a otro. Con un poco de civilidad se corregiría
este asunto, pero, por desgracia, no la hay. ¿Con lo difícil que
se ponen de acuerdo, la propuesta se aprobará antes de que
se controle al covid o después?
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Creo que llegó el momento de ser realistas y asumir que la
pandemia de covid19 estará con nosotros durante este año.
Todo parece indicar que el problema se resolverá hasta el
2022. Mejor ajustar las expectativas que vivir en
una falsa ilusión.

Para empezar, está el proceso de vacunación.
Será lento por la ineptitud característica de este
gobierno.

La realidad es que. hoy por hoy, no hay va
cunas. Ni siquiera han podido Inocular a todo
el personal sanitario. El abastecimienlo, prime
ra etapa de ta vacunación, ha sido un desastre.
Tan es así que el gobierno ha lenido que salir
a comprar vacunas donde se pueda: en Rusia.
China e India, Han anunciado sendos contratos
con varias farmacéuticas, pero el hecho es que
sólo han arribado pocas dosis de Pfizer.

Luego vendrá el proceso de distribución por
toda la República. El gobierno, en lugar de uti
llzar la red de vacunación que funcionaba bas
tante bien en el pasado, usará a sus operadores
electorales (los llamados "servidores de la na
ción") y las Fuerzas Armadas. Pudieron haberles
pedido ayuda a empresas privadas con excelen
tes redes de distribución como Femsa, Blmbo o
PepsiCo, pero no se los permilleron su aversión
natura! a lo privado y su fe estatista. igual ÍLtn
clona la logística de distribución gubernamental,
igual y no. A juzgar por la primera experiencia
del portal en internet que abrieron para que la
genie se inscribiera, no hay que esperar muy
buenos resultados que digamos.

Después vendrá la aplicación. En lugar de
utilizar lugares de vacunación masivos, apo
yarse en los centros médicos de todo el país
y utilizar la red de farmacias privadas que hay
por toda la República, formaron las llamadas
Brigadas Correcaminos compuestas por cuatro
elementos de las Fuerzas Armadas, un médico,
un enfermero, cuatro "servidores de la nación"
y dos voluntarios. Doce personas de las cua
les sólo dos médico y enfermero llevarán a
cabo la vacunación. Ridicula burocratízación de

un proceso que tendría que ser rápido y sencillo.
Además, en el caso de varias vacunas, recorde
mos que se requieren dos aplicaciones después de un periodo
de tres semanas entre la primera y la segunda.
Estamos hablando de un enorme esfuerzo en el que el

gobierno federal debería apoyarse de todo lo que pueda:

gobiernos estatales y municipales, hospitales públicos y priva
dos, farmacias, empresas con ciertas capacidades y negocios
dispuestos a Inocular en sus instalaciones a sus empleados.

i Pero a este gobierno, ya sabemos, le gusta cen
tralizar todo. El resultado será una especie de
lentitud e ineficacia soviética.

No por nada México sólo ha vacunado, al mo
mentó, al 0.5% de su población, mientras que el
promedio mundial es de 1.88 por ciento.

Brasil, el otro gran país de América Latina, ha
vacunado al 1.8% de su población, más del triple
que México. Estados Unidos lleva el 13 por cien
to. Y el líder en inoculaciones en todo el mundo

es Israel con el 67 por ciento.
Traigo a colación el caso israelí porque es

ilustrativo de que. Incluso cuando la vacunación
se acelera, no se contrólala pandemia. Lo que
pasó en Israel es que, en la medida en que iban
muy bien en la inoculación, lagente se relajó de
las medidas de sana distancia y uso de cubrebo
cas, lo cual Incrementó el número de contagios.
El gobierno tuvo que decrelar un nuevo confina
míenlo a consecuencia de esle fenómeno.

Me imagino que algo similar ocurrirá en Mé
xico. Cuando una buena parte de la población ya
esté vacunada, digamos que entre el 30 y 50%,
muchos pensarán que ya salimos del hoyo y esto
acabará por producir una nueva ola de contagios
y muertes.
Otro problema que ocurrió en Israel, y que

¡os llevó a un nuevo confinamienio en enero, es
la aparición de las nuevas mutaciones del co
ronavirus. Algunas de eslas variantes son más
contagiosas que la original, por lo que se acelera
la tasa de contagio. En este mundo globallzado,
y sobre todo en un país como México donde no
existen controles sanitarios en las fronteras, es
muy previsible que las nuevas cepas del SARS
CoV 2 lleguen pronto a nuestro país.

Créame, lo último que quiero es convenirme
en ave de mal agüero, pero todo pinta para que
esta pandemia esté con nosotros unos meses

más. Mejor ajustar las expectativas y esperar que. para 2022,
esta pesadilla se resuelva.
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La pandemia no ha sido para nadie una buena expe
riencia, pues es claro que no puede serlo ninguna si
tuacíón que lleve implícito el sufrimíenlo y ponga en
riesgo la vida de los seres humanos. Sin embargo, en
lo que respecta al medio ambiente, no podemos negar
el gran descanso que luvo el planeta con el hecho de
mantenernos en confinamiento y detener parcialmente
las actividades colidianas. productivas e industriales.
Según diversos estudios, el que los seres humanos

cambiáramos drásticamente nuestras actividades per
mltió una reducción histórica de las emisiones de C02
en la atmósfera en tan sólo unos meses.
Pero, como lo advirtió en su momen

to la directora del Programa de las Na
clones Unidas para el Medio Ambiente,
Inger Andersen los impactos posliivos
derivados del cambio de rutinas serían
temporales y el regreso a los niveles de
contaminación y producción de emisiones
después de los confinamientos sería inclu
so más acelerado, pues los países harían
lo posible por recuperarse lo más pronto
de la crisis social y económica causada por
covId19, lo cual implica el regreso ace
lerado de las actividades productivas y la
reactivación de las industrias con mayor
empuje. Y este escenarlo ya ha comenzado
a manifestarse.

Los países que han Ido reactivando sus
actividades van regresando a sus niveles
de contaminación habituales. Por ejem
pío, según la agencia de control medioam
blental Airparif, cuando se anunció la
reanudación de algunas actividades y el
desconflnamlento en Paris, las emisiones
contaminantes volvieron casi al 80% y, de no haber
sido por algunas que aún se mantienen desde el ho
gar, la contaminación hubiera regresado a los mismos
niveles que tenía previo a ta pandemia. Lo mismo
ocurrió en Lima, una de las ciudades más grandes
de Latinoamérica, que con la cuarentena bajó drás
ticamente sus niveles de contaminación atmosférica,
pero, lamentablemenie, una vez que se hizo flexible el
confinamiento, volvió a sus niveles de contaminación
habituales. Y lo mismo ha pasado en ciudades de China
y otros países.

Esto pone a la humanidad ante una muy difícil si
tuación, pues ahora el reto es mayor. Ya no se trata sólo
de superar la crisis climática que veníamos arrastrando
a nivel mundial; el reto para los países ahora es doble

al tener que lograr la recuperación social y económica,
al tiempo de seguir cumpliendo metas y fortaleciendo
los esfuerzos en materia ambiental.

En el caso de México, una de nuestras mayores
ventanas de oportunidad en materia de reducción de
emisiones está representada por la industria eléctrica
a partir de fuentes renovables, pues cuenta con una
amplia gama de recursos que lo hacen apto para el de
sarrollo de fuentes energéticas limpias, como la solar y
la eólica. Lamenlablemente, sigue dependiendo de las
fuentes fósiles, a partir de las cuales se desarrolla más
del 70% de la energía producida actualmente y que,

con la reciente propuesta para reformar
la Ley de la Industria Eléctrica, presen
tada por el gobierno federal, se pretende
Impulsar aún más.

Ello resulta preocupante considerando
que entre los principales objetivos globa
les para el desarrollo está la reducción de
emisiones contaminantes. Muchos países
alrededor del mundo están abandonando

la dependencia a los combustibles fósiles,
mientras el nuestro la fortalece.

Por supuesto, no se trata de sacar
completamente de la Industria a los ma
teriales como el combustóleo y el carbón,
ni de quitar del mapa a la Comisión Fe
deral de Electricidad, pues es preciso re
conocer la contribución que ha realizado
para que millones de mexicanos cuenten
con energía eléctrica en su hogar.

Se trata, más bien, de ir iransforman
do nuestros modos de vida y los modelos
productivos por otros menos perjudicla
les para el medio ambiente. Se trata de

ir adaptándonos a lo que el contexto demanda, pues
nuestro planeta ya no tiene los mismos recursos ni la
misma capacidad que décadas atrás.

Está más que claro que, por drástico que parezca, si
es posible modificar nuestros hábitos en favor del pía
neta, después de todo, es nuestro hogar y el hogar de
las futuras generaciones y, tristemente, no tiene re
emplazo. No necesitamos ser científicos para darnos
cuenta del gran daño que le hemos generado, pero
aún estamos a tiempo de repensar la pertinencia de
dar pasos, como la mencionada reforma a la Ley de la
Industria Eléctrica.
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Diario de debatesO
Lucy Meza
Senadora por Morelos Redes sociales: ©LuciaMezaGzm

Dígita lización
y desarrollo
¦ Analizamos el uso e impacto
de las plataformas digitales
en el desarrollo de los países
de Latinoamérica.

La digitalizaclón es el camino
para adaptar las actividades co
tidianas a la lógica del futuro, por
lo que su desarrollo equitativo,
ordenado y plural es una de las
metas por alcanzar para transitar
por este rumbo. En este sentido,
como presidenta de la Comisión
de Comunicaciones

y Transportes del Se
nado, participé en el
Foro Virtual Sobre la

Transformación Digi
tal, un espacio don
de se conjuntaron los
recursos y las capaci 
dades del Senado de

la República y de la
Organización para la
Cooperación y el De
sarrollo Económicos
(OCDE).
Ahí, analizamos

el uso e impacto de
las plataformas digi
tales en el desarrollo

de los países de Lati
noamérica. No cabe
duda de que la tec
nología es parte fundamental de
nuestras vidas, poniendo como
ejemplo e¡ contexto pandémico
actual, las herramientas digitales
nos han permitido mantenemos
en contacto con nuestros seres

queridos; han conservado activas
—en la medida de lo posible la
economía, el comercio, el em
pleo, el gobierno, entre otras ac
tividades esenciales. Asimismo,
a través de ella es que las y los
senadores hemos logrado soste
ner reuniones legislativas, para
enfrentar ios efectos de la pan
demia de covid19 en México con

responsabilidad sanitaria.
Ahora bien, ahondando en

la problemática mundial actual,
los países con mayor desarro
lio tecnológico han sido capa
ees de enfrentarla con menores

consecuencias económicas y
menos contagios. No obstan
te, en nuestro país, de acuerdo
con cifras del InegI, el 70% de la
población utiliza Internet, pero
tan sólo el 44% de las familias
mexicanas tienen acceso a una

computadora. Esta brecha digi
tal aumenta cuando se hace un
contraste entre comunidades

urbanas y rurales, donde se re
porta un uso de Internet del 76%
y el 47%, respectivamente.
En materia laboral también

nos encontramos

en clara desven

taja. En compara
ción con Europa
y Estados Unidos
donde el 40%

de los trabajado
res puede realizar
sus actividades
a distancia—, en
América Latina y
el Caribe sólo el
21.3% cuenta con

herramientas para
hacerlo. En ma
teria educativa,
de acuerdo con

el Programa de
Naciones Unidas

para el Desarrollo
(PNUD). 1.4 millo

nes de estudiantes en México

desertarán de sus esludios luego
de la crisis de salud.

Existe un desafío claro frente
a nosotros; el aumentar el acce

so a la tecnología con políticas
públicas a las que tengan acce
so todas y todos, incluso en los
lugares más remotos del país.
Esta puede ser una herramienla
fundamental en la etapa de re
cuperación de la pandemia, pero
debemos impulsar su desarrollo
equitativo, democrático y plural.
La meta es generar una sociedad
más Inclusiva, reducir el rezago
social y caminar con unidad ha
cia un desarrollo Integral.
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Avenida México

No hay que ser científicos
para entender el daño
ocasionado al planeta

Jesús Sesma

La pandemia no ha sido para nadie una buena expe
riencia, pues es claro que no puede serlo ninguna si
tuacíón que lleve implícito el sufrimíenlo y ponga en
riesgo la vida de los seres humanos. Sin embargo, en
lo que respecta al medio ambiente, no podemos negar
el gran descanso que luvo el planeta con el hecho de
mantenernos en confinamiento y detener parcialmente
las actividades colidianas. productivas e industriales.
Según diversos estudios, el que los seres humanos

cambiáramos drásticamente nuestras actividades per
mltió una reducción histórica de las emisiones de C02
en la atmósfera en tan sólo unos meses.
Pero, como lo advirtió en su momen

to la directora del Programa de las Na
clones Unidas para el Medio Ambiente,
Inger Andersen los impactos posliivos
derivados del cambio de rutinas serían
temporales y el regreso a los niveles de
contaminación y producción de emisiones
después de los confinamientos sería inclu
so más acelerado, pues los países harían
lo posible por recuperarse lo más pronto
de la crisis social y económica causada por
covId19, lo cual implica el regreso ace
lerado de las actividades productivas y la
reactivación de las industrias con mayor
empuje. Y este escenarlo ya ha comenzado
a manifestarse.

Los países que han Ido reactivando sus
actividades van regresando a sus niveles
de contaminación habituales. Por ejem
pío, según la agencia de control medioam
blental Airparif, cuando se anunció la
reanudación de algunas actividades y el
desconflnamlento en Paris, las emisiones
contaminantes volvieron casi al 80% y, de no haber
sido por algunas que aún se mantienen desde el ho
gar, la contaminación hubiera regresado a los mismos
niveles que tenía previo a ta pandemia. Lo mismo
ocurrió en Lima, una de las ciudades más grandes
de Latinoamérica, que con la cuarentena bajó drás
ticamente sus niveles de contaminación atmosférica,
pero, lamentablemenie, una vez que se hizo flexible el
confinamiento, volvió a sus niveles de contaminación
habituales. Y lo mismo ha pasado en ciudades de China
y otros países.

Esto pone a la humanidad ante una muy difícil si
tuación, pues ahora el reto es mayor. Ya no se trata sólo
de superar la crisis climática que veníamos arrastrando
a nivel mundial; el reto para los países ahora es doble

al tener que lograr la recuperación social y económica,
al tiempo de seguir cumpliendo metas y fortaleciendo
los esfuerzos en materia ambiental.

En el caso de México, una de nuestras mayores
ventanas de oportunidad en materia de reducción de
emisiones está representada por la industria eléctrica
a partir de fuentes renovables, pues cuenta con una
amplia gama de recursos que lo hacen apto para el de
sarrollo de fuentes energéticas limpias, como la solar y
la eólica. Lamenlablemente, sigue dependiendo de las
fuentes fósiles, a partir de las cuales se desarrolla más
del 70% de la energía producida actualmente y que,

con la reciente propuesta para reformar
la Ley de la Industria Eléctrica, presen
tada por el gobierno federal, se pretende
Impulsar aún más.

Ello resulta preocupante considerando
que entre los principales objetivos globa
les para el desarrollo está la reducción de
emisiones contaminantes. Muchos países
alrededor del mundo están abandonando

la dependencia a los combustibles fósiles,
mientras el nuestro la fortalece.

Por supuesto, no se trata de sacar
completamente de la Industria a los ma
teriales como el combustóleo y el carbón,
ni de quitar del mapa a la Comisión Fe
deral de Electricidad, pues es preciso re
conocer la contribución que ha realizado
para que millones de mexicanos cuenten
con energía eléctrica en su hogar.

Se trata, más bien, de ir iransforman
do nuestros modos de vida y los modelos
productivos por otros menos perjudicla
les para el medio ambiente. Se trata de

ir adaptándonos a lo que el contexto demanda, pues
nuestro planeta ya no tiene los mismos recursos ni la
misma capacidad que décadas atrás.

Está más que claro que, por drástico que parezca, si
es posible modificar nuestros hábitos en favor del pía
neta, después de todo, es nuestro hogar y el hogar de
las futuras generaciones y, tristemente, no tiene re
emplazo. No necesitamos ser científicos para darnos
cuenta del gran daño que le hemos generado, pero
aún estamos a tiempo de repensar la pertinencia de
dar pasos, como la mencionada reforma a la Ley de la
Industria Eléctrica.

El que los
seres humanos
cambiáramos
drásticamente
nuestras

actividades

permitió una
reducción

histórica de
las emisiones
de C02 en la
atmósfera en tan
sólo unos meses.
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Columna invitada
Mathjas Cormann

Ante la pandemia, el cambio climático
y el comercio, Australia enuncia:
la colaboración global
es más importante que nunca
Exministro de Finanzas de Australia y candidato de Australia al puesto de Secretario General de la OCDE

Es esencial que la Organización para la Coo
peración y el Desarrollo Económicos (OCDE)
brinde liderazgo mundial en relación a la
cuestión critica de poner en marcha accio
nes ambiciosas y efectivas contra el cambio
climático.
Lograr cero emisiones netas globales

para 2050 requiere un esfuerzo internacio
nal urgente y de gran envergadura. Al res
pecto, la decisión de la administración del
presidente de Estados Unidos, }oe Biden, de
garantizar la reincorporación
de Estados Unidos al Acuerdo
de París es primordial.

Los objetivos del Acuerdo
de París son una base sobre la
cual construir y no un límite a
nuestra ambición de hacer más
lo más pronto posible. Como
secretario general de la OCDE,
trabajaría con los países miem
bros y los organismos asocia
dos para desplegar todas las
capacidades políticas y analí
ticas disponibles mediante la
OCDE para ayudar a las econo
mías de todo el mundo a lograr cero emisio
nes netas globales para 2050.

Con un enfoque en común, la OCDE pue
de ayudar a identificar las mejores prácti
cas, tecnología y soluciones en materia de
políticas, basadas en los mercados, y que
maximicen los resultados de la reducción
de emisiones de una manera que preserve
la asequibilidad de la energía y sea econó
micamente responsable.

Y necesitamos opciones en materia de
políticas basadas en evidencia acerca de la
mejor manera de ayudar a los países emer
gentes a alcanzar los ambiciosos objetivos
de reducción de emisiones de una manera

que sea compatible con sus aspiraciones de
crecimiento.

En materia de comercio, nuestro siste
ma basado en normas se ha visto debilitado
por la ausencia de consenso acerca de la re
forma, la creciente práctica de recurrir a la

coerción económica, así como la interrup
ción de las cadenas de suministro durante
los tiempos actuales de covid19.

Como parte de la recuperación, debemos
construir cadenas de suministro más dura
deras y confiables.

Y nuestro sistema comercial seguirá sien
do difícil de regular y de bajo rendimiento
si no reducimos las diferencias en materia
de regulación de la economía digital y de
fiscalización digital.

También debemos asegu
rarnos que la perspectiva de
la OCDE sea genuinamente
global.
Aun cuando los orígenes

de la OCDE se remontan a la
reconstrucción europea, de
bemos seguir ampliando y
profundizando su perspecti
va global con un esfuerzo por
tener mayor presencia en y
comprender mejor los acon
tecimientos en la región de
AsiaPacífico. A final de cuen
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tas, es la región que ha contri
buido dos tercios del crecimiento mundial
durante la última década, seguirá generando
la mayor parte del crecimiento mundial du
rante el futuro previsible y alberga a más de
la mitad de la población mundial.

Nuestras elecciones en materia de políti
cas serán de interés para los ciudadanos de
todos los países del mundo. Es por eso que
la OCDE debe seguir elaborando políticas
que apoyen las libertades individuales, las
economías de mercado y la recompensa al
esfuerzo, y al mismo tiempo que protejan
la normatividad laboral y medioambiental,
redes de seguridad social sólidas y una me
jor movilidad social. Nuestra prioridad debe
ser más oportunidades, una mejor calidad

de vida y un mayor nivel de vida para todos.
La OCDE goza de un envidiable historial

de logros discretos durante los últimos 60
años. Hoy en día su labor es más importante
que nunca.

La OCDE

debe seguir
elaborando

políticas en favor
de las libertades

individuales y de
las economías
de mercado.
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Militantes de Morena buscarán revertir la po
sibilidad de que el experredista Julio César
El Nenuco Moreno —recién converso al pe
jismo que siempre odió—, se quede con la al
caldía Venustiano Carranza a través de Evelyn
Parra.

Los morenistas exigirán que las encues
tas internas para elegir candidatos en esa
demarcación sean abiertas, a fin de que las
militantes de hueso colorado —y no los arri
bistas— tengan la oportunidad de competir
por la alcaldía y las diputaciones.

Y es que hace un par de sema
ñas Claudia Sheinbaum cerró
un acuerdo con El Nenuco para
que éste dejara el PRD y se vis
tiera de marrón, con la promesa
de que le dejarían nombrar a la
candidata de la 4T a alcaldesa, a
un diputado local y que él tendría
una diputación federal.

Esta acción molestó no sólo a
las bases, sino también a las dipu
tadas Rocío Badillo y Guadalupe
Morales, además de Esthela Da
mián, directora del DIF local, y
Patricia Ruiz Anchondo, pro
curadora social, quienes durante
años lucharon por esa posición.
Excepto Morales, quien ganó por el

PAN en 2000, las demás no han podi
do precisamente porque Moreno no las
ha dejado llegar, muchas veces mediante
la violencia física, según sus propias
denuncias.

En los pasillos de la 4T se asegura que
la militancia exigirá al partido abrir las en
cuestas internas para evitar que el dedazo
de Claudia imponga a una Nenuca, y que él
mismo obtenga una diputación federal y otra
local para sus incondicionales.
La intención de la jefa de Gobierno fue

comprar tcon todo y dueño— una alcaldía
que dÉÉAnente podría ganar su partido en las
urnas. Y de paso hacerle otro hueco al PRD,
adquiriendo a uno de sus líderes territoriales.
El negocio parecía cerrado, pero ni

Sheinbaum ni el propio Julio César contaban
conque al interior de Morena los agraviados

no iban a quedarse con los brazos cruzados
ante el dedazo de la jefa de Gobierno.

Parece que la rebelión de morenos en con
tra de Claudia está creciendo, al grado que
hasta funcionarías de su propio gobierno po
drían protestar contra la intención de pasar
por encima de la militancia.
Y es que en los últimos días se ha hecho

público que ella negocia directamente alcal
días, incluso con enemigos de la 4T, para
posicionarse con candidatos "propios" a las
elecciones del próximo 6 de junio.

El proceso interno de Morena
es una auténtica simulación me
diante la que busca legitimar su
dedazo sin que nadie pueda de
cir nada, excepto si la frenaran
antes de la nominación oficial
de candidatos.

Porque los inconformes no
podrán interponer juicios ante
los tribunales electorales, ya
que al firmar su registro como
aspirantes, se comprometieron
a aceptar sin chistar la decisión
que tome su partido.

La jefa de Gobierno prepara
la toma del partido en la CDMX;

ni en los mejores tiempos del PRI se veía esto.

e
CENTAVITOS

Por iniciativa de la concejal Betty Hernández,
desde ayer los vecinos de Miguel Hidalgo re
ciben recarga gratuita de oxígeno medicinal,
tan escaso en estos días de mortal pandemia.
La iniciativa es plausible, pero lo que no se
puede aplaudir es la mezquindad del secreta
rio técnico del Concejo de la alcaldía, a quien
se le olvidó invitar a la autora de la iniciativa.

Ayer fue inaugurada la cede para las recargas
y la concejal Hernández no fue convocada
por Benjamín Ayala, quien seguramente sí
pensaba invitarla, pero se le traspapeló la
invitación. Porque nadie quiere pensar que
el Benjas quiso saludar con sombrero ajeno,
¿verdad? Porque todos en la demarcación sa
ben que fue una gestión de Betty.
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BRILLANTES

¿Cómo le hacen los anunciantes para que
las frutas en los comerciales se vean tan
limpias y brillantes? En la vida real no se
ven así por más que las pulo y limpio en
casa.

R. La solución para que la fruta aparezca así
en los comerciales es darle a cada manzana
o fresa una buena cantidad de spray para
el cabello.

La laca para el cabello le da a la fruta un
brillo saludable que se mantiene por un
tiempo, aun bajo una intensa luz de estudio.

PELÍCULAS

¿Cuál es la película que los expertos críti
cos en Hollywood consideran como la peor
de todos los tiempos?

R. Para considerase en este grupo (las
peores de todos los tiempos), las películas
deben ser generalmente largometrajes de
naturaleza comercial/artística (con la inten
ción de obtener ganancias, declaraciones
personales expresas o ambos), producidos
de manera profesional o independiente (a
diferencia de las producciones de aficio
nados) y lanzados en cines, luego en tele
visión o, más recientemente, a través de
servicios de transmisión a pedido.

1. Maniac, también conocida como Sex
Maniac, es una película de explotación/
terror dirigida por Dwain Esper. La histo
ria es una adaptación libre de la historia
de Edgar Alian Poe El gato negro y sigue a
un imitador de vodevil que se convierte en
asistente de un científico loco.

El crítico de Chicago Tribune, Michael
Wilmington, escribió que podría ser la
peor película que había visto en su vida,
escribiendo: "Hay algunos viajes hacia la

ineptitud, como Maniac, anticlásico de
Dwain Esper, que desafían toda razón". El
sitio web Rotten Tomatoes colocó a Maniac
en su lista de películas "So Bad They're Un
missable": Tan mala que es imperdible.

ANTEOJOS EN ÉPOCA DE COVID/
COLIN VÍCTOR23

Don Alfredo, le envío esta nota a ver si con
sidera digna de publicaren su columna. En
esta época de pandemia, muchísimos usa
mos gafas y andamos por todos lados cu
briéndonos la nariz y boca (los sensatos),
pero pocos le ponen atención a sus ante
ojos. Entonces, es una buena idea limpiar
sus anteojos con cuidado, como al lavar
se las manos, que incluya sus anteojos, ya
que el coronavirus puede permanecer en
las superficies de vidrio hasta nueve días.
También eviten colocarlos en mesas utili
zadas por el público en general.

R. Don Colín, muy acertada y bienvenida su
recomendación.

CODERA

¿A quién le tocan las coderas de los asien
tos en los aviones, por ejemplo, en fila de
tres?

R. Aceptando que pocos pasajeros se sien
tan voluntariamente en el asiento del me
dio en un vuelo y que los pasajeros del
asiento del pasillo pueden estirar las pier
nas y disfrutar de un fácil acceso al lava
bo sin tener que pasar junto a otros, y los
pasajeros del asiento junto a la ventana
pueden apoyarse en la pared de la cabina
para una siesta más reparadora, entonces,
ambos, ventana y pasillo, deben ofrecer las
coderas interiores al que está atrapado en
el asiento del medio para aliviar un poco la
incomodidad en un vuelo lleno.
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Reforma eléctrica y la
bandera del nacionalismo
El presidente López Obrador vuelve remasterizado con la
bandera del nacionalismo tras superar el covid, para librar
una batalla que marcará su sexenio con la reforma a la in
dustria eléctrica. El olor al combate parece darle fuerza y
vitalidad al plan de modificar las reglas de juego del sec
tor energético, con más empeño y obstinación que antes de
la cuarentena. Ello, porque su iniciativa para favorecer a la
compañía pública de electricidad (CFE) es central en una
estrategia electoral que busca conectar el voto con gestas
históricas de reivindicación de los bienes nacionales para
retener el Congreso, ante escasos resultados de su gobierno.

La iniciativa fue enviada al Congreso como preferente
cuando se recuperaba del covid, aunque desechó la vía de la
reforma constitucional que blindaría de impugnaciones. Eso
ya era una señal clara de la decisión y apremio por cumplir
con las promesas de la 4T para todos aquellos que pensaban
que el confinamiento lo haría cambiar de planes en la indus
tria eléctrica, relajar el clima de confrontación con el poder
económico o ajustar la estrategia ante la crisis sanitaria. Todo
lo contrario, el aislamiento y distancia con la cotidianidad le
sirvieron —como confiesa— para "reafirmar" creencias y su
proyecto de reformas, aunque luego se atore en tribunales
o sobrevengan demandas millonarias.

Eso no le preocupa porque la ley es un posicionamiento
político. La exigencia al Congreso de aprobarla sin mover una
coma es la expresión más clara de su firme asentimiento y
conformidad con esas creencias y su apuesta electoral. Para
algunos, el covid le sirvió para regresar a un estado confron
tativo y de adicción nacionalista, aunque, sin anotar la rele
vancia electoral de una ley que empuja, a pesar de que fallos
de la Corte ya anticipan juicios de inconstitucionalidad antes
de aprobarse. No obstante, la orden taxativa cae como balde
agua a legisladores de Morena que impulsan un parlamento
abierto con la esperanza de corregir ahí fallas constituciona
les y evitar controversias en la Corte. Si no admite discusión,
¿qué caso tiene ponerla a revisión pública? En efecto, lo que
le dejó el covid fue reforzar sus posturas de que el Congreso

no es un contrapeso a sus planes y que su misión es frenar a
los privados porque, si la*4T no hubiera llegado, "controla
rían el 80% de la industria eléctrica", como dijo en tono pro
pagandístico al reaparecer en la mañanera con un discurso
recargado del viejo sonido de las gestas patrióticas.

Surtió efecto. Inmediatamente, la Comisión de Presu
puesto se pronunció a favor, a pesar de advertir que afecta
tratados comerciales en inversión, comercio internacional y
empresas del Estado, así como derivar en demandas que le
generarían deudas. Según sus estimaciones, la CFE podría
aumentar hasta en 135,000 millones de pesos sus utilidades,
pero el costo de la cancelación de contratos podría abrir un
pasivo de 451,000 millones de pesos.

El cambio de reglas de juego, sin embargo, genera nervio
sismo e incertidumbre en el sector energético, que estudia
medidas de respuesta si se revisan los contratos para ener
gías "limpias" de particulares nacionales y extranjeros. La
ley podría no sólo violar la libre competencia de los artículos
27 y 28 constitucionales —como ya sentenció la SCJN con la
llamada "política Nahle" de un decreto anterior—, sino el
capítulo 22 del TMEC sobre trato no discriminatorio entre
empresas. La indemnización por daños y perjuicios podrían
superar 60,000 millones de dólares, calcula la Plataforma
México Clima y Energía. Pero esos costos e inversiones futu
ras no parecen preocupar a López Obrador, como tampoco
antes lo desalentó el parón de la Corte a su política eléctrica.
Por el contrario, regresa en pie de lucha contra lo que llama
"negocios leoninos" en electricidad de la reforma energética
de 2013. Según la ASF, los contratos con empresas privadas
de energía eólica, por ejemplo, suponen pérdidas para la
CFE por comprarla cuatro veces arriba del precio de mer
cado. Pero, sobre todo, deja en claro que el "rescate" de las
empresas nacionales de energía será la principal bandera
electoral y las urnas, el terreno de confrontación contra los
"neoporfiristas" que se oponen a sus reformas.
Dicen bien los que afirman que el Presidente no va a

cambiar lo que resta del sexenio, aunque cabría acotar,
mientras no pierda fuerza en las urnas o en su popularidad.
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El país de siempre
'Nosotras nos manifestamos el 11 de enero, afuera de la Fis
calía del estado de Guerrero. A las 10 de la mañana estábamos

haciendo la convocatoria y, en la noche, ya había publicacio
nes incitando a la violencia en mi contra (...) para los seguido
res de este personaje, ya había una culpable a quién detener
para que este performance no se llevara a cabo, porque se
ñalábamos la violación, la impunidad de la que goza, porque
él tiene todos sus derechos políticos íntegros, mientras que
las víctimas no tienen acceso a la justicia. A partir de ahí co
menzaron las amenazas (...) Con esta situación tenemos cierto
temor, porque qué va a pasar con nosotras que nos atrevimos
a alzar la voz...", palabras de Yolitzin Jaimes, vocera de la Co
lectiva Nacional Feminista Ningún Agresor en el Poder, me lo
dijo en Imagen Radio el viernes pasado.

Han pasado varios días y el escenario no cambia. Ni para
ellas, las mujeres que se han organizado contra la candida
tura de Félix Salgado Macedonio ni para las mujeres que lo
denuncian y que llevan años buscando justicia. El político
mantiene vía libre rumbo al proceso electoral y, peor aún,
según estudios de opinión, podría llegar a la gubernatura de
Guerrero. Con eso, sería acreedor de beneficios tan anhelados
por este tipo de personajes, como el fuero. Aunque parece
ría que ya goza de él, pues ni la dirigencia de Morena ni en
Palacio Nacional han cedido en la exigencia de bajar la aspi
ración y dar seguimiento a las investigaciones. La Comisión
.Nacional de Honestidad y Justicia del grupo político fundado
por López Obrador desechó en primera instancia una de
jas quejas contra Salgado; dijeron que no cumple con los
requisitos de procedibilidad (tiempo, lugar y circunstancia)
y, además, no pudieron comprobar su militancia.

"Las mujeres que denunciamos siempre nos enfrenta
mos a la burla, la incredulidad y el machismo que protege a
los violadores...", escribió Basilia "N" en la carta que envió al
partido para el análisis de su denuncia y, así, detener la can
didatura, pero lo resuelto por aquella Comisión confirmó lo
escrito: recibió burla e incredulidad. ¿Qué clase de burla es
no creerle porque ni siquiera están seguros de que sea férrea
militante? Si la Fiscalía del estado cerró el caso argumentando

prescripción del caso, la instancia última era justo el grupo
político que no se cansa en decirse de izquierda progresista,
que abraza la causa feminista.

Félix Salgado Macedonio va. A nadie, de entre los toma
dores de decisiones, le ha parecido inapropiada su presencia.
,Ya ni con la voz de las denunciantes y esas tantas otras que
intentan hacer eco. Hace unos días, actrices, escritoras y ci
neastas dramatizaron los testimonios contra el político, una
vía para expandir el espectro de alcance de esas historias,
que más personas las sepan, que más mexicanos conozcan
esa narrativa de impunidad que, sin importar quienes es
jén el frente del país, nunca termina. Ahora son más de 150
hombres, defensores de derechos humanos, académicos,
promotores culturales, periodistas, quienes piden que esa
candidatura caiga. La dirigencia de Morena insiste en que, si
no hay acreditación de delito alguno, tienen listo a su candi
dato en Guerrero; no importa que la ley diga que la sombra
de la duda (y su respectiva investigación) sea suficiente para
fulminar cualquier aspiración política. Ese país somos, el de
siempre.

11^ ADDENDUM
4a pandemia por covid19 ha perjudicado a todos los sec
•tores, muchas empresas en México han resultado afectadas,
televisión Azteca ha tenido que ajustar sus estructuras de
costos y gastos para seguir compitiendo, ya que la inversión
_gn publicidad ha disminuido en un 40 por ciento. Estos días
*§e dio a conocer que la televisora realizará una amortización
anticipada por hasta mil 200 millones de pesos, de los cuatro
pnil que tiene en Certificados Bursátiles. Asimismo, ya inició
un diálogo con los tenedores para reorganizar su deuda en
dólares, por lo que aplazará su pago correspondiente a este
::ínes. Lo anterior es probable que se refleje en la reducción
de su calificación crediticia, que hacen agencias como Fitch
/JRatings, Moody's o PwC. El panorama es complicado, ya que
estas calificadoras, pese a la situación de incertidumbre que
vive el mundo, no se han mostrado flexibles y han bajado las
notas de sectores y de países, entre ellos el nuestro.
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—¿El costo para ti no es alto?, preguntamos a Ricardo
Monreal, en charla por WhatsApp, sobre su controvertida
iniciativa para regular las redes sociales.

—Sí, pero es una iniciativa fundamental. No puedo sólo
pensar en costos personales, respondió el coordinador de
los senadores de Morena en la Cámara alta.

El senador de Zacatecas reiteró que va a seguir con el
ejercicio diseñado y que en tres semanas presentará for
malmente la iniciativa, a pesar de que el Presidente ya se
pronunció en contra.

—¿Entonces no la retiras?, le insistimos al senador.
—No se retira, reiteró.
La propuesta ha inundado las redes sociales de críticas

hacia su autor. Los inconformes laven como una "amenaza
de censura".

Ricardo niega que el objetivo de la iniciativa sea contro
lar las otrora "benditas redes sociales", que dejaron de serlo
—para los cuatroteístas— cuando Twitter canceló cuentas
de usuarios a favor del Presidente "por violar las reglas de
spam y manipular la plataforma".

Y sin embargo, López Obrador declaró esta semana que
es partidario de que no se regule lo que tiene que ver con los
medios de comunicación, al ser interrogado sobre la inicia
tiva Monreal.

La reforma regularía las plataformas de redes sociales
que tengan más de un millón de usuarios; les exigiría auto
rización del Instituto Federal de Telecomunicaciones (1FT) e '
impondría multas a las que violen la libertad de expresión
por cancelar cuentas.

La idea cobró fuerza luego de la violenta ocupación del
Capitolio por fanáticos de Donald Trump, que hicieron
caso al mensaje del expresidente de ir al Congreso para
impedir que le levantaran la mano a Joe Biden. í 4; , Yi

El episodio llevó a Facebook, Twitter —y otras platafor
mas— a silenciar definitivamente a Trump, hoy sujeto a jui
cio por alentar la ocupación del Capitolio. Ésta decisión no le
gustó al Presidente mexicano, más preocupado por la "cen
sura" a su amigo estadunidense, que por condenar lo que

Hillary Clinton calificó de "terrorismo doméstico".

* La nota del día de ayer fue Rosario Robles. La FGR
aceptó alcanzar una "salida anticipada" a la causa penal ins
truida contra la exsecretaria de Estado, por ejercicio indebido
de la Función Pública. '$¡£{ "S,

Eso abre la posibilidad de dar por concluido el proceso ,
penal que se le sigue por la llamada Estafa Maestra aseguran
fuentes cercanas al proceso. La negociación, sin embargo, no
ha concluido. El abogado de Robles, Epigmenio Mendieta,
admitió que ha habido acercamientos informales!

Pero manifestó, en plena audiencia, que las exigencias
orales expresadas por la Fiscalía respecto ala pena y a la re";
paración del daño, no se ajustan a la n&^^ylíjad procesal!.

Sabemos que el juez de control, Ganther Alejandro Villar
Ceballos, dijo que debido a que la audiencia se celebraba
de manera formal —quedó asentada en registro de audio y
video— la disposición de Fiscalía de entablar pláticas con
la acusada adquiriría la formalidad contemplada por las le
yes federales. Sabemos también que emplazó al Ministerio
Público a entregar, en un lapso no mayor a cinco días, un
planteamiento para que sea la propia FGR la que busque de
manera directa a Robles.

La audiencia estaba programada para iniciar ayer a las 10
de la mañana. Se retrasó por problemas de conectividad.

Mendieta expuso que su representada no se encontraba
en la misma por problemas de salud. Ha presentado cuadros
de hipertensión arterial y un padecimiento en el nervio ciático
por una caída que sufrió en días recientes, dijo.

La propuesta de llegar a un acuerdo con Rosario fue
hecha, en la audiencia, por la agente del Ministerio Públi
co Mónica Martell. Se concretaría vía el famoso criterio de
oportunidad o un procedimiento abreviado.

Mendieta expresó que ya se envió a la Fiscalía una pro
puesta como parte de las negociaciones, pero aclaró que no
había respuesta oficial del MP. La nueva fecha de audiencia
fue fijada por el juez para el 27 de febrero próximo.

O * La incomprensible necedad de no ponerse el cubre
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bocas le da a la oposición argumentos para criticar a López
Obrador.

Miguel Osorio Chong, coordinador de la bancada del
PRI en el Senado, propuso exhortar al Consejo de Salubridad
General y la Secretaría de Salud, implementar un protocolo

nacional para el uso obligatorio de la mascarilla, en todos los
espacios públicos.

Misión imposible. Morena no aceptará ni un exhorto para
implementar ese protocolo, que obligaría a López Obrador
a portar el cubrebocas en los espacios públicos.
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En apenas una semana, elementos de la Secretaría de Se
guridad capitalina, que encabeza Ornar García Harfuch, lo
graron decomisar casi mil 700 kilogramos de cocaína pura
en tres operativos diferentes, uno en Villa Coapa, con más
de 800 kilos de cocaína decomisados; al día siguiente, otro
depósito en Ciudad Nezahualcóyotl, también con poco más
de 800 kilos; el martes, un departamento en la Narvarte, con
62 kilos. En enero se habían decomisado otros 600 kilos en
la colonia Industrial.

Los decomisos han llamado profundamente la atención
porque no sólo han sido golpes muy certeros de las autorida
des de seguridad de la ciudad, sino porque también confirman
que el narcotráfico en la capital del país no se limita al narco
menudeo y a fenómenos locales.

Durante años, las autoridades locales y fede
rales sostenían que no había cárteles en la Ciu
dad de México, que, en todo caso, en la capital
del país sólo vivían familias de narcos, pero que,
precisamente por eso, no operaban. No era ver
dad. No sólo porque, al ser la Ciudad de México
el principal centro urbano del país, es también el
más importante centro de consumo de drogas.

Siempre ha habido operadores y organizacio
nes que distribuían drogas en la ciudad (como en
Monterrey o Guadalajara o en cualquier centro
turístico) con una estructura relativamente so
fisticada y relacionadas con otras organizacio
nes criminales mayores. Pero también siempre
ha habido grandes operaciones de narcotráfico,
como contamos en el libro La nueva guerra, del
Chapo al fentanllo, Grijalbo 2020.
El aeropuerto capitalino, al ser el hub opera

cional para el transporte aéreo en el país, es uno
de los grandes centros de operación del narco
tráfico. Controlar el aeropuerto implica tener el
control de la llegada y salida de buena parte del
comercio y el movimiento de la ciudad y, por ende, de todo el
país. La lucha por ese control se ha llegado a escenificar en en
frentamientos violentos en el propio aeropuerto. Y algo similar
ocurre en las terminales de autobuses y la Central de Abasto,
que tienen comunicación con todo el país. No es casualidad
que desde el cambio de autoridades aduanales y de seguri
dad en el aeropuerto de la ciudad, que depende del gobierno
federal, hayan aumentado dramáticamente los decomisos de
todo tipo de droga.

Desde hace unos diez años algo había cambiado en el nar
cotráfico de la Ciudad de México. El peso que comenzaron a
tener las organizaciones que se dedicaban al narcomenudeo
comenzó a crecer en forma exponencial, de la misma forma

en que lo hizo el consumo de drogas en el país y en forma no
table en la capital. Esas bandas comenzaron a convertirse en
organizaciones con un potencial mucho mayor. Es probable
que estos grupos, como la Unión Tepito, no hayan colocado
jamás un gramo de droga al otro lado de la frontera, pero no
lo necesitaban: su negocio está en la ciudad, en toda el Área
Metropolitana, a través del narcomenudeo y extendiéndose,
como han hecho todos estos grupos a la hora de controlar
un territorio, a la expoliación de la sociedad, vía el robo, el
secuestro, la extorsión, la trata de personas, la prostitución.
El poderío de estos grupos, derivados de su capacidad

económica y de operación, y de los innumerables negocios a
los que pueden expandir su actividad, determinan su propia

capacidad de ir absorbiendo bandas, pandillas
que actuaban en forma autónoma, para colocar
los bajo un mismo paraguas operativo. Pero, al
mismo tiempo, ellos han sido objeto de intentos
de absorción, en muchos casos exitosos, de los
grandes cárteles del narcotráfico que son los que,
a su vez, les proveen la droga.

El volumen de los decomisos realizados en
estos días demuestra que esa cantidad de droga
es, por supuesto, mucho mayor que la que pue
de requerir una organización criminal local para
ventas de narcomenudeo, por más intenso que
sea el consumo en la capital del país.
Esos son depósitos de cocaína que, en este

caso, tiene que provenir necesariamente de Sud
américa por vía aérea y que desde la Ciudad de
México se ubica en diferentes mercados, dentro o
fuera de la República Mexicana. En este sentido,
los cárteles locales, enfrentados entre sí, termi
nan siendo extensiones de los cárteles mayores,
cuyo objetivo pasa por el control del aeropuerto,
de las centrales camioneras y de otros espacios
importantes, como la Central de Abasto.

La diferencia es que, durante años, esa realidad, de algu
na forma, se ocultó o minimizó. Lo que también cambió es
que, desde la llegada de García Harfuch a la Secretaría de
Seguridad capitalina, se decidió atacar tanto a las bandas de
narcomenudeo y otros delitos conexos, como a las grandes
organizaciones criminales que operan en la ciudad.
Desde entonces se han ido desintegrando las células de

los cárteles antagónicos de narcomenudeo y, en la medida en
que se ha subido por la pirámide delincuenclal, se ha podido
llegar, ahora, a algunos de los grandes centros de acopio de
organizaciones de alcance nacional. Esta es la importancia de
los decomisos realizados en los últimos días. Y pronto veremos
repercusiones derivadas de esos golpes.

El volumen de
los decomisos
de estos días

demuestra que
esa cantidad de

droga es, por
supuesto, mucho
mayor que la que
puede requerir
una organización
criminal local

para ventas de
narcomenudeo.
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Un nuevo enemigo:
la mutación E484K
Primero fueron cuatro personas en el estado de Jalisco, una de
las cuales tuvo contacto con un extranjero en Puerto Vallarta.

Luego, una mujer, originaria de Tampico, que pasó las fies
tas de fin de año en Acapulco en compañía de su hija, resi
dente en Monterrey, que antes había departido con una amiga
que llegó del Reino Unido.

Y ayer, una persona en San Luis Potosí, sin antecedentes
de viaje.

¿Qué tienen en comün todos esos casos de covid? Una mu
tación del SARSCoV2, denominada E484K, que se ha hecho
presente en las tres principales variantes del coronavirus, las
cuales han provocado un aumento de contagios y han mos
trado visos de resistencia a anticuerpos.

Las variantes británica, sudafricana y brasileña tienen
preocupada a la comunidad científica desde finales del año
pasado. Varios gobiernos nacionales han adoptado medidas
para detectar los casos e intentar contener la propagación.

El 25 de enero le conté aquí cómo fue descubierta la pri
mera de esas variantes en el sureste de Inglaterra, que se ha
bía propagado rápidamente por el condado de Kent y la zona
metropolitana de Londres.

Para esas fechas, los casos de esa variante tenían como
principal mutación la N501Y, que mejora la afinidad del virus
con la enzima conversiva de la angiotesina2 (ECA2), el recep
tor usado por el patógeno para invadir nuestras células. Sin
embargo, a principios de este mes, las autoridades de salud
en el Reino Unido encontraron y publicaron que la mutación
E484K se había hecho presente en un conjunto de casos.

Pero ¿qué es la E484K? De acuerdo con un documento
de la Sociedad Mexicana de Virología, se trata de un cambio
de ácido glutámico (E) por lisina (K) en la posición 484 de la
cadena de ARN, el código genético del virus.

"El ácido glutámico es un residuo de carga negativa (...)
mientras que la lisina es un residuo de carga positiva. Este
amino protonado se encuentra en una zona flexible del RBD
(dominio receptor obligatorio, situado en el pico que permite
el atraque con las células) y tiene la posibilidad de acercarse

al ácido glutámico situado en la posición 75 del ACE2, pro
duciéndose una fuerte interacción por cargas", se explica en
el documento.

"La mutación puede tener dos consecuencias: 1) una mayor
afinidad por la ACE2, que se traducirá en una mayor infectivi
dad, y 2) un cambio conformacional en un bucle flexible del
RBD, que puede tener como consecuencia el escape a anti
cuerpos generados en las primeras infecciones, disminuyendo
la efectividad de fármacos diseñados a partir del RBD original".

El lunes pasado, las autoridades sudafricanas detuvieron el
inicio de la aplicación de la vacuna anticovid de AstraZeneca,
justamente, por temor a que no respondiera con suficiente
eficacia a la variante descubierta en ese país, que cuenta entre
sus mutaciones a la E484K.

Varios especialistas e incluso la propia OMS estuvieron
en desacuerdo con la decisión de Sudáfrica pues, después
de una infección o de recibir la vacuna, los anticuerpos que
producimos no atacan una sola parte del virus, sino varias. La
reducción de la efectividad de las vacunas dependerá de qué
tanto se apoya el sistema inmune en anticuerpos que atacan
ese sitio. Los estudios al respecto muestran resultados mixtos.

Lo preocupante de las variantes y sus mutaciones es lo rá
pido que han avanzado en convertirse en predominantes. Por
ejemplo, la británica, conocida como B117, está presente en 70
países, entre ellos en Estados Unidos, donde se duplica cada
diez días y espera que sea la variante dominante en poco más
de un mes. De acuerdo con un reportaje aparecido ayer en
The New York Times, se encuentra en 33 estados, incluyendo
los cuatro que colindan con México. Encima de eso. la suda
fricana ha sido detectada en tres estados y la brasileña que
también contiene la mutación E484K en dos.

Eso debiera llevar a las autoridades mexicanas a no con
fiarse y realizar pruebas de manera agresiva, así como una
secuenciación del genoma sistemática y no sólo casual, ade
más de insistir en el uso de cubrebocas de alta filtración y
tener mayor control sobre quienes entran al país. Creer que
la pandemia Va en una bajada consistente, luego del pico que
produjeron las fiestas de fin de año, es correr un gran riesgo.
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Como sucedió en el 2007, voraces casas de inversión
apuestan a recibir altísimos rendimientos, sin mirar los
riesgos, apostando a que podrán deshacerse de su posi
ción antes de que la emisora colapse. Los especuladores
que operan en el sector energía saben que, en términos de
la ley, el gobierno federal no debe ni puede respaldar la
deuda erriitida por Pemex, por lo que los espaldarazos que
se han hecho desde Palacio Nacional carecen de validez

y no serán exigibles cuando la petrolera chatarra caiga en
picada;

Su deuda con proveedores, en ilegal mora, ya arroja un
saldo no técnicamente financiable. Ello ocurrió porque la
Corte decidió legislar en la materia, obstaculizando el opor
tuno reconocimiento del carácter de deuda publica previsto
en ley. Gracias a que Pérez Dayán fue propuesto tres veces
para ocupar el cargo de ministro por Calderón, dados los
innegables y estrechísimos nexos que le unen al suegro de
éste, no fue difícil que al inicio de esta administración dicho
funcionario judicial pactara el mantener la pesada losa del
impago bajo el tapete, sin embargo, lejos de ayudar al país,
lo expuso a un mayor e inexorable quebranto.

Se fue Trump, quien seguía aferrado al petróleo, al frac
king y al uso de cualquier combustible fósil. El Presidente
en México, sabiéndolo o no, sigue el mismo ejemplo. Sin
embargo, no pesarán las baladronadas. Biden no se apla
cará con muestras de sumisión ni discursos evasivos. A él
no se le complace con la Guardia Nacional dando garrota

zos a los migrantes. El Acuerdo
de París, así como el respeto alLa fulminante básico principio legal de no re

reclusión troactividad, enfrentarán a las
dos administraciones, poniénes el único as
dose en manos del poder judi
cial estadunidense la suerte deal que se juega,
las arrogantes e ineficientes emsiguiendo presas energéticas mexicanas.

ausentes la razón Es aún tiempo de abando
nar la idea de poner, por encimay el derecho.
del interés nacional, la suerte de
corporaciones burocráticas que,
tras haber sido brutalmente sa

queadas, hoy, en manos inexpertas, llegaron al punto de
quiebre. El rescate petrolero fue un error, y seguir dilapi
dando recursos públicos es irresponsable. Qué decir de
la CFE, que incumple el mandato constitucional, priori
zando la generación en detrimento de la transmisión y
distribución.

En la agenda trinacional son muchos los frentes que se
a la vista. A ellos, debemos sumar
que en dos años hizo la 4T con

debilitar y mermar al empresa
arrodillado al aparato productivo ante

de reformas autoritarias. La ful
único as al que se juega, siguiendo
derecho. Ha debilitado a la nación,

nuevas facturas, pero ha minado el

enfrentar la aplicación de un tratado
con un talante colonial. Para

avizore el jaque mate como algo
tarde.
pero de un plumazo Pemex y

la llave del financiamiento, han
para ser vetadas. Una vez caídas,
que, financieramente, obligará a
lo que no se supo, respetando
con mexicanos.

que estamos por enfrentar, nues
quedado sin importantes bastiones y

arietes. Se peleará con saliva y el apoyo y alabanza de los
incondicionales, que nada invierten y a nadie emplean.
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CONFIDENCIAL

En San Lázaro, saturados
y sin acuerdos
La presidenta de la Comisión de Hacienda en San Lázaro, la panista
Patricia Terrazas, de plano reveló que los diputados están "sa
turados y sin acuerdos". Tan sólo su comisión la que más recibe
iniciativas tiene 246 propuestas pendientes de dictaminar. Indicó
que 76 son de Morena (incluida la de reformas a la Ley del Banco de
México); 52 del PAN, 25 del PR1, ocho de Encuentro Social, 13 del
PT, 29 de MC, 14 del PRD, una del PVEM, otra del Ejecutivo federal
0a de las Afores); una de ciudadanos, ocho de congresos locales y
18 de legisladores sin partido. Sin embargo, este mes la atención de
los legisladores estará en la reforma eléctrica y el outsourcing.

La CNDH, a trabajar
contra el Covid
Legisladores celebraron ayer que, "por fin, pondrán a chambear a la
CNDH'. El diputado morenista hidalguense Hugo Rafael Ruiz Lustre,
presidente de la Comisión de Derechos Humanos, informó que se
avaló ya un dictamen de reformas a la ley para que sea atribución de
Rosario Piedra Ibarra "supervisar al Sistema Nacional de Salud"
y, sobre todo recalcó "vigilar el respeto a los derechos humanos
cuando exista declaratoria de contingencia o emergencia sanitaria en
el país", como el Covid19.

La pelota cuadrada de Kiko
Quien parece que no se quedará sin su "pelota cuadrada" fue
Kiko, Carlos Villagrán, a quien habían mandando con "la
chusma", luego de que su partido, Querétaro Independiente, lo
bajara de la contienda para apoyar al panista Mauricio Kuri en
la elección por la gubernatura. Y es que en un intento por reconci
liarse con el actor, la presidenta del partido, Concepción Herrera
Martínez, dijo que se le ofrecería ocupar una diputación local por
San Juan del Río o Amealco, o ya de plano tendría la oportunidad
de sumarse a la fórmula para el ayuntamiento queretano como

regidor; mientras que su hijo, Gustavo Esteban Villagrán, sí fue
designado como candidato a la diputación local del XIII distrito.
¡Qué cosas!, ¿no?

Batalla de lodo en Colima
Ayer quedó claro que la estrategia de la exmorenista y ahora precan
didata a la gubernatura de Colima por el partido Fuerza por México,
la diputada federal Claudia Yáñez, es echar más limón a la herida
que dejó la ruptura con el líder de Morena, Mario Delgado, tras
la designación de la perredista Indira Vizcaíno. Y es que Yáñez se
lanzó contra el dirigente del partido y contra el gobernador Ignacio
Peralta y su secretaria de Salud, Leticia Delgado que es hermana de
Mario. Los acusó de haber confabulado para detener arbitrariamente
al activista David Díaz Valdez. Así la grilla en tierras colimenses.

Mermada, salud de Rosario Robles
La estancia de Rosario Robles en la prisión femenil de Santa
Martha Acatitla, durante un año y cuatro meses, ha mermado su
salud. Y es que la extitular de la Sedesol y Sedatu ha presentado
cuadros de hipertensión arterial, y tiene un padecimiento en el
nervio ciático, esto último producto de una caída que sufrió en
días pasados en las instalaciones del centro de reclusión. Ello
nos confían la ha obligado a visitar los servicios médicos del pe
nal en al menos cinco ocasiones en las últimas dos semanas.

Fallas en el Metro, un día síy
el otro también
Las cuentas alegres siguen sin salir en el Sistema de Transporte Co
lectivo Metro. Y es que, pese a que diariamente su titular, Floren
cia Serranía, asegura que todo va bien en la rehabilitación de
las líneas 1,2 y 3, afectadas por el incendio de enero pasado en el
Puesto Central de Control 1, todos los días se registran incidentes
en dichas líneas, unos más graves que otros. Ayer hubo fuego en la
terminal Indios Verdes, a causa de un arco eléctrico que se generó
por la lluvia en la zona. Afortunadamente no hubo heridos.

Fecha: 11/02/2021

Página: 29

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 73,678

Página 7 de 16



El Presidente volador

Si algo hay que reconocerle
es su capacidad, empeño
incluido, para inventarse

realidades.

Esto no prejuzga verdad o
mentira de lo inventado. Sólo
destaco la extraña coherencia
entre lo que dice, el aparente
convencimiento con que lo dice,
y el hecho de que otros gritan
a los cuatro puntos cardinales
que es verdad. Ayer inventó la
funcionalidad de un aeropuerto.
Acto seguido, una corte jura que
el aeródromo existe, que por ésta
que sí, que sí ha nacido en Mé
xico una nueva terminal aérea.
El Presidente hace un vuelo he

chizo y declara, como un Moisés
mexica, que la vida aeronáutica
de la nación está aterrizando en
la tierra prometida. No hay tal,
pero qué importa lo real cuando
puedes crear un cuento que será
repetido por gente pagada con el
erario, por tus seguidores, por tu
prensa. Donde unos ven un truco

mediático y la mayoría simple
mente un burdo montaje, la ofi
cialidad aplaude una nueva era:
la palabra del mandatario ha
pasado de promesa a realidad.
¡Aleluya al Señor!
Un vuelo no hace verano.

Menos aún uno hecho para las
cámaras, para las redes. Po
bre Felipe Ángeles, de nuevo,
y ahora sin haber tenido nada
qué ver en la decisión, le tocará
perder. El nombre del general
fusilado cargará, sin deberla ni
temerla, la ingrata tarea de ser
utilizado para santificar un pro
yecto hecho de pura megaloma
nía. Si Texcoco era faraónico,
Santa Lucía es fantasmagórico.
La enfermedad de López Obra

dor, de la cual afortunadamente
se ha recuperado, confirmó que
la suerte le acompaña. La con
valecencia le permitió evadir las
críticas por el parón en la llegada
de vacunas. Y ahora, su retorno
coincide con las ceremonias
castrenses de febrero. Doy gra
cias a la Virgencita por haberme
permitido recibir en estos días
el cariño de soldados y marinos.
Amor con amor se paga.
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¿Recuerdan aquella foto clá
sica de Díaz Ordaz, a la risa y risa
con los militares? Es cierto. Así
son todos los presidentes mexi
canos. Se abrazan a las leales
Fuerzas Armadas. La pregunta
es qué nos quiso decir el hoy ti
tular del Ejecutivo al poner antes
de la mañanera su videíto de
aquí, casual, en Palacio, luego
de honores a la bandera conver
sando campechanamente con el
general secretario y el almirante.
¿Otra imagen, como la de Gus
tavito, para la historia? ¿Para
cuál historia? ¿Ya les dio dinero,
proyectos clave y ahora les com
parte protagonismo? Como dijo
el cantante: ¿A dónde vamos a
parar?
Santa Lucía vuela. Bueno. No.

Aviones comerciales vuelan al
Felipe Ángeles. Bueno, tampoco.

Pero si ya rifamos un avión que
no rifamos, a poco no podremos
inventar un aeropuerto que no
será civilmente un aeropuerto.
Es más, ¿por qué no decimos que
ya existe, que ya recibe vuelos
comerciales, que ya cambió Mé
xico, que ya no hay corrupción?
Que venga Arturo; no, ése no, el
otro, el que dizque iba a juzgar la
legalidad de esta obra mivido,
y que se traiga una franela para
que le dé una sacudida a la ma
queta. Qué lujo de equipo tengo.
Dos ministros, la de Gobernación
y éste cómo me dijeron que se
llama que no me da el avión.
Ah, sí, Arturo, se llama.
Frente a tanta inventiva, ante

tamaña operación de propa
ganda, serenidad y paciencia,
como decía Kalimán. El tiempo
pone a las falsedades en su lu
gar. Una cosa es reconocer la
capacidad del Presidente para
alienar a sus huestes y generar
espejismos, y otra la necia y abu
rrida realidad. Porque de ayer,
además del demasiado protago
nismo militar en este gobierno,
lo único real es que tenemos un
Presidente volador.

Donde unos ven un
truco mediático o un

burdo montaje, la
oficialidad aplaude
una nueva era
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Vacunar, vacunar, vacunar

MIAMI, FL. En una fre
nética carrera contra
el tiempo, el gobierno

está a un paso de lograr la va
cunación de un millón y medio
de personas diariamente. Así y
todo, la victoria contra el Covid
no está asegurada.
Los contagios en Estados Uni

dos han bajado 35 por ciento en
14 días.
En el último mes de gobierno

de un irresponsable como
Trump, los contagios rondaban
los 200 mil nuevos casos diarios,
y ahora son 92 mil. Las muertes,
en dos semanas, disminuyeron
20 por ciento.
¿Ya ganó Estados Unidos? No.

Los científicos advierten que el
descenso puede ser la calma pre
via a una nueva tormenta, a raíz
de las mutaciones del virus.
La única escapatoria (además

de lo obvio: mascarillas) a un
cataclismo mortal es vacunar,
vacunar y vacunar.
Así lo entiende el presidente

Biden, que ha escuchado a los
científicos y comprende a caba
lidad la principal función de un
gobernante y la razón de ser del
Estado: proteger la vida de los
ciudadanos.
Se trata de una carrera contra

el tiempo. Sin eufemismos ni
exageraciones, es una carrera de
vida o muerte.

Ya está aquí una nueva va
riante del virus, el B.l.1.7, detec
tada primero en Gran Bretaña,
que es mucho más contagioso
que el Covid como lo conocemos.
Se duplica cada 10 días.
Los científicos de la salud afir

man que a fines de marzo la cepa
predominante en Estados Unidos
será esta nueva. Y si no es fre
nada, la mortandad se va a dis
parar nuevamente y a un ritmo
desconocido hasta ahora.
Por cierto, esa variante del vi

rus llegará o ya está al resto de
América, y el pronóstico de mor
tandad es severo en países que
no compraron a tiempo vacunas,
e incluso el oxígeno para los en
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fermos hay que comprarlo en el
mercado negro.
El gobierno de Biden y sus ase

sores médicos consideran que
es urgente vacunar, vacunar y
vacunar para frenar el Covid y
atenuar el nuevo golpe. Que la
mayor cantidad de población
esté protegida.
No es fácil, debido al desastre

en que Donald Trump dejó al sis
tema de salud.
Aun así, 35 millones han re

cibido al menos una de las dos
dosis y la próxima semana co
mienzan a vacunar en las clínicas
financiadas por el Estado en 250
zonas desatendidas.
Sólo los países que logren fre

nar el Covid podrán salvarse de
las nuevas variantes del virus. Y

esa lucha aquí está en marcha a
través de una titánica labor de
vacunación y la obligatoriedad
de la mascarilla.

(Una obligación moral, por
que a nadie van a meter a la
cárcel por no usarla. El presi
dente se vacunó en público para
alentar a la población, y pone el
ejemplo al usar cubrebocas aun
que ya esté inmune).
Lo dice con claridad el decano

de la Escuela de Salud Pública

de la muy prestigiada Univer
sidad de Brown, Ashid K. Jha:
"donde los brotes están conte
nidos, hay pocas probabilidades
de mutaciones".
Obviamente, hay que conte

ner el Covid, con vacunas, para
evitar el azote de las mutacio
nes. Y esa mutación ya está aquí,
en Estados Unidos.
Sostiene el doctor Jha, en

un artículo publicado en The
Washington Post, que la variante
del virus "se ha extendido en

países que han coqueteado con
la estrategia de una inmunidad
colectiva natural, como Gran
Bretaña, Brasil e incluso Estados
Unidos".
Puede darse el caso, advierte

el decano de la Escuela de Me
dicina de la Universidad de
Brown, que "una mutación haga
inútiles las vacunas actuales, por
eso hay que actuar con rapidez".
¿Qué hacer? "Esto requiere

expandir el muestreo genómico
para comprender mejor la diná
mica de la infección, aumentar
las pruebas, mejorar la calidad
de las mascarillas que usan
las personas, continuar con la
distancia social y, lo más im

portante, vacunar a los estadou
nidenses lo más rápido posible".
Estados Unidos se quitó de en

cima a un populista y demagogo
demasiado tarde. En unas sema
nas llegará a medio millón de
muertos. Pero recupera terreno.
Hay un gobierno sensato cuyo

presidente tiene la cabeza en su
lugar.
Apuesta por la ciencia y cum

ple la regla uno del Estado:
proteger la vida de sus ciudada
nos. Para ello, vacuna, vacuna,
vacuna.

Vacunarse no es un privilegio
ni un lujo. Es un derecho hu
mano elemental: vivir.
Si son caras las vacunas, el

gobierno se endeuda o toma
recursos de otras partidas. La
vida es primero. Y sí hay cómo
protegerla.
La ciencia ha avanzado y la

humanidad no está tan despro
tegida como en la gran peste del
siglo XIV, en la que sólo se podía
rezar.

Claro, era la etapa más obs
cura del medioevo. Ahora hay
vacunas. Y Biden, además de
rezar, las emplea a una veloci
dad frenética para salvar a sus
gobernados.
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El panteoneroy el ausente
El estilo personalismo del

presidente Andrés Manuel
López Obrador genera un

desorden natural en su gobierno.
Irrespetuoso indómito de las je
rarquías, desde que fue jefe de
Gobierno de la Ciudad de México
ignoró las líneas de mando. No es
un Presidente de estructuras, sino
de encargos. A Luciano Concheiro,
subsecretario de Educación Supe
rior, lo mandó a resolver conflictos
étnicos en Chiapas, sin importar
su trabajo con las universidades. A
Adelfo Regino, director del Insti
tuto Nacional de los Pueblos Indí

genas, le pidió en los prolegómenos
del Tren Maya, que reclutara a in
dígenas para que tumbaran la selva
por donde pasarían los vagones dé
sus sueños.

El Ejército es el mejor ejemplo de
esta anarquía. Por ejemplo, López
Obrador responsabilizó a la Secre
taría de la Defensa que se encar
gara del transporte de las vacunas
desde Rusia, por lo que, al carecer
de logística internacional, el secre
tario de la Defensa, general Luis
Cresencio Sandoval, contrató a
DHL. Así opera el Presidente en las
reuniones de gabinete, y encarga
tareas por fuera de las atribucio
nes que tienen los funcionarios
elegidos, aunque los resultados no
siempre son negativos. Hay algu
nos encargos, sin embargo, que sí
pueden tener repercusiones, como
sucedió recientemente con el di
rector del Instituto Nacional de Mi
gración, Francisco Garduño, viejo
amigo del Presidente.
El tema migratorio ha sido un

problema desde que iniciaron las
caravanas de indocumentados

Por encargo del
Presidente, el
director del INM
está más atento del

censo de panteones

... Y el director

de Cofepris está
de incapacidad
poruña cirugía a
corazón abierto

centroamericanos a Estados Uni

dos, cuando por presiones del ex
presidente Donald Trump, López
Obrador accedió a desplegar a la
Guardia Nacional a la frontera con
Guatemala para frenarlas. Desde
hace unos dos meses, con la espe
ranza de que el nuevo gobierno de
Joe Biden relajaría los controles
fronterizos, comenzaron nueva
mente las caravanas, mientras el
gobierno de México modificó su
política migratoria y volvió a dejar
pasar a los inmigrantes.
La Secretaría de Relaciones Ex

teriores aseguró el sábado que no
había cambio de política. Pero en
Washington, a través de los perió
dicos donde se reflejan las ansie
dades e inquietudes del gobierno,
desde la semana pasada han apare
cido reportajes sobre esta crisis en
ciernes. En Palacio Nacional, ni en
cuenta. Garduño se encuentra rea
lizando una tarea especial que le
encargó el Presidente, quizá recor
dando una anécdota que le contó
hace tiempo el comisionado de Mi
gración de cuando en su juventud
trabajó en un panteón.
Como para el Presidente eso es

suficiente para efectos de capaci
dad, le pidió que revisara la capa
cidad de tumbas en los panteones
del país, porque le preocupaba que
el número de muertos por el coro
navirus saturara los panteones y
comenzaran las filas para enterrar
a los fallecidos, o recorridos inter
minables en busca de tumbas. Para
la imagen de su gobierno en cuanto
a la atención de la pandemia, sobre
todo cuando insiste en que va de
salida, sería devastador. De esta
forma, Garduño está más atento en
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el censo de panteones y en analizar
las posibilidades de facilitar entie
rros ante los riesgos de saturación,
que en un tema donde la tensión
está creciendo en Washington.
A López Obrador no le importa

lo que piensan en Estados Unidos,
sino la óptica para medir su go
bierno. En el caso de los panteones,
su preocupación está en la Ciudad
de México, donde su delfín, Claudia
Sheinbaum, la jefa de Gobierno,
llegará a la candidatura presiden
cial en 2024, como quiere el Presi
dente, si sale ilesa de la pandemia.
Antes del repunte de la pandemia
en diciembre, ante la negativa de
López Obrador de ir a semáforo
rojo, la ocupación de tumbas llegó
al 71% de su total, y no ha dejado
de subir.

En un reportaje de la agencia
EFE a finales de enero, Daniel
Cruz, jefe de Panteones en Há
huac, explicó que de los tres en
tierros al día que hacían, máximo
cinco, ahora están sepultando de
10 a 15 personas diarias. Alejan
dro Sosa, director de operaciones
del Grupo Gayosso, les dijo que
después de diciembre se incre
mentaron los servicios fúnebres

en 75%, en comparación con los
picos del coronavirus del verano
pasado, y 40% arriba de la cifra en
diciembre.

López Obrador no es un político
estratégico, sino táctico, audaz,
improvisado y ocurrente. No le
preocupa el fondo sino la forma,
porque de esa manera puede ma
nejar las expectativas a través de su
narrativa diaria, que no suele ser
contrastada por la población con
datos ni con hechos. En el caso de
Garduño, busca resolver un even
tual problema de imagen política,
pero hay otros temas, que son in
cluso más importantes, a los que

simplemente soslaya porque no le
repercuten directamente a él.
El más relevante, porque mues

tra que en materia de vacunas an
tiCovid el cantinero y el borracho
son una misma persona y no le
inquieta al Presidente la falta de
contrapesos, tiene que ver con la
ausencia, desde hace dos meses,
aproximadamente, del director de
la Comisión Federal para la Pro
tección contra Riesgos Sanitarios,
José Antonio Novelo, porque le
hicieron una operación a corazón
abierto y le colocaron cinco es
tents, que son los pequeños tubos
de malla de metal que se colocan
dentro de las arterias del corazón
para impedir que se cierren. La
Cofepris, como se le conoce, es el
órgano de regulación sanitario
gubernamental que, entre muchas
otras cosas, verifica la calidad de
las vacunas antiCovid.

La incapacidad que tiene No
velo no afecta el permiso para las
vacunas antiCovid, al ser respon
sabilidad de la comisionada de
Autorización Sanitaria, América
Orellana, quien llegó a la Cofepris
en noviembre pasado, nombrada
por el subsecretario Hugo López
Gatell. Los problemas de salud de
Novelo no afectan las decisiones de

la Cofepris, pues perdió la auto
nomía técnica y presupuestal con
la reforma que hizo LópezGatell,
quien decide políticamente las co
sas en la Cofepris. Pero Novelo le
sirve al Presidente para ocupar el
espacio.
Un panteonero y un ausente,

funcionarios en tareas que no les
competen de acuerdo con sus res
ponsabilidades escritas, y sínto
mas de acracia. Qué importa. Los
encargos presidenciales son más
importantes. El poder es lo que está
enjuego.
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Transición

No hay fecha que no se
cumpla, y se aproxima
la llegada de Delfina

Gómez a la titularidad de la SEP.

¿Cuáles son los retos que le toca
abordar sin mayor dilación a la
nueva secretaria?

El primero y principal, sin
duda, es el regreso seguro y
oportuno a clases. Se pudo afir
mar con verdad que nadie estaba
preparado para el cierre de au
las; de lo que ya no queda mar
gen es sostener que no estaremos
preparados para su apertura gra
dual, ordenada y cuidadosa.
La transición entre el equipo

del saliente Moctezuma y los
colaboradores de la entrante Gó

mez debe verse como una opor
tunidad de dar un paso adelante.
Poner ya toda la creatividad y el
foco, la energía y el entusiasmo
del relevo, no en hacer más de lo
mismo, sino en hacer despegar

fuerte la agenda hacia la fase de
reactivación y reconexión, hacia
el último trimestre y un nuevo
ciclo con esperanzas verdade
ras, y no arrastrar los pies en la
pasiva espera de un "verde" que,
cuando llegue, nos tome sin ha
ber resuelto los pendientes.
Así como es insensato abrir

todo y ya ahora, es insensato y

profundamente irresponsable
con niñas y niños no abrir nada,
ni en perspectiva de mediano
plazo. El deterioro afectivo y
cognitivo del encierro toma su
cuota sobre toda la generación

joven, pero especialmente so
bre la primera infancia y sobre
los adolescentes para terminar
secundaria o en bachillerato,
y sesgadamente en contra de
los tradicionalmente margina
dos: lo más pobres, indígenas,
migrantes.

Los llamados de la cabeza
internacional de UNICEF y de
multitud de acreditados grupos
de activistas y especialistas para
hallar soluciones intermedias
deben considerarse, sin pretex
tos y sin mayor dilación. Ya no
cabe la perspectiva de un fatí
dico "Aprende en Casa IV" que
significará apenas unos ajustes
aquí y allá a la mejora marginal
de producción de lecciones para
ser televisadas. Se agradece el
ingente esfuerzo empeñado,
pero el rendimiento es decre
ciente, y volver permanente una
solución emergente cristaliza la
limitación.

Si Campeche se enfila a tener
actividades presenciales, aunque
acotadas, ya en pocas semanas y
siguen, como es deseable, otros
estados, es crucial tener resuel
tas cuestiones que pueden ser
muy elementales, pero resultan
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imprescindibles para hacer rea
lidad el famoso modelo híbrido,
que no hay que imaginárselo
sofisticado, caro y escandinavo,
sino sensato en cuanto a combi

nar actividades a distancia y mo
mentos presenciales.

Vacunar a las y los maes
tros, por supuesto, y a todo el
personal escolar, pero también
prever las sustituciones para los
profesores de riesgo agravado
por diabetes o padecimientos
respiratorios. Asegurar agua en
esos uno de cada cuatro plan
teles que no pueden tenerla (o
hasta 43%, si consideramos las
que tienen flujo intermitente),
asegurar que hay los insumos
de sanitización (jabón, alcohol,
enseres, cubrebocas) con fondos
de La Escuela es Nuestra; ade
más tener vigente el marco nor
mativo para la flexibilidad local
de cuándo y cómo abrir, y los es
quemas de escalonamiento que
mejor sirvan a cada comunidad
de aprendizaje.
¿Se comienza con asesorías

individuales y cuándo pasamos
a asistencia de una vez por se
mana? ¿Dos días la mitad de los
alumnos, miércoles para sani
tizar y otros dos con la otra mi
tad? No se puede responder con
la misma receta para 244 mil
escuelas de diversidad vertigi
nosa; hay que calcular con tino
el riesgo, y minimizarlo según el
contexto.

Por supuesto, pendiente para
la maestra Delfina es la forma
ción docente para lo socioe
mocional, pues la reconexión
grupa!, la empatia, pasar el
duelo y reenfocarse no se va a
lograr con un discurso de me
dia hora que se pase por video.
Requiere que se ponga con toda
anticipación los recursos en
mano de las y los docentes, y
que ensayen una secuencia para
conjuntar, tranquilizar, motivar
y canalizar.
Ni qué decir del aprendizaje.

Vamos a ir regresando con tre
mendas lagunas y rezagos, y la
solución no es entonces recetar

el doble, atiborrar de conteni
dos para "recuperar el tema
rio". Es hora de la congruencia
pedagógica, y que los docentes
se concentren en desde ahora
familiarizarse con una evalua
ción diagnóstica que ya la SEP
tiene para ver cómo ajustar su
intervención, con claridad so
bre aprendizajes esenciales que
son derecho de niñas y niñas 
que, de nuevo, ya la SEP tiene
definidos pero no publicados
y ocupar el tiempo acotado de
la presencia escalonada para
irlo consolidando, dejando en
segundo plano el plan y pro
grama, pues es momento de
recuperar, de nivelar, de reme
diar en lo que necesitan y quie
ren para su desarrollo las y los
estudiantes.

Que esta transición signifique
aceleración y no retraso; que re
presente esperanza y no espera;
que traiga contundencia y pasos
firmes. Transitar es pasar a algo
más, evolucionar. Ya urge dar
señales de la etapa que viene.
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Los partidos miran, pero no ven

Muchos analistas han
señalado la tragedia
de tener una oposición

desdibujada ante un gobierno que
ha acaparado el poder, que ha
centralizado decisiones y presu
puesto, y que amenaza con acabar
con la democracia. Es una trage
dia porque no han sabido leer el
significado de las elecciones del
2018, en que ganó el hartazgo de
la mayoría ante la inseguridad, la
corrupción y el bajo crecimiento
económico. Otros votaron por
priorizar las causas sociales,
como la lucha contra la pobreza y
la desigualdad, los derechos hu
manos y en particular de las mu
jeres. El PAN y el PRI no han sido
capaces de reconocer sus errores
del pasado y sólo se enfocan en
los errores del actual gobierno.
No se han percatado del hartazgo
que generaron entre la población
y por tanto no han aceptado su
responsabilidad en lo que pudiera
corresponderles como partidos
en el poder. También se les ha
acusado de no ser capaces de hilar
una alternativa coherente hacia

el futuro. El hecho es que el PRI y
el PAN no terminan por aceptar
su responsabilidad, en lo que les
toca, de nuestra historia con

temporánea. Por ejemplo, de la
corrupción, de la inseguridad y el
crimen organizado.
De ahí la importancia del movi

miento Sí por México, que surgió
de organizaciones de la sociedad
civil en un intento por reencon
trarse con los partidos políticos
para promover una agenda ciuda
dana. Una de sus preocupaciones
principales es la amenaza a nues
tra democracia y la necesidad de
restablecer contrapesos consti
tucionales para evitar la destruc
ción institucional que estamos
viviendo bajo el gobierno de Ló
pez Obrador. Estamos luchando
en contra de un país de un solo
hombre y la pérdida de nuestras
libertades.

En noviembre pasado Sí por
México logró abrir una puerta
de esperanza ante la aplanadora
oficial electoral en que se ha con
vertido la Presidencia de la Repú
blica y su partido Morena. El PRI,
PAN y PRD construyeron una
inédita coalición electoral para el
2021: Va por México. Sus lide
razgos mostraron generosidad
y altura de miras ante el peligro
inminente que estamos viviendo,
y daban el primer paso a una posi

bilidad para construir un balance
de poder y contener la destruc
ción del partido mayoritario. Si
bien no faltaron críticas sobre la
coalición "contranatura" de una
alianza como ésta, se reconoce
que, a pesar de sus diferencias
ideológicas, el bien superior de
crear los contrapesos justificaba
esta decisión.

Pero más allá de la alianza
nominal, era indispensable que
la alianza permeara más allá de
las cúpulas con sede en la Ciudad
de México. Esto era imprescindi
ble pues se trata de una elección
nacional pero de característi
cas locales. Es decir, se trata de
cientos de elecciones locales que
tienen una lógica diferente de
cuando se elige presidente de
la República. Y tiene además el
agravante de ser una elección
intermedia que tradicionalmente
despierta poco interés de los
ciudadanos.
Como parte de las pláticas

de Sí por México con las cúpu
las de los partidos, en principio
se acordó que, en ese afán de
acercarse a la sociedad, tendrían
apertura para incorporar can
didaturas ciudadanas. Lamen
tablemente eso no ocurrió en la
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designación de casi todas las can
didaturas para las diputaciones
federales de la coalición Va por
México, tanto de mayoría rela
tiva como de representación pro
porcional. Independientemente
de no honrar un acuerdo no

escrito, los partidos mostraron
que no terminan de entender que
su imagen y percepción públicas
están muy deterioradas y que
gozan de poca credibilidad. Por
eso requerían mostrar algún tipo
de "mea culpa" y postular nuevas

caras de prestigio y reconoci
miento público. Por eso, ahora Sí
por México les exige a cambio de
su apoyo que todos esos candida
tos firmen la agenda ciudadana
y presenten su declaración patri
monial y de intereses, y la 3 de 3
contra la violencia.

De acuerdo con las mayoría de
las encuestas sabemos que entre
30 y 50% de electores no saben
por quién votarán. No quieren
votar por Morena porque están
descontentos con los resultados
del gobierno, pero tampoco les

convencen los partidos de opo
sición. Conservan el hartazgo
que los llevó a votar por López
Obrador en el 2018. Así, el reto
de la oposición será convencer a
ese segmento de la población a
salir a votar para botar a Morena
y generar contrapesos. Pero con
su cerrazón a iniciar una nueva
etapa con credibilidad y fres
cura en sus candidatos, el reto
se vuelve todavía más difícil. Sí

por México no da un cheque en
blanco. Los partidos se tienen
que aplicar a nivel local.
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Todos los días vemos acti
tudes extremas del pre
sidente de la República

que comunican con toda clari
dad que aquí se hace su volun
tad. No importa la ley, carece
de relevancia el marco de dere
cho, él hace, instruye, dispone
de acuerdo a su santa voluntad
y capricho.
Obsesionado con un pro

yecto de transformación que
no transforma, el país si
gue siendo esencialmente el
mismo, salvo que con más
millones de pobres, muchos
cientos de miles de muertos por
la torpeza irresponsable del
sector salud, y el deterioro dia
rio de instituciones y valores
democráticos.
Gira instrucciones a los le

gisladores, ¡qué caray! Si para
eso son sus empleados: "Ni una
coma se modifica al proyecto
de reforma eléctrica", no im
porta que sea ilegal, que viole
la Constitución, que se sos
tenga sobre las premisas falsas
de los extranjeros ladrones o
que la pretensión de recuperar
un monopolio eléctrico sea ab
surdo por controlar el mercado

y las tarifas, además de con
taminar gravemente el medio
ambiente. Por sus pistolas, se
hace como ordena.

No importa que la Corte haya
fallado en contra, al calificar
como indebida la política de
la Secretaría de Energía que
otorga unas serie de benefi
cios y ventajas a la CFE: por sus
pistolas, hay que regresar al
pasado porque tiene la oscu
rantista idea de que fue mejor
un monopolio eléctrico y otro
petrolero.
Por sus pistolas, no usa cu

brebocas, aunque lo recomien
dan todos los organismos de
salud internacionales, como
medida preventiva eficaz y pro
bada contra el contagio. A él no
le importa y envía un distorsio
nado ejemplo a una población
que se contagia por miles todos
los días.
Por sus pistolas, la Fiscalía

General de la República otorga
miles de millones de pesos (3
mil para ser exactos) sin lici
tación ni concurso alguno. No
sólo viola la ley y pasa por en
cima una serie de reglamenta
ciones, sino además, vaya usted

a saber quiénes son los benefi
ciados con dichos contratos.

Por sus pistolas, se inaugura
una base aérea apenas remo
delada y una pista aérea que ya
existía, para enviar el mensaje
simbólico de que el aeropuerto
de Santa Lucía ya está opera
tivo. Otro símbolo revestido de
falsedades. No hay terminal
para pasajeros, no hay pis
tas secundarias y de rodaje,
no hay vía de acceso al nuevo
aeropuerto. El gobierno de los
símbolos que se diluyen y se
evaporan.
Por sus pistolas, se negocian

delitos y cargos con los acu
sados del sexenio, símbolos
de una corrupción que ase
gura haber eliminado. Alonso
Ancira promete devolver 200
millones de dólares (termina la
negociación en 219): la moneda
de cambio, su libertad.
La defensa de Rosario Robles

acepta negociar el retiro de
cargos por parte de la Fiscalía
a cambio ¿de?... no sabemos,
pero seguramente implicará la
revelación de una serie de da
tos que puedan implicar a otros
personajes.
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La justicia es política, no el
ejercicio jurídico de la sanción
a delitos cometidos y las sen
tencias aplicadas. Aquí se trata
del circo, del espectáculo, aun
que Emilio Lozoya permanezca
en su residencia lanzando de

nuncias y acusaciones que no
se sostienen. El acusado que
acusa, para repartir las culpas
y el régimen se lo permite.
Por sus pistolas, se tiran mi

les de millones de pesos en
medio de una crisis sanitaria a
la construcción de una refine
ría que no necesitamos, de un
tren peninsular de ornato y al
rescate de la paraestatal de pe
tróleo que merecería una rees
tructuración completa para ver
si alcanza la competitividad en
los mercados internacionales.
Por sus pistolas, permanecen

los impresentables e ineficien
tes de Jorge Alcocer y Hugo

LopezGatell, responsable del
mayor crimen sanitario en la
historia de México.
Por sus pistolas, el plan na

cional de vacunación estará
operado por los "Servidores de
la Nación", ese ejército (27 mil
integrantes declarados) de ac
ción electoral bajo las órdenes
del presidente. Por sus pistolas,
la vacuna será instrumento de
proselitismo electoral, bajo la
bandera ficticia de "primero
los pobres". Ahí tiene usted la
escandalosa renuncia de la di
rectora de vacunación con más

experiencia en este país el pa
sado 16 de enero, por negarse
a dispensar la vacuna con fines
partidistas.
López Obrador no escucha

a nadie. No presta atención a
ningún consejo o voz que no
sea para reafirmar su visión.
Rechaza a expertos, niega pe
ticiones a académicos e in

telectuales, cierra la puerta
displicente a toda postura que
lo invita a la reconsideración.
Fustiga, acusa, descali

fica, señala como opositores,
conservadores, defensores de
privilegios del pasado a todos
quienes lo invitan a reflexionar
la estrategia de salud, que sólo
ha causado 168 mil muertes
hasta ayer. Revisar la estrate
gia energética que va a contra
pelo del mundo, al desechar
energías limpias y preferir el
carbón y la contaminación
como vía.
Gobierna por sus pistolas, no

por consenso, no por acuerdo,
no por el extenso respaldo
electoral que obtuvo en 2018 y
que se degrada todos los días.
Gobierna por su voluntad, con
vencido de que él y sólo él sabe
el curso que debe seguir la na
ción. Un iluminado, el gobierno
del hombre solitario.
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Los costos del odio
a Ley Bartlett o de la Industria Eléctrica
tiene destinatarios muy precisos: los emUpresarios mexicanos y extranjeros que
obtuvieron permisos para generar ener
gía durante los gobiernos neoliberales.

A raíz de la apertura comercial con Estados
Unidos y Canadá, los gobiernos de Ernesto Ze
dillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enri
que Peña abrieron la puerta a la inversión privada
nacional y extranjera y otorgaron mil 229 permisos
para generar energía eléctrica.

La iniciativa preferente tratará de revertir 24 años
de apertura y pretende volver a cerrar la puerta a la
IP, para que sea la CFE la que tenga el monopolio de
la generación y comercialización de electricidad.

Lo anterior, sin importar que desde el gobierno de
Ernesto Zedillo a la fecha se hayan invertido más de

122 mil 247 millones de dólares en el sector eléctrico.
El enojo de Manuel Bartlett con el sector privado vino tan pronto como llegó a la

CFE y su encono creció cuando supo que los beneficiarios eran los que apostaron con
tra Andrés Manuel López Obrador.

Preguntó cuánto pagaban a la CFE por consumo eléctrico muchos de los miembros
del Consejo Mexicano de Negocios y por qué a algunos de ellos, que generaban energía
para sus propios negocios, se les permitía vender lo que sobraba, de manera directa, a
otras empresas, si estaba prohibido por la regulación.

Una muestra de los empresarios que están en la mira de Bartiett y de la secretaría de
Energía, Rocío Nahle son:

1. Grupo Bimbo, de Daniel Servitje, tiene tres permisos para generar electricidad
dónde invirtió 4 mil millones de dólares y posee una producción agregada autorizada
de 6.89 GWh/Año.
2.Altos Hornos de México, de Alonso Ancira, también posee una planta productora
en Coahuila con un número de permiso de generación E/094/GEN/ 98 y una inversión
de 261.4 millones de dólares.

3. Iberdrola, de José Ignacio Sánchez Galán, posee en toda el país 30 permisos
para la producción de energía eléctrica, con distintas razones sociales.

4.Teléfonos de México, de Carlos Slim, tiene permisos en sus distintas centrales.
Posee 53 con un total autorizado de producción de 36.55 GWh/Año.

5. Palacio de Hierro, de Alberto Bailléres, posee tres permisos; y Caterpillar, que
comanda Marco Villarreal, cuenta con dos permisos.
6. FEMSA, que comanda José Antonio Fernández Carbajal, tiene dos permisos

para su división cervezas; Grupo Modelo, que preside Cassiano de Stefáno, dos per
misos más.

7. Grupo Posadas, de José Carlos Azcárraga, tiene cuatro permisos, y Sabritas,
que preside Roberto Martínez, dos permisos más.

La Iniciativa de Ley de la Industria Eléctrica seguramente va a pasar sin modificar
coma alguna, como lo quiere el Presidente; sin embargo, la pelea iniciará en la Su
prema Corte, pero sobre todo en los tribunales internacionales, particularmente de
Estados Unidos.

Algunas empresas estiman que si el gobierno de la 4T tuviera la peregrina idea de
nacionalizar estos bienes tendría que pagar un negocio con un valor actual de más de
100 mil millones de dólares.

LOS ACUERDOS EMPIEZAN a tejer
se entre la dirigencia del Sindicato
de Trabajadores
Petroleros de la

República Mexi
cana y los directi
vos de Pemex, de
cara al proceso
electoral del mes
de junio en el que
el apoyo de los
más de 100 mil

trabajadores de
la empresa productiva del Estado
será determinante para Morena. En
las últimas semanas el gremio que
dirige interinamente Manuel Li
món ha sostenido diversas reuniones
con Marcos Herrería, el oscuro di
rector corporativo de Administración
de la petrolera, y con Franco Pala
vicini, subdirector de Capital Huma
no, con quienes ya se trabaja en la
posibilidad de desbloquear las casi 10
mil plazas que se planeaban recortar
para el presente año, sobre todo las
que representan casos críticos. A cam
bio el sindicato pondría su operación
a favor de los morenistas y cortaría,
por lo menos en el papel, cualquier
tipo de relación con la militancia del
PRI, vínculo que se mantuvo desde
los tiempos de Lázaro Cárdenas y
que se fundamentó en el Artículo 7 de
sus estatutos. Aunque, en los hechos,
el único que modificaría su estatus
con este acuerdo sería el propio Ma
nuel Limón, quien no pudo presentar
su carta de intención para reelegirse
como diputado plurinominal.

HACE EXACTAMENTE UNA semana

hubo una reunión relevante que pasó
desapercibida.
Y es que ilustra
la preocupación
y reconocimien
to del gobier
no de Andrés
Manuel López
Obradordeque
no podrá ga
rantizar solo la

distribución y
aplicación de las vacunas contra el
Covid19 a la población. Participaron
el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell; el director del IMSS, Zoé
Robledo; la secretaría de Econo
mía, Tatiana Clouthier; el secreta
rio de Turismo, Miguel Torruco; y
el presidente del Consejo Coordina
dor Empresarial, Carlos Salazar.
Nos dicen que básicamente la 4T sí va
a aceptar el apoyo del sector priva
do, pero no financiero: la compra de
los antígenos correrán por cuenta de
la Secretaría de Hacienda de Arturo

Herrera. López Obrador está negado
a aceptar dinero de los empresarios,
no así infraestructura para mover las
dosis y espacios para aplicarlas: ve
hículos, aviones, tiendas de autoser
vicio, farmacias, hospitales, hoteles,
cadenas en frío, almacenes, etcétera.

EL CAPRICHO PRESIDENCIAL de in

augurar una pista en el nuevo aero
puerto Felipe
Ángeles costó
muy caro. ¿Qué
dirán los accio
nistas de Volaris,
que dirige Enri
que Beltrane
na, que cedieron
a las presiones de
la 4T y fletaron
uno de sus avio

nes que lo mantuvieron en patrón de
espera sobrevolando por tres horas
sobre Hidalgo gastando turbosina,
en lo que terminaban de explicar
le a Andrés Manuel López Obra
dor el "avance" de la obra y concluía
la ceremonia, para poder aterrizar en
una terminal que carece de certifica
ción para aeronaves civiles y sin los
sistemas de radioayudas para los pi
lotos como VOR, DME o ILS? Misma
situación para Vivaaerobús de Ro
berto Alcántara, Aeromar de Zvi
Katz y TAR de Miguel Franco, con la
diferencia de que aquéllas son priva
das y no le tienen que rendir cuentas
almercado. Pero fueron sometidas
igualmente. Un desastre, una ver
güenza para la aviación mexicana, el
espectáculo de ayer.

VAYA CLOACA SE destapó en el Insti
tuto para Devolverle al Pueblo lo Ro
bado: un ex funcionario que recibió
una liquidación inusual de 565 mil
711 pesos cuando solo trabajó ahí
tres meses, fue un cercano a Emi
lio Lozoya. Hablamos de Fernando
Ureña, quien ocupó la Subdirec
ción Comercial de Pemex Refinación
como encargado de la Administra
ción de Bienes Materiales. En 2014,
cuando Lozoya era director de Pe
mex, se le asignó la gerencia de
Ventas a Estaciones de Servicio de

Pemex Refinería. El detalle es que
de acuerdo a las primeras investiga
ciones de la 4T, Ureña tiene actual
mente dos estaciones de servicio

de Pemex que mantiene en socie
dad con Manuel Nocetti Tiznado,
Uruapilla y La Aldea, en Morelia. Ca
sualidades de la vida, pero a nadie le
cuadra que haya adquirido e inverti
do en dos gasolineras. Pero esas con
clusiones las tendrá que aclarar con
la autoridad correspondiente.
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CARRUSEL. El IM
CO declara a Sono
ra como la entidad fe
derativa con menos

daños en su queha
cer económico duran
te el último trimestre del
2020. Según el estu
dio realizado por esta
institución, estos regis
tros económicos son

resultado del trabajo
realizado de mane
ra coordinada entre el
gobierno de Claudia
Pavlovich y los empre
sarios, quienes han en
contrado confianza y
seguridad en sus inver
siones. Como resultado
de esas condiciones

de seguridad y con
fianza, muchas empre

sas se han instalado
en el estado, como lo
ha hecho recientemen
te la empresa AT Engi
ne, especializada en
la producción de pie
zas para la industria
aeroespacial, que ven
drán a consolidar a So
nora como el segundo
estado a nivel nacional
en la fabricación de
piezas para esta indus
tria. AT Engine, es un
proyecto conjunto entre
una empresa alemana,
Aerotech Peissenberg
y una empresa mexi
cana, Altaser Aerospa
ce, que invirtieron 200
millones de dolares en
su planta y generarán
más de 400 empleos.

Fecha: 11/02/2021

Página: 46

Area cm2: 65

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 52,571

Página 9 de 10



Previo a la pandemia, el conflicto separatista en Catalu
ña era la principal crisis que atravesaba España y for
maba parte del paisaje político en el país. Durante los
últimos 20 años, la confrontación física y verbal, las
manifestaciones en la calle y las discusiones entre los

bloques separatistas y constitucionalistas, han forjado una so
ciedad catalana acostumbrada a la polarización. Si bien un
sector de su sociedad parecía apostar al centro político y la
moderación, los comicios del próximo 14 de febrero estarán
fuertemente aderezados de posiciones extremas que eventual
mente profundizarán las divisiones preexistentes.
Los resultados electorales de 201 7 ya retrataban esto. El

partido Ciudadanos, creado en 2006 como alternativa al na
cionalismo y separatismo catalán, daba el "sorpasso" al ser
el partido más votado obteniendo 36 escaños bajo la ban
dera del centro político y respeto a la Constitución españo
la, tras cuarenta años de gobiernos de fuerzas separatistas y
dos gobiernos tripartitos del Partido Socialista Catalán (PSC).
La protagonista de esta hazaña se llama Inés Arrimadas, una
ferviente crítica del gobierno de Caries Puigdemont, ahora
prófugo de la justicia. Por otro lado, las fuerzas separatistas
alcanzaban 34 asientos con Junts per Catalunya PuntsxCat),
32 con Esquerra Republicana de Catalunya (ERC) y cuatro es
caños con Candidatura d'Unitat Popular (CUP), lo cual, bas
tó para que llegaran a un acuerdo de investidura llevando así
a la presidencia de la Generalitata Quim Torra, quien fue ce
sado del cargo por el Tribunal Supremo por delito de desobe
diencia, al negarse a retirar una bandera separatista de la se
de del gobierno.
Hoy, la configuración política y partidista ha cambiado

considerablemente, no solo porque en ese momento el go
bierno español estaba encabezado por Mariano Rajoy del
Partido Popular (PP) quien salió por la puerta de atrás, sino
también porque en ambos bandos, tanto en el separatista co

mo el constitucionalista, se experimentaron cambios importan
tes. Tras el encarcelamiento de varios de los principales líderes
separatistas, las disputas al interior de sus partidos no se hicie
ron esperar. Por su parte, Ciudadanos sufrió un fuerte golpe en
las elecciones generales de 2019 y pasó de 57 escaños a so
lo 10, lo que provocó la renuncia de su líder nacional, Albert
Rivera, sustituido por Arrimadas.
Ahora gobierna Pedro Sánchez (PSOE), quien llegó a la

Moncloa con el apoyo de partidos separatistas tras la mo
ción de censura presentada en contra de Rajoy. Su cercanía
con los partidos separatistas ha provocado que su asiento co
mo presidente dependa de estos partidos, así como de Pode
mos, partido que ocupa la Vicepresidencia con Pablo Iglesias,
quien, por cierto, hace unos días hizo gala de su sectarismo al
asegurar que "no hay plena normalidad política y democráti
ca en España por la existencia de líderes independentistas en
las cárceles y en el exilio".
La política de Sánchez, compuesta por una alegada postu

ra a favor del "diálogo" con los separatistas y la búsqueda de
una fragmentación en la centroderecha ante la emergencia
de Vox, ha provocado que el presidente imponga a su ministro
de Sanidad, Salvador Illa, quien ha sido el principal encarga
do de enfrentar la pandemia, como candidato del Partido So
cialista Catalán (PSC). Es decir, imaginemos que el presidente
López Obrador elige al Subsecretario López Gatell como can
didato para contender a la gubernatura de un estado donde
Morena no gobierna.
A diferencia de los comicios de 201 7 donde presencia

mos una euforia participativa, todo parece indicar que la abs
tención marcará el tono de la jornada, donde la disputa por
el victimismo tendrá un lugar protagónico. Seguramente ates
tiguaremos una derrota del centro político y, por el contrario,
un triunfo de los extremos que se verán aún más exacerbados
con los discursos nacionalistas de siempre.
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El presidente de Estados Unidos está
recuperando la agenda internacio
nal de su país. Y lo hace también a
través de símbolos para enviar seña
les inequívocas al mundo.

Joe Biden visitó la semana pasada las ins
talaciones del Departamento de Estado. Lo
hizo 19 días después de que tomara pose
sión. Donald Trump tardó dos años en hacer
lo. Fue en marzo del 2018 para presentar a
Mike Pompeo como sucesor de Rex Tillerson
al frente de la Secretaría.

El presidente Biden recordó en su discurso
del jueves pasado que ya había establecido
contacto con sus aliados: "Ya hablé con Ca
nadá, México, Reino Unido, Alemania, Fran
cia, Australia y Corea del Sur".
Unas horas después, confirmó que tam

bién ya está de regreso como país observa
dor en el Consejo de Derechos Humanos de
la ONU. Desde el día dos de su gobierno
formalizó su regreso al Acuerdo de París. Y
una semana después, anunciaba el desman
telamiento de los "acuerdos" migratorios que
impuso Trump a Centroamérica con los que
hizo casi imposible la oportunidad de conce
derles refugio a sus ciudadanos.
Son varias decisiones con las que el pre

sidente Biden ha dejado claro que Estados
Unidos se encuentra en tránsito hacia el
multilateralismo.

La relación entre México con Estados Uni

dos es estratégica, y por lo tanto necesaria
para ambos países. Dos temas de enorme re
levancia ya están sobre la mesa binacional:
migración y trasiego de armas.

El presidente Biden decidió mantener el
programa de Acción Diferida para los Llega
dos en la Infancia (DACA), se trata del pro
grama al que Trump intentó eliminar, pero no
pudo por orden judicial.
Algo más, el presidente Biden busca que

cerca de 11 millones de migrantes indocu
mentados puedan obtener un estatus tempo
ral como medio para lograr la ciudadanía.
En efecto, el Congreso tendrá que decidir el
resultado de la iniciativa, sin embargo, el pre
sidente muestra voluntad de cambio.

Por parte del Gobierno mexicano, el can
ciller Marcelo Ebrard ha puesto énfasis, des
de el año pasado, énfasis en la necesidad
de impedir el paso de armas desde Estados
Unidos a través de nuestra frontera. Si se lle

gara a avanzar en este tema, sería un im
portante alivio para la seguridad de nues
tro país.

Es un momento de oportunidad para Mé
xico para fortalecer sus relaciones con Es
tados Unidos. Las condiciones que la Casa
Blanca vivió durante los últimos cuatro años

están obligando al presidente Biden a dar un
giro estratégico en su política exterior. Y lo
está haciendo muy rápido, mucho más que
lo que tardó Trump respecto al legado de
Obama.

Los temas de cooperación entre México y
Estados Unidos pueden acelerar el acerca
miento entre los dos presidentes.
La visita de Biden a la sede del Departa

mento de Estado no fue casualidad. Su país
está de regreso, y México podría aprovechar
la ocasión.
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Según la Cuarta Transformación, en México hay
dos campos: el de la agricultura protegida, vin
culado a la alta tecnología y volcado a las ex
portaciones y el de subsistencia, donde hom
bres mayores de 60 años que no reciben paga,

son la mayoría de los trabajadores.
El acceso al crédito para los productores primarios

era discrecional y principalmente benefició a producto
res comerciales del norte del país. Una censura por parti
da triple, pues los últimos dos directores de la Financiera
Nacional para el Desarrollo en el sexenio peñista eran tec
nócratas de las últimas generaciones: Mario Zamora
Gastélum —senador con licencia y próximo candidato
de la alianza opositora a la gubernatura de Sinaloa— y
Enrique Martínez y Morales, recién designado secre
tario de Vivienda y Ordenamiento Territorial en Coahuila.
Al arranque del sexenio lopezobradorista, Alfonso

Romo logró que el entonces secretario de Hacienda,
Carlos Urzúa, designara como titular de la FND a Ja
vier Delgado, uno de los responsables directos de las
políticas discrecionales en el sector rural, de acuerdo a
esa narrativa oficial. Al paso de los meses, las pugnas en
Palacio Nacional obligaron a un ajuste en la Oficina de
la Presidencia.

Los duros ganaron, y a la Financiera Nacional de De
sarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero llegó
Baldemar Hernández Márquez, el padre del mo
delo de los Centros Integradores, que ahora están en el
centro de la política para el bienestar social de la Cuarta
Transformación.
Adiós a los apoyos a fondo perdido para los grandes

agroindustriales, llámense SuKarne o EnerAII. La priori
dad ahora son los pequeños productores que han sido
marginados por muchas décadas y el vehículo para be
neficiarlos será un nuevo producto denominado Crédito
Seguro. Un crédito "oportuno, flexible, barato y supervi

sado" para pequeños y medianos productores del país,
según lo expuesto durante la capacitación para los nue
vos agentes estatales de la FND, que próximamente entra
rán en funciones.
Dividida en oficinas regionales, con sedes corporati

vas en las 32 entidades de la República, la FND ahora se
desplegará por todo el país para ofrecer crédito a las po
blaciones indígenas, productores y micro empresarios de
zonas de alta marginación... justo donde actualmente no
entran las instituciones bancarias. En los 13,512 Centros
Integradores habrá representantes del Banco del Bienes
tar y de FND.
Allí ocurrirá la última conexión entre los programas de

bienestar y el microcrédito para los campesinos que ¡ría
acompañado de una cobertura contra eventos catastrófi
cos, de acuerdo a la información disponible. Hasta aho
ra sólo se sabe que el nuevo esquema permitirá otorgar
financia miento por hasta 75% de los proyectos, el res
to quedará a cargo de los productores; asimismo, esta
rá acompañado de las garantías propias de cada pro
ducto y se buscará otorgar tasas de interés accesibles de
un dígito.
Hasta ahora únicamente hay confirmada una primera

etapa encaminada a mejorar el ingreso de las familias y
focalizada hacia las micro regiones de producción agrí
cola, en donde habiten mujeres indígenas de localidades
marginadas de Chiapas, Oaxaca y Guerrero.
FinAgro no va. Al menos, no en lo que queda de la

LXIV Legislatura del Congreso de la Unión. Desde Mérida,
Baldemar Hernández coordinará el nuevo esquema de
apoyos, mientras que Javier Delgado seguirá al frente de
FOCIR, Firco y Agroasemex, instancia que tuvo pérdidas
operativas por más de 323 millones de pesos en el 2020,
aunque al final pudo registrar un balance a favor, por los
remanentes de las pensiones de los trabajadores de la ex
tinta Compañía de Luz y Fuerza del Centro.
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Desde que el juez, sobrino de la pareja Be
jaranoPadierna, con ánimo vindicativo
encarceló a la extitular de Sedatu, Ro
sario Robles Berlanga, hace casi 18
meses, la Fiscalía General de la Repúbli

ca la presionó implacable.
Usaron todas las argucias para mantenerla en

prisión y convertirla en "testigo de oportunidad" pa
ra que, de acuerdo con el guión de Palacio Nacio
nal, involucrara al expresidente Enrique Peña
Nieto y a Luis Videgaray en la "Estafa Maestra".
Dieciocho meses pasaron y, justo a tiempo, en

pleno proceso electoral, la señora Robles, exhausta
e impotente, acepta colaborar. ¿Su tramposo encar
celamiento no puede tipificarse como tortura sicoló
gica? Conste, es pregunta.

Morena, ¿tiene
"vocación democrática"?

La democracia es la explotación de las emociones
en confrontaciones de intensa violencia verbal. Na

da nuevo, pues, que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador esté a la cabeza de la cam
paña electoral del Partido Oficial, de Morena.
Es su prerrogativa, sí, pero la legislación electo

ral que los morenistas, desde que estaban en el PRD,
impulsaron, acota a la Presidencia en su ambicioso
activismo electoral.

Estirarán la liga, claro, todos lo hacen, pero si
Palacio y su partido no respetan a las autoridades
electorales y reanudan la campaña para lincharlas,
darían a quienes los acusan de no tener vocación
democrática. Una paradoja que no les importara.

Peligroso, un México
real empobrecido

Ayer, en la mesa política de Joaquín LópezDóri
ga en Radio Fórmula, se citó al economista y perio
dista estadounidense del siglo XIX, Henry George,
quien dijo que "las sociedades no mueren de la cús
pide a la base, sino de la base a la cúspide".
Vale la cita cuando uno conoce los datos del Co

neval que nos dicen que, por las crisis económica y
sanitaria, 9 millones de personas se sumarán a la po
breza por ingresos y casi 10 millones más se suma
rían a los ingresos bajo la línea de pobreza extrema.
A ningún gobierno, y el mexicano no es la ex

cepción, le gustan estas malas noticias, pero el Co
neval no habla de lo que debe ser, sino de lo que
es, muestra el rostro del México real empobrecido.
Algo, socialmente injusto y políticamente peligroso.

Notas en remolino
La trascendencia de la radio en época de confina
miento prueba su valor para avivar la imaginación.
Recuerdo lo que decía de la radio hablada un ge
nial productor de radio, mi inolvidable compadre
Alfonso Flores Castillo: "Para leer con el oído
lo que se escribe con la voz" ... Con todo respeto,
pero creo que es de miserables festejar la eventual
quiebra de los cines y el desempleo de miles de fa
milias. .. Justo reconocimiento del presidente Andrés
Manuel López Obrador de que "el Estado siempre
ha contado con las Fuerzas Armadas en los tiempos
difíciles"... Lo dicho, no rechazaron los diputados
de la Comisión de Hacienda la propuesta de Pala
cio. Aprobaron ya el dictamen de la reforma eléc
trica. Irá al pleno... Parece que el CEN del PAN es
tá en la luna. En Chihuahua el gobernador Javier
Corral hará lo imposible para que los panistas pier
dan la gubernatura. Tiene pánico que Maru Cam
pos se cobre los agravios...
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Dos muy buenas noticias nos ha dado esta se
mana el gobierno federal.
La primera la dio vía Twitter el secretario

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
el martes: "... se reanuda el suministro de

491,400 dosis a nuestro país en la próxima semana que
inicia el 15 de febrero...".

Acompañó su tuit con una imagen de la carta que el
lunes le envió a AMLO la directora general de Pfizer Mé
xico, en donde le comunica que "la semana del 15 de fe
brero se realizará el envío de las 491,400 dosis con las
que retomaremos la recepción semanal de vacunas en
México".

Ayer se informó que la Comisión Europea autorizó la
exportación de la vacuna de Pfizer a 27 países, entre
ellos México.

La autorización es necesaria porque el 30 de enero la
Unión Europea determinó que las exportaciones a terce
ros países deben aprobarse para proteger que los países
de la UE sean los primeros en tener un suministro adecua
do. Si Pfizer o cualquier otro fabricante de vacunas no
cumple con los acuerdos de compra anticipada estable
cidos con la UE, la Comisión puede prohibirle exportar a
terceros países.

Es decir, que las 34.3 millones de dosis que México le
compró a Pfizer llegarán siempre y cuando la farmacéuti
ca primero le cumpla a la UE.

La segunda buena noticia la dio ayer AMLO durante
su conferencia de prensa cuando anunció que desde la
India "podrían llegar en la madrugada del domingo cer
ca de un millón de dosis" de la vacuna de AstraZeneca.

Al referirse a la vacuna de Pfizer, explicó que "con
estas dosis prácticamente nos alcanza, nos faltarían
100,000 para terminar de vacunar en segunda dosis a
los que ya fueron vacunados, que nos faltarían alrededor

de 600,000, ya aquí tendría casi 500,000".
Es indudable que las dos noticias son muy buenas pe

ro, y siempre hay un pero, no faltan "100,000 para ter
minar de vacunar en segunda dosis a los que ya fueron
vacunados".

Yo tengo otros datos.
Hasta ayer, a las 13 horas (Centro), de acuerdo con da

tos de covidvax.live, se habían aplicado 728,112 dosis de
Pfizer; 640,936 personas habían recibido la primera dosis
y sólo 87,176 las dos dosis o la vacuna completa.
Si tomamos en cuenta que los trabajadores de la sa

lud en hospitales Covid son 1 '420,575, tenemos que
640,936 tendrán que recibir la segunda dosis y otros
692,463 la primera y la segunda dentro de 21 a 28 días.
Esto significa que se necesitarán, sólo para estos trabaja
dores, 2'025,862 dosis entre el 15 de febrero y el 13 de
marzo. Las 1 '965,600 dosis de Pfizer que llegarán en las
próximas cuatro semanas serán insuficientes y es muy pro
bable que las 60,262 dosis faltantes que se le apliquen a
30,1 31 trabajadores sean de AstraZeneca.
No importa cuál sea la vacuna, lo importante es

que los médicos, enfermeras y otros trabajadores sean
vacunados.

¡Qué bueno que lleguen un millón de dosis de AstraZe
neca el próximo domingo para empezar a vacunar a quie
nes tenemos 60 o más añosl Pero no olvidemos que aún se
requieren casi 28 millones de dosis adicionales para vacu
nar a todos los que pertenecemos a este grupo, por lo que
veo difícil que el presidente pueda cumplir su promesa de
que para finales de abril los 14'460,754 adultos mayores
habrán recibido las dos dosis.

El reto ahora será logístico: inyectar las vacunas en de
cenas de millones de brazos en todo el país.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfirnes.com
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Los paisanos valen más
que sus remesas
l.os mexicanos sin documentos en lis

tados l nidos van a su suerte, la única
protección que tienen es la de sus co
nocidos, amigos y familiares que los
reciben y apoyan con los escasos re
cursos que disponen.

Lo que menos necesitan los pai
sanos que radican y trabajan
en Estados Unidos es que les
cuiden su dinero, tienen un sin
número de predicamentos y

necesidades de los que jamás se ocu
pa el gobierno de México, en espe
cial el de López Obrador que solo tie
ne ojos para las remesas pero que en
lo que va de la administración no ha
tenido el menor acercamiento con las
comunidades.

En las últimas semanas a un par de se
nadores les entró una urgencia por mo
dificar la Ley del Banco de México, con
los dólares de los paisanos como pretex
to, a pesar de que más del 99% de sus
operaciones son electrónicas.
Si en verdad quieren hacer algo por

ellos van 10 temas que realmente les pre
ocupan y que los resuelven como Dios
les da a entender.

1. La discriminación.
2. La amenaza constante de los
agentes de ICE que igual los persi
guen en sus comunidades que en
sus áreas de trabajo.
3. Los traficantes que deben en

frentar para internarse en los Esta
dos Unidos que les cobran entre
5,000 y 8,000 dólares, a veces
mas, para cruzar la frontera.

La falta de documentos para
emplearse, lo que los lleva a com
prarlos falsos, un delito que a la lar
ga les complica regularizar su esta
tus migratorio.
5. La falta de crédito para rentar
vivienda o comprar vehículo, son
víctimas de agiotistas que les ven
den autos con tasas interés del 20

ó 30 por ciento.
6. Obstáculos y riesgos para com
prar una propiedad.
7. La falta de servicios médicos,
aunque, muchas veces, les des
cuentan la cuota del seguro social
no tienen acceso a los servicios
asistenciales.

8. Los salarios por abajo del
mínimo.

9. No hay quien vele por sus de
rechos laborales.
10. La falta de documentos de
identificación válidos, en especial
la licencia de conducir, en casi to
do el país se necesitan documentos
de residencia legal para tramitarla.
No hay secreto, Estados Unidos es un

país soberano con sus propias leyes mi
gratorias, laborales, asistenciales y de

seguridad nacional.
Pero desde la famosa "enchilada com

pleta" de Jorge Castañeda, no ha habi
do intentos de los gobiernos de Méxi
co por mejorar las condiciones de los
paisanos.

Los mexicanos sin documentos en Es
tados Unidos van a su suerte, la única
protección que tienen es la de sus cono
cidos, amigos y familiares que los reci
ben y apoyan con los escasos recursos
que disponen.
Ahora van algunas aportaciones de

los mexicanos que trabajan en Estados
Unidos: las remesas, el año pasado man
daron a México más de 40,000 millo
nes de dólares.

Invierten en la construcción de casas y
ranchos en sus comunidades de origen.
Son donadores frecuentes para las

iglesias y fiestas patronales.
Establecen pequeños y medianos ne

gocios en sus pueblos.
Contribuyen con sus nuevas habilida

des en el campo y los servicios.
Participan en programas municipales

y estatales como el 2 por 1 para desarro
llar proyectos de sus localidades.
Dejen de entrometerse con el dinero

de los paisanos, ellos lo saben cuidar. En
todo caso hagan lo que les corresponde,
darle seguridad, servicios asistenciales a
las familias que dejan cuando se van y
no saben si van a regresar.
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Mario Marín, exgobemador
de Puebla, está preso en el
Centro de Readaptación So
cial [CERESO) de Cancún,
Quintana Roo, acusado —

presunto responsable— del delito de tortura en
contra de la periodista Lydia Cacho, autora
del libro Los Demonios del Edén en el que impu
ta el delito de pederastía a Jean Succar Kuri
(sentenciado a 112 años de prisión) y a Kamel
Nací (prófugo de la justicia) entre otras bellísi
mas personas.
Hasta aquí lo escrito es verdadero. A partir

de esta línea lo que escribiré será imaginario,
con una pequeña dosis de realidad que pasa
por los nombres de los protagonistas y algunas
frases ciertas que serán acomodadas, no siem
pre como fueron pronunciadas ni por quien las
expresó, con la ayuda, para su articulación, de
palabras que no se dijeron. Revelada la con
vención de la que me valdré, vamos adelante.
Mario Marín ocupa una celda lejos de la

población del reclusorio. El polítíco príísta, a
quien ya su partido desahució, teme que ha
gan con él lo que él quiso que le hicieran a
Lydía Cacho, a la que encargó que la encerra
ran con "las locas y las tortilleras" para que,
con un palo, fuera violada cuando ingresara a
la cárcel poblana de San Miguel. Suena el te
léfono y Mario Marín contesta:
 Quiúbole, Kamel.
 ¿Qué pasó mi preso precioso?
 Mi héroe, chingao.

No, tú eres el héroe de esta película,
papá.
 No, el héroe eres tú que estás libre. A mí

me acaba de dar un coscorrón esta pinche vie
ja cabrona a la que llaman Justicia. Ya me di
jeron que ahora en México se respeta la ley,
no hay impunidad y quien comete un delito se

le llama delincuente.

 Lástima que no esté el PRI en el poder por
que si estuviera le hablaría a Emilio Gam
boa para que le diera p atrás a esa chingade
ra que te están haciendo.
 Me torturaron cuando me trasladaron de

Acapulco para acá. Me trajeron en un avión
viejo, una carcacha; me dieron una sola comi
da; me dijeron que si quería mear lo hiciera en
los calzones. Se sienten Dios en el poder. No
somos santos desde luego, pero...
 Yo te hablé para darte las gracias de lo

que hiciste. Yo sé que te metí en un problema
aunque me dijiste que a ti te gustan esos temas.
 Más bien me gustaban, ya en la cárcel

piensa uno distinto.
 Yo, para darte un abrazo, te tengo aquí

una botella bellísima de un coñac que no sé
adonde te lo mando.

 Pues aquí al reclusorio.
 Yo te la quería dar personalmente, pero

ando corre y corre.
 Mándamela para echármela.
 ¿Te la vas a echar? Si no es loción. Pero si

te la vas a echar te mando dos, una para que
te la eches y otra para que te la tomes.
 ¿Recuerdas que te dije que a mí no me

temblaba la mano? Pues ya me empezó a tem
blar. (Hasta aquí la ficción)

Vejez
En contraposición a lo escrito en mi columna
sobre la vejez feliz, un lector me envió lo si
guiente: "Tontería que la vejez sea la mejor
edad del hombre: Encuentro el papel y pier
do el lápiz, cuando encuentro el lápiz ya no sé
dónde dejé el papel. Cuando logro ¡untar los
dos se me pierden los anteojos y ya cuando,
por fin, logro tener las tres cosas juntas, se me
olvida lo que quería escribir".
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Rayuela
Si la aprobación de la
rusa levantó polvareda,
¿cómo les va a doler el
aval, ayer, a la de los

chinos, vacuna de la otra
potencia socialista?
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CIUDAD PERDIDA

Llegan vacunas //Fin a malos augurios
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA BUENA NOTICIA es que hoy arri
barán al país 2 millones de dosis de
vacunas: las de China, que llegarán al

aeropuerto de la CDMX y de ahí se trasladarán
a Drugmex, en Querétaro, para su envasado y
posteriormente estar a disposición de la gente,
lo que hace que México se convierta en el pri
mer país en autorizar ese biológico de origen
chino.

A LA MITAD del tercer trimestre de 2020,
cuando con cierta ingenuidad se pensaba que
las empresas farmacéuticas, frente a la devas
tadora pandemia, crearían vacunas sin costo
para la población mundial afectada, se advertía
desde el gobierno mexicano que se crearía un
fondo especial para adquirir las inmunizaciones
que requiriera la población, por si acaso.

SE HABLÓ ENTONCES de un fondo que
podría ir de 25 mil hasta 100 mil millones de
pesos, y se explicó que la fluctuación tendría
que ver con el precio que demandaran las em
presas fabricantes del biológico.

HOY SABEMOS QUE el fondo para vacunas
alcanza ya 32 mil millones de pesos, y que de

esos, el gobierno ya ha hecho pagos hasta por
9 mil millones alas empresas que se tienen
contratadas.

PERO NO ES tan fácil decir tengo y compro. Ni
con todo el dinero del mundo se puede adquirir
10 que no existe o lo que no se quiere vender.

DURANTE MUCHAS NOCHES, los ho
rarios así lo demandaban, el secretario de
Relaciones Exteriores y su equipo de trabajo
se dedicaron a buscar las mejores formas de
compra, y eso tuvo que ver con las demandas
de los países de la Unión Europea, que no
obstante las promesas y los acuerdos, busca
ban beneficiar a su población sin importar lo
que sucediera fuera de los países en el acuer
do de aquella zona.

POR ESE MOTIVO se planeó, paso a paso,
el arribo, la distribución y la aplicación de las
vacunas, pero hubo contratiempos, como el
de la ampliación de los laboratorios de Pfizer,
que echaron abajo el proyecto y complicaron el
panorama de salud en el país.

PERO HAY ALGO más: hasta donde hemos
logrado saber, en Estados Unidos, uno de los
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lugares donde se produce la Pfizer, hay hos
pitales donde se aplica el biológico mediante
el cobro del servicio.

¿QUIÉN VENDE LA vacuna? ¿A cuántos hos
pitales de aquel país la han vendido? ¿Cuántas
unidades? Desde México, quienes saben y
quienes pueden ya han viajado para vacunarse,
incluso pese a las restricciones impuestas por
EU, lo que nos habla de que sí existe un merca
do de vacunas que podría estar afectando la lle
gada del inmunizante a México y a otros países.

DE CUALQUIER MANERA, el anuncio tam
bién del arribo de casi un millón de vacunas
en los próximos días, además de las chinas, y
la autorización para que la Cansino pueda ser
utilizada en México, abren un panorama muy
diferente al que se había pronosticado en los
días recientes.

SÍ HABRÁ VACUNAS, sí hay dinero para
pagarlas, y los acuerdos firmados por nuestro
país con las empresas productoras siguen vi
gentes y deberán cumplirse, así que eso quita,
desde luego, un peso de encima a la población
que creyó en los malos augurios.

De pasadita
MÁS, MUCHO MÁS que importante será
la decisión del liderazgo de Morena sobre las
candidaturas que apoyará para las próximas
elecciones, porque hay alcaldías que pudieran
perderse, aunque la oposición no cuenta con
personajes que pudieran hacer la diferencia.

NO OBSTANTE, EN alcaldías como Miguel
Hidalgo las posibilidades del regreso del pa
nismo van de la mano de la actuación de las
autoridades actuales.

EN MORENA SE da casi como perdida esa
alcaldía, lo mismo que Benito Juárez, donde
hay panistas de corazón militando en Morena
y queriendo engañar al electorado.

EN FIN, LO cierto, por ahora, es que la com
petencia política que se avecina será como un
festín para los actuales diputados locales, por
ejemplo, que podrán salir a competir sin mayo
res preocupaciones. Si no se les hace la alcaldía
podrán continuar en un sillón del Congreso, es
decir, seguirán medrando del dinero de la ciu
dad. Ya es hora de que pare la kermes.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
¿No se preocupen, gra ndes corruptos? //Rosario,
Gertz, 4T: justicia negociada // Más refuerzo de
AMLO a fuerzas armadas i "Gobernador de Palacio"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AL MENOS EN el esbozo formal
mente registrado ayer entre un
juez y una agente del Ministerio
Público federales hay una nego
ciación en curso para que Rosa

rio Robles Berlanga, única ex secretaria del
gabinete peñista en prisión, pueda reconocer
culpas, obtener penas disminuidas y gozar de
libertad condicionada si sus aportaciones a
castigos de sus superiores fueran consolidadas.
Tienen cinco días hábiles los negociantes para
presentar sus propuestas al juez de control
Ganther Alejandro Villar Ceballos.

DE APROBARSE LA citada negociación, y
en un horizonte distante de lo meramente ju
rídico, hasta de manera gráfica se disminuiría
la percepción colectiva de que realmente se
intenta y se puede lograr un tipo de justicia
verdadera, ejemplar, de formación cívica y pe
dagogía social.

ROBLES H A SIDO un caso especial, se ha
reiterado aquí, en el que además de su muy

probable responsabilidad en actos de saqueo
maquinado y pandilleril de recursos públicos,
que contó con la animadversión acumulada
por sus actos hostiles al obradorismo, sobre
todo los videoescándalos aportados por su pa
reja Carlos Ahumada contra René Bejarano y
AMLO. Proceso judicial y cárcel fueron revan
cha anunciada en este sexenio.

DOBLEGADA EN SU original postura reta
dora ("búsquenme hasta por debajo de las pie
dras", decía), Robles Berlanga podría alcanzar
beneficios judiciales que serían proporcional
mente expresivos de los límites prácticos de la
muy insistente campaña retórica del presiden
te López Obrador contra la corrupción y sus
ejecutores del pasado, sobre todo el reciente.

PODRÍA RESULTAR, DESDE luego, que no
se cerraran los acuerdos entre Robles, Octavio
Romero (director de Pemex) y el muy alicaído
Alejandro Gertz Mañero (FGR). Aun así, la
abundancia de hechos de impunidad práctica,
aunque la legalidad los permita o propicie
(Cienfuegos, Lozoya, en curso Alonso Ancira;
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libres y tranquilos, Enrique Peña Nieto, Luis
Videgaray, Felipe Calderón y Vicente Fox, en
tre otros), apunta a una erosión en la realidad
de las promesas justicieras y una incapacidad
operativa que se ha estancado en casos me
nores y hace ver sumamente inviable aquella
cantaleta del juicio a ex presidentes de la Re
pública. "¡No te preocupes, Rosario!", ¿no se
preocupen, grandes corruptos?

EL PRESIDENTE MOSTRÓ un avance nota
ble en una de sus propuestas polémicas, las ins
talaciones aeroportuarias en Santa Lucía, ayer
en cuanto a operaciones militares. Aprovechó
para sustanciar su convicción política, ideoló
gica y utilitaria de las fuerzas armadas como
puntal de la administración civil, conversas,
según la visión andresina, a nuevas funciones,
misiones y mística.

ANTES, EN SU conferencia mañanera de
prensa, hizo una notificación cuando menos
inoportuna: habrá un "gobernador de Palacio
Nacional". El antecedente de ese cargo se dio
en la última estancia de Antonio López de
Santa Anna en el poder (18531855, "la única

en la que merece, en realidad, el calificativo de
dictador", según el historiador Raúl González
Lezama https://bit.ly/2Z6u5TC).

EN PALACIO NACIONAL, publicación de la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes,
coordinada entonces por Lorena Zedillo Ponce
de León,(https://bit.ly/3jP0VSF) se establece:
"El edificio estaba a cargo, por cierto, de un
gobernador, quien residía en el mismo palacio,
y que según el Reglamento para el Gobierno
Interior del Palacio Nacional, del 16 de junio de
1853, su administración debía comprender los
ramos de seguridad, conservación, policía y or
nato. Del gobernador, nombrado por el mismo
Santa Anna, dependían un conserje, un escri
biente, dos mozos, el arquitecto de Palacio, un
capellán, un relojero, dos serenos y personal de
limpieza. Palacio era resguardado por el ejérci
to y habitado por el presidente, los ministros y
los diputados".

¡HASTA MAÑANA, CON el PRIMor conso
lidado ayer en SLP por Mario Delgado, para
dar paso al compromiso original con el verde y
negro diputado Ricardo Gallardo Cardona!
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ROZONES

• ¿PRIMor en San Luis?
Cuentan que las elecciones internas de Morena no van a dejar de levantar polvo y menos
con la elección de la abanderada a la candidatura de San Luis Potosí, que al final recayó en
Mónica Rangel. No deja de llamar la atención que la exsecretaria de Salud del gobierno del
priista Juan Manuel Carreras, haya sido agregada de último momento, cuando la batalla
ge centraba en María del Consuelo Jonguitud Munguía, Marcelina Oviedo, Francisca
Reséndiz Lara, Luz María Lastras y Paloma Rachel Aguilar. De hecho, Comentan que Luz
María y Paloma ya presentían algo, pues unieron fuerzas y lanzaron escrito con copia al Pre
sidente que, entre otras cosas, dice: "ante el estado actual que guarda la convocatoria para
elegir candidata a gobernadora y el riesgo inminente del rompimiento de la izquierda en
nuestro estado, hemos decidido posicionarnos en un frente común contra la imposición del
perfil que encabeza la C. Mónica Liliana Rangel Martínez". Como que esto huele a PRIMor,
nos dicen.

• IFT: encontronazo en puerta
Nos comentan que él presidente interino del Instituto Federal de Telecomunicaciones, Adol
fo Cuevas, decidió pedir renuncias en áreas clave, pues tiene la intención de hacer nuevos
nombramientos. Nos hacen ver que al pleno del órgano regulador no le molesta que personal
del propio instituto acceda a mejores puestos, como podría ocurrir con la candidata Lourdes
Santaolalla, lo que le preocupa es que Cuevas no cuide la elección del perfil justamente en
puestos estratégicos como la Dirección General, responsable de supervisar a los preponde
rantes. El reto no es menor, pues se requiere contar con una experiencia sólida para lidiar con
los gigantes. Nos dicen que hay muchos ojos puestos en la decisión que finalmente se tome
y que puede venir un encontronazo.

• Sonora y las decisiones correctas
Así que con el paso de los meses varios indicadores han venido a mostrar en qué entidades se
han tomado decisiones correctas. Ahora el Imco fue el que dio cuenta de que Sonora, estado
gobernado por Claudia Pavlovich, fue el que menos daños tuvo en su quehacer económico
durante el último trimestre de 2020. De acuerdo con el estudio, en Sonora fue central la
coordinación que estableció Pavlovich con los empresarios, quienes encontraron confianza
y seguridad para sus inversiones. El resultado fue que muchas empresas se siguieron ins
talando ahí y un ejemplo es AT Engine, especializada en la producción de piezas para la
industria aeroespacial, un proyecto conjunto entre la firma alemana Aerotech Peissenberg
y la mexicana Altaser Aerospace, que invirtieron 200 millones de dólares en su planta y
generarán más de 400 empleos. Buenas noticias.

• Operación "vasportodas"
Nos cuentan que quien se está tomando muy pero muy en serio eso de ir "a la segura" para
amarrar un puesto para el próximo trienio es Carmen Medel, actual diputada de Morena.
Y es que la legisladora por el distrito 14 de Minatitlán se apuntó en el proceso interno de su
partido para buscar la reelección y seguir en su curul. Ah, pero ya encarrerada, para tener
un plan B, también se anotó para competir por la alcaldía de Coatzacoalcos. Y por si las dos
anteriores no le salen también por una diputación local. Comentan que la maniobra de este
cuadro guinda ya desató fuertes críticas porque, se dice, lo que se asoma detrás de la acción es
la intención de seguir aferrada al hueso. Nos dicen que en respuesta ella señaló que "no pasa
nada" y que además no fue la única. "Hubo más legisladores que hicieron lo mismo, entre
ellos varios hombres", señaló la legisladora quien se someterá a las encuestas que aplique su
partido. Las cosas que pasan en la rebatinga por las postulaciones de Morena.
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• En la escena del crimen
En Zapopan se dice que el regidor de Morena Hugo Rodríguez Díaz convocó para hablar
sobre sus aspiraciones políticas. Se trataba de anunciar que se postularía a la candidatura
a la presidencia municipal, que dejará vacante Jesús Pablo Lemus. Hasta ahí todo bien. Lo
malo, nos comentan, fue que el anuncio lo realizó en el estacionamiento del restaurante Los
Otates; sí, el mismo donde el lunes se registró una balacera y un levantón que dejó heridos.
Según se cuenta, el aspirante dijo que Los Otates representaban unbache para la imagen de
Jalisco y mala reputación a la seguridad. Así la falta de sensibilidad en tiempos electorales y
el afán de figurar. El caso es que por el mismo puesto están peleando 11 morenistas que no
han actuado de esa manera.

«Ausente en el Parlamento Abierto
En los pasillos virtuales de San Lázaro se asegura que el director de la Comisión Federal de
Electricidad no hará acto de presencia en el Parlamento Abierto que inicia este jueves para
debatir la propuesta presidencial para reformar la Ley de la Industria Eléctrica. Aunque se
dice que el poblano fue invitado, acudirán en su representación Miguel Santiago Reyes
Hernández, director de CFE energía y CFE internacional; Raúl Armando Jiménez Vázquez,
abogado general de la empresa productiva, y Edmundo Sánchez Aguilar, director corpora
tivo de Finanzas. Ya se verá si tras el parlamento se modifica el dictamen o si sólo queda en
mero trámite para pasar sin cambios, como ya lo advirtió la bancada de Morena y que ayer
pasó la aplanadora a la oposición en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.
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Si ahora que vas a cargar el
tanque de gasolina de tu co
che sientes que tienes que

ponerle más dinero para llenarlo,
si vas a la tiendita de la esquina y
todo te parece más caro, si el reci
bo de luz de tu casa llegó más alto
que el mismo bimestre del año
anterior, si vas al supermercado y
no te alcanza para lo mismo, no es
percepción: el aumento a la ma
yoría de los productos de primera
necesidad es inminente. Y es que
este enero se registró la mayor ca
restía para un primer mes del año
desde 2017.

La gasolina, el gas y los alimentos están
por las nubes. Basta con ir al mercado para
darnos cuenta de que el dinero ya no rinde
como antes.

A principios de año, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador decía que "hoy día la
gasolina, y mañana y pasado y en todo enero
y hacia adelante, está más barata que cuando
llegamos al Gobierno".

Resaltaba que desde que tomó posesión,
la inflación se ha mantenido a menos del 4%
anual; además, "no ha habido aumento de
impuestos, ni incremento en los precios de
los combustibles".

La realidad es otra: los mexicanos hemos
sufrido en carne propia "el gasolinazo" de
las últimas semanas, y es que no necesaria
mente debemos tener un automóvil para re
sentir este aumento, lo puede ver reflejado
cada que va al supermercado o a la tienda de
la esquina, todo está más caro.
Veamos el comportamiento de la gaso

lina en las últimas semanas. De diciembre

de 2020 al 9 de febrero, tomando en cuenta
el promedio nacional, el precio de la Magna
aumentó 1,17 pesos por litro, es decir, un in
cremento de 9.45%; pero si observamos sólo
el caso de la CDMX, el incremento llega hasta
el 11 por ciento.

El aumento en la gasolina tipo Premium
en este mismo periodo de tiempo fue de 1.64
pesos por litro, mientras que el diésel registró
un incremento de 1.34 pesos por litro.

Es por eso que la Secretaría de Hacienda
tuvo que reactivar el estímulo fiscal al Im
puesto Especial sobre Producción y Servicios
(IEPS), para que no siguiera disparándose el
precio.

El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yo
rio González, explicó a través de Twitter que
"el estímulo del IEPS tiene un diseño contrací

clico que estabiliza el precio de los combusti
bles y evita incrementos abruptos por alzas
en precios internacionales del petróleo, re
ferencias de combustibles y tipo de cambio:
en tanto estas variables suban, el estímulo
aumenta".

Es por eso que se tuvo que recunir a este
estímulo fiscal por primera vez desde la pri
mera semana de marzo de 2020. La razón: el
repunte en el precio de la Mezcla Mexicana
durante este 2021 que, incluso, ya supera los
precios previos a la pandemia.

Pero este apoyo es sólo para la gasolina
Magna; la Secretaría de Hacienda no aplicó
estímulo fiscal a la Premium y diésel, por lo
que los consumidores continuarán pagando
completas las cuotas del IEPS vigente.

Pero pongamos un ejemplo claro, lo que
usted y yo vivimos cada día. Si llenó el tanque
de su vehículo el último día del año pasado,
hablando de un tanque de 40 litros, tuvo que
pagar 716.40 pesos; pero si lo llena ahora, ten
drá que desembolsar 784.40 pesos, es decir,
68 pesos más (precios promedio).

Pero la cosa se pone peor si vive en la Ciu
dad de México. Si el 31 de diciembre llenó su
tanque con 732.40 pesos, para el 9 de febrero
tuvo que pagar 814 pesos. A eso súmele lo

que nos roban varias estaciones de gasolina.
Y la cosa se pone peor debido a la inflación,

que ha registrado la mayor subida en un mes
de enero desde 2017. De acuerdo con el Inegi,
los precios se incrementaron 0.86% con res
pecto a diciembre.

El alza se debe principalmente a los ener
géticos, cuyo costo ha aumentado 5.23% en
este inicio de año, mientras que la variación
anual de la inflación se sitúa en 3.54%, lige
ramente por encima de lo proyectado por los
analistas, pero dentro del rango de variabili
dad que estima el Banco de México.

Pero vayamos al mercado. Según el índice
Nacional de Precios al Consumidor, la papa
subió este mes en 18.84%; los plátanos 12.25%;
o ¿usted fuma?, se lo pregunto porque los ciga
rros aumentaron 2.75%. Hasta cocinar y bañar
nos sale más caro, ya que el gas LP registró un
incremento de 9 por ciento.
Y si usted vive en el Estado de México, Si

naloa, Hidalgo, Baja California y Michoacán,
le tengo malas noticias, porque fue en estas
entidades donde se registró un mayor aumen
to de costos.

Seguro usted escuchó hace unos días a
López Obrador decir que 110 había una crisis
de consumo: "enero estuvo mucho mejor en
cuanto a consumo interno, esto lo mido por
lo que venden tiendas departamentales, de
autoservicio, vendieron 125 mil millones de
pesos... en enero de 2020 vendieron 115 mil
millones de pesos, aumento en 10 mil millo
nes de pesos, las ventas, en estas tiendas, no
tenemos una crisis de consumo".

Bueno, pues esto no quiere decir que los
mexicanos tengamos más dinero para gastar,
lo que pasa es que los mexicanos gastaron en
alimentos lo que antes gastaban en entreteni
miento o restaurantes.

De acuerdo con un reporte elaborado por
el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA), los precios promedio de la canasta
básica en la Ciudad de México, Guadalajara y
Monterrey, registraron un incremento anual
de 6.1% durante enero de 2021.

La que registró el mayor aumento de pre
cios fue Monterrey, con 7%; seguida de Guada
lajara, con 6.4%, y la CDMX, con 5.2 por ciento.

Entre los productos de origen animal, el
mayor aumento lo registró el tocino, con
6.5%, la carne de pollo, 5.6%, y la carne de res
y jamón 4.2%.

Respecto a granos, el frijol presentó un au
mento de 41.7% a tasa anual, yes que el precio
de este producto se ha mostrado al alza como
consecuencia de una menor producción en
el ciclo productivo primaveraverano, lo que
ha provocado una baja en los inventarios para
cubrir la demanda nacional.

De acuerdo con el reporte, otros granos y
productos que también han presentado im
portantes incrementos son la pasta para sopa
(314%), café (17.2%), arroz (11.6%), chiles en
lata (7.1%), pan de caja (5.9%) y aceites (5.4%).
Y ante la falta de trabajo y el aumento de

precios en todos lados, la gente tiene que con
seguir dinero donde pueda. En todo 2020, los
retiros de desempleo sumaron 20 mil millo
nes de pesos, correspondientes a solicitudes
de 1.7 mil lones de trabajadores.
Y es así como tenemos que hacerle fren

te a la vida, con muchos despidos, bajas de
sueldo, con temor a enfermarnos de Covid,
y gastando los pocos ahorros que se tienen
para la vejez, pero lo que los mexicanos no
perdemos es la fe, y aun viendo estos datos
duros y corroborándolos cada vez que nos en
frentamos a hacer un pago, veremos la forma
de salir adelante.
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subió este mes en 18.84%; los plátanos 12.25%;
o ¿usted fuma?, se lo pregunto porque los ciga
rros aumentaron 2.75%. Hasta cocinar y bañar
nos sale más caro, ya que el gas LP registró un
incremento de 9 por ciento.
Y si usted vive en el Estado de México, Si

naloa, Hidalgo, Baja California y Michoacán,
le tengo malas noticias, porque fue en estas
entidades donde se registró un mayor aumen
to de costos.

Seguro usted escuchó hace unos días a
López Obrador decir que 110 había una crisis
de consumo: "enero estuvo mucho mejor en
cuanto a consumo interno, esto lo mido por
lo que venden tiendas departamentales, de
autoservicio, vendieron 125 mil millones de
pesos... en enero de 2020 vendieron 115 mil
millones de pesos, aumento en 10 mil millo
nes de pesos, las ventas, en estas tiendas, no
tenemos una crisis de consumo".

Bueno, pues esto no quiere decir que los

mexicanos tengamos más dinero para gastar,
lo que pasa es que los mexicanos gastaron en
alimentos lo que antes gastaban en entreteni
miento o restaurantes.

De acuerdo con un reporte elaborado por
el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA), los precios promedio de la canasta
básica en la Ciudad de México, Guadalajara y
Monterrey, registraron un incremento anual
de 6.1% durante enero de 2021.

La que registró el mayor aumento de pre
cios fue Monterrey, con 7%; seguida de Guada
lajara, con 6.4%, y la CDMX, con 5.2 por ciento.

Entre los productos de origen animal, el
mayor aumento lo registró el tocino, con
6.5%, la carne de pollo, 5.6%, y la carne de res
y jamón 4.2%.

Respecto a granos, el frijol presentó un au
mento de 41.7% a tasa anual, yes que el precio
de este producto se ha mostrado al alza como
consecuencia de una menor producción en

el ciclo productivo primaveraverano, lo que
ha provocado una baja en los inventarios para
cubrir la demanda nacional.

De acuerdo con el reporte, otros granos y
productos que también han presentado im
portantes incrementos son la pasta para sopa
(314%), café (17.2%), arroz (11.6%), chiles en
lata (7.1%), pan de caja (5.9%) y aceites (5.4%).
Y ante la falta de trabajo y el aumento de

precios en todos lados, la gente tiene que con
seguir dinero donde pueda. En todo 2020, los
retiros de desempleo sumaron 20 mil millo
nes de pesos, correspondientes a solicitudes
de 1.7 mil lones de trabajadores.
Y es así como tenemos que hacerle fren

te a la vida, con muchos despidos, bajas de
sueldo, con temor a enfermarnos de Covid,
y gastando los pocos ahorros que se tienen
para la vejez, pero lo que los mexicanos no
perdemos es la fe, y aun viendo estos datos
duros y corroborándolos cada vez que nos en
frentamos a hacer un pago, veremos la forma
de salir adelante.

La crisis se siente

LOCATARIOS del mercado Baltazar Leyva,
en Chilpancingo, referían a finales de enero
una baja de 80% en sus ventas. Diferentes
productos de la canasta básica, como la
carne de pollo y res, frijol, arroz y sopa han
tenido importantes incrementos.
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El amor es el sentimiento que to
das las personas deberíamos ex
perimentar, aunque sea una vez

en la vida y aunque sea sólo de pasadita.
Hay muchos tipos de amor: el fraternal,
el filial, y, entre otros, el amor de pareja,
para muchas y muchos el transitar por
este sentimiento les hace descubrir que
no necesariamente es como lo pintan, ni
lo romántico necesariamente se vive co
mo un dulce sueño hecho realidad.

Hay quienes lo viven como una verdadera agonía y
con una carga de violencia, sin importar el tipo de pa
reja que se sean: hetera, trans, homo, lesbo, etc. Sin im
portar la edad y cultura. Y es que toda la culpa la tiene
creer que hablar de enamoramiento y conquista es lo
mismo, pero el móvil hace la diferencia. Cuando alguien
te enamora lo que intenta es provocar en ti la pasión del
amor, pero cuando alguien te quiere conquistar, el único
referente que tenemos como definición es la búsqueda
de ganar y dominar. Así que el romanticismo tendrá sus
matices si lo que buscan es enamorarte o conquistarte.

Cuando te conquistan el romanticismo se convierte
en una creencia en donde el amor debe soportar todo,
porque el amor todo lo puede, o como dice la carta de
Pablo a los Corintios: "el amor todo lo disculpa, todo lo
cree, todo lo espera, todo lo soporta". Y la verdad es que
no, o por lo menos no en el amor de pareja. Esta falsa
idea de amor está cargada de una serie de mitos de cómo

debe ser y cómo debe comportarse la persona que ama.
Y es lo que hemos denominado "amor romántico",

por ejemplo, considera que "el amor verdadero" se ex
presa con celos, porque hay una propiedad, le pertene
ces y empieza a prohibir una forma de vestir, con quién
hablar, a quién ver, a qué hora llega y con derecho a
revisar asuntos personales. Otra definición es que debe
ser "absoluto", y por tanto, como dice la carta a los Co
rintios, todo lo perdona, y si te fui infiel, te golpeé o te
violenté, perdóname, no pasará de nuevo, y si pasa de
nuevo, perdóname porque me amas, porque nos ama
mos y por amor hay que aguantar, soportar, se le pone a
prueba y ¡sale vencedor! Otro aspecto que encontramos
en el amor romántico, desde esta perspectiva de some
timiento, es de "entrega total". Es decir, dejo de ser yo,
ahora todo gira a tu alrededor; pienso, hablo y hago todo
a través de ti y por ti, yo no impor to, eres mi media na
ranja, sin ti soy una persona incompleta.

Hoy, haber logrado entender este tipo de violencia,
de la cual principalmente las mujeres son sujetas, pero
también los hombres, es haber dado un paso importan
tísimo en las relaciones de pareja, desde el noviazgo y
la violencia intrafamiliar. San Pablo también dice en la

carta a los Corintios que el amor es servicial, no es envi
dioso, no hace alarde, no se envanece, no procede con
bajeza, no busca su propio interés, no se irrita, no se ale
gra de la injusticia.

Tenemos la gran oportunidad de redefinir el amor
romántico a partir del enamoramiento, y si crees que te
engarzaste en el amor romántico de la conquista, porque
algo de aquí te parece conocido, salte y reflexiona este
14 de febrero: ¿Es amor lo que vivo y me provoca vivir su
pasión?
• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Mientras en México se anun

cia a diario la llegada de "mi
llones" de vacunas contra

el Covid19 procedentes de distintas
farmacéuticas internacionales, cuya
efectividad se ha puesto en duda, un
estudio realizado por investigadores
de la Universidad Rockefeller de Nue

va York revela que algunas de ellas
son "ligeramente menos eficaces"
contra las variantes del mortal virus,
como las descubiertas en Reino Uni

do y Sudáfrica.
Concretamente, mencionan la de Pfizer BioN

Tech, que, según los secretarios de Hacienda y
Relaciones Exteriores, es la adquirida por nuestro
país y que se espera recibir la próxima semana; y
también la de Moderna, que es otra de las que se
aplicarán en la campaña nacional de vacunación,
lo que generará más dudas entre quienes aquí
aguardan para ser inmunizados.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después de que Rosario Robles, extitular de Sede
sol y Sedatu, ha permanecido en prisión por año y
medio, acusada por la Fiscalía General de la Repú
blica de un desvío de cinco mil millones de pesos por

elcaso de la Estafa Maestra, esa instancia autónoma
buscará ahora "negociar" su petición de acogerse al
"criterio de oportunidad", a fin de no ser enjuiciada
y lograr una pena mínima.
Por ello se suspendió la audiencia que se iba a llevar
a cabo ayer por la mañana en el Reclusorio Sur, luego
de que la agente del Ministerio Público Mónica Ma¡
tellOlguín informó al juez federal Ganther Alejandro
Villar que la FGR está dispuesta a lograr alguno de
los medios de conclusión anticipada, establecida en
la causa penal que se le sigue a la exfuncionaria del
anterior gobierno peñista.
Este nuevo papelazo de la Fiscalía se suma al recien
te caso de Emiiio Lozoya Austin, exdirector general
de Pemex, que sigue paralizado por la imposibilidad
de avanzar más allá del escándalo mediático por las
acusaciones contra otros integrantes del gabinete
peñista, y a la exoneración del general Salvador
Cienfuegos, tras su encarcelamiento en Los Ángeles.
Vuelven las ocurrencias y el regreso no al pasado,
sino al antepasado, como ésa de que Palacio Nacio
nal tenga "Gobernador", un puesto que existió a
mediados del siglo XIX, cuando los mandatarios de
aquella época vivían ahí y que dejó de ser residencia
presidencial desde 1884 y que ahora propone crear
su actual ocupante, Andrés Manuel López Obrador.
Para eso, en plena "austeridad republicana", ten
drán que crearse cargos para el personal que de
penderá del flamante "Gobernador de Palacio Na
cional", quien será designado por elactualEjecutivo
federal, pero cuya área, personal y nómina estarán
adscritos a la Secretaría de Hacienda, cuando estén
encargados de mantener en buenas condiciones el
histórico inmueble.
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Un mensaje de duelo desató
chispas de indignación. La
empresaria chiapaneca que

acompañó a AMLO en la cena con
Trump en la Casa Blanca, Patricia
Armendáriz, lamentó esta semana
la muerte de su asistente, víctima de
Covid19. "Lo voy a extrañar siempre"
escribió. Y remató: "Pero mi apren
dizaje fue que la base de la pirámide
tiene la autoestima por los suelos. Se
sintió mal y no me pidió nada. Este
mos pendientes de nuestra gente".

Hubo muchas reacciones indignadas, pero al
gunas de las más duras podrían resumirse en los si
guientes reclamos: no es de baja autoestima de lo que
sufren los sectores populares, es de la falta de confian
za en los empleadores, es el miedo a ser despedidos;
además es clasista aludir a la muerte de un subord;

nado para presentarse como una patrona sensible y
estigmatizar a "la base de la pirámide" que no se deja
ayudar.

El tema de la baja autoestima de los sectores des
favorecidos no lo inventó Armendáriz. Está en el cer

tro del liberalismo igualitario, es decir, de la izquierda
liberal, de la filosofía que defiende la libertad en las
democracias occidentales de libre mercado pero
exige que existan mecanismos compensatorios de la

desigualdad. El filósofo John Rawls concebía la auto
estima como: el sentimiento de que uno vale y la con
fianza en que podemos cumplir nuestro propio plan
de vida. Y consideraba que esta autoestima o auto
respeto era un bien valiosísimo, tanto o más que el in
greso, los derechos humanos y la salud. En términos
prácticos, eso significa que para los liberales igualita
rios no basta con aumentar el salario mínimo y tener
un sistema de salud universal, también es importante
ayudar a borrar de la cabeza de los afrodescendientes
el absurdo prejuicio de que "a los negros no les gusta
estudiar, ni trabajar". Y se debe combatir el estereo
tipo que tienen muchas mujeres de sí mismas como
menos competentes para las matemáticas, la ingenie
ría o la política.

El asunto es si se justifica calificar a la gigantesca
"parte baja de la pirámide" como un grupo con una
identidad social particular y baja autoestima, igual
que a algunos indígenas, mujeres y afrodescendien
tes sometidos al patriarcado y al racismo institucional.
En el discurso igualitarista liberal, con el que Patricia
Armendáriz se formó en Estados Unidos, lograr la
autoestima de los marginados es central. Pero para
muchos críticos, eso es pura retórica. Éstos se burlan
diciendo que los pobres no necesitan libros de autoa
yuda, ni palmaditas del patrón. Creen que detrás de
la supuesta baja autoestima de la clase trabajadora
en realidad hay explotación laboral. Lo interesante
para México de esta anécdota en la que una empresa
ria amiga del Presidente es duramente juzgada, sería
pasar a la discusión política profunda. Resulta intere
sante que muchos ciudadanos críticos del gobierno
se coloquen a la izquierda de la supuesta izquierda.
Ahora deben ser más que trolls agresivos. Estimado
lector: ¿eres liberal igualitario, ecologista, socialista?
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La misión para vacunar a todo
México por momentos toma
tintes de cuento chino. Las

verdades a medias son mentiras

completas y sólo se entienden por la
necesidad política de evitar un des
calabro electoral el próximo domin
go 6 de junio.

Sólo bajo una lógica de una épica ideológica
en la cual gobernar es lo de menos cuando de
instaurar un nuevo régimen se trata, con nuevos
ganadores y adversarios derrotados en una suerte
de revancha histórica, es que el discurso oficial
transforma en victoria nimias derrotas o natura

les tropiezos.
Ejemplos abundan. Ante la explosión huachi

colera compramos pipas ocultando contratos. La
venta de gasolina legal no refleja la extinción del
crimen ni las arcas muestran un avance contun

dente. Ni el avión expresidencial ha redituado
ahorro alguno.

El tema de las vacunas, el más sensible y ui
gente es otra muestra de cómo el discurso supera
a la acción. Gatell presume disminución de conts
gios, pero superioridad de vacunas, que también
van a la baja. Vamos con hechos y dichos.

El 19 de enero el canciller Marcelo Ebrard dijo:

"Hay un cambio en el arribo de vacunas; en la úl
tima semana de enero y en las dos primeras de
febrero, no vamos a tener vacunas Pfizer, pero a
partir del día 15 tendremos más de las previstas;
hasta 781 mil 950 y después lo que ya teníamos
programado".

Sin embargo, eso no sucederá. La farmacéutica
Pfizer, en una carta al Presidente López Obrador,
confirmó el reinicio en el suministro de vacunas

contra el coronavirus a México tras la suspensión,
pero el próximo lote de vacunas de Pfizer llegará
el 15 de febrero y será de 491 mil 400 dosis.

En enero se dijo que para marzo, México habrá
recibido 21 millones 394 mil 650 dosis de vacunas
contra el Covid19 (de Pfizer, AstraZeneca, Cansi
no y Sputnik V), suficientes para inocular a más
de 14 millones de personas mayores de 60 años
o más, todo el personal de Salud (todo) y obvio,
considerando las dos dosis del tratamiento Pfizer.

Hoy sabemos que eso tampoco va a ocurrir. El
Gobierno cambió el fraseo y habla de esa pobla
ción objetivo con al menos la primera dosis, lo
que rebaja en 50 por ciento la demanda de va
cunas. ¿Y las primeras 200 mil Sputnik V de esta
semana?

¿Cuál es el pecado si el mundo entero anda a la
caza de los benditos biológicos? Ninguno. Excep
to que empeñaron su palabra de manera gratuita,
pero políticamente intencionada. Maximizar pa
sado y minimizar presente. Ilusionar más que va
cunar. Así la política de ayer. Y la de hoy también.

Fecha: 11/02/2021

Página: 6

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales

Costo: 28,145

Página 8 de 12



•QUEBRADERO

¿Reguladas o controladas?

El senador Ricardo Monreal ha deci

dido postergar por tres semanas la
discusión sobre la regulación de las redes
sociales.

Es una buena decisión en la medida en que este tiempo
sirva para un debate auténtico y se esté dispuesto a escuchar
otras voces, que, de hecho, son muy diferentes a su propuesta.
No va a servir de mucho un parlamento abierto si no se está
dispuesto a escuchar y eventualmente cambiar, como ya ha
sucedido en otras ocasiones.

El tema es enormemente complicado y más si se cierran las
puertas al debate y se quiere imponer una regulación ajena a
los elementos que componen las redes, los cuales le dan vida
y sentido.

Quisiéramos creer que la decisión pasa por una reflexión
que alcanza al Presidente, presumimos que el legislador está
fundamentalmente siguiendo, o tratando de seguir, las indi
caciones presidenciales.

Buena parte del debate se desató a partir de la decisión
de cerrar la cuenta de Donald Trump. La decisión, sin duda
controvertida, llevó al Presidente mexicano a imaginar que
circunstancias similares le podrían afectar. Todo indica que
uno de los motivos para regular las redes pasa más por una
potencial afectación que por tratar de darle una organización
actualizada a las redes, lo cual puede definir un país de ma
nera unilateral.

La decisión de cerrar la cuenta de Trump tiene que ver con
un conjunto de disposiciones legales en EU, las cuales tienen
a la empresa privada como un eje determinante a diferencia
del papel rector que en sociedades como la nuestra juega el
Estado.

Independientemente de esto es necesario entrar al de
bate. El tema está en todo el mundo distinguiéndose hasta
ahora dos tendencias. En EU prevalece la idea de que sean
las empresas privadas las que determinen los terrenos en
que se deben mover las redes. Jorge Fernando Negrete nos
comentaba ayer que en EU se está buscando una especie de
regulación soft (suave).

En Europa prevalece otra idea. En las discusiones que se
han dado en el Parlamento Europeo se parte de que sea el Es
tado quien se encargue de ello. Los debates apenas empiezan,
pero se reitera que no se pueden tomar decisiones unilateral
mente, debido a que las redes son universales y si algo tienen
como esencia es la libertad.

Uno de los elementos que mayor controversia provoca
es el que tiene que ver con las "noticias falsas". ¿Quién va a
determinar que son falsas cuando la impugnación venga de
parte de funcionarios que más que apelar a la verdad y a los
hechos lo que quieren evitar es la crí tica?

La regulación podría derivar en actos de censura, la pro
puesta en esta materia es ambigua y no deja en claro los cri
terios bajo los cuales se fundamentarían las decisiones, una
de las grandes preguntas es quién va a determinar que una
noticia es falsa.
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Lo que por ningún motivo se puede permitir es colocar en
entredicho a la libertad de expresión, sin pasar por alto que
ésta es un derecho relativo, que no absoluto.

El régimen bajo el cual están los llamados medios de comu
nicación "tradicionales", por más que tenga una definición
constitucional, no por ello se la pasan en medio de controver
sias, muchas de ellas inevitables, pero al fin y al cabo se han
creado normas y reglas que en lo general permiten convivir.

Otro de los elementos a atender es el papel que se propone
juegue el IFT. El instituto entrará en terreno de sobrerregula
ción, siendo que hace pocas semanas se hablaba de su integra
ción a la SCT, su pérdida de autonomía y hasta su desaparición.

Si el debate va en serio esto puede ser un gran inicio, lo
contrario, es abrirle la puerta al fantasma de la imposición y la
censura... le seguiremos.

• RESQUICIOS

Juan Martín Pérez, director de la Red por los Derechos de la In
fancia en México, ha reiterado una y otra vez en la necesidad
de ser conscientes de la gran cantidad de niños huérfanos que
ha dejado la pandemia, no hay ni base de datos. No sólo es la
pérdida de los padres son todas las secuelas que esto ya está
dejando en los infantes.

TODO INDICAqueuno
de los motivos para regular

las redes pasa más por
una potencial afectación

que por tratar de darle una
organización actualizada
a las redes, lo cual puede
definir un país de manera

unilateral
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Que ya a bordo del avión de la
Fuerza Aérea que iba a aterrizar mi
nutos después sobre una de las tres
¡Distas del nuevo aeropuerto Felipe
Angeles, la duda entre los pasajeros
de élite que acompañaron a Andrés
Manuel López Obrador era quién
es en el gabinete la versión mexica
na del designated survivor, esa figu
ra gringa que deja a un miembro de
la clase gobernante fuera de sus ac
tos colectivos por si las moscas. Y es
que ahí iban muy felices los titulares
de Gobernación, Defensa, Marina,
Seguridad y Relaciones Exteriores,
además del ministro presidente de
la Corte y el líder del Senado, es decir,
toda la línea de sucesión y los encar
gados de nombrar interinatos en la
misma aeronave.

Que el caso de la empresa milu
sos Altum Tecnologic, que en dos
años consiguió contratos millonarios

con diferentes instituciones públicas,
como reportó MILENIO el miérco
les, puede ser un eslabón más de las
empresas fantasma de la red enca
bezada por Claudia Rincón Pérez,
señalada desde el sexenio anterior

como La reina delaslicitacionesy
contra la que el Senado pidió una in
vestigación, en un punto de acuerdo
de 2016, a la Secretaría de la Función
Pública de entonces y a la Auditoría
Superior de la Federación.

Que la dirigencia de Morena en
CdMx entregó a la j efa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, un borrador
del reparto de candidaturas para mu
jeresy hombres alas alcaldías afín de
cumplir con la ley de paridad. Con el
mapa, ella tendrá la última palabra
de apoyar perfilesjóveneslejosdelas
eternas tribus, obienceder aloscaci
cazgos que se mantienen desde hace
décadas, entre morenistasy antiguos
perredistas. Ifshercall
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Las redes sociales llegaron para quedarse y su impacto será cada vez más decisivo; su virtud reside en k libertad que
ofrecen, pero es evidente que han comenzado a ser empleadas con propósitos aviesos y dañinos que deben ser corregidos

Que se requiere al
gún tipo de regula
ción o autorregu
lación en las redes

sociales, lo sabe
mos todos. Hay un riesgo evi
dente en la difusión indiscrimi

nada de materiales aberrantes y
en la utilización de las platafor
mas para cometer e incitar crí
menes, desde la pederastía has
ta el asesinato. Pero si bien esta
mos de acuerdo en la necesidad

de algún tipo de control o auto
control, diferimos en la manera
de conseguirlo, entre otras co
sas por los muchos peligros que
eso entraña. ¿Qué se restringe?
¿Quién lo hace? Las preguntas
son pertinentes, las respuestas
terriblemente incómodas.
Con Trump o sin Trump, era

un tema que venía debatiéndo
se a nivel planetario desde hace
tiempo, pero ciertamente el cie
rre de las cuentas de Twitter y
Facebook del ahora ex presiden
te actualizaron la polémica. En
México, el partido en el poder ha
anunciado un proyecto de ley que
aborda el tema. Si de por sí es un
asunto controvertido el hecho

de que sea objeto de una iniciati
va unilateral de parte del partido

mayoritario, en un ambiente po
líticamente tan polarizado como
el mexicano ha generado las posi
ciones más encontradas.

Y si bien es imposible despoli
tizarlo, entre otras cosas, porque
lo ha politizado el propio Presi
dente, el proyecto merecería ser
examinado cabalmente en su

contenidoy en sus implicaciones.
Lo peor que podría pasar es que
sea aprobado o reprobado sim
plemente por ser un campo de
batalla más en la confrontación
de dos fuerzas políticas, al mar
gen de sus méritos y deméritos.
Y lo digo en los dos sentidos. Se
ría lamentable que los legislado
res oficialistas, que son mayoría,
lo aprueben por el mero hecho de
provenir de la bancada de More
na; pero sería desafortunado des
calificarlo por su procedencia, sin
ver siquiera su contenido.
Este miércoles, a pregunta ex

presa, el presidente López Obra
dor parecería haber desahuciado
el proyecto al responder que no
debe haber ningún mecanismo
de regulación y que es opuesto
a cualquier tipo de censura. Sin
embargo, cuesta trabajo creer
que el líder del Senado haya ac
tuado por su cuenta, consideran
doque elproyectoaterrizabauna

molestia reiterada del Presiden

te en contra de estas plataformas.
Si se trata de una rectificación, es
más que bienvenida.
Y no obstante que se trata de

temas delicados, eso no significa
que debamos ignorarlos. Porcio
nes de la propuesta de Monreal
son intransitables en su formula

ción, pero en conj unto la iniciati
va ofrece la oportunidad de deba
tir un problema real.
Veamos los aspectos funda

mentales. En esencia, el proyecto
intenta quitar a las plataformas
el poder absoluto que detentan
sobre las cuentas de los usuarios

y sus contenidos, que hasta ahora
se manejan como una propiedad
exclusiva de estas empresas. Pa
ra el gobierno de la 4T parecería
constituir un tema de soberanía
nacional (los centros de decisión
están en el extranjero) e ideoló
gico (son empresas privadas y no
sociales, comunitarias o estatales
quienes definen los límites y al
cances de la comunicación social

en las redes).
En el fondo, eso es lo que está

en debate en el proyecto de ley:
las plataformas son privadas, pe
ro en ellas se construye la con
versación comunitaria y se están
convirtiendo en el foro decisivo
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en el que los ciudadanos se infor
man y forman opinión sobre los
asuntos públicos.
La propuesta del"proyec

to Monreal", como se le conoce,
otorga al Estado la preeminencia
para definirlos criterios que ten
drían que aplicarse para regular
los excesos, y para ello se cita al ar
tículo 6to constitucional que per
mite sancionar un contenido que
"ataque ala moral, los derechos de
terceros, provoque algún delito o
perturbe el ordenpúblico".
Que la autoridad sea quien de

cida si una expresión o una opi
nión perturba el orden público o
la moral, es una posibilidad que
pone los pelos de punta a cual
quiera. De hecho, debería espan
tar a los propios lopezobrado
ristas, porque algún día podrían
volver a ser oposición y baj o esa
norma cualquier crítico del poder
podría ser censurado o algo peor,
bajo la consideración de que su
caricatura o una frase perturba la
paz social. Si bien se propone que
la intervención estatal se canali
ce mediante el Instituto Federal

de Telecomunicaciones (IFT),
un organismo descentralizado, el
presidencialismo de nuestro sis
tema político convierte al inter
mediario en un mero eufemismo.

En una sociedad perfecta
siempre sería preferible que los
términos de la conversación de la

comunidad sean fijados poruña
entidad públicay no por un grupo
de nerds convertidos en millona

rios que operan desde su burbuja
y en atención a criterios de renta
bilidad. Pero en una realidad en

la que tradicionalmente el poder
se ha ejercido de manera arbitra
ria, entregar a la clase política tal
preeminencia sobre los ciudada
nos (y la oposición) es absurdo y
potencialmente muy dañino. La
medicina podría ser más perjudi
cial que la enfermedad.
Con todo, el proyecto contem

pla temas muy rescatables en
todo lo que tiene que ver con los
derechos de los usuarios, quie
nes hasta ahora han sido meros

rehenes. Por ejemplo, la exigen
cia para que estas redes transpa
renten los criterios con los cuales
se cancela una cuenta o mecanis

mos que obliguen a responder a
un ciudadano afectado.

Las redes sociales llegaron para
quedarse y su impacto será cada
vez más decisivo. Su virtud reside
en la libertad que ofrecen, pero es
evidente que han comenzado a ser
utilizadas con propósitos aviesos
y dañinos que deben ser corregi
dos. No es aconsejable que tal con
trol lo ejerzan exclusivamente los
fundadores que profitan de ellos,
pero tampoco los gobiernos en
cuyas manos podrían convertir
se en un terrible mecanismo de

control y represión. Más tempra
no que tarde habría que encararlo
desde laperspectivade los propios
usuarios y desde la lógica del inte
rés ciudadano.

Gon o sin

Donald Trump,
es un tema que
viene debatiéndose
a nivel planetario
desde hace tiempo

Fecha: 11/02/2021

Página: 11

Area cm2: 793

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 106,000

Página 4 de 20



Fecha: 11/02/2021

Página: 11

Area cm2: 793

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 106,000

Página 5 de 20



Washington. La estela de conflictos
legales que dej a uno de los peores
presidentes de Estados Unidos lo

persigue sin cesar.
Sometido dos veces ajuicio político, Donald Trump

será exonerado también dos veces, pero no por razones
de justicia sino de política partidista.
Se requieren 17 votos de senadores republicanos

para alcanzar dos terceras partes que permitan con
denar a Trump por incitar a la insurrección, lo cual es
improbable.
En el video mostrado en el juicio, se ve a un policía

desesperado de dolor que grita auxilio, antes de mo
rir, mientras la turba lo prensaba entre las puertas de
ingreso al recinto, el pasado 6 de enero, día del asalto
al Capitolio.
De poco sirvenlos videos impactantes, las pruebas fe

hacientes, los testimonios irrefutables cuando la mayo
ría de los senadores republicanos, cuya seguridad estuvo
en peligro por los mismos asaltantes del Capitolio, que
causaron cinco muertos y decenas de heridos, abdica de
su conciencia.
Los republicanos tienen temor de

sufrir las represalias del ex presidente,
que a pesar de que ya no tiene el poder,
sigue ejerciendo considerable influen
cia entre los electores de su partido.
Únicamente seis senadores republi

canos, junto con los 50 demócratas, vo
taron antier a favor de iniciar el juicio.
El actor de televisión, hijo de millo

nario, que humilló atantos jóvenes en
busca de un trabajo, todo por 60 minutos de fama efíme
ra, fue víctima de su célebre frase: you arefiredl
Perder la Casa Blanca es la mayor humillación de su

vida, no solo porque él jamás aceptaría una derrota, sino
porque fue vencido por SleepyJoe, ese anciano demó
crata tartamudo del que se burlaba con ese apodo.
Ironías de la vida. Los dos juicios políticos contra

Trump tienen que ver con Biden.
En el primero, el ex presidente trató de desacre

ditar a su rival político cuando presiono a Ucrania a
abrir una investigación por supuesto soborno a Biden
de una empresa de energía ucraniana, vinculada con
suhijoHunter.
Y ahora, mientras que enfrenta el segundo juicio polí

tico, en Georgia se inició una investigación sobre los in
tentos del ex mandatario de anular las elecciones de ese

estado, incluida una llamada telefónica que hizo al secre
tario de Estado, Brad Raffensperger, en la que Trump lo

presionó para que "encontrara" sufi
cientes votos para ayudarlo a revertir
superdida.
La llamada de Trump podría in

fringir al menos tres leyes estatales.
Una de ellas es cometer fraude elcc

toral, que puede ser un delito grave
o un delito menor; como delito gra
ve, se castiga con al menos un año
de prisión.
Un tercer litigio contra Trump

existe en Nueva York. Se trata de una investigación de
fraude sobre sus finanzas e impuestos junto con otra in
vestigación de fraude civil.
Ahora que Trump ya no goza de privilegios presi

denciales, la estela de conflictos legales que deja a su
paso podría afectar la libertad del presidente que no
supo perder.
Pero si Trump resulta impune, la democracia de Esta

dos Unidos perderá credibilidad en el mundo.
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La desconexión, el triunfalismo y la anti
cipación de vísperas entre los rnachu
chones de Morena saltay sobresalta con

frecuencia: cuando su mayoría diputadil se disponía a
palomear hoy una insensata iniciativa para dizque de
fender a los usuarios de las redes sociales, su promo
tor, el senador Ricardo Monreal, decidió congelar por
15 días esa propuesta.
Através de la Comisión de Puntos Constitucionales

que domina, la fracción mayoritaria quiere ir más allá
para imponer (La Jornada de ayer) que "se considere
un ataque de seguridad nacional la difusión de noticias
falsas contra el gobierno".
¡Recórcholis!
Nada dice, obvio, de las falacias que difunden sus fa

náticos y funcionarios públicos, incluido el presidente
de la República.
El lunes, por ejemplo, Andrés Manuel López Obra

dor dijo esta mentira contumaz: "Aguilar Camín dice:
'Pues no se puede aplicar esa vacuna en México por
que es una vacuna rusa, solo se puede aplicar en Ru
sia'. Y entonces empiezan a decirle: 'Pues sí, entonces
la tampiqueña nada más la pueden comer los de Tam
pico'. Pero todo esto por su coraje irracional". El aludi
do no dej ó pasar tan alevosa afirmación y ayer, en es
tas páginas, emplazó al mandatario a "que pruebe su

dicho" y difunda su reclamo "en
ese medio" (el salón de Tesoreamarran el
ría de Palacio Nacional). "Le pi
do que muestre en la pantalla elpara que
fragmento de texto, audio o tereprochen levisión donde yo escribí o dije

falsedades en el lo que él dice que dije", porque
"no es el mejor síntoma de saludciberespacio cívica de un país tener un presi
dente que falsea las cosas", y le

recuérdalos principios de Morena: "No mentir. No ro
bar. No traicionar al pueblo...".
Las declaraciones presidenciales navegan en el cibe

respacio y desde luego en las redes, pero es inimagina
ble que la aplanadora morenista considere fake news
aseveraciones como esa.
¿De qué se trataentonces la iniciativa para "garanti

zar" que lo que el cuatroteísmo entiende como "liber
sin contención a pesar de que,
al IFT (que por "neoliberal" y

desaparecer), con decenas de miles
comisarios para "vigilar" que las

aquí, estos apetitos reguladores
inspiración en la solidaridad con

Trump, a quien de nueva cuenta su
estas palabras: "No me gustó lo
de las redes sociales, no de las re

lasplataformasestas famosas (Facebook,
silenciaron al presidente Trump..."

morenistas se amarran el dedo
reproche la cascada de falsedades que

de no ganar las posiciones que
elecciones del próximo 6 de junio,

sobre todo las necesarias para mantener su mayoría
en San Lázaro, inventando robos de urnas, mapacheo,
compra de votos y todo lo que les sirva para victimizarse
y alegar, como en 2006 a pesar de que j amás han podido
demostrarlo, "¡fraude, fraude, fraude...!". =
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Nosotros y la demagogia

Transitamos nuestra vida política en la confu
sión que no ve diferencia entre ocupar cargos
de gobierno y gobernar el país. Gobernar a sus
ciudadanos a través de las obligaciones del
Estado: la educación y la ley, desde sus herra

mientas e intermediarios.

Que la demagogia sea eficaz no hace verdad sus inter
pretaciones. Si no fuera eficaz tampoco existiría, solo que
la eficacia de un gobierno no se mide por retórica sino en
la adecuación positiva de la realidad de sus gobernados.
Ningún gobierno logra banalizar la condición de un

país si no encuentra un pueblo y voces dispuestas a ello.
Somos una sociedad en la que graves as
pectos de la realidad no hacen mayor
mella. No hacen mella los demasiados

muertos por la enfermedad, tampoco
la monstruosidad contra migrantes. No
hace suficiente mella la violencia por
uniformados ni la violencia contra mu

jeres, el cinismo y silencio alrededor de
esas violencias. Las protestas por falta
de equipo de protección para médicos y
personal de hospitales no son razón para indignaciones
colectivas. La inclinación de este gobierno por reservar
información o hacer compras vía adjudicación directa se
aceptan como transparencia. Somos el pueblo que puede
hacer su vida a pesar de que sólo el cinco por ciento de las
denuncias por violación lleguen a sentencia.

Molesta tanto concebirnos como una sociedad inma

dura, aunque no demos signos de gran madurez, que la
retórica triunfalista se dispersa con facilidad. A cada ele
mento cuestionable, la velocidad de su justificación reba
sa el rechazo a la incongruenciay la posibilidad de men

tira.

La permisividad para hablar sin
pensar en las implicaciones de lo di
cho permite el menosprecio al cubre
bocas y apuesta por la incertidumbre
en fechas de vacunación.
Aquí se admite la mención de ata

ques a la moral pública en un borra
dor de ley —dejen la moral como in
sumo para quienes escribimos nove

las—.En este país hemos hecho de la vida pública, es decir
política, nuestra concepción de la vida privada.
El malabar de las esperanzas busca evitar que un go

bierno se mida por las realidades. Así, si la esperanza no
es una forma de gobierno, por su natural ausencia de cer
tezas mucho menos es una estrategia de vacunación.

Somos una sociedad
en la que graves
aspectos de la

realidad no hacen
mayor mella
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Existe la duda?

Hay personas que siempre confian en sí mismas. Una de ellas es el Presidente. Gilga
vio a Boris Johnson, primer ministro del Reino Unido, mirar de frente la tragedia

inglesa, disculparse y corregir. Liópez Obrador no pertenece a ese linaje

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en el diablo que
siempre trae consigo. Así le
ocurría al clásico, un diablo

que dice a cada momento: desconfía de
ti mismo. Pero resulta que hay otras per
sonas que piensan lo contrario y siem
pre confían en sí mismas. Una de ellas
es el Presidente de la República. Gilga
vio a Boris Johnson, primer ministro del
Reino Unido, mirar de frente la tragedia
inglesa, disculparse y corregir. Liópez
Obrador no pertenece a ese linaje.
En la mañanera, el Presidente compar

tió algo de lo que sintió mientras estuvo
enfermo y dij o que ese tiempo le sirvió pa
ra reafirmar sus convicciones, sus creen

cias, su manera de pensar: "Hoy estamos
viviendo un momento estelar. Imagínen
se: luchar toda una vida para poder servir
a los demás, cumplir utopías, el ayudar a
la gente pobre, el tener la dicha enorme
de practicar el humanismo. No hay nada
mejor que eso, ningún bien material. La
reflexión es que debemos seguir, cuando
comenzó lo del covid19, dije 'no vamos a
dejar de avanzar en la transformación de
México aun con las crisis sanitaria y eco
nómica', lo que más ha dañado a México
es la corrupción".
O sea, la duda no forma parte del voca

bulario del Presidente. Por cierto, cum
plir utopías, eso ha costado millones y
millones de vidas. ¿Está de más recordar
que la crisis sanitaria que el Presidente
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no quiere ver ha costado entre 200 y 300
mil muertos y dos millones de conta
gios? ¿Esa es la transformación que que
remos?

A Cuba
La noticia le puso a Gamés los pelos de
punto y punta. Gil lo leyó en el sitio de su
periódico La Razón: "Médicos residen
tes cuentan con sólo 9 días para que las
autoridades de Salud les otorguen una
plaza que les corresponde por aprobar el
Examen Nacional de Piesidencias Médi
cas o perderán su lugar en caso de recha
zar una beca a Cuba, única opción que se
les ha ofrecido".

Gil se arremangó y dijo en voz alta es
to: definitivo, hay en México un proceso
de venezolanización. Y sí: estamos lo
cos. LópezGatell lo confirmó: en unos
días ya no será válida la aprobación del
examen de noviembre pasado. El sub
secretario: "Son libres de declinar, y si
quieren una plaza, una especialidad mé
dica en México, el próximo año volverán
a concursar". Si Gil ha comprendido al
go es esto: ofrecieron más plazas, no hay
lugar para lo que prometieron, entonces;
a especializarse en Cuba. ¿Cómo laven?
Dicho esto sin la menor intención de un
albur cubano.
De pronto surgió un personaje: el doc

tor Alejandro Svarch, médico cubano, di
rector General de Relaciones Internacio
nales de la Secretaria de Salud. El doctor
entró a Nutrición con trampas, su pro
medio en la carrera fue de 7.6. Lo criti

caron tanto que se fue pero, ¿qué creen?
Regresó y probablemente es la mente
notable que propuso que los residentes
vayan a Cuba a estudiar su especialidad.
¿Por qué tendría que irse a Cuba un

médico mexicano que aprobó su examen
en noviembre? ¿Alguien puede respon
derle a Gilga antes de que pierda la ra
zón? No hay una respuesta, esa es la ver
dad, ninguna que no pase por el puente
del fanatismo.

Amigos
Ahora mal sin bien: ¿Qué dicen los ami
gos del Amigo?, ¿qué opinan de los muer
tos y las muertas, de las familias destrui
das, del dolor? ¡Hey, Fisgón, Helguera,
Hernández, Miguel! Gil no ve ni un car
tón sobre este asunto triste en su perió
dico La Jornada. Simplemente se fueron
porque sí, porque así es la vida. Es que de
veras. Señora Lira, los 170 mil muertos
¿no le merecen un comentario crítico a
la pandemia? No. Ese es el periódico que
usted dirige. Ya lo sabíamos.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Antonio Machado: "Hay hombres que
nunca se cansan de saber. Ningún día se
acuestan sin haber aprendido algo nuevo.
Hay otros en cambio que nunca se hartan
deignorai". i

¿Por qué tendría que
irse a Cuba un médico
mexicano que aprobó su
examen en noviembre?
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G Por qué las manifestaciones ciclistas de las úl
timas semanas en México (no solo en la capi
tal sino envarias otras ciudades)?

¿Qué piden quienes salen los #ViernesDeFuria a
cazar infractores y a demandar acciones contunden
tes contra la violencia vial?

¿Detrás de ellos están intereses políticos como ase
guraun columnista mal informado o mal intencionado?
Es sencillo saberlo, basta con poner atención y es

cucharlos, sus demandas son, entre otras:
• políticas públicas que frenen la epidemia de muer

tes y lesiones viales.
• condiciones para circular con seguridad para

peatones, ciclistas, motociclistas, usuarios del trans
porte público y automovilistas.
• atención inmediata alas víctimas de hechos viales

("Ley Patricia").
•justicia y acompañamiento a los deudos ("Ley

Patricia").
Con las consignas de #JusticiaParaTodos y

#ViernesDeFuria se han realizado 18 manifestacio
nes desde noviembre a la fecha, algunas incluso con
apoyo de la policía capitalina a los operativos ciuda
danos en las que los activistas salían en busca de in
fractores al reglamento de tránsito, invasores de las
ciclovías y conductores ebrios.
Las muertes viales con que arrancó este año, sin

embargo, intensificaron las protestas hasta llegar a
la noche del viernes pasado cuando la represión po
liciaca se hizo presente.
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La luchapor mej orar la vida
ennuestra ciudad estápresen
te sobre ruedas desde los años

ochenta, por lo menos, en que
hay registro de activismo ci
clista que tiene una larga tra
dición. La misma jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,
participó en manifestaciones
cuando fue estudiante y cono

ce bien la dinámica de las movilizaciones sociales.
Tampoco es la primera ocasión en que se busca pro

testar en el Segundo Piso del Periférico. Tras su inau
guración, en 2004, hubo protestas que trataron de ser
impedidas, como ahora, por la policía. No les gustan las
protestas enlos lugares exclusivos para autos.
El problema actual es que después de varios años

con una tendencia a la baj a en las muertes viales (nun
ca suficiente), esta se estancó. En contraste, la motori
zación crece de forma acelerada cada día se incorpo
ran más autos a la circulación que los bebés que nacen;
se privilegian las políticas enfocadas en los automovi
listas, con la construcción de distribuidoresviales.
La Semovi presume de haber construido más

ciclovías que los gobiernos anteriores, pues
Sheinbaum pronto podrá también presumir de ha
ber construido más segundos pisos en la capital que
ningún otro gobierno.
La gestión de la velocidad se ha reducido a carruse

les y cierres de carriles centrales (ocasionales ambos)
pues desde su llegada, este gobierno echó por laborda
el sistema de sanciones por exceso de velocidad y ele
vó las velocidades promedio en avenidas principales.
La atención a las víctimas es mínima y, por si fuera

poco, la negligencia y la corrupción aceitan un siste
ma policiacojudicial sobre el que aún no se deciden a
actuar a fondo ni los diputados ni el Poder Ejecutivo.
El secretario de Seguridad Pública Ornar García

Harfuch tiene una enorme deuda con la ciudad, tam
bién la fiscal Ernestina Godoy y, por encima de ellos,
la j efa de Gobierno.
De seguir sin cambios profundos los #ViernesDe

Furia difícilmente acabarán.

I ,;i lucha por mejorar
la vida en nuestra

ciudad está presente
sobre ruedas desde

los años ochenta
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Parece ya improbable que haya regreso a cla
ses en septiembre tras las vacaciones del ve
rano. Parece ya, hoy remota esa posibilidad,

inconcebible hace apenas unos meses. Los niños y los jó
venes habrán cumplido cerca de dos años sin ir ala escue
la en México.

Es poco probable que en nuestro país haya regreso a
clases en septiembre por varias razones. Entre ellas por
que la disponibilidad de vacunas ha sido insuficiente y su
aplicación ha sido errática e ineficaz, incluso si nos com
paramos con países similares al nuestro (hasta el 4 de fe
brero, según Our Worldin Data, Chile llevaba 1.5 vacunas

por 100 mil habitantes, Brasil 1.3, Argentina 0.9... y México
0.5). Porque los sindicatos de maestros están opuestos a
que los profesores vuelvan a clases si no están vacunados,
algo dificultado por la edad promedio de esos profesores
(en el SNTE, por ejemplo, más de 90 por ciento de ellos
son menores de 60 años, por lo que no les tocará pronto
la vacuna). Es poco probable porque las elecciones inter
medias serán, inevitablemente, una distracción operativa
en el país. Yes poco probable, sobre todo, porque el propio
gobierno no parece entender la impor
tancia y la urgencia de volver al salón de
clases.

Seguramente no habrá regreso a cla
ses en septiembre, a pesar de la presión
de los padres de familia, los académicos
y los organismos nacionales e interna
cionales. El costo será inmenso, en tér
minos académicos, desde luego, pero
también sociales.
La educación es una experiencia social. Va mucho más

allá de la comprensión analítica. Con ella aprendemos
a respetar las reglas que hacen posible la convivencia; a
tener empatia por los demás; a conocer el bien común; a
dialogar y a discutir, y a tolerar las diferencias. Todo este
aprendizaje ocurre en el salón de clases, que permite la
interacción del maestro con los estudiantes y de los estu
diantes entre sí. Ahí, además, en el salón de clases, es don
de millones de niños reciben sus alimentos y gozan de un

espacio protegido de la violencia de la calle y del hogar. Ese
espacio se ha perdido.
La experiencia de dejar de asistir a clases ha sido muy

variada. Algunos estudiantes, los menos, tienen acceso a
internet y cuentan con un espacio para trabaj ar en casa, y
han podido compensar, en parte, la falta del salón de cla
ses. Otros estudiantes, los más, han tenido dificultades pa
ra mantener su nivel de aprendizaje, pues han tenido que
depender déla televisiónenunespacio inadecuadoylimi

tado, que comparten con sus nume
rosos hermanos. Y unos estudiantes

más han perdido del todo el contacto
con los procesos educativos y con las
escuelas. En la mayoría de los países
de América Latina, las clases han sido
suspendidas desde hace ya once me
ses, y seguirán suspendidas en los me
ses porvenir. Así sucede también en
los países de AsiayAfrica. Las estima

ciones del Banco Mundial calculan que alrededor de 24
millones de estudiantes no regresarán jamás alas aulas.
¿Cómo será, para el aprendizaje y la escuela, el

año 2021? ¿Igual a2020? ¿Peor aún? "Las escuelas deben
de ser una prioridad en esta pandemia, quizá solo des
pués de los establecimientos de salud y de distribución de
alimentos", dice Jaime Saavedra, funcionario del Banco
Mundial. Así las ven los países de Europa. Así las debería
de ver México.

El propio gobierno
no parece entender
la importancia y la

urgencia de volver a
las aulas
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Voto contra

la popularidad
del violador

Dónde estamos parados los
hombres que pasiva o ac
tivamente somos cómpli

ces de que un hombre como Félix Sal
gado Macedonio pueda ser gobernador
de Guerrero?

Esta es la pregunta que hizo la es
critora Alma Delia Murillo el viernes

pasado en su texto "Fuenteovejunay
el candidato".
Tiene absoluta razón cuando afir

ma que el repudio no ha contado con
nuestra voz. No hemos otorgado la
dignidad que merecerían los testimo
nios de cinco mujeres víctimas de aco
so y violación.
Para los de mi sexo pareciera siem

pre haber un tema más urgente, más
importante, más trascendente que
combatir el mandato machista en el

que fuimos educados.
Critica Murillo que bajo un argu

mento legalista se pretendió resolver
la inmoralidad de esta candidatura.

Sin embargo, según
los estatutos de More

na Salgado Macedo
nio fue seleccionado
como abanderado, no
porque las asambleas
de militantes (muje
res y hombres) de su partido lo respal
daran, sino porque según las encuestas
—¡oh, ingrata sorpresa!— este senador
guerrerense resultó ser el aspirante
más popular.
En otras palabras, fue irrelevante

que Salgado haya sido señalado como
macho violentador, no tanto porque la
ley lo haya absuelto, sino porque, a pe

sar de su biografía repudiable, es un po
lítico muy popular.
La popularidad del violador perdo

nó al violador: este es precisamente
el argumento contra el que todos ten
dríamos que pronunciarnos sin ningu
na ambigüedad.
Retomo el reto de Alma Delia Muri

llo y me declaro hombre ofendido, pa
dre, hermano, marido, deudo que debió
protestar desde la primera ocasión.
Esta vez no quiero ser cómplice

omiso de la violencia soliviantada por
mi género.
Tambiénmuchos

hombres estamos
hartos de que perso
najes como este indi
viduo sobrevivan po
líticamente a sus des

manes, enbuena medida porque gozan
del aplauso masculino.
Zoom: Si romper con esta compli

cidad pasa por negar el voto al partido
que postula al violador, pues que así
sea. Cabe todavía que las urnas sirvan
para reconocer que Morena rectificó
a tiempo frente a tan perturbante de
cisión.

Para los de mi sexo
pareciera siempre haber

jj | gjjjjj niás ur°'Cllle"
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Pemex, CFE y
la epidemia del
eombustóleo

Hay razones ideológicas
en la anunciada ley eléc
trica del gobierno que le

devuelve todo a CFE. La principal de
esas razones es la convicción del Presi
dente de que en materia energéticahay
que restaurar el pasado monopólico de
PemexydelaCFE.
Es una convicción ciega ante las con

diciones reales del mercado energético
mexicano y ante las tendencias mun

diales en materia de energía. El Presi
dente no entiende bien el mundo ener

gético en que vive y quiere regresar al
mundo en que vivió.
Pero hay también una razón material,

una "lógica industrial", en la estrategia.
Es la increíble cantidad de eombustóleo
que producen las muy ineficientes refi
nerías mexicanas, producto no deseado
que está ahogando a Pemex y que solo
puede servir para quemarse enlasplan
tasviejasdeCFE.

Ni el gobierno m Pe
mex saben que hacer
con el residuo de com
bustóleo que dejan sus
refinerías, las cuales ya
estaban mal pero han empeorado a ritmo
de deterioro terminal en estos años.

De cada barril de petróleo que Pe
mex le mete alas refinerías mexicanas,
éstas devuelven 42 por ciento de gaso
linayun 29 por ciento de eombustóleo.
Las refinerías de Estados Unidos pro
ducen por cada barril de petróleo un
81 por ciento de gasolinas y solo 3 por
ciento de eombustóleo.
Hubo semanas del año pasado en que

las refinerías mexicanas produj eron más
eombustóleo que gasolina: entre el 31 de
agosto y el 6 de septiembre, según datos
de Pemex ("Se ahoga Pemex en eombus
tóleo": Reforma, 6/2/21).
La indeseada producción mexicana

de eombustóleo es impresionante. En
diciembre de 2019 las refinerías mexi
canas producían 128 mil barriles diarios
de eombustóleo. Un año después, en di
ciembre de 2020, el residuo era de 210

mil barriles de com

bustoleopordia
El combustoleo ha

sido prohibido en ge
neral, en el mundo, y
nadie puede ni quiere

comprarlo. Pemex no ha podido contra
tar siquiera los carros tanque necesarios
para trasladar el eombustóleo de Tulay
Salamanca a puntos de almacenamien
to de la empresa en otros puntos del país.
Alguien tiene que tragarse ese eom

bustóleo. No puede enterrarse ni echar
se al mar. La opción industrial de quema
sonlas plantas de CFE. Los costos econó
micos y ecológicos de esta "lógica indus
trial" apenas pueden exagerarse.

Es una C011VÍCCÍÓ11 CÍeea
f las COllCllClOlieS

reales del Ulereado
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Sí, sonlas
fuerzas armadas
¿Yqué es curarse de covid... no morirse... ?

Florestán

17
¦< 1 presidente López Obrador acor

j tó ayer la mañanera y se fue ayer al
JNL^aál hangar presidencial, donde guardan
al invendible TP01; abordó un avión 737 de la
Fuerza Aérea Mexicana (FAM), y 11 minutos des
pués aterrizó en la pista de la nueva base aérea
militar de Santa Lucía, en los mismos terrenos
donde se construye el aeropuerto Felipe Angeles
que, sostuvo, será la terminal aérea más impor
tante del mundo.

Celebró así el Día de la Fuerza Aérea: viajando
por primera vez enun avión militar para, reitero, in
augurar labase aérea, no el nuevo aeropuerto como
afirmaron muchos de los suyos, y de allí las críticas.
La nueva terminal es la segunda etapa de la

obra, me dijo su director responsable, el general
Ricardo Vallej o. A partir de marzo ya se dedica
rán totalmente al nuevo aeropuerto, instalacio
nes de carga aérea nacional e internacional, talle
resybases de mantenimiento, centroslogísticos
y aviación general, en donde hoy están los anti
guos escuadrones de la FAM, una vez que se pa
sen a las nuevas instalaciones el día 19, y me ase
guró que el aeropuerto Felipe Angeles se inaugu
rará en la fecha prevista, 21 demarzode2022, y
dentro del presupuesto asignado.
Al lunes llevaban 481 días de trabajo y les que

dan 405.

En este proyecto se hizo lo que faltó al aeropuer
to de Texcoco, que avanzó a cuentagotas. Aquí hay
mil 272 efectivos militares y 38 mil 172 civiles divi

didos en tres turnos, los siete días de la semana, en
48 frentes de trabaj o simultáneamente.
No tengo duda que la Sedeña terminará la obra

en tiempo y forma.
Lo único que me llamó la atención ayer fue la

afirmación presidencial de que con las fuerzas
armadas está sacando adelante al país.
Lo que es cierto.

RETALES

1. ¿CONTROL? El presidente López Obrador se
levantó del covid para repetir el martes que con
tagios y muertes iban a la baja. Se refería a los da
tos del lunes, siempre subvaluados. Pero las ci
fras del martes y de anoche refutan su dicho. El
martes fueron mil 701 fallecimientosy 10 mil 738
casos. Ayer, mil 328 decesos y 11 mil 138 contagia
dos. Los decesos suman ya 169 mil 760 y los casos
un millón 957 mil 889;
2. VACUNAS. Por problemas de abasto se in
cumplió la meta de tener vacunado a todo el sec
tor sanitario, más de un millón de personas, en
enero. Y tampoco pudieron iniciar la segunda
etapa, enfebrero, que con marzo tenía que cubrir
a los 15.1 millones de adultos mayores de sesen
ta años. Hasta anoche habían vacunado a724 mil

personas y quedan 41 mil 643 dosis; y
3. OPORTUNIDAD. ElcasoRoblespuededarun
vuelco. En la audiencia de ayer, la FGR no la acusó
formalmente del delito de uso indebido del servi

cio público y el juez le dio un plazo de cinco días pa
ra que decida si acepta darle el criterio de oportu
nidad a cambio de informacióny colaboración—

Nos vemos mañana, pero en privado
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Al doctor

LópezGatell
no le gustó esto

Ayer durante la conferencia de
prensa cotidiana en la Casa
Blanca, el director del CDC

(CentrosparaelControlylaPrevenciónde
Enfermedades) dio a conocer el resultado
de un nuevo estudio sobre cubrebocas, su
liso cor recto y efecto enlos contagios.
En específico, este nuevo experimen

to tiene que ver con la mej or manera de
utilizar cubrebocas según su tipo y la po
sibilidad y ventaja de utilizar dos para
mayor protección, más ahora con cepas
de mayor contagio. Dice en el sitio del

CDC: "¿Qué se sabe ya sobre este tema?
"Se recomienda el enmascaramiento

universal para retardar la propagación de
covid19. Las mascarillas de telay las mas
carillas para procedimientos médicos re
ducen sustancialmente la exposición de los
usuarios infectados (control de fuente) y re
ducenlaexposicióndelosusuariosno infec
tados (exposición del usuario).
"¿Qué agrega este informe?
"Los CDC realizaron experimentos pa

ra evaluar dos formas

de mejorar el ajuste de
las máscaras de proce
dimientos médicos: co
locar una máscara detela sobre una máscara
de procedimiento mé
dico y anudar las orej eras de una máscara
de procedimiento médico, y luego meter y
aplanar el material adicional cerca de la ca
ra Cada modificación mej oró sustancial
mente el control de la fuente y reduj o la ex
posición del usuario.
"¿Cuáles son las implicaciones para la

salud pública?
"Estos experimentos destacan la impor

tancia de unbuen ajuste para maximizar el

rendimiento de la mascarilla. Hay varias
formas sencillas de lograr un mejor ajuste
délas máscarasparareducirlavelocidadde
manera más efectiva".

Es cierto que cuando arrancó la pande
mia por lo poco que se conocía de la trans
misibilidad del virus, la misma CDC como
otras instituciones dudaron déla efectivi

dad del uso de cubrebocas. Pero muy pron
to en el camino se descubrió cómo se trans

mitíayqueservíaparacontagiadosysanos.
Es más, el hecho de que
hubiera asintomáticos
transmisores hacía a
los cubrebocas aún más

útiles. Todo esto, estoy
seguro, lo entiende el
doctor LópezGatell,

pero está amarrado a aquella mañanera
en que López Obrador se burló de los cu
brebocas que ordenó el gobierno de Feli
pe Calderón cuando la H1N1.
Así que ha tenido que tirar rollos y rollos

para decir que sí, pero no tanto, pero a lo me
jor,y por supuesto el Presidente no. Después
de múltiples estudios en todo el mundo, uno
nuevoquedicequemejorusardosAcátoda
víanonosconvencemosausaruna

la ICIlklo (|UC tirar
ro]]os para decir qiie SÍ,

i •tailtO, a lo 1T16JG
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¡Monreal se
inspira en Trump!

De pronto, las "benditas re
des sociales" se han vuel

to tan malditas que hay
que controlarlas con el aparato del Es
tado. No basta con que Twitter y Face
book tengan sus propios mecanismos
para restringir publicaciones mentiro
sas y para expulsar a los usuarios vio
lentos. No, lo que necesitamos aquí,
en el México fiscalizado por los ávidos
transformadores del régimen, es que
el supremo gobierno meta también sus

narices. Lo plantea Ricardo Monreal
en una iniciativa de ley que va apresen
tar dentro de tres semanas.

Curiosamente, lo que pretende el
coordinador de Morena en el Senado
no es censurar las voces críticas —no

por el momento, en todo caso—, sino
impedir que sean acallados los im
presentables de siempre. El pretexto
es la "libertad de expresión" y a partir
de que alguien pueda invocar que la
mentira, el insulto, la infamia y la ca
lumnia son derechos suyos inaliena
bles y constitucional
mente garantizados,las leyes que se van a
promulgar le asegu
rarán, a ese quejoso,
que los árbitros de un
departamento inter
no de las propias redes determinen,
luego de estudiar detenidamente el
asunto, si la cuenta debe de ser cance
lada o si el presunto infractor puede
seguir publicando lo que le dé la gana.
No hay todavía oficinas atestadas

de comisarios en las mentadas re

des sociales —algunos empleados,
es cierto, deciden el desenlace de los

casos en los que algoritmos y meca
nismos automáticos de detección de
contenidos pudieren haber llevado a
la indebida cancelación de una cuen
ta—, pero la propuesta obligaría a que
esas empresas contaran con todo un
departamento para atender las recla
maciones de los afectados. Tendrían
un plazo de 24 horas, miren ustedes,
para que "especialistas en derechos
humanos y libertad de expresión" re
solvieran cualquier impugnación y,
de no solucionarse la controversia,

el usuario presenta
ría una queja ante unInstituto Federal de
Telecomunicaciones

que, convertido en
inapelable arbitran
te, formalizaría el

desenlace de la querella. Las multas
a Facebook y Twitter alcanzarían los
89 millones de pesos.
La iniciativa de Monreal nace de

una extrañísima solidaridad: el pre
sidente de Estados Unidos (Mexica
nos) no estuvo de acuerdo en que las
redes "censuraran" a Donald Trump
luego del ataque al Capitolio. ¡Uf!—

t mil|i.lt. i;.w.(,hnn|íaS muJlas a 1 a(
y Twitter alcanzarían

los 89 mdp
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El Tiburón muerde al tucAn

La investigación de la [ '[37 sobre la cobertura política recibida por la maña
rumana que opera en Quintana Roo está generando muchos soponcios
políticos.
Los mañosos rumanos encabezados por Florián Tudor, alias el "Tiburón",
y Nicolai Cosmin. dedicados a la clonación de tarjetas y lavado de dinero,
tenían una lista de políticos y empresarios que eran sus compañeros de
viaje.
El primero nombre en la lista de cuentas congeladas que brincó
fue el de Rene liejaraño quien de inmediato se deslindó. No
reaccionó tan rápido ¡osé déla Peña, dirigente estatal del PVEM,
quien tuvo que ser destituido por su partido para no salir todos
manchados.
El caso está en su etapa inicial y en el paradisiaco destino turístico de
Cancón se habla de más nombres del político del pasado inmediato y de!
presente.

Penal clarísimo

No hubo necesidad de recurrir a! VAR. Fue un penal clarísimo que
amerita incluso tarjeta amarilla.
El gobernador de BCS. Carlos Mendoza, grabó y difundió un video en
apoyo a la candidatura de Francisco Pelavo su correligionario del PAN
para la gubernatura del estado. Con decirles que ni siquiera en las
mañaneras se ha \isto una irrupción tan descarada de un político en el
prísceso electoral,
La reacción del I\E". lúe contundente. El consejero del instituto,
Ciro Murar ama, escribió ayer en sus redes sociales: El mensaje
del gobernador de BCS impulsando al candidato del PAN a
la guber na tur a viola el principio de neutralidad» que debe
sujetarse.
Pidió al Tribunal local y al instituto estatal electoral velar por la equidad
del proceso en la península,
Actuar de inmediato no es censura, dejarlo pasares complicidad.
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El gallo verdadero

Mario Delgado va derecho y no se quita. Promovió contra viento y
marea la candidatura de Mónica Rangel como candida ta de Morena a
la gubematura de San Luis Potosí, Rangel, militante del PRJ hasta hace
poco y funcionaría del gobierno actual de Juan Manuel Carrera.
La base morenlsta de la entidad no la quiere y lo ha expresado con
claridad, adviniendo que no la respaldará en las urnas.
Esto parece no importarle mucho a Delgado, porque, dicen Eos
que conocen la plaza, su gallo verdadero sería otro, Ricardo
Gallardo que va por el PVEM.
Los morenistas sostienen que IXlgado está llevando agua a su molino con
un ojo puesto en lo viene para el 2024 para e! grupo al que perteneced
dirigente nacional de Morena.
Cali ardo tiene en el estado seguidores, pero también m uchos
malquerientes que lo acusan de tener un a carrera con zonas muy oscuras
que más pronto que tarde obligarán a que actúe la FCR.

Sonora, coordinación efectiva
El Instituto Mexicano para la Competividad reconoció la gestión del
gobierno de Sonora ante la crisis,
Según el IMCO Sonora fue la entidad federativa con menos daños en su
economía en el último trimestre del 2020, en más grave de la pandemia.
La defensa déla economía de la entidad fue efectiva gracias al
trabajo coordinado entre el gobierno de Claudia Pa vio viril y los
empresarios, quienes han encontrado confianza y seguridad en
sus inversiones.

Como resultado de esas condiciones de seguridad y confianza, muchas
empresas se han venido instalando en ese estado, como lo ha hecho
recientemente la empresa AT Engine, especializada en la producción de
piezas para la industria aexoespacial. que viene a consolidar a sonora
como el segundo estado a nivel nacional en la fabricación de piezas para
esta industria.

Cu ardióla, sobre la lesión de Rodri: "Esperemos que esté bien".
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¡Todos jüNIOS CON IRA U CORRUPCÍOIN y U Í*ipUN¡dld!

El juicio a Trump y los
colgados de la brocha

+Ojalá ¡o que ¿usáis valga
más ¿fe ¡o que pierdes

Sin autor

a comisión encargada
del juicio político contra
Donald trump abrió
la sesión de ayer, mar
tes. con un video demo

ledor que incluye las
arengas del entonces presidente a b
largo de las cuatro horas que duró la
toma del Capitolio, en Washington,

La acusación central no fue si

extralimitó su libertad deexpresión,
protegida por la Primera Enmienda
de la Carta Magna estadunidense,
sino su abierta intención de subver
tiré! orden constitucional.

Pese a su evidente culpa, las pro
babilidades de enj uiciar al ex presi
dente son bajas por un resquicio le
gal: los republicanos, al igual que

bs abogados de Trump. argumen
tan que el juicio es inconstitucio
nal porque Trtitnp ya no está en
funciones. Ciertamente solo exis
te un antecedente similar, ocurrido

en el siglo XIX y recordemos que en
EUA. el Derecho es consuetudina

rio. A partir de ahí. los demócratas
diiidlmente conseguirán bs í 7vo
tos republicanos necesarios para se
guir adelante. Muy conveniente pa
ra Trump.

Tampoco serán juzgados los lí
deres formalesdélos grupos radica
les. corno Steivart Rhodcv de Qt
ríi Keepcrs. Antes y después de las
elecciones, junto con Proud Boys y
Tlirec Percenters, echó mucha leña
al luego para incrementar la radica
Ihsación y el número de seguidores,

Pero a la hora de la verdad, los
líderes formales guardaron silencio
dejando que sus seguidores se orga
nizaran y actuaran como quisieran
en el mitin del 6 de enero. A decir de
los expertos en seguridad, el terro
rismo doméstico estadunidense des

cansa en el concepto de resistíiói
sin íüeifs, de tal suerte que éstos no
Ibnnan porte directa en disturbios
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para que no puedan ser imputados.
.Muy conveniente para ellos, ;iio..í

Tampoco serán juzgados los
creadores de sitios web extremistas,

que incitaron a la violencia con Jms
Jitíiijs como #DCiVfi(stFdJ y dilün
dieron rumores conspirativos tan
ialsos como desquiciados. Tales si
tios están protegidos por la mencio
nada Primera Enmienda constitu

cional pero, por si tas dudas, algu
nos cerraran sus espacios después
de ver el resultado, contabilizado en

seis muertos y 140 policías heridos.
Muy conveniente para sidos como

Las que sí están bajo proceso son
los alrededor de 100 personas que
partid paron activamente en los
disturbios. El FBI centró sus inves

tigaciones en determinar quiénes
obedecieron al ardor del momen

to y quiénes siguieron una acción
orquestada,

Este último lúe el caso de Tilo
mas CaldueEL un veterano de la
Marina, y Jcsáca Marie Watkins
una mesera de Ohio. Ellos, al igual
que ciudadanos radicales de otros
estados, llegaron a conformar mi

licias y a entrenarlas para asaltar al
Capitolio. Incluso, consiguieron pla
nos de la sede legislativa para saber
cómo y hacia dónde moverse, llega
do et momento.

Conforme se acercaba la fecha.
Walkíns y Caldwell pidieron ins
trucciones más precisas al líder de Ou
ih Keepers, pero ya no obtuvieron res
puesta. Asi que este par y sus 4(1 ami
gos tomaron sus propias decisiones, al
igual que muchas otras células,

Así llegaron al mitin decidi
dos a todo... Cuando escucharon
a Trump exclamar "¡Vamos al Ca
pitolio! ¡Yo estaré allí con ustedes!",
ya lúe imposible detenerlos.

Pero recordemos que Donald
Trump no encabezó tísicamente la
enardecida marcha. Muy tranqui
lo se fue a una carpa para ver por te
levisión el desarrollo de los hechos,
con música de Laura Branigati de
Ibndo.,. Y no traslució ninguna ex
presión de moro o temor.

Asi fue como U'atkins. Cald
well y otras cien personas se que
daron colgados déla brocha.

Muy inconveniente para ellos,
¿ no,,?
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Paula
Soto
Villagrán

La profesora del Departamento
cíe Sociología de la Unidad Izta
palapa realizó el estudio sobre
percepción de inseguridad en los

paraderos de CDMX. Citó que son tres nodos
donde confluyen diversos medios Metro, Tren
Ligero, microbuses, camiones y taxisen los que
"los actos de violencia son casi los mismos, Ca

si la mitad de las usuarias de los Centros de

Transferencia Modal (CETRAM) en Pantitlán, In
dios Verdes y Taxqueña percibe inseguridad y
ocho de cada diez no saben cómo realizar una

denuncia por acoso en el transporte publico, afir
mó la académica.

a juzgado Segundo de Distrito
en Quintana Roo dictó auto de

formal prisión contra el exgober
nador de Puebla, por el delito de

tortura en agravio de la periodista y activista Ly
dia Gacho. La abogada de la víctima, Araceli An
drade: dio a conocer que el veredicto fue notifi
cado vía electrónica después de las 00:58 horas
de este miércoles; mientras, Malo Marín perma
necerá en prisión en Cancún, Quintana Roo.
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Revolución, historia y
conmemoraciones

i el año 2020 fue, para los anales, el de
la epidemia, este será el de la historia.

El compendio histórico presentado
ayer por el Señor Presidente en i a inau
guración parcial del aeropuerto "Feli
pe Angeles", en Santa Lucía, Estado de

México, cuyas instalaciones podran—algún día—
servir para la aviación civil y conformará el coigollo
de un sistema aeroportuario ahora dislocado por la
distancia y !a inconexión, es apenas el preludio de
los tiempos porvenir: los tiempos de la pedagogía
histórica o la historia nacional según la nueva ver
sión, corregida y aumentada, ajustada y planeada
para darle paso a la exactitud forzada de llegar—en
un sexenio—a la Cuarta Traníbrmación del país o
al menos, a su enrumbamiento.

Edmundo O'Gorman.con claridad absoluta, nos
previno:

"...el modo de ser nacional, es el eje de nuestra
historia ".

Y en cuanto a su comprensión, nos dice:
"A?/ orientado el estudio, necesariamente te

nia que acabar ofreciendo una idea déla historia
de México. no —claro está—en la enorme y com
poleja cantidad de los hechos que abarca, sino en
la unidad fundamental y subyacente de su aconte
cer como proceso de identidad..."

Obviamente la definición del ser nacional lleva

ría decenas de páginas. No es el caso. IEJ asunto es
ahora ver si los alanés del gobierno ante la "venta"
de nuestra historia como respaldo no solo de su po
lítica, sino de su interpretación de los hechos; es de
cir, de su propia personalidad como hagiógraío, his
toriador. promotor y descubridor de la "otra" ver
dad nacional.

Por eso este año quedará teñido por la peda

gogía de la historia. Y aquí me
permito parafrasear otra idea de
O Gorman. o al menos, una in
terpretación de las intenciones de
justificar con la propia versión de
la historia, las acciones del pre
sente.

La historia como "el evangelio
déla esperanza".

Por eso lebrero se convierte (ol
videmos para siempre el 20de no
viembre en el calendario cívico),
en el mes de la Revolución. Así lo

dijo ayer el historiador de la espe
ranza:

"...así coma septiembre es el
mes de la independencia, de la pa
tria. febrero se rara eteriza por ser
el mes dedicado a la revolución,
conmemoramos, recordamos el
5 de febrero, porque se promulgó
la Constitución de 191 ". crece el

fru to de las luchas de nuestro pue
blo por los derechos sociales, el de
recho de los campesinos a ta tie
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rra. el derecho de los obreros a mejores condicio
nes la borales, los derechos a ¡a seguridad social, to
do ¡oque consiguió el movimien lo nei'ofurionario",

'Tese 5 de febrero está relacionado con el crea
dor del ejército nacional, Venustiano Carranza:
y también un 5 de febrero de 1915 se íi¡mía este
cuerpo especial del ejército que terminaría siendo
la Fuerza Aérea Mexicana",

"Febrero es decisivo en 1913. porque se inicia
el día 8 de febrero de 1913 un cuartelazo, un golpe
de estado en contra del presidente Francisco 1. Ma
dero, un hombre bueno, apóstol déla democracia,
son 15 dios de asedio. Ya ios historiadores han re
suelto que no se puede hablar de decena trágica, si
no de quincena trágica ".

"Comienza el día S con el intento de la toma del

Palacio Nacional, el día 9 los cadetes del Colegio Mi
litar escoltan al presidente Madero de Chapultepec
a Palacio Nacional, por es» aya" recordarnos ese día
conocido como el "Día de la lealtad".

Como se ve, estos hechos se enlazan de manera

tan forzada como quien fuerza las piezas para ar
mar un rompecabezas y luego se apoya en oleo y
pincel para a justar las figuras.

Y sigue el análisis ajustado:
Detienen al presidente Madero ¡unto con el vi

cepresidente Pino Suárez. y también junto con el
general Felipe Angeles, al que le tenia toda la ara
lianza el presidente Madero.

... Cuando se da esta infamia, cuando se comete
este acto de traición, el único gobernador que pro
testa desde Coahuila fue precisamente Venustiano
Carranza, la mayoría de ¡os gobernadores guarda
ron silencio; incluso, se adhirieron al cuartelazo,
reconociendo a quien había usurpado la presiden
cia de la repü blica.

"Por eso siempre debemos cíe recordar con ad
miración y respeto a Venustiano Carranza, él no só
lo protesta siendo gobernador, sino llama a la crea
ción del ejército mexicano, asi nace, surge el ejérci
to actual un 19 de febrero de 1903..."

En hn, imprecisiones, generalizaciones de la his
toria a vuela pluma, La historia como justificación
y recetario de cualquier cosa. Y sí. será todo el año...
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Dicen los que saben que la actriz LAURA ZAPATA, para más
señas la hermana de Thalía la de Timbiriche, no quiere
salirse del asilo Le Grand Sénior Living, donde se aloja
su abuela. Los familiares de las personas que ahí
viven siguen muy preocupados, pues temen
cualquier momento arme otro escándalo
en riesgo la vida de sus seres queridos,
afán de protagonismo que no deja
ni en tiempos de pandemia. Las
del Estado de México, que encabeza
Alfredo del Mazo, ya levantaron el
aseguramiento de la propiedad, luego
que la señora Zapata acusara que su
enfermera maltrató, supuestamente, a su
abuela. La molestia en el lugar es evidente
y las amenazas de demandas siguen
vigentes. Mientras tanto, ella sin pena ni
gloria, se anda paseando como villana
de telenovela, por los pasillos del

"Me pronuncio porque se investigue la
participación de los jueces federales
que otorgan suspensiones y que per
miten la evasión de delincuentes. A

nosotros nos pasa todo el tiempo, se
otorgan suspensiones por jueces fede
rales que permiten que presuntos de
lincuentes puedan estar transitando en
un proceso penal en su casa, o que les
otorgan el amparo mismo y califican la
detención como ilegal y muchas co
sas" , comentó en conferencia de pren
sa el gobernador del estado de Puebla,
Luis Miguel Barbosa Huerta, sobre las
revelaciones que presentó esta semana
El Sol de México del caso Mario Marín y
Kamel Nacif.

Nos aseguran que la Fiscalía General
de la República (FGR), que encabeza
Alejandro Gertz Mañero, está dispuesta
a alcanzar un acuerdo con Rosario N,
ya sea a través de un procedimiento
abreviado o un "criterio de oportuni
dad" que pidió desde noviembre pasa
do, y que le permitiría dar por conclui
do el proceso penal que se le sigue por
la llamada Estafa Maestra. Pero los en

terados dicen que en realidad ya puso a
un pez gordo en la mesa, listo para que
se lo cenen las autoridades de la 4T.

Que ante la falta de empatia del go

bierno anterior, quiere cantar. El que
entendió, entendió...

Nos hacen ver que la única explicación
para que Félix Salgado Macedonio se
mantenga como aspirante de Morena al
gobierno de Guerrero podría ser que
existen ciertos poderes fácticos en el
estado que lo impulsan en su camino a
la gubernatura.

Y no nos referimos, por supuesto, al go
bernador actual de la entidad, Héctor
Astudillo, quien al no tener favorito en
su Partido Revolucionario Institucional,
optó por no apoyar a Pablo Amilcar
Sandoval, sino a los grupos que hace
mucho mandan en la llamada tierra ca

liente y cuya influencia ha superado
por mucho a la del Estado.

En Nuevo Laredo, Tamaulipas, los ciu
dadanos hicieron un llamado a las au

toridades para que se apoyara con in
sumos médicos al Hospital General,
mismo al que comenzaron a responder
ya algunos funcionarios locales.

Tal es el caso de la diputada Yahleel Ab
dala quien entregó material al nosoco
mio que, dijo, fue comprado con recur
sos propios. Además, adelantó que la
tarde de este jueves llevará una segunda
ronda de materiales de curación al sa

natorio que realiza una ardua labor para
atender a los pacientes con Covid19.
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CFE, AMLO y Bartlett

No privatización: El B noviembre 2003 el jefe de Go
bierno de CDMX, AMLO fue informado sobre la aparición
de un Frente Antiprivatizadorde la CFE surgido en Oaxa
ca que en un mismo foro, sumó al presidente de la Comi
sión Energía del Senado Manuel Bartlett Díaz y al ex can
didato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas con senadores
perredistas y priistas.

Una década después: El jueves 12 de febrero 2014 como
integrante de la Comisión de Energía del Senado Bartlett
presentó un punto de acuerdo que requirió a la ex PGR
realizar una investigación por traición a la Patria presen
tada por AMLO y otros ciudadanos contra el ex presiden
te Enrique Peña Nieto por la reforma constitucional en
materia energética "Que beneficiará a las multinaciona
les de energía, en detrimento de nuestra soberanía políti
ca y económica solo para garantizarles, y a Estados Uni
dos, su seguridad energética.

Respuesta: La bancada priista envió al presidente de
la Comisión Energía, David Penchyna para responder a
Manuel Bartlett "Se cederá la explotación de un espacio
de la nación en la exploración y producción de petróleo

que solo realizaba Pemex,
pero México no es una isla
y para muestra Brasil está
abierto a la participación
del sector privado. Era ine
vitable tomar decisiones,
asumimos la responsabili
dad que conlleva".

MBD y CCS: En el Foro
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0axaca2003 el actual di

rector de la CFE y Cuauh
témoc Cárdenas coincidie
ron "Con la reforma ener

gética nuestros recursos
naturales estratégicos del
subsuelo y bloques de te
rritorio nacional se entre

garán al extranjero en per
juicio de la nación y su so
beranía, lo cual es un he
cho constitutivo de
traición a la Patria".

Tipifica: El segundo párrafo del Artículo 108 constitu
cional establece que el presidente de la República duran
te el tiempo de su encargo, sólo podrá ser acusado por
traición a la Patria y delitos graves del orden común lo
cual implica la pena de prisión de 5 a 40 años y una multa
hasta por 50 mil pesos a cualquier mexicano no solo el
presidente que cometa traición a la Patria. Con su refor
ma eléctrica y la acusación del 12 de noviembre de la Fis
calía General de la República en contra de Peña Nieto
"Jugó un papel central en el caso de Odebrecht" y lo acusó
de delitos de cohecho, traición a la Patria y delito electo
ral. El ex mandatario mexiquense sumó dos denuncias
que lo convirtieron en la antítesis de su paisano y tam
bién ex mandatario Adolfo López Mateos quien en 1960
nacionalizó la industria eléctrica.

Claroscuros: La Auditoría Superior de Puebla presentó
demandas ante la Fiscalía General Estatal en contra de ex

funcionarios de los gobiernos de Rafael Moreno Valle y
Antonio Gali por desvío de recursos que alcanzan los 544
millones de pesos, lo cual incidirá en el mal llamado re
punte albiazul poblano.

El fueves 12 de
febrero de 2014, como
integrante de la Co
misión de Energía del
Senado, Bartlett pre
sentó un punto de
acuerdo que requirió
a la exPGR realizar

una investigación por
traición a la Patria

presentada por AM
LO, por la reforma
constitucional en

materia energética
con EPN
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DEA en SinaloaLa
Fue un golpe con repercusiones en las precampañas
electorales a la gubernatura de Sinaloa. El pasado 29 de
enero la Marina incautó la producción de fentanilo y
mentafetaminas de varias semanas de los laboratorios

localizados en una zona controlada por las huestes de
Ismael el Mayo Zambada.

La reacción fue inusitada, el miércoles 3 de febrero un
comando atacó a tiros a un grupo de agentes federales a
las afueras de un céntrico hotel en Culiacán. No hubo

heridos ni muertos, pero la balacera ocurrió en una área
"libre" de cámaras de videovigilancia, las cuales habían
sido sacadas de circulación con ráfagas de fusiles de asal
to durante los "festejos" de fin de año.

El último viernes de enero una fuerza de reacción de la

Marina interceptó una lancha rápida en las inmediacio
nes el puerto de Topolobampo. La nave habla salido ho
ras antes de Las Arenitas, en la comunidad de Eldorado,
en el municipio de Culiacán. Esta zona es conocida por
ser el área del Mar de Cortés que conecta con las rutas
marítimas de Baja California Sur, con vigilancia especial
de las agencias estadounidenses pues está a 480 millas
de la frontera.

La Marina incautó dos y media toneladas de mentan
fetaminas y 100 mil pastillas de fentanilo con un valor
aproximado a los 90 millones de dólares. Hubo dos per
sonas detenidas, José Gastelum Torres y Freddy Alejan
dro Gastelum Vega, ambos forman parte de la cooperati
va pesquera Pescadores Libres de Nico, y están dados de
alta en el padrón de beneficiarios del Programa Estatal de
Empleo Temporal Pesquero 2020.

Este programa lo puso en marcha Sergio Torres Félix,

entonces secretario de Acultura y Pesca de Sinaloa, quien
renunció a su cargo hace unos meses después de que en
el PRI rechazaran sus aspiraciones de ser el candidato a
la gubernatura del estado.

Torres Félix, quien fue señalado hace unos días de utili
zar empresas fantasma para facturar compras del ayunta
miento de Culiacán cuando íúe alcalde, renunció al PRI y se
enroló en el partido Movimiento Ciudadano, quien lo lanzó
como precandidato a la gubernatura. Tras conocerse que
benefició con recursos a la cooperativa pesquera y a los dos
individuos detenidos con droga, el político hizo mutis.

Lo que más llamó la atención de esta operación fue
que se realizó como parte de la Iniciativa Fuerza de Ata
que que es operada por los Grupos de Tareas Antidrogas
del Crimen Organizado (OCDETF), una iniciativa inte
rinstitucional entre varias agencias estadounidenses que
realizan trabajos de inteligencia para investigar y des
mantelar operaciones de organizaciones criminales
trans nacionales.

El caso fue presentado la semana pasada en la Corte
del distrito sur de Nueva York, donde quedó reflejado que
las agencias estadounidenses encabezadas por la DEA
trabajan de cerca con la Marina y no con el Ejército, tras el
affaire Cienfuegos, con quienes comparten información
de inteligencia como la que llevó al decomiso de droga en
la costa sinaloense.

No está claro si en esta operación los agentes se ape
garon al nuevo marco legal para las agencias extranjeras
aprobado en meses pasados por el Congreso de la Unión.
Lo único visible fue que la DEA sigue con agentes encu
biertos en México para operaciones de alto impacto.

Fecha: 11/02/2021

Página: 5

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de Agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 9,255

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Sacapuntas
La última y se va C\Es un hecho que este 15 de febrero es el último día
de Esteban Moctezuma como titular de la SEP. Nos

adelantan que a más tardar el martes 16 comparece
ante el Senado de la República para, ese mismo día, Esteban
rendir protesta como embajador de México en EU. Moctezuma
También se despide de la Secretaría el subsecretario
de Educación Básica, Marco Bucio.

Reconocen a Buenrostro
'La Dama de hieiro" es el sobrenombre que la revista
internacional Tax Reuiew endosó a la jefa del S \T.
Raquel Buenrostro, en su Global Tax 50, una lista de
las 50 personas más destacados a nivel mundial en
materia fiscal. La publicación destaca la disciplina y
trabajo de la funcionaría, sobre todo por lograr que
grandes deudores saldaran sus pendientes con el fisco.

Se sinceré
En todo el embrollo por las vacunas que no llegan, al
menos la subsecretaría de Asuntos Multilaterales y
Derechos Humanos de la Cancillería, Martha Delgado
fue sincera. Es la única que no se compromete Martha
a asegurar que no haya nuevos retrasos en la Delgado
vacunación, lo cual es significativo, pues cada semana
se cambian las fechas para la llegada de las dosis.

Le cortan aspiración
Nos dicen que el ex delegado de la Sagarpa en Chiapas,
Cruz Alberto Uc Hernández es uno de los involucrados

en los malos manejos de recursos para el campo,
detectados por la Función Pública, a cargo de Irma
Eréndira Sandoval, en la revisión a fondos de 2016. Por
ello, ratificó su inhabilitación por 10 años, lo que echa
abajo su aspiración de gobernar Campeche.

Intervención oportuna
Atención inmediata dio Esthela Damián, directora del
DIF en la CDMX, al caso de Rodrigo, limpiaparabrisas
que ayuda a su hijo Derek con sus tareas en las pausas
entre semáforos. La funcionaría envió una brigada a
apoyarlos y orientarlos sobre programas sociales. Y
elaboran un censo de personas que se quedaron sin
empleo por la pandemia y trabajan en las calles.
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Ricardo El Tuca Ferreti llega hoy
al partido más importante de un
club mexicano con la convicción

de ganarlo: "El Bayern München
es un equipo ganador, pero no es
' ivencible".

Rodolfo Cingolani, comentaris
ta deportivo de Argentina, desató
críticas en su contra al asegurar
que la Liga MX es de segunda
categoría y que lo que tiene se lo
debe todo a los sudamericanos.

_a conductora llamada Doctora

Polo, famosa por su reality show
en Estados Unidos, se hizo viral al
explotar contra una mujer colom
biana que no hablaba español en
su programa.
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sta semana, Emiratos Arabes Unidos co
locaron su sonda Amo/, "Esperanza", alre

| j cleclor de la órbita de Marte, convirtiéndose
en el primer país árabe en lograr tal hazaña.
La sonda, diseñada para descubrir los se
cretos del clima marciano, será la primera
de las tres naves espaciales que llegarán

al planeta rojo en febrero.
La órbita ele Ama/ alrededor de Marte coincide con el 50

aniversario en 2021 ele la unificación de los siete emiratos en

la federación. La misión, de la que formaron parte numerosas
mujeres, costó cerca de 200 millones ele clólaresy fue lanzada
desde un centro espacial japonés.

La misión a Marte es parte de los esfuerzos más amplios de
los Emiratos para aumentar sus capacidades tecnológicas y
disminuir la dependencia económica del petróleo. La proeza
forma parte déla política exterior de EAU, que se ha afirmado
como una potencia regional con una política exteriorautónoma,
manifestada en frentes como el egipcio, yemení y libio. Esta
política también se ha visto reflejada en el acercamiento a
Irán, país con el cual los intercambios comerciales nunca se

han visto afectados por trastornos
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geopolíticos
Por otro laclo, conscientes de su

escaso peso frente al gigante ira
ní, Emiratos encuentra en Israel un
aliado político. Sus intereses conver
gen en los campos de la economía y
energía, la seguridad e inteligencia.
Pero la estrategia no se limita a Medio
Oriente.

Emiratos están cada vez más presentes en el Cuerno de
África; invierte fuertemente en una "diplomacia portuaria"
en Eritrea, Somalia y Yibuti, desde el Cclfo de Aclén hasta el
Mar Rojo.

El proyecto de Mohammecl bin Zayed, príncipe heredero
de Abu Dabi (capital de los Emiratos], es loable sin duda.
Recuerda que la concentración de bienes puede conducir
también a fortalecer el conocimiento. Esta zona, con todo,
es escenario de tensiones regionales. Emiratos es un Estado
policíaco que busca contrarrestar al islamismo político y
exportar un modelo ele gobierno profundamente autoritario.
Turquía, cuyos recursos palidecen frente a los emiratíes pero
cuyo sistema político se ha volcado al autoritarismo, anunció
el martes pasado un programa espacial ele 10 años; la noticia
coincide con el centenario ele la creación ele la República turca.

Estamosanteproyectosadmirables.¿Qué beneficios socia
les traerán? Quizás la búsqueda ele conocimiento difícilmente
prescinde ele marcos complicados ele conflicto y rivalidad
íezomose vio en los años 1960, en el marco ele la Guerra Fría).
El conocimiento, con todo, fortalece el pensamiento crítico y
planta las piedras angulares ele sociedades con valores más
justos para tocios. Al menos eso esperarían, con la misión a
Marte de Emiratos, los millones de familias y jóvenes árabes
cuyo presente y futuro a diferencia de los habitantes de las
monarquías del Golfo están marcados por la pobreza, la
guerra y la emigración.

*Investigadora de El Colmex

La riqueza
puede

conducir a

fortalecer el
conocimiento
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CRUZ Y
GRAMA

El cronista deportivo tendrá candidatura en
Edomex. Vacunan a privilegiados en Hidalgo.
Juan Hugo de la Rosa se muda a Morena

ara liclerar un municipio, ¿será tan bueno
como para narrar un partido de americano?
Estamos por descubrirlo. El cronista ele TV
Azteca Enrique Garay está en la mira de
Morena para una alcaldía del Edomex.

El impulsor es el senador Higinio Martí
nez. De saque, Caray pidió que lo postularan

como candidato a la alcaldía de Huixquilucan
Rápidamente, le plantearon otra cosa: ir porEcatepec. La

jugada presiona a Fernando Vilchis, el actual alcalde y quien
busca la reelección, pues, aunque ha sido cercano al senador,
esa alianza ha tenido sus altibajos.

Otra posibilidad, en caso deque se restañe el vínculo, es que
al cronista le den una diputación local,y así lograr el tauchdown.

Rumor no es, sólo hace falta precisar dónde lo anotarán.
Otro que lleva su estructura a Morena es el ex perreclista Juan
Hugo de ia Rosa, alcalde de Nezahualcoyotl

El sólo hecho de que haya ofrecido su apoyo hace pensar
que, en automático, le dejarán definirla candidatura. Ya anotó a
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su hija, Carmen de la Rosa, quien se medirá con Emilio Ulloa.
Incluso, si por género toca colocara un hombre, Juan Hugo

anotó a un aspirante varón, para ga
rantizar. De no permitirle definir, po
dría no sumarse a Morena, y en Neza
quien domina es el PRD.

No es caso aislado. En el Edo

mex, permitirán que la mayoría de
los alcaldes morenistas busquen la
reelección, ante amenazas de aban
donare! partido e irse a otro... con los

recursos que tienen.
Vienen tiempos ele reparto para garantizar "unidad". Lo

mismo ocurre en el PRI, donde la presión por la integración
de planillas municipales hizo que se pospusiera la definición
de sus aspirantes a alcaldías.

El martes pasado se iba a dar a conocer ese listado, pero
las presiones en alcaldías como Tlalnepantla no han permi
tido acuerdos.

Nombres de familias como Ugalde, Malpica, Monroy y
Basáñez siguen empujando a sus cuadros en la planilla de
Marco Antonio Rodríguez, quien será el candidato.

Terminemos aquí con el Edomex, por ahora, y vayamos al
airoso estado de Hidalgo, donde abundan los pastes... y, dicen,
las vacunas de privilegio.

En aquella entidad trascendió que funcionarios cercanos
al secretario ele Salud, Alejandro Efraín Benítez Herrera,
recibieron la vacuna antes de tiempo.

Mencionan al director de Recursos Humanos, Hugo Alberto
Vázquez; a Carolina López, la particular del secretario ele
Salud; a Ignacio Valdez, subsecretario de Administración, y
¡a hija de éste, Karia Guadalupe Valdez, quien labora en el
Centro de Atención a las Aclicciones.

O bien, tienen una actividad que urja su inmunización y no
se ha dicho, o sí los vacunaron brincándose la fila.

Simplemente, tendrían que aclararlo, pues su destino podría
ser el mismo que el del ex director del Hospital General de
Pachuca, a quien corrieron por solapar que vacunaran a una
lideresa gremial a quien no le tocaba aún.

Vienen tiempos
de reparto para
garantizar
"unidad"
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Seguimos esperando grandes cantidades de
dosis para luego distribuirlas quién sabe cómo, ij
aplicarlas a través de controles que desconocemos

a pandemia desatada hace casi un año fue
prácticamente una declaración de guerra
en la medida en que no existía ni medi
camento para contenerla, ni vacuna para
prevenirla. Esto provocó una sorda lucha

=1 por encontrar paliativos para evitar una
catástrofe sanitaria.

Países con regímenes autoritarios como China, lugar de
origen del virus, lograron contener su dispersión interna con
medidas represivas, mientras que democracias como Australia
y Nueva Zelanda lo hicieron con un alto nivel de conciencia
social y un sistema de salud eficiente.

Los aislacionistas como los Estados Unidos de Trump
o la Gran Bretaña de Johnson, cometieron todos los errores
posibles y se hundieron en un mar de contagios y muertes.

Otras democracias como la española o ¡a francesa tampoco
pudieron contener el contacto social,y se siguen debatiendo
sobre qué medidas tomar para evitar el crecimiento de la
segunda ola de contagios

Aquellos gobiernos previsoresy que ademas contaban con
sistemas de salud sólidosy consistentes, apostaron todo su
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capital a la producción de vacunas
con altos grados de efectividad para
su población. Israel, Estados Unidos, e
incluso Gran Bretaña y la Unión Euro
pea pagaron por adelantado a Pfizer
y Moderna,y éstos últimos incluso a
AstraZeneca, cantidades considera
bles de dinero como para obtener el
ansiado líquido.

Mientras esto sucedía, la estrate
gia ele distribución y aplicación caminaba a pasos acelerados,
salvo el caso norteamericano donde Trump y su equipo, des
conectados de la realidad tras su derrota electoral, dejaron a
la deriva el proceso de vacunación.

Con la llegada de Bicleny el retorno del personal científico
a la toma de decisiones sanitarias, la velocidad de aplicación
de la vacuna logró llegar a un promedio de dos millones de
dosis en los últimos días.

Nada de esto sucedió en México.

Los esfuerzos de la Secretaría de Relaciones Exteriores por
obtener las vacunas chocaron con un aparato burocrático en
una inexistente Secretaría de Salud, que no pagó a tiempo por
el producto, y que además se empeñó, después de esto, por
adquirir la versión rusa en la vacuna Sputnik, la cual todavía
no es aceptada por la Organización Mundial de la Salud ni por
algún otro país de la OCDE (Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económicos).

Habiendo desmantelado el sistema nacional de vacuna

ción, el gobierno mexicano optó por organizar el sistema de
inoculación a través de activistas políticos organizados en los
llamados "Servidores de la Nación", convirtiendo el momento
de aplicación de una estrategia sanitaria, en parte de una
campaña político electoral.

Por lo pronto seguimos buscando grandes cantidades de
vacunas para luego distribuirlas quién sabe cómo,y aplicarlas
a través de controles que desconocemos.

La improvisación como método.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX / KsEZSHABOT

Países como

China lograron
contener

el virus
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La presencia del ministro presidente de la Suprema
Corte en Santa Lucía, con AMLO, prouocó rumores,
burlas y acusaciones de parcialidad

' Y oro, qué andaba haciendo ayer el ministro
# presidente de la Suprema Corte de Justicia

cíe la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo
m da Larrea, en él aeropuerto de Santa Lucía?

Sí, ya sabemos que fue a acompañar
  al Presidente c!e la República a inaugurar

unas obras en el nuevo aeropuerto Felipe
Ángeles, y que hasta fue de los invitados a subir al avión con
Andrés Manuel López Obrador

Pues sí, pero..., los ministros presidentes de la Corte suelen
acudir a las ceremonias oficiales ele la Marina y el Ejército en
lasque participan los tres poderes, más no a eventos de este
tipo (aunque fuese Día de la Fuerza Aérea). En estos casos,
por prudencia, declinan la invitación.

De hecho, más importante fue el aniversario de la Cons
titución, en Querétaro, el pasado 5 de febrero, y el ministro
presidente decidió no ir. En su lugar envió a la ministra Yasmín
Esquivel Mossa

El caso es que hay quienes consideran que Zaldívar fue
con el Presidente al aeropuerto, simpley sencillamente, por
que es incondicional de López Obrador. También, subrayan,

la presencia del ministro manda un
mensaje a quienes quieran impugnar
(c'e nüevo) e' aeropuerto, que ese
tema está resuelto

Dístintos comentarios escucha

mos en ese sentido. Alcjunos de ellos,
. . , , . ,incluso, los encontramos cíe parte de

abogacíosy académicos en Twitter.
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  Tito Garza Onofre, investigador
de tiempo completo del instituto de

Investigaciones Jurídicas ele la UNAM, ironizó:
"Si el ministro presidente de la Suprema Corte fue a una

mononeroyseencargódeguiarlacliscusión para hacercons
titucional la consulta popular, ¿porqué habría de sorprender
que acompañe a AMLO a supervisar su aeropuerto?".

El abogado con maestría en Derecho Constitucional, Daniel
Torres Checa, acusó incluso parcialidad: "Zalclívar preside la
Corte y el Consejo. La primera rechazó conocer los amparos
contra Santa Lucía y el segundo los concentró en un juez que
revocó las suspensiones. Que Zalclívar acuda a la inauguración
de la obra es un pésimo gesto ele parcialidad".

El itamita Miguel Alfonso Meza fue de los más ácidos:
"Qué buen ministro presidente es Arturo Zaldívar. Algu

nos dirán que perdió su imparcialidad al inaugurar el nuevo
aeropuerto de AMLO. Mienten. En realidad, es tan grande su
humildad y dedicación que él mismo hace los peritajes para
ios amparos que resolverá la Suprema Corte".

En los corrillos de la Corte se agrega otra tesis: Que al
Presidente de la Corte le interesaría en este momento la

cercanía con AMLO porque, dicen, quiere desmarcarse de
Humberto Castillejos, el otrora poderoso consejero jurídico
de Enrique Peña Nieto, a quién recientemente la Fiscalía
buscó fincarle cargos.

La cercanía entre ambos es muy conocida. Eran amigos,
hasta de parrandas.

• ••

GEMAS: El Palacio Nacional tendrá un "gobernador".
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ndrés Manuel está urgido por
demostrarque puede cumplir
su palabra. Desde la campaña
de 2018, Alonso Ancira se con
virtió en el rostro de la corrup
ción, pero hoy podría evitar la
cárcel por lavado de dinero, si

repara el daño provocado a Pemex. La pregunta
es: ¿están peleadas la justicia y recuperar el dinero
que le robaron a México?

El empresario Alonso Ancira Elizonclo logró
un acuerdo con Pemex, para reparar el daño
patrimonial por la compra de la planta chatarra
de Agronitrogenaclos. Este acuerdo
de 219 millones de dólares deberá

ser liquidado en cuatro años, y fue
aceptado porel representante legal
de Pemex.

Elizonclo es acusado por la Fisca
lía General de la República porlavado
de dinero en el caso de Agronitro
genaclos. En 2013 AHMSA vendió la
planta chatarra de Agronitrogena
clos a Pemex por 275 millones de dólares, compra
por ¡a cual AHMSA habría sobornado a Emilio
Lozoya con 3.5 millones de dólares, dinero que
además le habría ayudado a ocultar. La defensa
de Ancira Elizonclo confió en que el empresario
pueda quedar libre en los próximos días, una vez
que Pemex reúna lasfirmas para confirmarante
el juzgado federal el acuerdo reparatorio de más
de 4 mil millones de pesos.

Con fundamento en el artículo 13, fracción
XXVI, de la Ley de Petróleos Mexicanos, el Con
sejo de Administración, que tuvo como invitado
a, ni más ni menos, que al consejero jurídico de
la Presidencia, Julio Schere. tuvo conocimien

to de la propuesta de acuerdo reparatorio. Sin
duda esto no hubiera sido posible sin la venia
del Presidente de la República, quien ordenó a
tocios los involucrados en este asunto aceptar
dicha propuesta: aunque sea en abonos, porque
existe el riesgo ele que Ancira gane el amparo y
"se nos pele".

Es una gran noticia que logren recuperar el
dinero que le robaron a México, por nuestra parte
siempre hemos deseado que se nos devuelva lo
robado, pero ¿debemos elegir entre recuperar
dinero robadoyjusticia? ¿es suficiente devolver
el dinero para evitar la cárcel?, ¿la justicia debe

estar sometida a las necesidades
económicas de la 4T?

PD: La ex secretaria estrella del

gobierno de Peña Nieto, Rosario Ro
bles, le hizo una propuesta indeco
rosa a la fiscalía: declararse culpable
de las omisiones que permitieron
desvíos por más de 5 mil millones de
pesos relacionados a su famosa Es
tafa Maestra. Esto a cambio de que la

extitularcleSedesol obténgala pena mínima y no
irajuicio.Tomemos en cuenta que en noviembre,
Robles había anunciado que buscaría un criterio
de oportunidad con la fiscalía, lo que implicaría
colaboraren las investigacionesy proporcionar
información de delitos más graves que los que le
atribuyen, así como delatar a terceros. ¿Alcanzará
el dedo flamígero déla fiscalía a Peña Nieto? ¿Será
esto suficiente para hacer que el pueblo olvide el
desastre que ha sido la pandemia en este país?

Pronto lo sabremos.

JORCEAVILESVAZQUEZ@CMAIL.COM
(aCALLODEHACHA

Es una

gran noticia
recuperar el
dinero robado
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Pues no! No habrá nueva estrategia, gol
pe de timón, cambio de rumbo ni nada
parecido para enfrentar la pandemia c!eii COVID19, como prometió el subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, antes ele
que el primer mandatario se contagiara de
coronavirus. El lunes, el presidente Andrés

Manuel López Obrador se encargó de desmentir a aquél, y
declarar que la estrategia no va a cambiar.

A finales del mes pasado, LópezGatell, se comprometió
a atender las observaciones analíticas, críticas y prepositi
vas contenidas en el documento Recomendaciones para la
atención de la pandemia por Covid19 en México, elaborado
por expertos de 29 instituciones de salud, universidades y
varios organismos internacionales. "Haremos el plantea
miento la próxima semana de cómo cambiará el rumbo", dijo
textualmente. Pero el lunes, ya recuperado del COVID19 y de
regreso a sus conferencias mañaneras, el primer mandatario
prácticamente respondió: ¡Cambiar estrategia, mangas!
Para qué, si la operación exterminio como la califican sus
detractores—, está dando buenos resultados, pues la cifra c!e
fallecidos se acerca a Iosl70 mil, aunque con la metodología
del Inegi podrían ser unos 230 mil o más.

López Obrador fijó su posición, después de que 400 espe
cialistas de diversas disciplinas propusieron al gobierno de
la 4T una serie de medidas para enfrentar la pandemia, entre
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ellas, destinar una mayor cantidad de
recursos públicos para la compra c!e
vacunasy la cancelación temporal de
Dos Bocas, el Tren Maya, Aeropuerto
ele Santa Lucía. ¡Cómo se les ocurre
atentar contra proyectos faraóni
cos del Presidente!, exclaman los
observadores.

López Obrador insiste en que el
tema del COVID19 se ha politizado,y

tiene razón. Reconoció que sí nos afecta mucho la pandemia
del coronavirus, pero "lo que más nos ha afectado y seguirá
afectando, si se detiene la transformación, es la peste de la
corrupción", lo que también es cierto. Ahí tenemos el caso de
Alonso Ancira que documentamos ayer en este espacio. Un
individuo que hace 30 años no tenía en qué caerse muerto
se vuelve milloneta de la noche a la mañana, gracias a un
Presidente de ingrata memoria.

• ••

AGENDA PREVIA

El Instituto Mexicano para la Competitividad, declaró a
Sonora como la entidad con menos daños en su economía

durante el último trimestre del 2020. Este logro es resul
tado del trabajo realizado de manera coordinada entre el

gobierno de Claudia Pavlovich y los empresarios, quienes
han encontrado confianza y seguridad en sus inversiones.
Una buena cantidad de empresas se han instalado en di
cha estado; recientemente, AT Engine, especializada en la
producción de piezas para la industria aeroespacial, en so
ciedad con Aerotech Peissenberg, de Alemania, y la empre
sa mexicana AltaserAerospace, invirtieron 200 millones de
dólares en una planta que generará más de 400 empleos.
El índice de Desarrollo Democrático de México, colocó a
Tamaulipas entre los 10 primeros lugares en ese renglón.
Además, es la tercera entidad con más inversión ex

tranjera directa, con 5 mil 854 mdd, sobresaliendo los
sectores de energía, manufacturas, y de servicios.

LUISACENDA@HOTMAIL.COM / @LUISSOTOAGENDA
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n el gobierno del "mañana" se está convir
tiendo la cuatroté en el tema de la vacuna

ción, porque ni acaban de llegar las dosis
esperadas, y en cambio cada semana las
autoridades federales nos recetan nuevas

promesas de que, ahora sí, las vacunas se
tendrán "la próxima semana".

Con 8.8% de mortandad porCOVID19, México se ha colocado
comoel país con la mayor letalidad del mundo, ysedesplomó
al lugar 18 en el liderazgo de la aplicación de vacunas, pues
apenas ha logrado inoculara 84 mil 218 médicos con las dos
dosis necesarias, dejando a 640 mil 129 trabajadores de la
salud y maestros con sólo una dosis.

Porque desde el 20 de enero pasado México dejo de recibir
vacunas, mientras Chile, por ejemplo, está aplicando 185 mil
dosis al día, y Estados Unidos dos millones.

En tanto, acá las vacunas sólo existen en el discurso. La más
reciente promesa del gobierno del presidente Andrés López
Obrador fue que Pfizery la Comisión Europea confirmaron
que a partir de "la próxima semana" se reinician los envíos,
?icen que serían 600 mil dosis semanales.

Fecha: 11/02/2021

Página: 7

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 17,226

Página 15 de 17



mana", refiere la cuatroté, se recibirán
870 mil dosis de las dos millones que
Birmex compró de AstraZeneca 1
Serum Instituís

También que, "entre enero y fe
brero" tendremos 1.6 millones de

AztraZeneca bajo el compromiso
de la iniciativa Covax.

Una más: a "finales de marzo" se

empezarían a distribuir 12 millones de dosis de la vacuna de
AstraZeneca que producen entre Méxicoy Argentina. Estiman
que, en total, nuestro país tenga 77.4 millones. En cuanto a la
rusa Sputnik V, que López Obrador aseguró que un primer
cargamento llegaría a finales de enero, sigue pendiente
la fecha de distribución, aunque hay un contrato por 24
millones de dosis.

Mientras tanto, se ha pagado por las vacunas que no se
tienen, nueve mil millones de pesos y está pendiente por
liquidar 23 mil millones.

La próxima semana es el punto de quiebre: o empiezan a
llegar las vacunas o la cuatroté persistirá con su fabulesca
política cíe poner la zanahoria delante del burro.

• ••

EN EL VISOR: Baja fuego amigo están los dirigentes de
Morena, Mario Delgada; del PRI, Alejandro Moreno;y del
PAN, Marko Cortés Los tres enfrentan rebeliones inter
nas que buscan destituirlos A Delgado, el grupo de la
presidenta de su Consejo Nacional, Bertha Lujan, le tomó
la sede del partido. A Al ito, la corriente Democracia Interna,
que encabeza Ulises Ruiz, le exige su renuncia por llenar
la lista de candidatos a diputadas por la vía plurinominal
con los miembros de la cúpula priista. Y a Cortés, se alista
a suceder/o un silencioso pero muy activo Gustavo Made
ro Todo depende de los resultados de las elecciones
del 6 de junio próximo. Sólo uno de ellos, sobrevivirá
como dirigente.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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vacunas que
no se tienen

Fecha: 11/02/2021

Página: 7

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 17,226

Página 16 de 17



Por la estafa, que más sabrá Rosario
Acogerse a la figura de testigo protegido que en la actualidad se le llama

Criterio de Oportunidades para cooperar con la Fiscalía General de la
República de Alejandro Gertz Mañero abre la expectativa de acusacio

nes contra importantes personajes en la Estafa Maestra.
La ex Secretaria de Sedesol en la época del priista Enrique Peña Nieto

con este acuerdo de cooperación sin duda que pondrá a temblar a más de
tres, sobre todo los que hoy andan muy campantes disfrutando su riqueza en
yates, aviones y mansiones, dándose la gran vida.

Le comente que cuando cumplió un año en la cárcel bajo proceso que
Rosario Robles argumentaba que había sido producto de una revancha políti
ca, que era perseguida y mantenía ese linchamiento de tinte político.

Sin embargo, después dio un golpe de timón para pedir acogerse a esa
figura en completa cooperación a la Fiscalíá, obviamente tuvo mucho que ver
la detención y defclaraclón de quien fuera su subalterno, Emilio Zebadúa.

Bueno, Rosario Robles entendió que la dejaron sola, no hubo voces que la
defendieran y al contrario sufrió el abandono político.

En ese sentido decidió abrir la boca y cooperar con la Fiscalía para desci
frar ese saqueo de más de cinco mil millones de pesos por la estafa maestra.

Anote que hay Universidades metidas hasta las cachas, funcionarlos o ex
funcionarios de diversos gobiernos estatales como el de Quintana Roo de
la pasada administración y propietarios de un periódico de esa entidad que
pesan sobre contratos por 700 millones de pesos en una actividad que la
Auditoría Superior de la federación comprobó que fue todo un fraude.

Que más sabe Rosario que aportará al gobierno para llegar a esos peces
gordos que contaban con la protección presidencial.

Uno de los personajes que está en puerta es Luis Videgaray, uno de los
brazos derechos del ex Presidente Enrique Peña Nieto. Dicen los que saben
que ese es uno de los objetivos de Palacio Nacional.

SI el Fiscal Gertz Mañero logra hilar la red de complicidad de esa Estafa
Maestra con el apoyo de Rosario Robles, sin duda será un triunfo para esta
administración que hoy enfrenta un país teñido de tristeza por los más de 160
mil fallecidos por la pandemia.

VACUNA A EMPLEADOS TURISTICOS PARA REACTIVAR TURISMO INTERNACIONAL
En el Senado de la República, su presidente Eduardo Ramírez y el líder de la
bancada con mayoría, Ricardo Monreal respaldaron el punto de acuerdo de
la senadora por Quintana Roo, Marybel Villegas de considerar como grupo
prioritario para la aplicación de la vacuna a los trabajadores turísticos que
reciben, en la primera línea a los visitantes. Hoy reciben la pruebas rápidas
por medidas sanitarias, pero se necesita reforzar para generar mayor con
fianza.

Desde luego que los más contentos, dentro de lo que cabe por las millo
narias pérdidas que han sufrido son los hoteleros si pasa esta propuesta en
la aduana del Consejo de Salud y todos los involucrados.

De acuerdo con el Secretario de Turismo, Miguel Torruco, en la industria
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sin chimenea México recibe alrededor de 40 millones de turistas extranjeros.
Esa actividad desde luego que requiere de la atención personalizada de los
hoteleros, transportistas y de diversos servicios en su estancia vacacional.

Hoy esa Industria sin chimenea ha disminuido considerablemente, sin
embargo el número de llegadas, tan solo en Cancún es de 300 vuelos diarios
y la mitad es internacional. La Semana Santa está prácticamente pérdida.

En consecuencia, la legisladora que representa esa entidad principal
generadora de divisas por ese sector, señaló la urgencia de detener la caída
del PIB y de la misma forma a las autoridades correspondientes decretar el
sector turístico como actividad esencial. Levantar el empleo.

Como dato Villegas dijo que ese sector genera unos 10 millones de em
pleos directos e Indirectos en el país, mientras que por la pandemia en 2020
la llegada internacional cayó el 57 por ciento, sobre todo por el principal
nicho de Estados Unidos y Canadá. Por ello la urgencia de estas propuestas
pues coadyuvará, sin duda la reactivación de los vuelos de esos países a
México y obviamente la economía.

CONFIANZA AER0ESPACIAL EN SONORA
El estado de Sonora, su gobernadora Claudia Pavlovicli sin duda recibió una
buena noticia del Instituto Mexicano para la Competitividad que declaro esa
entidad con menos daños en su quehacer económico en el último trimestre
del 2020 gracias al trabajo de la gobernante con el empresariado.

Mucho tiene que ver la confianza generada o Incertidumbre a las Inver
siones, por ejemplo la llegada de la empresa AT Engine (alemanamexicana),
especializada en la producción de piezas para la industria aeroespacial con
una generación de 400 empleos y unos 200 millones de dólares para su esta
blecimiento.

Jachavez77@yahoo.com
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Un aeropuerto poco viable y aislado
¿De verdad Santa Lucía es el aeropuerto más importante del mundo?

Al observar la inauguración de una pista en el aeropuerto Felipe Angeles, surgen
decenas de preguntas, de dudas.

¿Por qué tirar a la basura el aeropuerto de Texcoco, que sería, además, una terminal
de interconexión, que permitiría salidas a diversos destinos internacionales, como hacen
los aeropuertos de Atlanta, Georgia; de Dallas, Texas; de Nueva York, Nueva York, o de Los
Angeles, California, y a donde hay que volar actualmente desde la CDMX para conectar con
diversas rutas que no parten desde aquí?

¿Por qué conformarse con un aeropuerto que no competirá, por mucho, con los
señalados?

Ver aterrizar el avión de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM) en la pista que parte las
hectáreas de tierra árida y desierta fue poco motivante y promisorio.

Como ya se ha dicho, la operación simultánea de ese aeropuerto con el actual, el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) Benito Juárez, es prácticamente
imposible.

Y lo concluyeron estudios de especialistas.
Y se demostró ayer, cuando aterrizaron los cuatro aviones comerciales, sin pasajeros,

para deleite de todos los gorrones y aplaudidores que viajaron con André Manuel López
Obrador desde el Benito Juárez en el avión de la FAM, y en el que hizo 11 minutos.

Las operaciones tanto del aeropuerto capitalino como el de Toluca, Estado de México,
fueron suspendidas para que se pudiera llevar a cabo la exhibición en la base militar
convertida en base civil ¿o al revés, volteado? do cómo era?

Mitre centro de investigación estadunidense especializado en navegación aeronáutica
concluyó en 2018, como seguro recuerda, que la operación simultánea de las terminales
aéreas es no sólo inviable sino peligrosa.

José María Riobóo, amigo, ingeniero y consejero de Andrés Manuel, aseguró en 2018, que
los aviones no pueden chocar en la actualidad, porque se repelen automáticamente, debido
a los avances tecnológicos.

No, no es broma.
Lo dijo.
"El plan de utilizar la base de Santa Lucía no sería viable desde una perspectiva

aeronáutica, ni en el corto ni en el largo plazo, debido a una interferencia significativa en
el espacio aéreo y de procedimiento que limitaría la capacidad entre los flujos de tránsito
hacia y desde el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y la base militar",
concluyó Mitre.

Será, dice el estudio que se entregó a López Obrador desde ese año, un sistema
aeroportuario y aeroespacial congestionado, con retrasos y problemas operacionales que
impedirían satisfacer la demanda de aviación a largo plazo en la Ciudad de México.

Por si luese poco, es un aeropuerto que no tiene vías de comunicación.
Los invitados, por ejemplo, volvieron ayer vía terrestre desde Santa Lucía hacia la ciudad

de México para continuar hacia diversos destinos y el tiempo que tardaron en recorrer toda
esa congestionada y saturada ruta de 45 kilómetros fue de más de una hora y media.

López Obrador ha dicho que habrá cuando menos diez vialidades que conectarán hasta
Santa Lucía.

Y que, la comunicación básica ¿cuál será esa? estará concluida en marzo de 2022,
cuando esté listo el aeropuerto.

Que habrá un tren desde el centro de la ciudad hasta la terminal aérea.
Eso se ve muy difícil de cumplir.
Si no han podido concluir el tren MéxicoToluca, heredado ciertamente de Enrique Pefia

Nieto y el extinto Gerardo Ruiz Esparza, imagine lo que tardarán dichas obras.
Andrés Manuel defiende la cancelación del nuevo aeropuerto de Texcoco, iniciado por

Peña Nieto y la mafia del poder, y dice que el que se construye en su lugar es "el aeropuerto
más importante del mundo".
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De hecho, la califica como sabia decisión.
Y presume que se ahorrarán 230 mil millones de pesos, unos 11 mil 500 millones de

dólares.
Con todo y las indemnizaciones que debieron hacerse y con todo y los gastos extras.
"Es el aeropuerto más importante que se esté construyendo en el mundo y es un

fenómeno en la ingeniería civil porque se está haciendo en tiempo récord", presumió ayer
en Palacio Nacional, para irse.

El aeropuerto de Texcoco costaría 305 mil millones de pesos, según ha dicho la autoridad
militar, encargada de toda la obra, mientras Santa Lucía costará de 79 mil 305 millones de
pesos.

El panorama es gris, como el que se observó ayer en Tecámac, Estado de México.

Industria aeroespacial llega a Sonora
Sonora es el estado que menos daños sufrió en su economía durante el último trimestre de
2020 por la confianza que genera en los empresarios.

Así lo asegura el IMCO (Instituto Mexicano para la Competitividad).
Tal resultado es producto de la labor conjunta entre el gobierno de Claudia Pavlovich

Arellano y los empresarios, quienes han encontrado confianza y seguridad en sus
inversiones.

Así, muchas empresas se han instalado en el estado, como recientemente AT Engine,
especializada en la producción de piezas para la industria aeroespacial, que vendrá a
consolidar a Sonora como el segundo estado a nivel nacional en la fabricación de piezas
para esa industria.

AT Engine es un proyecto conjunto entre una empresa alemana Aerotech Peissenberg
y una empresa mexicana AltaserAerospace, que invirtieron 200 millones de dólares en su
planta y generarán más de 400 empleos.

Más proyectos así, cuando más se necesitan por la crisis que ha provocado la epidemia
deCovid19.

Vamonos: Dos vacunas más avaladas por la Cofepris.
cY cuándo dará el sí al Remdesivir, útil contra la Covid19?
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Luz sobre traslado de Lozoya
A pesar de la resistencia de la
Fiscalía General de la Repúbli
ca para transparentar infor
mación relativa al traslado de

España a México, en julio pasado,
del exdirector de Pemex, Emilio
Lozoya, finalmente una resolu
ción del INAI determinó que el
órgano autónomo deberá dar a
conocer, entre otros detalles, la

bitácora de vuelo de la aeronave

en que fue trasladado, el nombre
de los funcionarios que viajaron
a España por el detenido, los gas
tos que representó el traslado, así
como si se sirvió algún aperitivo
durante el vuelo. Asimismo, la

FGR deberá dar a conocer el par
te médico en el cual se asentó

que Lozoya padecía anemia de
sarrollada y problemas sensibles

en el esófago que ameritaban su
traslado a un hospital.

Reviven aspiraciones
Dos diputadas de Morena en el
Congreso de la Ciudad de México,
quienes parecían no tener oportu
nidad de meterse en la boleta elec

toral de junio, revivieron. Se trata
de Guadalupe Chávez Contreras
quien, nos dicen, ya tiene el visto
bueno de Claudia Sheinbaum

para ir por la alcaldía de Tlalpan. Es
importante decir que aunque esta
alcaldía es de la periferia, fue la que
encabezó la mandataria local an

tes de convertirse jefa de Gobierno.
Antes, Gabriela Osorio era la única

aspirante apuntada, pero ahora,

ya hay competencia. El segundo
caso es el de Donají Olivera, quien
hasta hace unos días no estaba

contemplada por el líder de Mo
rena en Xochimilco, José Carlos

Acosta, quien pretendía apoyar a
Avelina Méndez, funcionario de
la Secretaría de Gobierno recién fa

llecido por COVID19, para buscar
una diputación federal. Ahora, nos
cuentan, por el lamentable falleci
miento de Méndez, Acosta podría
respaldar a Donají para buscar la
alcaldía.

Les llueve sobre mojado
No solo el COVID19, el hambre

y las malas condiciones de vida,
afectan a los migrantes refugiados

en la Estación Migratoria de Te
nosique, Tabasco. Ahora la ame
naza es la inseguridad. En días
recientes, nos comentan, un sujeto
que aparentemente se encontraba
bajo los efectos de sustancias noci
vas intentó ingresar a "La 72", pero
al negársele el paso, amagó con
machete en mano a los presentes
y amenazó con hacer que "corran
ríos de sangre" en la estación. El
problema, además de la falta de
personal de seguridad, es que en
los alrededores del albergue se
venden bebidas embriagantes e
incluso otras drogas en pequeños
negocios que tampoco están
siendo vigilados. Ojalá la situación
no pase de las amenazas.
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INSENSIBILIDAD TRAGICA
EN AYD Y MORENISTA

CONTRA NEGATIVOS

En la empresa Sistema de Agua
y Drenaje de Monterrey se
ha presentado un grave brote
de COVID19 que ya está fuera
de control, sobre todo en la
Dirección de Ingeniería, donde
recientemente se contagiaron
más de 20 personas y hubo tres
decesos, entre ellos, la hermana
del director, Octavio Salinas,
quien falleció ayer.

Nos aseguran que muchos de
esos trabajadores, entre enfermos
y fallecidos, son personas vulne
rables, quienes fueron obligados a
trabajar en las oficinas que recien
temente fueron clausuradas por
problemas de sanidad.

Resulta incomprensible que,
a pesar de que el secretario de
Salud, Manuel de la O Cavazos,
ha expresado públicamente
gran preocupación por los adul
tos mayores y que, en reiteradas
ocasiones pide que se cuiden,
este mensaje no haya per meado
en funcionarios de Agua y Dre
naje como la subdirectora Laura
Sánchez, cercana al director

Gerardo Garza

Todo apunta a que esta
ausencia de sensibilidad está

relacionada con las prisas por
sacar a como dé lugar todas las
obras que se puedan de la Presa
Libertad.

La situación es grave, pues
el que iba propuesto por el
gobernador Jaime Rodríguez
Calderón para director Co
mercial de la empresa, Víctor
Trillo, falleció por COVID19, y el
director de Operación estuvo va
rias semanas hospitalizado. La
negligencia de la empresa con
sus trabajadores está resultando
letal.

MORENISTA

CONTRA NEGATIVOS

La secretaria técnica de la

Comisión de Transporte por la

bancada de Morena en el Congre
so local, Esthela Silva Zapata, va
con todo como candidata por el
Distrito 17 de Escobedo por la coa

lición "Juntos Haremos Historia

en Nuevo León".

Pero la joven tiene que cargar
muchos negativos y falta de con
fianza, nos aseguran.

Resulta que estuvo en la
pasada legislatura en la bancada
de Movimiento Ciudadano, con
Samuel García, aunque termi
nó saliendo por diferencias, y
después mostró falta de ética
profesional, pues enseñó todos
los chats que tuvo con la legisla
dora Mariela Saldívar.

A Silva Zapata, además, nos
dicen, ayer le regresaron un dic
tamen de la Oficialía Mayor, y así
ha tenido otros detalles.

Algo está sucediendo al
interior de Morena y, en general,
en la coalición, pues las cosas no
parecen estar totalmente en con
trol. Si Clara Luz Flores Carrales,

quien abandera de esta alianza,
quiere evitar sumar negativos
en su proyecto, es momento
de que ponga un golpe sobre la
mesa para buscar candidatos que
aporten.
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Esthela Silva Zapata busca el Distrito
17 de Escobedo.
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La trastienda
MILITARIZACION
DEMIGRACIÓN

>Se Supone que por el
momento, el gobierno
mexicano no está muy
cerca de ¡a administración

de Estados Unidos, pero ¡o
extraño es que está cum
pliendo uno de sus sueños
anhelados: militarizar la
oficina de migración; algo
que el Ejército a su vez es
tá aprovechando para am
pliar su presencia. Resulta
gue muy calladito y poco o
poco, al Instituto Nacional
de Mioma ó n, gue dirige
Francisco Garduño Yáñez,
están llegando militares

de diferentes rangos a
ocupar las vacantes gue
deja el personal civil, sea
porgue son despedidos o
por gue renuncian. No es
gue el personal del genergl
Luís Cresencio Sandoval
González busque trabajo,
es gue don Froncisco abrió
el espacio al Ejército para
contar con elementos me

jor entrenados y discipli
nados que permitan
terminar con lo corrupción
interna, les dijo; va van
más de una decena y si

Eje Central Fecha: 11/02/2021

Página: 2

Area cm2: 536

1 / 2

Columnas Políticas

La Trastienda

Redacción

Costo: 20,394

Página 17 de 18



ROMOENIASEP

Este miércoles apareció ai la SEP la
nueva subsecretaría de Educación Bá

sica, Marth» ¥elda Hernández Mo
reno, un nombramiento que no tuvo la
suerte de elegir fe titular de la Secretaría,
Delflns Gómez, sino que se lo impuso el
propio presidente Andrés Manuel López
obrador a recomendación de su amigo y
ahora asesor externo Alfonso Romo; pues la
doctora Martha ha desarrollado toda su tra

yectoria académica en la Universidad Metro
politana de Monterrey la que pertenece al
empresario. Por cierto, la nueva subsecreta
ría es especialista en educación, si pao su
perior.

En breve, aseguran, la Fiscalía General
de la República hará algunos anuncios,
no sin antes mostrarlos como grandes

logros como acostumbra. Hablará sobre nue
vas acusaciones contra exfuncionarios y ios
acuerdos que yalograion con personales ba|o
proceso, como los casos del abogado Juan Co
llado y la exsecretarla Rosario Mies, por
ejemplo Ambos estiman, por cierto, dejar la
prisión a mitad de afio a más tardar.

No se ve ai fe opinión pública, pero
al subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, lo trae su jefe, el pre

sidente Andrés Manuel López obrador,
como boxeador entre fes cuerdas. Primero

le dijo que le negara fe vacuna contra fe Go
vid a los gobernadores y a fe iniciativa pri
vada, pero luego, por fe presión empresarial
y los consejos de su asesor inform al, Alfon
so Romo, declaró exactamente lo contrario.

Don Hugo se sentía descorazonada Tanto
que había hecho y así lo trataba. Se quejó
con el coordinador de asesores presidencial,
lázaro Cárdenas y dijo que el presidente lo
dejó como un imbécil {utilizó otra palabra
más altisonante}, ante lo que no recibió pal
madas de bálsamo, sino que se cuadrara y
mantuviera su lealtad a López Obrador. Así
lo hizo.

ámomósimitEHUGO

I \ esulta que cuando captaron al subse
ILf otario HugoL^pezGaidl ai las pía
L Vyas de Qaxaca y se armó un escándalo
mediático "quédese ai casa" decía, hubo
mu cha molesti a en. Palacio Nacion al, tanta que;
sin embargo, se topaba con la muralla del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador,
quien no vefe ningún eriOT en que se ftiera de
vacaciones a k playa. Gato, dicen te que sa
ben, porque LópezGatell le pidió permiso y él
se lo había dado. Pero don Andrés sí se enojó
después, cuando fe dijeron que su destino in
cluía una playa nudista. Ahí sí, no. Atentaba
contra sus principios religiosos y terminaran
liadéridcle un extrañamiento, y un salvavidas
que le tiró el canciller BMcek» Ebratd, quien
le arregló una entrevista con el presidente ar
gentino, Alberto Fernández, para dar cuerpo
a una gira improvisaday así sacado del fuego.

VIAJE RELÁMPAGO

PorciertQ eumenos dedos sananas es
tará ai México el presidente de Argen
tina, Alberto Fernández, será un viaje

rápido pero muy productivo, dicen los que sa
ben Además de buscar algunos encuentros
con empresarios mexicanos, la intención de la
reunión con el presidente Andrés Manuel

López Obradores, ahnra afinar una agenda
latinoamericana, ai ¡a que ambos países lide
ren lo que han denominado la construcción de
una nueva izquierda, una visión en la que han
imbuido a don Andrés varios de sus asesores

que, por cierto, han hecho trabajo político ai
Latinoamáica

En tos últimos días se ha perfilado la vi
sión del gobierno de Estados Unidos
sobre Latinoamérica. Hay mucho inte

rés ai alianzas estratégicas y ai dio trabajan
varias agencias, por lo que pronto habrá noti
cias, aseguran, sobre la relación con México.
Por lo pronto tienen puesta la mirada en las
elecciones que ocurrirán en el continente este
afio en Perú, Ecuador, Nicaragua, Chile, Hon
duras, y la presencia de grupos radicales o de
poder como fenómenos desestabflizadores,
LAHISTORIADE
BENITO BODOQUE

Uno de los momentos más absurdos en

lamafianeraftie cuando élpresidaite
&ntir¿ít López Obrador, hi

zo un homenaje a Jorge Arvizu con imágenes
de fe caricatura Don Gato y su Pandilla, donde
el actor hacía la voz de Balito Bodoque Don
Andrés señaló al día siguiente a sus críticos por
echarle en cara esa frivola presentación, pero
más enojado que sus enemigos conservadores,
fue su vocero presidencial, festis Ramírez
Cuevas, que estaba enfermo de Covid y que,
dicen los que saben, cuando vio lo que había
hecho Rodrigo Aitasga, a quiai dejó respon
sable rá riquiera terminaba Benito Bodoque de
aparecer cuando por teléfono lo reprenda. E3
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El sector turístico global se encuentra inmerso en una crisis por la
pandemia de la enfermedad Covid19. Las personas viajantes no
han encontrado la confianza suficiente que les permita visitar
lugares por placer, a pesar de los sellos generados por la industria

y las medidas implementadas como la higienización en el transporte, ho
teles y restaurantes. Las fronteras de muchos países siguen cerradas al
turismo internacional y México, que nunca las cerró, no ha diseñado un
programa de recuperación.

Los turistas que llegaron por vía aérea a nuestro país durante los meses
de enero a diciembre del 2020, se redujeron en un 58.3%,informó el Cen
tro de Investigación y Competitividad Turística Anáhuac (CICOTUR). Del
total de 7.7 millones de personas que llegaron al país, 5.2 millones eran de
Estados Unidos, 948 mil de Canadá, 139 mil de Colombia; así como de Eu
ropa, fueron 99.5 mil visitantes de Francia, 91.4 mil de Gran Bretaña, 73.6
de Alemania y 69.7 de España.

Estos viajeros representan por destino de origen una disminución del
50.9% en el caso de Estados Unidos, 58.7115 en el de Canadá, 74% de Colom
bia, 621 de Francia, 83.61o de Gran Bretaña, 71.6% de Alemania; y 76.5%
de España.

Estas cifras reportadas por la industria, recogen al viajante por defini
ción como turista; sin embargo tampoco es del todo real ya que por los
cierres de fronteras, muchos de esos viajeros internacionales pisaron Mé
xico como hub internacional sólo para tomar otro avión rumbo a su país
por lo que no generaron derrama alguna económica para nuestra nación.

A pesar de que la realidad lastima y poco a poco el mercado inicia mo
vimiento, las autoridades federales y estatales turísticas de nuestro país,
fueron contagiadas de una segunda enfermedad, secuela de la Covid 19, y
ésta se llama Letargo.

Las personas en el mundo se encuentran en algún tipo de confina
miento ya sea por decisión propia o impuesta por las autoridades, pero
llevan así más de un año. Esto les genera estrés pero también un anhelo
por salir, y sobre todo por viajar. Conforme avancen los procesos de vacu
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nación o se establezcan medidas que permitan lograr destinos más segu
ros, la gente visitará los lugares que encontró en internet o que soñó pisar
alguna vez. Esta es una gran oportunidad de promoción para lograr atraer
a viajantes pero esa promoción de México no existe.

La implementación de campañas de promoción de experiencias únicas
que ofrezca México, y que es lo que busca vivir el mercado al salir del con 
finamiento, no están siendo generadas por los destinos mexicanos en
internet o redes sociales. Lo único que escuchamos de ellos son lamentos
por la pérdida de viajeros y derrama económica, pero no encontramos en
ningún lugar planes, acciones ni campañas concretas para recuperarlos.

Este letargo y falta de acción de las autoridades generarán como resul
tado que conforme los países vayan abriendo, sus viajeros acudan a los
destinos que sí llegaron a ellos y sí los motivaron e incentivaron para vi
sitarlos por medio de sus campañas de promoción. Pareciera que México
cree que sólo por llamarse así, y por la promoción que tuvo hasta hace dos
años, logrará que el turismo regrese, pero eso seguramente no será así.

No existe recuerdo en lo que no vemos, tampoco anhelo por visitar lo
que no se encuentra en nuestra mente. Para llegar a las audiencias y a la
razón es necesario entrar por el corazón, pero sin una campaña efectiva y
por consecuencia de ese letargo, las autoridades generarán en el sector
meses o quizá años más de dolor.

La responsabilidad de sus titulares está establecida en cada una de sus
leyes como personas del servicio público. Es necesario que asuman sus
cargos y cumplan con sus funciones. Necesitamos un servicio público ac
tivo, reactivo, innovador o que por lo menos cumpla con su obligación; y
si vemos que no se curan de la secuela de letargo, que se curen en sus casas
haciendo otra cosa, pero no generando el daño a largo plazo como lo están
haciendo ahora al país, a sus estados y ciudades.
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Viene una crisis
alimentaria
J. S, Zolliker
@ZoIliker

REALIDAD NOVELADA

* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

penas inició el gobierno actual su
mandato sexenal, nuestro país pa

A—Si Atedió un grave desabasto de gaso
£ JL. tina y diésel bajo la excusa de Un
felso combate al huachicoleo. Es innegable que
las pérdidas milonailas que se causaron desde
el gobierno a la población y sectores producti
vos, generaron un daño patrimonial muy im
portante y ni cercanamente se eliminó el robo
a combustibles.

Un año después, en México se comenzaron
a presentar serios fallantes de medicamentos
yano sólo en unidades médicas familiares pú
blicas, sino hasta en farmacias y hospitales
privados. Encontrar tratamientos para el cán
cer, medicamentos controlados y hasta aspiri
nas se ha vuelto a ratos una tarea imposible y
es un serio problema que nos acecha en plena
pandemia y emergencia nacional de salud, que
ha sido causada poique el gobierno decidió no
realizar las compras a tiempo, destruyó fárma
cos existentes, cadenas de distribución que
tomaron años en crearse, y evitó la importa
ción de materia prima. Es evidente que las
muertes y pérdidas que ha causado el g obierno
en este tema son inhumanas e irreparables.
Asimismo, parece estarse gestando otra

gran crisis, pero que puede tener consecuen

cias peores: la (te falta de alimentos en el país.
Además de la conocida Mta de apoyos para el
campo, el gobierno que dice que busca un "Sis
tema Alimentario Justo, Saludable y Sustenta
ble" ha decidido seguir un camino muy
extraño: además de culpar al neoliberalismo
por nuestra alimentación poco sana (supongo
que las familias Rothschild ySoros inventaron
tos tamales fritos, las tortas de «Maquiles, tos
esquites con tuétano, el atole y la comida rápi
da que por supuesto incluye a los tacos y gar
nachas) están buscando educarnos para que
produzcamos para el autoconsumo, huertos
familiares en nuestros balcones y patíos, y bus
can prohibir el uso del glifosato en la agricul
tura; un herbicida muy poco tóxico que se
utiliza en todo el mundo para deshacerse de
malezas que crecen junto tos cultivos y que les
compiten por el agua, nutrientes y luz solar,
pues afirman algunos que el glifosato es un
instrumento de guerra en contra de la biodi
versidad, pues la maleza debería crecer lo que
la naturaleza quiera.

Después de muchas presiones, se publicó un
decreto presidencial para estudiar los efectos
nocivos del glifosato y para dejar de utilizado
en México para el año de2024, pero como sue
len suceder las cosas con este gobierno, ni la
Secretaria de Agricultura ni la de Economía
han dado permisos para importarlo, ni el
CONACYT ha emitido la recomendación del

volumen a importar, de manera que tos inven
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tarios están agotándose y se está poniendo en
riesgo el siguiente ciclo de siembras para pri
maveraverano.

Esto acarrea dos riesgos primordiales,
pues más del 70% de nuestros agricultores lo
utilizan de forma regular: que ahora em
pleen otros herbicidas sumamente tóxicos
como el dipiridilio (Paraquat) que puede cau
sar daños físicos irreversibles a la gente del
campo (https: #bitly/3a7fXzK), o que dismi
nuya hasta un 40% nuestra capacidad pro
ductiva en el campo. Esto afectaría a más de
30 millones de personas de la industria ali

mentaria nacional, y provocaría una escasez
de alimentos agrícolas y la consecuente pre
sión inflacionaria que provocaría que impor
temos todavía más comestibles, lo que
paradójicamente, nos alejaría aun más de la
soberanía que se espera alcanzar. Se acerca
una crisis alimentaria, además de la alimen
ticia si no se actúa con rapidez. La inflación
crece, la economía se contrae y no hay tiem
po que perder, pues la temporada de lluvias
está cercana y no queremos beneficiar a los
agricultores extranjeros perjudicando a los
campesinos y consumidores nacionales.
¿Verdad? ¿VERDAD?®!
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Francas verdades
las de The Lancet
Gabriela

Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.

Analiza ia relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

No se entiende ia opinión «W sub
secretario de Salud Hugo
LópezGatell sote® los artículos
que publica la prestigiada re
vista médica The Lancet, Guan

do criticó a México por él devado número de
muertes de personal de salud y la falta de equi
po de protección contra la Covid19 dijo que
eran "francas mentiras" y cuando publicó un
artículo favorable sobre la vacuna rusa Sputnik
V, su favorita, lo celebró coa bombo y platilla

"Les quiero dar una buena noticia", dijo
López Gatei en la mañanera del 2 de febrero,
"en este momento estamos recibiendo algo
que había sido ampliamente esperado por la
sociedad. Hoy se está publicando en la muy
prestigiada revista científica, The Lancet, re
vista británica, los resultados de los ensayos
clínicos de Fase 3 de la vacuna rusa creada por
el Centro Gamaleya*.

Muy reconfortante el artículo sobre la va
cuna rusa Consultó a ClaireAxme Siegxist,
directora de Vacunación del Hospital Univer
sitario de Ginebra quien consideró que es "bue
na decisión" recurrir a esta vacuna por su
efectividad y por la situación en México. Pero
la mala noticia es que no ha llegado al país.

Faltan vacunas en México Al parecer Pfizer
enviará 500 mil dosis el 15 de febrero y se es
pera la de AstraZeneca de India, pero el tiempo
apremiaporque miles de trabajadores de salud

necesitan la segunda dosis de Pfizer para que
sea efectiva. Es incomprensible por qué se les
puso en riesgo ni por qué se privilegió a
maestros en Campeche y a los Servidores de la
Nación

De manera inexplicable la 4T denosta al
personal de salud cuando ellos deben ser la
prioridad para el presidente de México Andrés
Manuel López Obrador. Es una deuda que tie
ne con ellos. ÁMLO sabe mejor que nadie que
el contagio de Covid es como una moneda en
el aire, las cosas pueden ir bien y librarla, o
muy mal y morir, especialmente si no se cuen
ta con médicos, tratamiento y oxígeno como
tos tuvo en Palacio Nacional

El personal de salud está en peligro, como
lo ha estado durante toda la pandemia. The
Lancet denunció en septiembre del 2020 la es
trategia de México, pues hasta esa fecha 97,632
trabajadores de salud se contagiaron por falta
de equipo de protección y al menos 1,320 ha
bían muerto.

criticó a México por "acumular miseria y
muertes" que en ese entonces sumaban 70 mil,
así como por "seguir una estrategia de salud
de no realizar pruebas y omitir el rastreo de
contactos, pero sí utilizar los datos de la capa
cidad hospitalaria para él avance, entre otras
cosas, de la relajación «te protocolos".

México, tercer lugar mundial por muertes
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de Covid, continúa a la cabeza con la cifra más
alta de Mecidos entre personal de alud, con
poco más del 20 por ciento del total global.

El artículo "Entendiendo las muertes por
Covid19 de ios trabajadores de la salud mexi
canos" de David Agren no le gustó al zar del
coronavirus; "Veo en esta revista británica

muy conocida, The lancet, donde relatan con
mucha soltura las características de la respues
ta en México e incurren en francas mentiras,
como decir que tenemos una política de no
realizar pruebas o no rastrear contactos*.

"Y hemos hablado aquí en más de 201 oca
siones el papel que juega el rastreo de los con
tactos para interrumpir las cadenas de
transmisióny cómo esta mecánica del rastreo,
la detección de casos, el estudio de sus contac
tos, se llama contención centrada en personas
y se estableció en México deliberadamente,
prepositivamente, programadamente, desde

antes del primero caso", dijo con su raro uso del
lenguaje español

"Vamos a invitar (a The Lancet) para que se
entere de que lo que está diciendo es un error,
hablan que la ocupación es un mecanismo de
monitoreo. No lo es, como si fuera un objetivo
mantener camas vacías. Desde hace muchas

semanas están vacías porque pasamos el pun
to acmé".

"Tenerlas vacías es un mecanismo, un me
dio para lograr garantizar que toda persona
que tenga Covid suficientemente grave tenga
un sitio donde atenderse y con ello disminuir
la mortalidad, tal corno se ha logrado", afirmó.

El personal de Salud ha sido el más afectado
e injustamente tratado en esta pandemia que
ahoga a México. Son francas verdades las de
Lancet, ojalá que elnodcsíor del Covid se acuer
de muy bien de ese artículo y se enfoque en
proteger a quienes están en la primera línea
de fuego. Es urgente. É3
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De los 15 estados de la República en los que se elegirán gu
bernativas, hay ocho en tos que las oficinas de inteligen
cia identifican situaciones preocupantes. Esta
clasificación incluye desde grupos antagónicos radicali

zados hasta la participación directa del crimen organizado en los
procesos electorales.

De las 28 entidades ai las que se votará por autoridades munici
pales, en más de la mitad se consideran escenarios de alto riesgo, por
la intervención directa de grupos de poder, entre ellos organizaciones
criminales con capacidad de intimidar y presionar a la población pa
ra inclinar su voto hacia determinado candidato o candidata.

Los especialistas advierten que la pandemia será un factor que
impediré un monitereo y una vigilancia adecuada sobre estos mu
nicipios que se ubican en estados como Zacatecas, Ver acruz, Tabasco,
Sonora, Sinaloa, San Luis Potosí, Campeche, Coahuüa, Colima, Gua
najuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nayarit, Quintana
RooyOaxaca

Aunque los documentos de análisis no incluyen recomendacio
nes, distintas fuentes consideran que este es el momento de inter
venir, porque se corre el riesgo, siendo las elecciones más grandes
de la historia, que grupos de poder, especialmente del crimen or
ganizado, atora sí incrusten en un número nunca antes visto, a
personajes a su servicio, que respondan a sus intereses en puestos
de elección.

Cuál sería una estrategia adecuada, explican, contar ya con un
grupo especial que responda directamente al Presidente y que éste
lo escuche. Que tenga un diagnóstico, pormenorizado de cada uno de
tos estados. En ese documento debe incluirse las amenazas y riesgos,
considerando uno de dios los antecedentes de cada uno de los can

didatos, para frenar la participación de personajes claramente al
servicio de estos grupos.

Se trata de un grupo multidisciplinario, pero encabezado por

especialistas en seguridad nacional, con experiencia y calidad mo
ral, que deberá construir tos escenarios de riesgo para trabajar con
las autoridades electorales y locales en medidas de prevención o
contención.

La consultora Integralia publicó tos primeros días de febrero su
análisis sobre violencia política en México y concluyó que desde sep
tiembre, cuando inició legalmente él proceso electoral, y hasta el 31
de enero pasado, tan sólo en 153 días, ocurrieron un total de 73 inci
dentes de violencia política que involucró a 88 víctimas, de las cuales
64 fueron asesinados, entre funcionarios o exfundonarios munici
pales, estatales o federales, activistas, periodistas, legisladores, entre
otros. Estos números convierten ya, a este proceso electoral, en el
más violento.

Las oficinas de inteligencia plantean un escenario peor en tos po
co más de tres meses que quedan del proceso electoral Será una
oportunidad, advierten, para que grupos de interés generen espacios
de inestabilidad que pueden ampliar ios espacios de ingobernabili
dad que ya existen.

Los estados más visibles, en los que ocurre una lucha muy agre
siva y abierta, son jalisco y Guanajuato, pero las peleas por espacios
políticoscriminales se está lidiando en la tercera parte del territorio,
en donde las autoridades locales están siendo incapaces de tener el
control, ante la ausencia de información de inteligencia y capacidad
operativa. Aunado a que el gobierno federal, que carece de un diag
nóstico detallado y confiable, que avale él gabinete de seguridad, no
1» considerado la gravedad de lo que ocurre y desde Palacio Nacional
y la Fiscalía General de la República se han reducido tos sucesos a
acciones en el ámbito de la inseguridad local sin colocarlo en una
óptica de un riesgo para la gobernabilidad presente o futura

En esos dos estados de la zona del Bajío, Jalisco y Guanajuato, el
descontrol es visible por las rupturas políticas y criminales, pero en
otros estados, donde la confrontación se muestra con un menor per
fil, ofrece riesgos idénticos. ES
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LA CRUDA POLÍTICA
¿Alito vs. PRI?

Guillermo Sesma
&Iacrudapoh'[icG

*"Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política":

Que los partidos políticos tengan
un comportamiento cupularya
no sorprende a nadie. Izquier
da, centro y derecha han hecho
gala del nepotismo cínico en

más de una ocasión, priorizando el compa
drazgo y los intereses personales por encima
de la competitividad electoral, los procesos
democráticos y el fortalecimiento de sus res
pectivos institutos políticos.

El proceso electoral 2021 es sin duda alguna
una prueba de fuego para el priismo, y es que
tras el descalabro sufrido en 2018 y los consten
tes escándalos de corrupción que rodean al
partido, se ha convertido en una fuerza política
cada vez más discreta que ya en 2017 había per
dido más de 40% de su fortaleza territorial.

El hecho de que Alejandro Moreno, actual
dirigente nacional del tricolor, haya repartido
a capricho las diputaciones plurinominales, ha
desatado fuertes críticas por diversos sectores
del partido, y es que no sólo hay quienes no ven
en el campechano el talento para enfrentar el
actual proceso electoral, sino que to ven como
un gestor de la desaparición del partido.

En la flamante lista hay figuras como Ru
bén Moreira y su esposa Carolina Viggiano,
Secretaria General del partida También está

Eduardo Murat Hiño josa, hermano de Alejan
dro Murat, gobernador de Oaxaca; Ricardo
Aguila^ secretario de la organización del Comi
té Ejecutivo Nacional; Ildefonso GuajardoVUla
rreal, ex titular de la Secretaría de Economía; e
Ismael Hernández Daas, líder de la Confede
ración Nacional Campesina (CNC), así como
Eufrosina Cruz Mendoza, quien hasta 2018 mi
litó en el PAN y se consideraba cercana a Felipe
Calderón. Sin embargo, fe cereza del pastel es
que el mismo Alito encabeza dicha lista.

Pensar que el atropello a las bases partidis
tas no tendrá consecuencias es pecar de ino
cente. Impugnaciones y descontento serán el
pan nuestro de cada día hasta que la dirigencia
nacional no ajuste o por lo menos negocie con
audacia, pues son muchos los liderazgos de
distintos tamaños los que han señalado la im
perante necesidad de que el Revolucionario
Institucional recupere su vocación popular y de
cercanía con las bases si es que quiere mante
nerse en la escena política nacional siendo un
partido verdaderamente competitivo y del
agrado de la gente. Los liderazgos que se han
hecho desde ábajoy con el pie en tiara, hoy son
nuevamente descartados para dar un lugar de
privilegio a juniors políticos y amiguetes.

Da la impresión de que el peor enemigo del
PRI son los priistas. Sí, esos priistas de "abolen
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go" que poco o nada han hecho por el partido,
pao que en su exclusiva agenda tienen el telé
fono de quien toma las decisiones y además se
llevan muy bien La misma elección en sunatal
Campeche hice como una batalla casi perdida
ante un priismo que no quiere apoyarle en tan
to las decisiones sigan siendo caprichosas.

Para el electorado ya era difícil y confuso
ver en muchas entidades la alianza PRIPAN

PRD, una combinación de agua y aceite que va
a ser difícil de tragar para militantes, simpati
zantes y hasta para quienes están decidiendo a
quién le darán su voto el próximo 6 de junio.

£1 PRI ya tiene bastantes problemas para
conseguir candidaturas en los estados, la ne
gociación con sus hoy aliados no siempre sa

le bien y en diversas entidades los priistas de
tierra no están contentos con las decisiones,
abriendo la posibilidad de que operen y se
sumen con otros partidos y candidatos o sim
plemente el día de la elección prefieran no
salir de casa.

El desgaste del PRI no es necesariamente
atribuible a Alito. Lo que sí es su responsabili
dad es hacerla gestión política necesaria que le
permita al tricolor ser nuevamente una fuerza
política relevante sin dependa1 de afianzas par
tidistas y acuerdos en lo oscurito. Alejandro
Moreno tiene la oportunidad de ser el Mderazgo
que rescate al partido o la mano que le dé el
tiro de gracia al priismo. Cualquiera pensaría
que la decisión es fácil, pero dados los aconte
cimientos, la duda se mantiene. E3
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Desigualdad y egoísmo
Enrique del Val
RUBICÓN

— Economista interesado en los temas

de combate a la corrupción y la pobreza.

En un magnífico artículo del Sr.
PierreAntoine Delhommais, es
crito la semana pasada en la re
vista francesa Le Point, hay una
frase que ejemplifica y marca lo

que está pasando en la actualidad en el mun
do; "una variante de la Covld19 altamente

contagiosa económicamente mortífera se es
tá propagando en Estados Unidos y Europa: el
proteccionismo."

Indica que hay muchas medidas buenas del
presidente Biden, pero que se están tomado
otras que son contrarias a la política de buena
vecindad. Por ejemplo, entre las acciones que se
pretenden llevar a cabo, está la de revivir el fa
moso Buy American Act, mediante el cual las
dependencias públicas de ese país sólo podrán
comprar artículos hechos en Estados Unidos.
Según la secretaria de Comercio de ese país se
trata de parar la política comercial de China,
pero en di camino, agrego yo, afectarán a mu
chos países, incluyendo el nuestro.

El mejor ejemplo de lo que está ocurriendo
en el mundo real, tanto en lo social como en lo
económico, lo tenemos en el aprovisiona
miento de las vacunas, en donde vanaos que,
a pesar de las protestas de casi todo el mundo,
se sigue la lógica del sistema económico im
perante, es decir, quien tiene más dinero tiene
más vacunas.

El Secretario General de la Organización

Mundial de la Salud lo ha expresado clara
mente al insistir en que se está "al borde de un
fracaso moral catastrófico si no se garantiza
ba el acceso equitativo a las vacunas. Dos es
tudios nos demuestran que será además un
fracaso económica*

La Fundación de Investigación de la Cámara
de Comercio Internacional ha mencionado que
la economía mundial perderá entre L24 y 7.6
billones de euros á los gobiernos fallan en ga
rantizar a los países pobres el acceso a las vacu
nas contra la Covid19 y terminan señalando
que "es el precio del nacionalismo inmunitario".

Y el problema se agrava para muchas re
giones del mundo, corno la nuestra. Servidores
públicos de cuatro organizaciones internado
nales: la FAO, la OMS, Unicef y el Programa
Mundial de Alimentos dependiente de la ONU,
han hecho una declaración pidiendo una ac
ción rápida y efectiva por parte de los gobier
nos, según publica el periódico El País,
indicando que para nuestra región podría ve
nir una emergencia alimentaria y nutritíonal
sin precedentes, a pesar de los logros de las
últimas décadas, ya que la pandemia aumenta
el riesgo de malnutriáón

Menciona que "más de 141 millones de ni
ños y adolescentes estuvieron temporalmente
fuera de la escuda y millones continúan fuera
de ella mientras se reinician las clases paulati
namente. Para muchos de ellos la alimenta
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ción escolar es la única comida que tienen al
día. El cierre de los centros educativos redujo
ese apoya"

Este asunto de la alimentación délos escola

res de la educación básica es un tema muy sen
sible para México pues millones de niños, no
todos los que ofreció el gobierno, tenían un apo
yo alimentario a través de las escuelas de tiem
po completo y, hasta donde sabemos, poco o
nada se ha hecho para cumplir con su alimen
tación, misma que no puede recibirse a través
de Zoom o la televisión.

Sin duda, todos los indicadores marcarán él
incremento de la pobreza y la malnutrición de

los mexicanos como producto de esta pande
mia Pero, lo más impórtente sería conocer qué
programa emergente está haciendo este go
bierno para que nuestro niños y niñas de las
zonas pobres tengan acceso, cuando menos, a
una alimentación que les permita, sobrevivir en
mejores condiciones.

Corno estamos viendo, no solo en nuestro
país se manifiestan estos problemas, pero sí se
hacen más críticos en países donde los pobres
son la mayoría, como el nuestro. Es una cruda
demostración de fe terrible desigualdad y el
egoísmo que dominan al mundo. Si los países
ricos no lo entienden, al final serán los que su
frirán más. E3
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Enero de este año se convirtió en el mes con el mayor nú
mero de contagios y fallecimientos registrados desde que
llegó la pandemia de Covid 19 a México. Tan sólo ese mes,

según los datos conservadores de la Secretaria de Salud, se acu
mularon 32 mil 729 muertes, una cifra de terror: casi 44 defuncio
nes por hora. ¡Así como lo está leyendo!

También fue el mes récord de casos confirmados por Covid19,
en total 438 mil 166 personas infectadas en 31 días o lo que es lo
mismo 589 infectados por hora, casi 10 personas que contrajeron
el nuevo coronavirus ¡por minuto!

Les recomiendo que respiren profundamente para seguir le
yendo, pues si aplicamos el modelo centinela que ya no le gusta
al impresentable del subsecretario Hugo LópezGatell, los casos
de contagio los tendríamos que multiplicar por ocho. Si hacemos
este ejercicio, tan sólo en enero hubo cuatro mil 711 nuevos casos
de Covid19 por hora, unas 78 personas infectadas por minuto.

Aterricemos más las cifras: pongamos el ejemplo de la Ciudad
de México. De acuerdo con datos del mismo gobierno capitalino,
en enero hubo 14 mil 982 registros con causa de defunción por
Covid19 o sospecha del mismo, es decir, cada hora murieron 20,
sí, 20 personas.

Y qué les cuento, que pese a las muertes y contagios, el gobier
no federal ha bajado la guardia en cuanto a vacunación, una es
trategia, por cierto, que le compete a LópezGatell y al aviador,
digo, al secretario de Salud, Jorge Alcocer.

Veamos su estrategia de vacunación: del 24 de diciembre de
2020 al 18 de enero de 2021 se aplicaron 492 mil 529 vacunas. Así
que en los primeros 26 días de vacunación, sólo se pudieron
vacunar 789 personas por hora. Obvio el gobierno se queda cor
to, pues habrá que recordarles que somos ¡126 millones de
mexicanos!

En contraste, para el 8 de febrero, Estados Unidos llevaba 43
millones de vacunas; China, 31 millones; Reino Unido, 12 millones,

mientras que India llevaba 5.8 millones de personas inyectadas.
No sé si al gobierno le quede claro la magnitud del problema,

el desastre en el que estamos por falta de estrategia. Y para colmo
—ahora les recomiendo un buen trago— resulta que apenas el
lunes nos enteramos que México es el país con la mayor tasa de
letalidad por Covid19, de acuerdo con la Universidad Johns Hop
kins. Sí, el alma mater de LópezGatell.

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, el
hombre de las cifras erráticas tiene un doctorado en Filosofía

(Epidemiología) por la Universidad Johns Hopkins, Estados Uni
dos, la misma que hoy sitúa a México en el primer lugar de mor
talidad, pues por cada 100 personas con la enfermedad, 8.6%,
murió. En esta lista le siguen Perú, Italia y Sudáfrica, pero con
porcentajes mucho menores que el de nuestro país. Alguien que
le haga entender al gobierno federal que tiene ¡un DESASTRE!

¿Qué les cuento? Que el mismo día que salieron estas decep
cionantes cifras, el presidente Andrés Manuel López Obrador
reanudó sus mañaneras. Salió "quesque" muy recuperado des
pués de haberse infectado de coronavirus y aunque diga
LópezGatell que los enfermos no viajen, él viajó ¡y dos veces!

Y sólo le bastó una conferencia de una hora y media para con
tinuar sin entender que es un jefe de Estado, al decir que no usa
ría cubrebocas porque, él ya no contagia. Ya saben, la fuerza del
Presidente es moral, no de contagio, según el ilustre doctor
LópezGatell. Es sarcasmo.

Les dejo este tuit del exsecretario de Salud, Salomón Chertori
vsky: "En efecto, señor Presidente, es poco probable que vuelva a
contagiarse, al menos durante unos meses, pero sí puede trans
portar el virus y contagiar a otros. Peor aún: al escucharlo, un
millón 490,000 personas que ya se contagiaron pueden decir: Si
él no usa, ¿yo por qué sí?"

Y las palabras de Germán Martínez hace unos días con Ciro en
Radio Fórmula "los muertos los perseguirán". E3
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Por primera vez raí la historia, cien
tos de mujerear hombres en pri
sión preventiva tendrán la
posibilidad de votar y participar en

la jomada electoral del 6 de (unió para elegir a
los nuevos integrantes de la Cámara de Dipu
tados.

A través de un programa piloto, México
dará un paso importante en la lucha por los
derechos civiles al hacer posible que las perso
nas en prisión influyan en la integración de
los poderes públicos y contribuyan en las de
cisiones de los gobiernos.

Diversos países del mundo garantizan el
derecho al voto de todos sus ciudadanos, in
cluidas las personas en prisión. Tal es el caso
del sistema electoral de Colombia, cuya expe
riencia data del año 1994. Mientras en Costa

Rica, la jomada electoral implica trasladar a
los presos a las casillas electorales establecidas
especialmente para ellos, y en Ecuador se ins
talan casillas al interior de los centros peni
tenciarios con dos días de anticipación.
Aunque nuestra Constitución establece

que todos los mexicanos tienen derecho al vo
to, fueron dos indígenas tzotziles quienes
obligaron a las autoridades electorales a cum
plir la letra de nuestra Carta Magna,

En 2002, Guadalupe Gómez y Marcos Ruíz

fueron detenidos por la Procuraduría General
de Justicia del Estado de (Mapas, acusados de
secuestro y recluidos en el Centro Estatal de
Reinserción Social "El Amate".

En 2018, Guadalupe y Marcos levantaron la
voz e interpusieron una demanda contra el
Instituto Nacional Electoral (INE) para recla
mar el ejercicio de sus derechos políticoelec
torales, bajo el argumento legal de que el
Artículo 35 de la Constitución señala que el
derecho al voto sólo puede suspenderse,
cuando el ciudadano esté sujeto a un proceso
criminal por algún delito que merezca la pena
corporal

Ala fecha, ninguno de los demandantes ha
sido declarado culpable ni sentenciado por un
juez. Por lo tanto, su derecho a votar sigue vi
gente; lo mismo ocurre con las dos mil 18S
personas que actualmente están en prisión
preventiva.

En febrero de 2019, el Tribunal Electoral re
conoció el derecho al voto de Guadalupe y
Marcos, determinó que reclusión no significa
exclusión y ordenó al INE a diseñar y poner
en marcha un programa que haga valer los
derechos de las personas en prisión preventi
va y puedan acudir a las urnas en la elección
presidencial de 2024.

Ese es el origen del programa piloto que

diseñó el INE para las elecciones de este año,
el cual se aplicará en cinco Centros Federales
de Readaptación Social (CEFERESOS) ubicados
en Sonora, Guanajuato, Chiapas, Michoacán y
Morelos, para abarcar todas las circunscrip
ciones electorales, considerar a hombres y
mujeres y atender una perspectiva intercul
tural

Las personas interesadas en participar en
las elecciones llenarán un formato para que
sean incluidos en la Lista Nominal de Electo

res y el ME les entregará un paquete perso
nalizado con la información de los candidatos

a diputados federales, sólo del distrito corres
pondiente ai domicilio registrado en su cre
dencial, así como una boleta electoral

El voto se emitirá de forma anticipada, en
tre el 17 y el 19 de mayo. En cada CEFERESO
habrá mamparas, urnas, crayones y tinta, ne
cesarios para que la ciudadanía pueda votar
con certeza y libertad. Los votos serán res
guardados en las juntas locales del INE y se
rán contabilizados hasta el día de la elección

Las experiencias que resulten de este ejer
cicio preliminar servirán para realizar los
ajustes necesarios, con el firme propósito de
hacer efectivo el derecho al voto de todos los

internos que no han sido sentenciados, a par
tir de la elección presidencial de 2024. ESI
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1 Ciertamente, él censo cada diez años

nos permite tomar una fotografía
de la sociedad que somos, tos datos
muestran los retos y desafíos que

• nos esperan, al igual que todo aque
llo realizado. El que seamos unos 126 millones
de habitantes deja de lado que otros 38 millones
de mexicanos decidieron migrar en busca de
mejores oportunidades, fundamentalmente a
los Estados Unidos. El que tengamos una espe
ranza de vida de 755 años omite señalar que en
las últimas dos décadas apenas y se ha incre
mentado un cuarto de año. Nuestra escolaridad

promedio es de 9.7 años, prácticamente 1a mis
ma que en dicho periodo. Y nuestro ingreso per
cápita, de alrededor de 10 mil dólares al año, en
realdad ha disminuido si se tama en cuenta el

poder de compra. Es decir, los datos sociológicos
del censo nos muestran estancados, con dificul
tades para asumir un rol en el futuro, como no
sea el integramos al bloque económico de Amé
rica del Norte, en el cual figuramos quizá a pesar
nuestro.

2 Es muy probable que m el mundo post Co
.vid nuestros indicadores tiendan a deterto

rarse, dados los costos enormes que el stop
económicoy las afectaciones a la saludy al togre
so de millones de empresasy familias habrán de
dejary que deberán subsanarse, dicen, en un pe
riodo de tres a cuatro años. Empero, según datos

de la ONU en el mundoy dá CONEVAL, mitanes
de personas, casi 200 gíobalmente, habrán caído
en la pobreza, siendo en México once millones
quienes habrán de padecerla y situando por enci
ma del 60% la población total en situación de po
breza por ingresos.
3 Entretanto, otros países se encuentran in

.mersos en una intensa carrera por la in
munización y la recuperación económica. Los
Estados Unidos están vacunando a casi dos mi

llones de personas diariamente, en la Unión Eu
ropea se acaparan las dosis producidas en su
territorio, India se está convirtiendo en la fábri
ca de otras tantas naciones y ai China práctica
mente ni se acuerdan del coronavirus incubado
en Wuhan, en donde se encuentra una misión
de la OMS intentando rastrear cómo es que se
originó, cuando cualquierevidenciaha sido más
que borrada. El que proviniera de un murciéla
go herradura de las aisladas cavernas de Yunan,
cómo llegó aWuhan y de ahí re dispersóvía aé
rea al resto del mundos pareciera carecer de im
portancia, no obstante haber causado la muerte
hasta el momento de 2 millones 300 mil perso
nas en todo dmundo^ pero menos deSmilenfe
propia China continental
4 En México, el censo muestra nuestro pio

•medio de edad en 29 años, era de 22 hace
apenas una década, siendo ya 15 millones de
personasmayoresdeSOaños, Es decir; nuestra

población registra un envejecimiento demográ
fico que irá acentuándose ai las próximas déca
das; en los Estados Unidos, este promedio es (te
38 año^ siendo de 41 en la Unión Europea y de
36 en China. Lo que puede ser todavía una ven
taja demográfica también es un reto, pues una
población prej>cndsmtemsite Joven demanda
más empleos, satisfactores y previsiones socia
les, algo complicado en México cuando en bs
próximos tres o cuatro años hateemos si acaso,
recuperado los puestos perdidos en la crisis del
Coronavirus.

5 En los años setenta del siglo pasado, México
.y China estaban prácticamente a la par ai

cuanto al tamaño del Producto Nacional Bruto,
En China se realizó la gran reforma estructural
impulsada por Daig Xlaping, creando un capi
talismo de Estado, de los más eficientes del
mundo. En México, por décadas hemos estado
en la debade de la deuda extema y la crisis del
Estado de la que aún nohanos logrado salir, de
jando de invertir en lo que reabnaite importa;
educación, ciencia, tecnología e infraestructura.
La diferaicia es más que palpable, China es hoy
la segunda economía más grande del mundo,
dinámica, competitiva y gran rival para las de
mocracias occidentales, en tanto México aún no
resuelve lo fundamental, que es planear e in
vertir «1 el futuro poique éste, ya lo hemos vis
to, no espera a na die, E3
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Candidatos sin partido, pero no sin
compromisos.

Cuentan que los grupos de am
bulantes de Lorena Osornio y de los
Barrios ya cerraron trato... perdón... ya
decidieron apoyar la causa de candi
datos independientes a las alcaldías
de Cuauhtémoc, Xochimilco y Alvaro
Obregón.

Lo mismo con aspirantes a dipu
tados por las mismas demarcaciones,
además de Miguel Hidalgo y Azca
potzalco.

Y parte de la transacción... ¡ca
ramba, disculpas de nuevo!., parte del
acuerdo es que esta semana no escati
men en energía para recolectar firmas,
que ya después serán recompensados.
¡Ofertón!

Telemetría y Tetra. Más vale familiari
zarse con estas palabritas.

Se trata de los sistemas con los
que el Sistema de Transporte Colectivo
Metro está operando con irregularida
des tras el incendio de la Subestación

Buen Tono y el correspondiente Pues
to Central de Control.

Dicen que ayer, durante el incen
dio en la Línea 3, extrañaron tenerles
plena confianza, pues son los salva
vidas que pueden evitar catástrofes
mayores.

Por fortuna, no pasó de un fia
mazo.
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Si hay alguien que me causa ternura en el
gobierno federal es el general Luis Cresen
cio Sandoval, pues tiene que andar dándole
gusto (o el avión) todo el tiempo al viejito
de Palacio Nacional. Con todo y su elegan
te uniforme verde olivo, el secretario de
la Defensa Nacional no la debe pasar muy
bien cada vez que suena el teléfono rojo
de la red presidencial. Me imagino la cara
de don Chencho cuando escucha el timbre
del aparato y ve que empieza parpadear el
foquito verde, indicando que quien llama
es el mismísimo presidente de la República.
"¿Y ahora qué quiere?", debe preguntarse
todo angustiado jalándose los cabellos el
general secretario, que lo mismo tiene que
andar construyendo aeropuertos, que po
niendo en marcha el Tren Maya, que com
batiendo al narco y hasta repartiendo vacu
nas. Ya nomás falta que lo pongan a vender
tamales. Lo imagino al general respirando
una, do, tres veces, tratando de mirar a lo
lejos desde los ventanales de su oficina en
Lomas de Sotelo. De todas las batallas que
le ha tocado librar a lo largo de toda su ca
rrera militar, seguramente nunca se imagi
nó que la más complicada sería la de man

tener contento al Comandante Supremo de
las Fuerzas Armadas y la Risa Loca. "Ay, a
ver ahora qué quiere", pensará resignado el
secretario Sandoval al levantar el teléfono:

¡Señor presidente, buenos días! ¿En
qué le puedo servir hoy?

Este... pues... ¿a dónde hablo?
Soy el general Sandoval. Llamó usted

a la Sedeña, señor presidente. ¡Al Ejército!
Los hombrecitos de verde, ¿se acuerda?
Los del desfile militar.

¡Ah, sí, sí! Claro, perdón, es que tanto
ando macaneando que ya se me va el avión.
Yo creo que tengo que dejarlo, ¿sabe? Pero
la verdad es tan rico eso del macaneo.

Pues sí, me imagino, señor presiden
te. O, mejor dicho, mejor prefiero no ima
ginármelo. ¿Qué le parece si me dice para
qué me llamó? ¿Ahora qué se le ofrece al
patrón?

Pues nada más quiero que me dé un
aventón, general.

¿Al precipicio?
¿Ya nos llevamos así, mi general? No,

no, no. Quiero que me dé un aventón al
aeropuerto internacional de Santa Lucía.
Quiero ir a estrenarlo.

Pero, pero, pero... ¡todavía no lo aca
bamos!

No importa. Necesito que me dé un
aventón en un avión grandote y bonito, de
esos aviones fifís que tiene usted estacio
nados en la base de la Fuerza Aérea.

¿Pero cómo lo vamos a llevar si el ae
ropuerto está en construcción?

Bueno, pero la pista ya está lista, ¿no?
Pues... sí, podría decirse que sí. En

realidad la pista ya estaba y nomás le di
mos su manita de gato. Sin duda podría
usarse para aterrizar, pero va a ser como si
aterrizara en la luna, porque no hay naaa
da más.

No le hace, general. ¿Quién necesita

todo el aeropuerto? Es más, ¿quién necesi
ta un aeropuerto? Sólo los neoliberales. A
mí ni me gusta viajar en avión porque me
obligan a usar cubrebocas.

¿Y entonces por qué quiere volar a
Santa Lucía y aterrizar en la pista?

Ah, pues para que los medios dejen
de hablar de que no uso cubrebocas.

¡A sus órdenes, jefe!
¡Nos vemos el domingo!
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"Ya tenemos dos meses de casados y no
me has hecho el amor ni una sola vez". Eso
le dijo Pirulina a su esposo, el Cándido jo
ven Simpliciano. Respondió él: "No sabía
que tenías prisa"... El señor pidió en el res
torán unos huevos fritos. Cuando los vio
no le gustaron. Llamó al mesero y le dijo:
"Estos huevos no están buenos". "Caballero
replicó muy digno el hombre, yo lo único
que puse fue la mesa"... Doña Perleta oyó
hablar de una médium que tenía el poder
de convocar a los espíritus de los difuntos.
Ella había perdido recientemente a su ma
rido, de modo que acudió al consultorio
de la mujer con el propósito de establecer
contacto con el finadito. La médium la con
dujo a una sala en penumbra adornada con
toda suerte de emblemas esotéricos y fu
nerarios: la hizo sentar frente a ella y le pre
guntó el nombre de su esposo. "Se llama
ba Serenín le informó doña Perleta, pero
todo el mundo le decía Nin". Tras de cobrar

sus honorarios por adelantado la médium
se puso en trance y empezó a llamar: "Nin...
Nin...". Transcurrió un minuto y la mujer le
informó a la señora: "Ya está aquí el espí
ritu de su marido. Me dijo '¿Qué onda?', y
me pidió un cigarro". Inquirió doña Perle
ta con angustia: "¿Dónde se encuentra mi

querido Nin? ¿Está en el Cielo?". "No lo sé
exactamente respondió la espirita, Pero
no me pidió ni cerillos ni encendedor"... Un
individuo bebía su copa en la barra, silen
cioso y solitario. El cantinero, compasivo,
le preguntó: "¿Qué le sucede, amigo? ¿Por
qué se ve tan triste?". Respondió el suje
to: "Tuve una discusión muy fuerte con mi
señora, y me dijo que no me admitiría en
su cama durante todo un mes". "¡Caramba!
se condolió el de la cantina. Con razón
está usted tan apesadumbrado". "Sí sus
piró con aflicción el tipo. Hoy se cumple el
mes"... Dos grandes enemigos tiene la de
mocracia: la pobreza y la ignorancia. Esos

males van juntos casi siempre, y hacen que
quienes los padecen no estén en aptitud
de ejercer plenamente su libre voluntad.
Son entonces fácil presa de caudillos, de
gobiernos que basan su política en las dá
divas, de políticos demagógicos. Un pue
blo educado es por naturaleza un pueblo
libre. La educación y la libertad conducen
necesariamente a la democracia. Donde
esos bienes faltan es difícil que los ciuda
danos puedan alcanzar su cabal realización.
Nuestro país tiene un problema grave de
pobreza, lo cual hace difícil que los frutos
derivados de la educación puedan llegar a

la inmensa mayoría de los mexicanos. Y sin
educación no florecen los valores en que
se finca la sana existencia de una comuni
dad: libertad, justicia y democracia. Cuida
do con los gobiernos que en la pobreza del
pueblo, y en su ignorancia, fincan su po
der... Un tipo iba por la calle y tropezó con
un sujeto de estatura procerosa, potentes

músculos y puños como mazos de herra
dor. El hombrón se molestó. Le dijo al que
lo había empujado: "Es usted un imbécil".
Preguntó el otro, retador: "¿Me lo dice en
serio o en broma?". Replicó el gigante: "Se
lo digo completamente en serio". "Enton
ces no hay problema declaró el tipo em
pezando a retirarse. Porque bromas sí que
no aguanto"... Doña Jodoncia le dijo a don
Martiriano, su marido: "Voy a platicar un
minutito con la vecina del 14. Cada media
hora échales un ojo a los frijoles"... El joven
marinero buscó en su oficina al médico
del barco. "Doctor le dijo. Si me acues
to boca arriba me molesta el estómago. Si
me acuesto sobre el costado derecho me
molesta el hígado. Si me acuesto sobre el
costado izquierdo me molesta el riñon". In
quirió el facultativo: "¿Y si se acuesta boca
bajo?". Respondió el marino: "Entonces me
molestan mis compañeros"... FIN.
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RED
COMPARTIDA
METRO ¿SIN REFACCIONES?
Falta de comunicación en la

4T. Mientras Claudia Shein

baum pide al gobierno del Es
tado de México que le eche al
cochinito para la reparación y

funcionamiento del Metro, que brinda
servicio al área metropolitana, la Direc
tora del Metro, Florencia Serranía, afirma
que hay suficiente presupuesto para
avanzar en la modernización. Muy a su
pesar su administración ha invertido en
la compra de refacciones, sin embargo, el
Sistema de Transporte Colectivo ha re
gistrado subejercicios durante su ges
tión. Ahora se habla de falta de manteni

miento, pero se les olvida que se estuvo
contratando a empresarios para la com
pra de refacciones y servicios de mante
nimiento y en su momento no se les pagó
de manera oportuna, por lo que algunos
decidieron, simplemente, dejar de ven
derles refacciones originales.
Es necesario garantizar los dere

chos de los trabajadores del Go
bierno de la CDM tallecidos por
los efectos de la pandemia, sin
embar go, en la Secretaria de Fi

nanzas, específicamente en la Dirección de
Administración y Personal, a cargo de li
meña Jacinta García Ramírez, no se atien
den los casos que les corresponden y, de
hecho, la oficina es resguarda por policías
para que, literalmente, resguarden la puer
ta de la directora. El caso es que los trabaja

dores se están organizando para armar un
mitin y que los reciba para tratar temas de
trabajo ¿Le harán caso?
Ante la pandemia es indispen

sable salvaguardar la salud
de quienes enfrentan al virus
mediante el cuidado de los

pacientes y no sólo es el per
sonal médico y enfermería, también está la
limpieza. Por eso la Unión Nacional Inde
pendiente de Trabajadores y Empleados de
Limpieza, de Marco Reyes, gestionó garan
tizar que reciban cubre bocas N95, guantes
y overoles. Sin olvidar la evaluación de la
Secretaria del Trabajo, de Luisa Maria Al
calde, al "Manual de Operaciones Áreas
Administrativas y Hospitalarias".

alcaldía de Azcapotzalco se
ha convertido en un verdadero

objeto de interés y ahora a
quien tratan mal en redes so
ciales (¿Violencia política de

género?) es a la concejal Nancy Núñez,
quien pelea ser candidata de Morena. Los
ataques quizá sean para generar ruido en
las encuestas que realiza el Instituto po
lítico, todo depende de las mediciones
internas hechas por el propio partido.

PD: Para la anécdota, el vuelo presi
dencial duró E minutos, se usó la pista
que ya existía, pero que fue mejorada por
la Sedeña; tuvieron que cerrar el aero
puerto capitalino y nadie sabe que fue
del diseño presentado en el 2018 y 2019
por José María Rioboó, de Grupo Rioboó.
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Fue un golpe con repercusiones en las precampañas
electorales a la gubernatura de Sinaloa. El pasado 29
de enero la Marina incautó la producción de fentanllo y
mentafetamlnas de varias semanas de los laboratorios

localizados en una zona controlada por las huestes de
Ismael "el Mayo" Zambada.

La reacción fue inusitada, el miércoles 3 de febrero un coman
do atacó a tiros a un grupo de agentes federales a las afueras de un
céntrico hotel en Culiacán. No hubo heridos ni muertos, pero la
balacera ocurrió en un área "libre" de cámaras de videovigilancia,
las cuales habían sido sacadas de circulación con ráfagas de fusi
les de asalto durante los "festejos" de fin de año.

El último viernes de enero una fuerza de reacción de la Marina

interceptó una lancha rápida en las inmediaciones el puerto de
Topolobampo. La nave había salido horas antes de Las Arenitas,
en la comunidad de Eldorado, en el municipio de Culiacán. Esta
zona es conocida por ser el área del Mar de Cortés que conecta con
las ratas marítimas de Baja California Sur, con vigilancia especial
de las agencias estadounidenses pues está a 480 millas de la fron
tera.

La Marina incautó dos y media toneladas de mentanfetaminas
y 100 mil pastillas de fentanllo con un valor aproximado a los 90
millones de dólares. Hubo dos personas detenidas, José Gastelum
Torres y Freddy Alejandro Gastelum Vega, ambos forman parte de
la cooperativa pesquera "Pescadores Libres de Nico", y están da
dos de alta en el padrón de beneficiarios del Programa Estatal de
Empleo Temporal Pesquero 2020.

Este programa lo puso en marcha Sergio Torres Félix, entonces

secretario de Acultura y Pesca de Sinaloa, quien renunció a su
cargo hace unos meses después de que en el PRI rechazaran sus
aspiraciones de ser el candidato a la gubernatura del estado.

Torres Félix, quien fue señalado hace unos días de utilizar em
presas fantasmas para facturar compras del ayuntamiento de Cu
liacán cuando fue alcalde, renunció al PRI y se enroló en el partido
Movimiento Ciudadano, quien lo lanzó como precandidato a la
gubernatura. Tras conocerse que benefició con recursos a la co
operativa pesquera y a los dos individuos detenidos con droga, el
político hizo mutis.

Lo que más llamó la atención de esta operación fue que se
realizó como parte de la Iniciativa Fuerza de Ataque que es opera
da por los Grupos de Tareas Antldrogas del Crimen Organizado
(OCDETF), una iniciativa interinstitucional entre varias agencias
estadounidenses que realizan trabajos de inteligencia para inves
tigar y desmantelar operaciones de organizaciones criminales
transnacionales.

El caso fue presentado la semana pasada en la corte del distrito
sur de Nueva York, donde quedó reflejado que las agencias esta
dounidenses encabezadas por la DEA trabajan de cerca con la Ma
rina y no con el Ejército, tras el affaire Clenfuegos, con quienes
comparten Información de inteligencia como la que llevó al deco
miso de droga en la costa sinaloense.

No está claro si en esta operación los agentes se apegaron al
nuevo marco legal para las agencias extranjeras aprobado en me
ses pasados por el Congreso de la Unión. Lo único visible fue que
la DEA sigue con agentes encubiertos en México para operaciones
de alto impacto.

Fecha: 11/02/2021

Página: 6

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Fuera de agenda / Juan Veledíaz

Juan Veledíaz

Costo: 7,017

Página 3 de 4



Leer, no descalificar,
pide Ricardo Monreal

Ante las irracionales opiniones en con
tra de su iniciativa para regular las
iredes sociales, el senador Ricardo

Monreal Ávila pide que el debate se lleve a
cabo de manera racional, sin descalificacio
nes, y primero leer el contenido de su pro
puesta y debatir, haciendo usa del derecho
de libertad de expresión, que es precisa
mente el fondo del tema, defender el dere
cho a la libre expresión.
Así se lo dijo en entrevista a Adela Micha,

"lee" quien lo entrevistó sin conocimiento de
causa, con la espada desenvainada y actuan
do como juez de cargo.
El senador advierte que no quitará el dedo

del renglón, y sí bien la presentación de la
iniciativa se aplazaría tres meses, esta será
presentada, pues es un tema que no solo se
analiza en México, sino en otras partes del
mundo.

En diversas entrevistas de radio, Monreal

afirma que la regulación de las redes sociales
es un asunto complejo, por lo que invita a la
ciudadanía a participar en el debate sobre su
iniciativa en la materia."Es un buen debate,
no le rehuyamos y actuemos en conse
cuencia

El senador, quien es doctor en derecho
sabe de qué está hablando, sostiene que es
momento de analizar este asunto, ya que
tarde o temprano se regulará. Sin embargo,
pidió llevar a cabo un debate sin descalifica
ciones y basado en argumentos.

Se puede decir que la iniciativa de
Monreal no contraviene el Tratado entre

México, Estados Unidos y Canadá (TMEC), ya
que tiene por objeto regular la actuación de
los proveedores de servicios de redes socia
les en materia de contenidos, no en materia
comercial, por lo que no invade la esfera del
acuerdo.

Además, nos explican que las disposicio
nes del TMEC relativas a diversos compromi
sos de los estados que son parte, especifica
mente el numeral Id. 17.3, aún no se aplicará
a México hasta después de tres años de ¡a
fecha de entrada en vigor del Tratado, plazo
gue a la fecha no ha transcurrido.
Montreal Ávila asegura qué Nick Clegg

vicepresidente de Asuntos Globales y Co
municaciones de Facebook, en días pasados
reconoció que las soluciones en torno a los
problemas de tas redes sociales solo se darán
a través de una regulación nueva e inteli
gente.
El presidente de Twitter, Jack Dorsey,

declaró, después de cancelar la cuenta del
expresidente de Estados Unidos de América,
que este tipo de acciones sentaban un prece
dente peligroso para la democracia.
La iniciativa va, está a debate, pero de que

se deben regular las redes sociales, deben
regularse.
Pasando a otro tema, les platico que la

senadora panista, Josefina Vázquez Mota,
presento anteanoche su libro "Alas rotas",
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en donde advirtió que después del crimen
organizado y de la ven ra de narcóticos, la
violencia sexual infantil es el segundo nego
cio mis rentable del mundo, "el que más
destruye vidas y el que más dinero de/a a
los criminales

El texto tiene como hilo conductor cómo

prevenir la violencia sexual infantil y ayudar
a las víctimas, y señala que todos tenemos
algo importante que hacer para prevenir este
flagelo o para acompañar a las victimas.

Destaca que se ira te de un libro que reco
ge las voces de cinco millones de niñas,
niños, mujeres y hombres adultos que han
sido victimas de este crimen.

Ya se los había anunciado, pero no se sor
prendan si en breve nos dan la grata noticia
de que Vázquez Mota será la nueva coordi
nadora de la fracción parlamentaria panista
en el Senado de la República.
Ojalá no fallen los pronósticos.
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El fantasma de la censura en

redes sociales pone en riesgo
la libertad de expresión
n el marco del proceso electoral 2021, la grave crisis económi
ca y las preocupantes consecuencias de la emergencia sanita
ria, el senador Ricardo Monreal pretende someter a empre

sas extranjeras que administran redes sociales, como Twitter,
Facehook, Instagram. YouTube, etc., bajo el argumento de prevenir
Actos de violencia cibernética, proteger a menores de edad, garan
tizar el ejercicio de la libertad de expresión y las derechos de los
usuarios de redes sociales.

La iniciativa que contempla la intervención del Instituto Federal de
Telecomunicaciones para que otorgue la autorización de operación
de las redes sociales en México, regule sus operaciones en materia
de suspensión o cancelación de cuentas de aquellos usuarios que
violenten los términos y condiciones de operación de las platafor
mas digitales.
La iniciativa del senador por Morena, tiene más intereses de carácter

políticoelectoral, control gubernamental y censura institucional ante
las voces que expresen ideas y opiniones en contra de los intereses del
Gobierno de la 4T, o aquellas denuncias ciudadanas que pongan en
evidencia la corrupción, simulación o abuso de servidores públicos,
amigos o familiares del presidente que han sido exhibidas pública
mente y se han vuelto tendencia como consecuencia del descaro y
cinismo en el ejercicio del poder.
El proyecto de reforma afectaría ios derechos consagrados en los

artículos G y 7 de la Constitución, ya que algunas de las propuestas
contempladas en la iniciativa del senador Monreal considera que las
redes sociales, previamente autorizadas por el Ifetel, deben incluir
en sus términos y condiciones un procedimiento interno para que sus
usuarios puedan impugnar la suspensión de su cuenta o perfil, las
redes sociales deben contar con un área específica con personas físi
cas especialistas en derechos humanos y libertad de expresión,
quienes deberán emitir la resolución correspondiente, quedando

Fecha: 11/02/2021

Página: 9

Area cm2: 761

1 / 3

Columnas Políticas

Julio Jiménez Martínez

Costo: 44,138

Página 3 de 9



prohibido el uso de algoritmos o tecnologías automatizadas para la
eliminación de contenido o la cancelación de la cuenta o perfil del
usuario; ya que este procedimiento debe ser resuelto dentro de un
término de 24 hrs, procedimiento que debe ser presentado para su
autorización ante el Ifetel, y estar previsto en los términos y condi
ciones de operación.
Es fundamental mencionar que se contemplan diversas facultades

del Ifetel para imponer sanciones de carácter económico (multa) por
el equivalente a un millón de Unidades de Medida y Actualización
(VIVIA) vigentes en la Ciudad de México, que para 2021, una UMA
equivale a 89.62 pesos diarios, por lo que la multa podría ser
mayor a los 89 millones de pesos.
Sin embargo, los verdaderos intereses del Gobierno de la 4T están

directamente vinculados al proceso electoral del próximo 6 de junio,
donde no es un secreto que como consecuencia del confinamiento, la
sana distancia y la prohibición para organizar eventos masivos, las
campanas políticas serán dominadas por el marketing político digi
tal y todos los partidos políticos invierten importantes recursos en la
administración de cuentas en redes sociales con el fin de difundir

masivamente sus propuestas electorales en plataformas digitales
políticas a cuatro meses de que se celebren las elecciones interme
dias en el país.
Vale la pena considerar que en 2019 la Unión Europea encargó a la

Comisión Europea la regulación de Facebook, Google y Twitter. Y a
finales de 2020, a raíz del contenido político que se generó en torno
de las elecciones presidenciales, en Estados Unidos se planteó una
reforma al artículo 230 de 1a Ley de Decencia en Telecomunicaciones
para que se regule lo que se publica en las plataformas sociales,
mientras que en 2017, en México el entonces presidente Enrique
Peña Nieto impulsó la llamada "ley mordaza", que modificaba el
artículo 1916 del Código Civil federal para establecer restricciones
a quienes utilizaran las redes sociales para comunicar información
falsa o deshonrar a alguien: sin embargo, las presiones de grupos
defensores de los D.D.H.H.y la oposición (Morena) en el Congreso
evitaron que se aprobara la re/orina para regular y sancionar a
usuarios que difundieran información falsa, acciones de violencia
digital o atentado contra la dignidad humana.
En América Latina, donde se ha debatido la creación de comisio

nes en materia de cíberseguridad e incluso obligaban a las compa
ñías (redes sociales) a presentar informes sobre los contenidos fil
trados y autorizados.
En Australia, un mecanismo gubernamental monitorea la opera

ción de las redes en tiempo real y previene la propaganda terrorista,
mientras que en Francia se ha llegado a proponer que las empresas
de redes como Facebook y Twitter sean responsables de supervisar
sí sus perfiles tienen contenido xenófobo o racista, mientras tanto en
2017 en Alemania se aprobó una ley que penaliza el discurso de odio
por medio de internet.
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Pero también hay países en los que las redes han sido bloqueadas
por completo, como YouTube elnstagram, en Irán; Libia, Turquía y
Túnez. También Twitter, en Pakistán. Y Facebook, en algunas na
ciones del sudeste asiático. Los países del Pacífico asiático, como
China, mantienen un permanente bloqueo a las plataformas digitales
occidentales (redes sociales); sin embargo, en Rusia el Parlamento
aprobó un simulacro en el que cortarán el acceso a internet durante
un día para comprobar el funcionamiento de su propia red de intra
net en caso de que se presente un ataque cibernético del exterior.
Para los mexicanos, el esquema de regulación institucional por

parte del gobierno de Morena, no necesariamente garantiza el ejer
cicio de la libertad de expresión y tampoco el acceso a la informa
ción pública, pero sí representa una estrategia de intromisión que
violenta los derechos de privacidad y protección de datos persona
les de los usuarios de redes sociales.
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TODOS QUIEREN UN "CARGO PUBLICO"
Y AHORA TODOS SON "MORENISTAS"

Hoy, todos los que aspiran, a un cargo de
elección popular, no solo en el Estado
de México, sino en todo el país, Je

apuestan "a Moren a1' para ganar el proceso
o. mejor dicho, le apuestan al "efecto AMLO".
Cometen un grave error. Y no es que se recar
guen en el lopezobradorismo, eso es muy váli
do, sino que estos, en la mayoría de los casos,
¡son aborrecidos por el pueblol Y reconoci
dos como chapulines políticos, argumentan
do que "e/i su partido, nunca les dan ¡a oportu
nidad, y Morena si".
Desafortunadamente para los electores, los
"acogidos por Morena" son expriistas, expanis
tas, algo que no funcionó en su momento.
Políticos oportunistas que ven en Morena la
oportunidad de tener un cargo más nunca pa
ra favorecer al pueblo.
Peor aún, quienes hasta hoy gobiernan con una
bandera política son tan cínicos, que mañana
buscarán la reelección por Morena y ese insti
tuto político o movimiento o lo que sea, los reci
be "con los brazos abiertos" y el elector, el que
vota y el que al final es víctima de los políticos,
el que paga los platos rotos.
Estarán de acuerdo en que "un político malo,
corrupto, voraz", no por cambiar de partido
político, cambiará "de mañas1*, pero eso,
lamentablemente, el pueblo ¡no lo entiende!
Hoy, por ejemplo, nos ha llamado mucho la
atención que miembros del Sindicato de Maes
tros al Servicio del Estado de México (SMSEM),
en innumerables ocasiones favorecidos por el
PR1 o por un gobierno priista, renuncien a ello
para adherirse a Morena, no sin antes "adver
tir" al Gobierno de Alfredo del Mazo que "no
permitirán represalias a las maestras y

maestros".

El SMSEM, que siempre se caracterizó por su
filiación priista, hoy "se enamoró" de Morena, a
quien apoyará durante el proceso electoral
que se avecina, al grado de que el líder del
SMSEM, Abraham Saroné Campos, quien des
de su nombramiento mostró su verdadera filia

ción política (ajena al magisterio), dijo que las
maestras y maestros mexiquenses cerraron un
ciclo, y tomaron la decisión de construir su
destino.

Por otro lado, algunos "maestros del SMSEM"
manifestaron su preocupación por posibles re
presalias del estado por sumarse a Morena, de
lo que Higinio Martínez Miranda, buen repre
sentante de Morena, autoritario y soberbio,
¡advirtió a los operadores del gobierno mexi
quense, que no lo intenten!
Amenazante como es la costumbre de esta

gente, lanzó un "llamado" a Alfredo del
Mazo, Ernesto Nemer 7 Gerardo Monroy,
para que dejen a las profesoras y profesores
que actúen con libertad. Uo son sus tutores 
dijo, no son sus capataces, no son los dueños
del sindicato, ni de su decisión libre, y tampo
co de la entidad, no la gobiernan solo la admi
nistran, lo cual él debe recordar perfectamen
te, porque hay que reconocerlo, ellos ¡tampoco
son dueños de los mexicanos!...

E DOMEX, OTRA VEZ
DE LOS MÁS VIOLENTOS

Otra vez, el Estado de México está ubicado
entre "de los peorcitos" del país, luego de
que la Red por los Derechos de la Infancia
en México (Redim) diera a conocer que, en
medio de la contingencia sanitaria, se han
registrado 134 homicidios de niñas, niños y

Fecha: 11/02/2021

Página: 3

Area cm2: 766

1 / 2

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 44,428

Página 8 de 9



adolescentes, convirtiendo a la entidad en la
tercera con el mayor indicador.
Desgraciadamente, no es desconocido que la
criminalidad en contra de los infantes se haya
desatado, peor aún que los pequeños sean vic
timas de su "propia sangre" pues, en muchos
de los casos son padres, padrastros, hermanos,
primos, tíos los que abusan de los menores, al
grado, incluso, de provocarles la muerte.
Tras la pandemia, el encierro, la incertidum
bre, la violencia doméstica se recrudeció pro
vocando que, en medio de esta crisis sanitaria
se hayan suscitado mil 971 homicidios de
niñas, niños y adolescentes en todo el país,
por lo que es más que urgente tomar acciones
en materia de política publica, que permitan
en consecuencia cambios sustanciales.

Y es que según dejaron saber más de la mitad
de los casos se concentran en al menos siete

entidades del país, entre ellas, el Estado de Mé
xico y los estados donde se registró el mayor
número de homicidios fueron Guanajuato,
con 318; Michoacán, 184; y el Estado de Mé
xico, 134.
En México, 63 por ciento de las niñas y niños
han experimentado al menos una forma de dis
ciplina violenta y 10 por ciento, en edades de
14 a 17 años, reportó haber sufrido alguna for

ma de violencia sexual.

Independientemente del tipo de violencia, las
niñas y adolescentes son más violentadas en
comparación con los niños, especialmente
entre los 14 y 1S años y sus principales agre
sores(as) son hermanos¡ madre (24.1 por
ciento) y padre (20.7 por ciento).
En este punto se encuentra también el femini
cidio que, en el Estado de México, uno de cada
seis cometidos en el pais, fue en la entidad

mexiquense, registrándose un incremento con
siderable en distintos delitos cometidos en

contra de este sector; ejemplo de ello, es el
delito de trata de personas, que a nivel nacio
nal registró un incremento de 27.7 por ciento;
plagio 21 por ciento, y 17.7 feminicidio, sien
do los únicos beneficiados el crimen organi
zado con total impunidad y complicidad con
diversos sectores del gobierno.
Es un hecho que la inseguridad, no solo en el
Estado de México, sino en todo el pais, sigue
siendo el "talón de Aquiles" de los tres niveles
de gobierno; sin embargo, no se tiene aún la
fórmula mágica para erradicar la violencia y,
lamentablemente, son los más vulnerables, víc
timas de estos actos y peor aún, al interior de
sus hogares y del seno familiar...
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Verde
Vaya que están duros Los descon
tones en eL Partido Acción Nacio

naL deL Estado de México contra

aLgunos personajes que se han
saLido de sus f¡Las para buscar otros
horizontes partidistas. Y de regreso
también hay goLpes. Los expanistas
José Luis Durán Reveles y Gonzalo
Alarcón convocaron a una confe

rencia por La mañana, para habLar de
su incorporación aL Partido Verde.
Los acompañó eL dirigente estataL
de su nuevo partido, en eL dijeron
echarán raíces, José Couttolenc,
quien Les dio La bienvenida a sus
f¡Las. José Luis Durán criticó Las

prácticas de Los Líderes deL PAN
mexíquense, a Las que caLificó como
antidemocráticas, Lo mismo que eL
expresídente de Atizapán de Zara
goza Gonzalo Alarcón, quien dijo
que en eL PAN se soLapan y aLienta
Los nuevos cacicazgos estataLes.
Por La tarde, eL Comité Municipal deL
kan en Atizapan ae zaragoza, Lanzo

un comunicado en eL que informó
que Gonzalo Alarcón Bárcena no
fue tomado en consideración para
ocupar alguna candidatura, porque
se encuentra sujeto a un proce

so administrativo resarcitoho por
36 millones de pesos, por Lo que
pedirán a La bancada panista que
presente una denuncia ante estos
hechos. De ¡nmed¡ato Gonzalo

Alarcón respondió que no tiene no
tificación alguna sobre este tema.
Tiempos electorales. Y Lo que falta.

César Mijangos, Jefe del Departa
mento de Seguimiento a Comisio
nes y Órganos Desconcentrados de
La Secretaria Ejecutiva deL instituto
Electoral deL Estado de México, ex
plicó que La "Regulación en Materia
de Encuestas Electorales" se aplica
con La ¡dea de transparentar a La
ciudadanía quién hace Las encues
tas, sí están patrocinadas por una
empresa, un partido político o una
candidata o candidato y a su vez, se
pueda tener acceso a estudios de
calidad. Pues sí, La verdad es que eL
monitoreo a medios por parte deL
IEEM es minucioso.

Morenistas tlalnepantlenses, en
cabezados por Alicia Covarrubias y
Jorge Ernesto Sánchez pidieron ha
cer público eL registro de aspirantes
por La candidatura a La presidencia
municipal, para Lograr La unidad
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Distractores políticos
Oaxaca. Detienen al ex gobernador Mario Marín acusado de tortura y otros

delitos, sin duda es un buen distractor dicen algunos que no entienden que lo
importante es aplicar la ley y dejar a un lado a las autoridades para que cumplan
con su labor, en vez de hacer especulaciones que no sirven para nada más que
para andar en el chisme.

También han traído desde España ai empresario Alonso Ancira acusado
de un fraude de más de doscientos millones de dólares y lo mismo sucede, al
parecer a sus "defensores" se les olvida el inmenso daño a la nación y el saqueo
de recursos a pueblo de México que generó las protestas, el hartazgo y el enca
bronamiento que diera lugar a buscar un cambio que le dio el poder a AMLO, y
ahora hay que exigir que se vaya rápido el proceso para hacer realidad la lucha
en contra de la corrupción y poder llevar ante las autoridades a los responsables
y recuperar lo robado y saqueado al pueblo de México.

Así las cosas el decomiso que hacen las autoridades de ANDORRA de
48 mil millones de pesos, dos mil millones de Euros, a 23 mexicanos que tenían
depósitos en ese "paraíso fiscal" que ahora es un verdadero infierno, por existir
investigaciones que indican que son producto de la delincuencia organizada, lava
do de dinero y saqueo de recursos púbicos y corruptelas en México,y todo esto,
encabezado por el abogado Juan Ramón Collado cuyas fiestas nos mostraban el
inmenso poder y relaciones con la clase política en el poder no importando los
partidos políticos y sus fuertes relaciones con lo que se conocía, y al parecer
sigue existiendo, como una parte de la MAFIA DEL PODER, la otra, la buena,
al parecer es la que agrupa a ios ricachones que ai lado del presidente siguen
apoyando y recibiendo contratos, y negocios utilizando los fondos públicos y
recursos naturales del país para hacer sus enormes negocios privados... y eso
que dice el presidente que se terminarán con las prácticas del neoliberalismo.

La verdadera línea de la corrupción a fondo y de alto nivel a lo mejor la
pueden encontrar en las investigaciones que se realicen en Andorra y para ello
sería necesario que los encargados de realizar la limpia y controlar la corrupción
hagan su trabajo y no se hagan, como dicen en mi pueblo: weyes .y hagan a un
lado la vista para estirar la mano y poder mantener a los responsables protegi
dos y en la impunidad.

Mario Marín y Ancira son importantes, es cierto, pero que no sean el
pretexto para desviar las investigaciones y dejar pasar el tiempo en lo que está
sucediendo en Andorra con esos 48 mil millones de pesos que "pertenecen" a
23 mexicanos...

Sin duda no se podrá dejar de pensar lo que ha sucedido con las más de
160 mil muertes por el covid, los más de 82 mil desaparecidos, ios miles y miles
de desplazados que siguen siendo acosados por las mafias en muchos pueblos
de México, por los más de 170 mil asesinados por causa de la famosa guerra
contra el narcotráfico desatada por el ex presidente Felipe Calderón y no se
podrá decir que el simple responsable es el presidente López Obrador, porque
al final de cuentas el covid es un asunto de pandemia mundial, de lo que podrá
investigarse y evaluar por parte de los expertos que ya se han pronunciado es
sobre las erróneas medidas y las boberas de Gatell, que con tal de estar al lado
de la publicidad pensando en que tenía o tiene posibilidades de entrar en el tea
trito político dejó que se dieran muchas idioteces que ahora cobran la vida de
miles de mexicanos, así, es ahora necesario que se den las razones por las cuales
todos debemos portar el cubre bocas, mantener la sana distancia, los lavados y
desinfectado de manos constantemente y procurar no hacer reuniones masivas
como se realizan en muchos sitios sin las medidas sanitarias necesarias e incluso,
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debería dar una conferencia sobre el tema y sus experiencias el presidente para
que la gente que aún, por todas las bobadas de Gatell, no creen en el peligro de
la pandemia ni que exista, porque alegan que si el presidente no trae el cubre
bocas es que es una farsa los que dicen que existe el mal y que todo es parte
de los ataques contra el presidente, esto es real en muchas comunidades que
así se manifiestan.

Es claro que después de 14 años de denuncias ahora se logra detener
a Mario Marín y faltan los demás acusados, uno el "rey de la mezclilla" dicen
viviendo en Líbano y el otro el ex jefe de la policía huyendo todavía, el asunto es
que se generó todo esto por los delitos y organizaciones políticas y económicas
dedicadas a la explotación sexual de niños, ios pedófiios .siguen con grandes
negocios en el mundo y en México al parecer es uno de sus sitios preferidos,
mientras nuestros políticos y funcionarios andan en la lela y buscando casos para
distraer la atención y no solucionar los graves asuntos que nos dañan en el país.
Miles de niños huérfanos son explotados en sus propias casas, miles lo son por
que no cuentan con familiares que les ayuden ni autoridades que les protejan, así
el famoso turismo de pedofilia sigue en muchos sitios, sobre todo, los destinos
de playa y en las zonas marginadas donde por unos pesos se sigue abusando y
destruyendo a nuestros niños y niñas.
Entendemos que el presidente está luchando contra muchos males pero es

claro que los funcionarios como que no jalan al mismo tiempo la carreta y no
quiere decir que ios comparamos con los bueyes, sino con los que se hacen
pendejos, porque la realidad es que los grandes defraudadores, corruptos y sa
queadores del país siguen sueltos y sin ser molestados, solamente se hacen
fintas y se desatan las filtraciones para hacer los escandalitos y dicen que no
se hace nada porque el mismo presidente piensa que hay que ir con cuidado y
un cosa es esto y otra el que con ese pretexto se hagan tontos y dejen que los
corruptos sigan en libertad, porque esto en muchos casos les brinda el pretexto
para que cuando se apunta sobre la corrupción de algunos miembros de la 4T
se diga que ellos a lo mejor son corruptos, pero chiquitos, porque los de antes
robaban mucho más y ahí quedan las cosas.
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Graduación y viaje
S e prevé que hoy el S enado brinde la anuencia para que Es
teban Moctezuma se separe de la Secretaría de Educación
Pública y vuele a Estados Unidos para presentar sus cartas
como próximo embajador de México. Luego que López
Obrador anunció el nombramiento sin haber completado
el protocolo diplomático, se espera que en Washington
eviten que esto se convierta en controversia y lo recibirán...
con educación. ¿Será?

¿Pues con cuánto se quedarán?
Cómo estaría la robadera si uno de los acusados está dis

puesto a devolver 200 millones de dólares. ¿Será?

El Verde, como el avestruz
Dicen que ya se esperaba que la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública en San Lázaro, con Morena y sus aliados,
emitiera una opinión favorable a la iniciativa de reforma
a la Ley de la Industria Eléctrica enviada por el Presidente,
sin embargo... como que en la discusión hicieron falta los
argumentos ambientales. Pues resulta que ningún diputa 
do de los tres del PVEM, aprovechó para exponer los costos
al ecosistema que tendría usar combustibles fósiles para
generar electricidad, por encima de los procesos eólicos
o solares, a pesar de que ya hubo un pronunciamiento del
partido. En los pasillos se hablaba de que no era lo mismo
emitir un comunicado institucional que debatir en vivo una
iniciativa tan importante para el Ejecutivo. Por lo pronto,
ayer los verdes aplicaron la clásica: calladitos nos vemos
más bonitos. ¿Será?

Sonora... ¡va que vuela!
Nos enteramos que gracias alas condiciones de seguridad
y confianza que muchas empresas observan en Sonora, las
firmas han optado por instalarse en el estado que gobierna
Claudia Pavlovich, como lo hizo recientemente AT Engine,
especializada en la producción de piezas para la industria
aeroespacial. Con ello, la entidad se consolida como la se
gunda a nivel nacional en fabricación de piezas para dicho
sector. Esa empresa, por cierto, es un proyecto conjunto
entre la alemana Aerotech Peissenbergy la mexicana Alta
ser Aerospace, que invirtieron 200 millones de dólares en su
planta para generar más de 400 empleos. Y eso no es todo, el
Instituto Mexicano para la Competitividad declaró a Sonora
como el estado con menos daños en su quehacer económico
durante el último trimestre del 2020. Los enterados del

norte afirman que en mucho se debe al trabajo realizado de
manera coordinada entre la administración de Pavlovich y
los privados. ¿Será?

Sin respeto por los reporteros
Tras la denuncia de que familiares de personas que murie
ron de Covid19 no ha n podido cobrar el apoyo debido a
"tecnicismos", 24 HORAS obtuvo una entrevista con Mi
riam Bahena Barbosa, directora general de Coordinación
y Fomento a Políticas para la Primera Infancia, Familias y
Población en Situación de Vulnerabilidad, del DIF Nacio
nal, y encargada del programa... lo preocupante es que el
contenido fue boletinado horas después del encuentro.
¿Nuevas políticas de Comunicación Social? ¿Será?
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Innovación en el IMSS

La pandemia de Covid19
que produjo el virus del
SARSCoV2 ha obligado
a resolver y atender los

requerimientos personales y fa
miliares por otras vías. El cierre del
sector económico, del sector pú
blico y empresarial ha llevado por
ejemplo a incrementar en 90% las
compras por internet; a pesar de la
afectación del sistema financiero,
de acuerdo a las declaraciones del

propio Arturo Herrera, secreta
rio de Hacienda, no visto desde la
gran depresión.
Pero los trámites en las institu

ciones de la administración públi
ca de los tres niveles de Gobierno,
se han visto paralizados. Debemos
reconocer que cada vez, se están
abriendo las posibilidades por la
vía digital, y se han obligado a utili
zar los recursos informáticos para
que desde la privacidad de cada
uno de los usuarios puedan acce
der a la documentación necesaria

para atender sus necesidades en
atención de trámites.

Por ello, es importante destacar
las acciones de Zoé Robledo, direc
tor general del IMSS para agilizar
y facilitar a los más de 20 millones
de trabajadores su historia laboral

y la información que generan los
patrones. El ejercicio de innova
ción, denominado Regis tro Perso
nalizado de Cotización al IMSS, es
una herramienta digital que trans
parenta y facilita la información
de cada uno de los trabajadores en
tiempo real.
La responsable directa de este

proyecto, es la Maestra Norma Ga
briela López Castañeda, titular de
la dirección de Incorporacióny Re
caudación (RPCI), asegura que el
registro de los trabajadores es úni
co y se realiza en los dispositivos

móviles descargando la aplicación
IMSS Digital, en donde se regis
tra el número de seguridad social,
CURPyun correo electrónicopara
recibirreportes mensuales.
¡Mejor imposible! Aunque Zoé

Robledoy equipo deben blindar la
plataforma para el tamaño de sus
usuarios, no vaya a pasar como la
plataforma de las vacunas. Esta
plataforma permitirá que cada
trabajador tenga en su aparato te
lefónico su historial de semanas

cotizadas, para auditar a su empre
sa y al IMSS.
SUSURROS

1. La iniciativa preferente que en
vió el presidente López Obrador al

Congreso de la Unión para refor
mar la Ley de la Industria Eléctrica
debe ser aprobada en 30 días, que
cuentan a partir del 3 de febrero.
Ya se está discutiendo en las comi

siones de Energía, Economíay Pre
supuesto que pretenden votarla el
22 de febrero para subirla al pleno
entre el 23 y el 24 de febrero. Este
jueves y viernes se estará realizan
do el Parla mento Abierto, que será
sólo de pantalla, ya que Morenaya
dijo que no le van a cambiar ni una
coma a la iniciativa presidencial.
S eguro se aprobará la Reforma a la
Ley de la Industria Eléctrica, pero
ya se ve que la ruta a seguir será
la Corte.

2. Mi reconocimiento y cariño a
Fernando Macías Cué, hoy hon
ro su memoria del brillante y feliz
comunicador. Mi solidaridad para
Gabriela, su esposa, para Paulinay
Fernando sus hijos. También abra
zo con mucho cariño a todos sus

amigos que somos muchos. Y le
agradezco infinito a Nacho Durán
que me presentara al Gran Pelo
Duro.

Las/op¡n¡Qfjes @pre®3iS
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E v¡ sísete 24 HORAS.
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Cada vez leo más quejas
porque este confina
miento no tiene para
cuándo. Y no. A la ges

tión de LópezGatell se suma la
evidencia contundente de que ni
hay vacunas para salvarnos del
virus, ni hay, por tanto, un plan de
vacunación, sino una puesta en
escena basada en mentiras que
se suceden, improvisadamente,
día con día.

Porque no, no compraron va
cunas, no al menos en una can
tidad ni cerca de suficiente para
todos, y ya no sabemos siquiera
si están buscándolas desespera
damente, cosa que es razonable
pensar porque el Presidente ya
le fue a pedir a Biden lo que antes
le pidió a Trump: que si por cari
dad no nos manda unas dosis de

Pfizer que le sobren; o si de plano
aparentan que las buscan deses
peradamente cuando prefieren
gastarse el dinero, ya muy esca
so, en otras cosas, lo que tampoco
es descartable, y andan viendo
cómo flotan de aquí hasta las
elecciones para que la tragedia
no les explote en las urnas, pero
sin gastar.
O sea que podríamos decir que

esos comentarios están justifica
dos, y que en efecto, como van las
cosas, vamos a seguir en el encie
rro, respetando las medidas que
LópezGatell nos dice que no hay
que respetar, con 300 mil muer
tos y toda la cosa. Pero creo que
subestimamos a este Gobierno

y que en realidad no tienen de
qué quejarse. Piénsenlo: ¿no está
sobrevalorado lo de salir de casa
cuando la crisis está acabando

conlos restaurantes, los cinesylos
museos, que se quedaron sin apo
yos fiscales ni rescates ni demás
mamarrachadas neoliberales?

"Buenodirán, exageras. Al
guna fonda, algún trapiche que
dará". Y sí, es probable. Pero, ¿qué
les asegura que no se contarán en
tre los diez millones de nuevos po
bres que va a dejar este sexenio, de
m anera que no les va a alcanzar ni
para el juguito de caña?
Aunque no hay que ponerse

tan dramáticos. No hablemos de

pobreza. A lo mejor solo eres una
de las miles y miles de personas
que o ya perdieron o perderán su
empleo porque la inversión, entre
reformas eléctricas y cierres de
aeropuertos, está a la fuga. O no,
puede que no pierdas tu empleo.
Igual cabe la posibilidad de que no
quieras salir para evitar una bala
perdida o un secuestro: también
abundan.

"Okey, pero es que nos van a
censurar las redes. Encerrados y
mudos", dirán. Y sí, puede. Pero,
de nuevo, valoren a esta admi
nistración. Y es que, ¿importa
que Twitter lo controle Ricardo
Monreal cuando de todas formas

no va a haber energía eléctrica,
con la concentración del poder en
Manuel Bartlett, Lord Pastizales?
De veras, ¿no sé de qué se que

jan?LaCuartava.
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...Ylos gobernadores siguen al margen de las vacunas
Han sido muchos sus clamores.

Pero pasan los meses, aumen
tan sus problemas sanitarios y sus
peticiones se archivan entre pro

mesas de optimismo por parte de la federación.
Son los gobernadores, quienes cargan con

sus semáforos rojos, sus muertos y sus enfer
mos, ajenos al diseño y a la política de vacu
nación.

Este miércoles recibieron un golpe de des
ilusión.

Se les invitó el martes por la noche a una
reunión virtual para abordar el panorama y
decidir acciones inmediatas, pero se les des
invitó ayer.
Muy de mañana, por cierto.
Diplomático y cauteloso, el presidente de

la Comisión de SaluddelaConago, Mauricio
Vila, difundió la información:
".. .me permito hacer de su superior conoci
miento que apetición de la Secretaría de Go
bernación (Segob) del Gobierno de México, la
Reunión Virtual de la Comisión Ejecutiva de
Salud..

Estaba prevista para este jueves, pero "ha
cambiado defechayse celebrará el próximo
jueves 18 de febrero, no sin antes rogarle su
amable comprensión al tiempo de ofrecerle una

sinceradisculpaporlosinconvenientesqueesto
le pueda ocasionaf'.

SÓLO ESPERAR YMIRAR
Fue un comunicado frustrante.

Sobre todo porque precisamente este jue
ves también se tiene previsto elaborar la es
trategia ante las vacunas esperadas para los
próximos días.
Sería con la participación plena de las au

toridades de la república, y la sinergia con
secuente, algo no visto en estos tiempos de
pandemia.
Algunos gobernadores, como la presidenta

de la Conago Claudia Pavlovich y el hidal
guense Ornar Fayad, se disponían a reclamar
espacio en la política de inmunización.
Por el Gobierno federal estaba prevista la

participación de los secretarios de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, y de Salud, Jor
ge Alcocer.
Los gobernadores quieren saber si habrá

cobertura oportuna de los grupos más vulne
rables, en cuya primera fila quieren poner a su
personal de salud.
Era un compromiso del Gobierno federal,

pero deberán esperar las decisiones y accio

nes del poder central sin ninguna participa
ción... por ahora.

SONORA AERONÁUTICA
1. Ante la falta de estímulo federal a la invei

sión privada, cobra valor un estudio del Insti
tuto Mexicano de la Competitividad (Imco).
Según sus datos, en Sonora la coordinación

de la gobernadora Claudia Pavlovich con los
empresarios han creado un clima de confianza.
Así ha sido posible la instalación de empre

sas como ATEngine, la cual incorporará a
la entidad a la industria aeroespacial con la
fabricación de piezas.
Esa empresa surgió de la alianza entre la

alemana Aerotech Peissenberg y la mexica
na Altaser Aerospace con inversión de 200
millones de dólares en la primera planta.
Han generado 400 empleos directos.
Y2. Otro caso es Tamaulipas.
El estado de Francisco García Cabeza de

Vaca puntea en el índice de Desarrollo De
mocrático de México merced a la inversión de

cinco mil 854millones de pesos el año pasado.
A mayor canalización de capital y mayor

producción sigue el círculo virtuoso de la cap
tación: Tamaulipas recaudó 275 milrnillones
de pesos en 2020.
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El empleo más difícil
Uno de los empleos más difíciles

de ejercer en esta época es el de
asesor presidencial.
Imagínese al grupo de aseso

res del presidente Andrés Manuel López
Obrador tratando de convencerlo de que la
iniciativa de reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica le acarreará serios conflictos inter
nacionales yjuicios a nivel local presentados
por las empresas a las que se les eliminaránlos
contratos o de que se les tratarán de imponer
nuevas condiciones, como ocurrió con los
gasoductos al principio de la administración.
No debe ser fácil el trabajo de consejero

jurídico para Julio Scherer Ibarra, cuando
advierte de los riesgos legales que implican
algunas decisiones presidenciales.
La concentración de poder que ha reali

zado el jefe del Ejecutivo deja sin voz a sus
colaboradores.

Ya son muchas las ocasiones en las que un
secretario de Estado declara una cosa y al día
siguiente, en la homilía mañanera, se tiene
que retractar a pedido presidencial.
Si el Presidente prestara oídos a sus aseso

res, la mayoría hombres preparados y de bue
na fe, se evitaría conflictos con los otros dos
PoderesJudicialy Legislativoy con amplios
sectores de la sociedad que se han sentido
agraviados por sus decisiones.
En el Gobierno de Felipe Calderón, duran

te las reuniones de gabinete, según cuentan

testigos, llegaba el punto de que el Presidente
golpeaba la mesa con el puño y entonces na
die se atrevía a contradecirlo.

Poco se sabe de las reuniones de gabinete
de López Obrador, apenas un video de menos
de un minuto en donde se ve al Presidente

sentado en un escritorio y a los funcionarios
en sillas como si escucharan atentos al profe
sor de la clase.

Quizá esa imagen, que circuló en redes
hace meses, explique el por qué el Presidente
toma decisiones tan bizarras como viajar 11
minutos en avión de un aeropuerto a otro
para inaugurar una base militar.
La acción provocó que el mandatario fuera

tendencia en redes, las que antes llamaba
benditas y que ahora dejaron de serlo porque
ha dejado a sus incondicionales sin argumen
tos para su defensa.
Al trabajo de policía, militar, defensor de

derechos humanos, caza tiburones, entre
otros, sume usted el de asesor presidencial
como de los más difíciles en esta época.

• • • •

Mario Delgado por fin pudo imponer a Mé
nica Rangel como candidata de Morena al
Gobierno de San Luis Potosí.

Era un tiro cantado pero al colímense se le
había hecho bolas el engrudo, como en otros
estados.

Por cierto, ¿ya reflexionaría sobre el costo
de mantener a Félix Salgado Macedonio el

preferido de Palacio Nacional para gobernar
Guerrero?

• • • •

En cuestión de desempleo, hay de crisis a crisis.
A todo el país en general le ha pegado la

situación pero la gravedad del problema de

pende enbuena medida de las acciones de los
gobernadores.
En el caso de S onora, que gobierna Claudia

Pavlovich, se estableció un diálogo continuo
con los empresarios que le han permitido al
estado sortear con más suerte el fenómeno.

Como resultado muchas empresas se han
instalado en Sonora.

La más reciente es la empresa AT Engine,
especializada en la producción de piezas para
la industria aeroespacial, que consolidará al
estado como el segundo a nivel nacional en la
fabricación de piezas para esta industria.
AT Engine, es un proyecto conjunto en

tre una empresa alemana Aerotech Peis
senberg y una empresa mexicana Altaser
Aerospace que invirtieron 200 millones de
dólares en una planta que generará más de
400 empleos.

• • • •

Desde este espacio nos solidarizamos con nues
tro amigo José Luis Camacho Acevedo quien
ayer tuvo la desventura de perder a su hermano,
el doctor Rubén Camacho Acevedo.

Un abrazo con el afecto de siempre.

Fecha: 11/02/2021

Página: 3

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,501

Página 6 de 7



p #POLÍTICA CONFIDENCIAL
• Aterrizan aviones comerciales en Santa Lucía
pero vacíos. Para la foto, pues. Como antaño, cuan
do se inauguraban caminos sin terminar, hospitales
sin equipar... pero la foto ya está. "Haiga sido como
haiga sido".

• Irma Eréndíra Sandoval dice que mandó "a volar"
a la corrupción. A propósito de que fue a la "inaugu
ración" de las pistas aéreas de lo que será el nuevo
aeropuerto, la secretaria de la Función Pública se voló
la barda con su comentario. Según ella ha sido impla
cable en el seguimiento a la obra... ya veremos.

• Misóginos y violentos se pueden colar como
candidatos. Hay preocupación porque, a pesar del
establecimiento de reglas para evitar que se postu
len hombres con antecedentes de violencia hacia la

mujer, están encontrando resquicios por donde se
cuelan auténticas fichitas. La pregunta es: ¿los ciuda
danos los van a detectar y castigar en las urnas?

• Atención al Congreso. Desde avales sin quitar "ni
una coma" a iniciativas presidenciales hasta nombra
mientos y otras sorpresas están por surgir tanto de
Diputados como de Senadores.
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Con el 2021, una nueva etapa
ha comenzado para el Reino
Unido y para la Unión Europea.
En el inicio de la eiaposbrexit
queda mucha incertidumbre
por delante, por lo que debere
mos estar pendientes del im
pacto total y todavía incógnito
de los acuerdos, las probables
tensiones emergentes y otros
obstáculos que se mantienen
en suspenso.
El Reino Unido abandonó el

bloque europeo el 1 de febrero
de 2020. En ese momento dejó
de participar en las institucio
nes políticas y en el Parlamen
to Europeo, aunque permane
ció en la Unión Aduanera y en
el Mercado Único. A partir de
esa fecha y hasta el 31 de di
ciembre, con la finalidad de
evitar un brexit duro, se entró
en una fase de transición en la

que ambas partes negociaron
los términos de la relación fu
tura.

Derivado de las negociacio
nes, las partes alcanzaron el
Acuerdo de Comercio y Coope
ración, instrumento que a par
tir del 1 de enero de este año y
hasta el 28 de febrero es apli
cable con carácter provisional,
debido a que hasta ahora sólo
lo ha aprobado el Parlamento
británico, y se está a la espera
de la conclusión del proceso
legislativo en el Parlamento

Europeo y en los parlamentos
nacionales del bloque comu
nitario.

El Reino Unido fue parte de
la Unión Europea, original
mente Comunidad Económi

ca Europea, por 47 años, pero
la relación entre ambos siem

pre fue difícil. Reservadoyre
ticente a una mayor integra
ción europea que involucrara
aspectos más allá de los eco
nómicocomerciales, a ceder
cuestiones de soberanía na

cional y a que las institucio
nes del bloque concentraran
un mayor poder, aquél, cono
cido por su euroescepticismo
permanente y constante entre
la clase políticay su población,
fue repetidamente calificado
como el "miembro incómo
do" de la Unión.
El referéndum de 2016 fue

apenas una continuidad del
constante debate británico

sobre su permanencia en el
bloque, y que inició a tan sólo
dos años de su adhesión. La

sorpresa estuvo en que nadie
imaginó que la convocatoria
del entonces primer ministro
David Cameron llevaría a la
conclusión del brexit.

En esta nueva etapa, el
Reino Unido, al dejar de ser
miembro de jure, ha abando
nado todas las políticas co
munitarias, los mecanismos

y las instituciones del blo
que, así como los acuerdos
internacionales suscritos por
la Unión Europea con otros
Estados y organismos. Para
ambos actores, los siguientes
meses serán clave en la imple
mentación del Acuerdo de Co
mercio y Cooperación. Mien
tras esta cuestión se resuelve,
a nivel político y diplomático,
las tensiones y los obstáculos
no han desaparecido.
A un mes de la salida formal

del Reino Unido de la Unión

Europea, la disputapor la "gue
rra de las vacunas" ha reaviva
do la tensión diplomática en
torno al Protocolo para Irlanda
del Norte, uno de los episodios
y documentos más complejos
durante las negociaciones y el
período de transición. La ten
sión se reactivó luego de que
la Comisión Europea preten
diera imponer entre Irlanda e
Irlanda del Norte un control

a las exportaciones de vacu
nas elaboradas en territorio

comunitario, tras la sospecha
de que parte de la producción
se hubiera destinado hacia el

Reino Unido. A la par, prevale
ce la crisis de las vacunas en el
conflicto entre la Unión Euro
pea y AstraZeneca, a causa de
que la farmacéutica redujo la
entrega de su primer envío al
bloque comunitario.
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SÓLO FALTA QUE ALGUNOS CREAN
LA OSADÍA DE RICARDO MONREAL
Sólo faltaba que "alguien" lanzara la bri
llante idea de regular las "redes sociales"
para que todo el país comen zara con espe
culaciones absurdas respecto a la censu
ra, que podría convertirse en realidad en
unos años más no por las propuestas que
lancen los partidos en época electoral.
Es interesante percatarse que ahora

cualquier tema que involucre a la política
y redes sociales es digno de análisis por di
versos líderes de opinión que se vuelan la
cabeza pensando que "Venezuela" pronto
llegará a México y que la censura es culpa
de Andrés Ma nuel López Obrador.

Cientos de usuarios todos los días acep
tan las políticas y clausulas estipuladas
dentro de cada una de las redes sociales

y se enfrentan con la censura sin nece
sidad de una propuesta gubernamental
que "sirva" para regularlas gracias que la
"censura", en diversas redes sociales es el
pan de cada día.
Las estupideces que puede arrojar Ri

cardo Monreal sobre una posible regu
lación hablan perfectamente bien de lo

retrógrada que pueden ser nuestras le
yes; una semana podemos estar hablando
del uso recreativo de la mariguana, otro
día sobre la regulación de las redes y al si
guiente evidenciar lo paupérrimo del sis
tema acusatorio penal de nuestro país.
Me pregunto que estarán pensando (si

es que piensan en México) los CEO de Fa
cebook o Twitter, mientras se ríen a car
cajadas de las "mamadas" que se inventan
diversos personajes de la política nacional
para llamar la atención sin razón aparente.

Tal parece que todos han aprendido la
fórmula de Samuel García para conquis
tar las redes sociales con "estupideces"
dignas de un meme que circule durante
décadas sin perder relevancia como lo es
el candidato de Movimiento Ciudadano.

¿En verdad hay quienes creen que la re
gulación de las redes sociales es posible gra
cias ala propuesta de un "loco" que no tiene
mejor ocupación que llamar la atención?

Reitero, las redes sociales ya son regu
ladas desde hace muchísimos años por
diversos gobiernos.
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PROMESAS Y MÁS PROMESAS, BASTA
DE BURLARSE DE LOS MEXICANOS

Estamos por iniciar un proceso de gasto
impactante, en campañas de alto costo
en todo tipo de medios de comunicación,
incluidas redes sociales, espectaculares,
etc., donde se manifestaran los "salvado
res" de la patria.
Candidatos carismáticos, algunos uti

lizando viejas fotografías o fotomontajes,
siempre dispuestos a la mentira como ar
ma principal; promesas, promesas y más
promesas que sabemos,jamás cumplirán;
serán atentos y amables mientras duran
las elecciones, pero en cuanto triunfan se
vuelven déspotas e invisibles, por la buro
cr acia que les rodea es imposible volverles
a ver.

Es indispensable evitar gastos suntua
rios. Definitivamente no será fácil, el di
nero sucio hará su aparición, peculios que
bien se sabe provienen del crimen orga
nizado o de "inversionistas" en busca de

canonjías. Recordemos las palabras del
destacado abogado colombiano Carlos
Gaviria Díaz, quien puntualizó: "Cuando
un candidato invierte millones y millones
en su campaña, no es un candidato, es un
empresario y como empresario cuando
sea presidente, sólo pensará en sacar lu
cro, provecho y en lo que menos pensará
será en la gente".

Quienes han sido deshonestos y menti
ros, bajo ningún concepto cambiarán; en
eso estriba,el de que los "dinosaurios"de
la política, no sean resucitados.
Nuevas caras que no hayan ocupa

do cargos públicos o que no hayan deja
do nebulosos comportamientos se hacen
imprescindibles. En este renglón tam
bién es forzoso acabar con el nepotismo.
Es cotidiano que políticos del viejo cuño
promuevan a sus familiares para crear li
najes vergonzantes en la política. BASTA
de burlarse de los mexicanos.
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MAESTRO, PEMEX ACEPTO QUE ANGRA
DEVUELVA 219 MDD EN CUATRO AÑOS
Pero nada de disculpas públicas de la 4T: aunque
el ratero se vista con traje de arrepentimiento y ce
da, ratero es y en ratero se queda, y así pasará a la
historia.

Abogados de Alonso buscan su libertad porque
"está muy delicado de salud, es adulto vulne
rable y con varios padecimientos".
Entre otros males, padece cleptomanía voluntaria
crónica y roba ti t is aguda.
Senadores prlístas piden que militares en comba
te al crimen organizado regresen a sus cuarteles.
Que se conformen conel regreso a casa de su exsecre
tario Cienfiiegos, luego de recibir el perdón judicial.
Ricardo Anaya, desde Uruapan, criticó los
"más de 300 mil muertos" por la pandemia.
Ni quien le haga caso, es parte de su tour tan light
Canalleando ando.

Larry Rubín dijo que la iniciativa de AMLO pa
ra eliminar el outsourcinges "mata empleos".
Ese trumpista venido a menos al igual que el par
tido que representa, no debe meterse en la política
mexicana; ¿o acaso tiene doble nacionalidad?
TV Azteca anuncia estrategia para el manejo
de su deuda por 14 mil 410 mdp.
Más los 40 mil mdp que le debe al SAT en retraso
de impuestos, uf... A otra televisora privada; Ima
gen, le quedó muy deteriorada su ídem con el desta
pe del mega fraude de Multiva.
La OMS citó que el Covid19 pasó de murciéla
go a pangolí n o rata y de ahí a humano, y des
carta el escape de un laboratorio chino.
Mientras son peras o manzanas, lo fundamental
es apoyar a países pobres para lograr inmunidad
mundial.

Fecha: 11/02/2021

Página: 12

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,053

Página 5 de 7



¡Hola Lupita buen dia, nos costó mucho
trabajo pero al fin lo logramos!
t,Pues qué fue lo que lograron Chabelita

que está tan contenta?
Registrar a mis suegros y papas, para que

reciban la vacuna en contra de la Covid,
ya que por ser adultos mayores serán los
primeros en ser vacunados.
Chabelita,hoy anunciaron que el

próximo domingo llegará casi un millón
de vacunas que serán para los viejitos y
maestros.

Sí tomad rita, muy buena noticia, son
vacunas del laboratorio AstraZeneca, las
primeras de dos millones de dosis que
compró el (üobierno.
Qué bueno que ya van a empezar a

vacunar a ios viejecitos Chabelita, porque
aJ paso que vamos, en seis meses México se
queda sin abuelítos.
Ja ja ja, no exagere Lupita, hay 13 millones

de adultos mayores, aunque sí tiene razón,
va muy lenta la vacunación. Los gringos
aplican un millón de vacunas al dia, aquí en

lo que va del año apenas un poco más de 600
mil personas, por eso hay más mexicanos
vacunados en Estados Unidos que en
México.

Mi amigui ta Verónica, que es enfermera,
me platicó que a los médicos y enfermeras
del hospital donde trabaja, la próxima
semana les pondrán la segunda dosis, con
más de un mes de retraso.

No lo dudo Lupita, somos el tercer lugar
en el mundo con muertos por la condenada
pandemia y el primero en pe rsonal
médico, enfermeras y camilleros fallecidos,
verdaderos héroes anónimos, de quienes
nadie se acuerda.

Chabelita quesque la vacuna que llega
el domingo, en algunos países europeos
sólo se aplica a quienes tienen entre 18 y 55
años, por efectos secundarios en personas
mayores de esa edad.
Uy Lupita, que exigente me salió, aquí en

México como dij era mi general Porfirio Díaz,
vacúnalos después viriguas.
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í Jwaru no llego al corte
de listón en el Aeropuerto
internacional Felipe Á imeles

"Caminito de la escuela, apurándose a llegar, con
s us libros bajo el brazo, va todo el reino animal",
tonada de CriCri, personaje ficticio creado por el
compositor mexicano francisco Gabilondo Soler.
Al parecer, a quien le dejaron toda la tarea pendiente
fue a la profesora Delfína Gómez, debido a los
rumores de que Esteban Moctezuma ya tiene
listas sus maletas en el avión con vuelo directo a
Washington D.C, sin embargo, el todavía secretario
de Educación dejó una tarea pendiente: ios títulos
profesionales que se han expedido con faltas de
ortografía. La excusa por parte de la Secretaría
dirigida por Moctezuma Barragán, es que el nuevo
esquema de títulos electrónicos que opera desde
octubre del 2018 no puede llevar tildes debido a que
usan letras mayúsculas.
Quizás el aún secretario se quedó en la época de
las máquinas de escribir. Esperemos que su sueesora
Gómez Átvarez, con base en la diferencia de ocho
años de edad, tenga conocimiento que las máquinas
de escribir no usaban tildes en sus mayúsculas
por un defecto mecánico. Quien aparece como
reprobado por parte de los ciudadanos, es el alcalde
de la Benito Juárez, Santiago Taboads, ya que la

colonia Ñapóles sigue en su eterno man tenimiento
de calles y tuberías.
La duda por parte de los ciudadanos es ¿por qué
tardan tanto en la repavimentación de calles, serán
para justificar el dinero para las campañas? Son de
esas dudas sin anestesia. Lo interesante está en que
más de un ciudadano ha levantado la mano, para
que la directora de la escuela (perdón, la jefa de
Gobierno) Claudia Shembaum» tome cartas en el
asunto e inste a Chucho Antonio Esteva, titular
de Obras en la CDMX, de la mano del titular de
Sacmex, Rafael Carmona, a poner manos ala obra
y acelerar la "eterna" reparación. Una gran cantidad
de votos depende de ello.
POSTIT: Quien ha dej ado en claro que se encuentra
muy ocupado, es Marcelo Ehrard, debido a que
no le dio tiempo de llegar al corte del listón para la
inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles Lo interesante es que estaba sólo a unos
cuantos pasos de distancia. Sin embargo, aseguran
fuentes de la Cancillería, se encontraba afinando los
detalles para la llegada del presidente de Argentina,
Alberto Fernández el próximo 24 de febrero.
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liraditos
TAN POBRES COMO HACE 10 ANOS
^Los esfuerzosde .política social
implementados para superar rezagos
históricos y para resarcir los efectos de
Aí?. ír.lT.Í.?.Írí?. .SlQ.!?5?. I.Q 0_8:2 O 09 s c c c ro ii
a.perderpor; causa.de;jáj|andemia de
coyíd :i? * por jo .qp e M.éxicc i recesó .
mismo punto de partida de hace 10 años en
PMk^r 1 íL ^ PP b re za, aí i rmó ayer Arman d o
Bartra,Jnyestjgador.académico dd

_r_l__cl^_ Ia._Pf>1 ítica Sí>cia 1
(Coneval).

EL VIRUS LLEGO DE CHIN A... Y LAS
VACUNAS TAMBIÉN
«Parece que por fin empezó a destrabarse
el tema. dejas.pr.omeüdas..vacuM
México, que después de más de un mes y
medio de iniciado el proceso de vacunación,

ha rebasado_las.700 m|l.personas,
inmunizadjis, delos.casi.9Ó_milÍones.

k sai n i> I «i (!< ¦_ /__<! i A ?_ t ^*.1J k c;
ÍMs E.ra nde? al rc d e d or d c 2 m i 11 pne s,.C]ue
skcirA^rán.lipy, son..de la.fa^
china CanSino, país de origen de Covid19,
As.A.l.as cosascon.la J^ándemia.} los.
negocios.

TRUMR EXPULSADO DE TWITTER...
PARA SIEMPRE

•Twitter no permitirá que el expresidente de
Estados Unidos, Donald Trump, vuelva a la
plataforma, aunque se presente de nuevo a
!cls. c.! cccdi j() ayer cl di reclor f i na nciero
de la compañía. "Tal y como funcionan
PP^sü;as ppAiticas, .cuando te .retiran de la.
PÍ3A3Í^P^AAc.rek!r3P.¿c ja .plataforma, ja
seas un.cpmentaristaj. un director fm^
o un funcionario público actual o anterior",
dijo Ned Segal en una entrevista con CNBC.

PARA CERRAR: ROSARIO ROBLES
COLABORADORA
•M^.?.?"L(~n .pris.Aón .yf.eAabandono_de_su
cómplices hicieron su tarea. Entendió que
.OA?. ía i m pu niclacl. Rosario Robles,
.Ulular de ja Sedesol. y la Sedatu. con. Enrique
Peña Nieto,, finalmen Le cedtó y. solkitó
acogerse a los.benellcios.del criterio de.
pjpOrtunidád o.me^nismo.afin
E§rá.develar su.parücipacigny? la.de sus
superiores.X subordinados en ..la .trama de
cpr .rypc ion que c osló al era rio m i 1 es de
miiiones pesos. Ahora toca a la Fiscalía
General de' la..República déte^
Que .condiciones..será eAacuerdp con la
.^secretariai de ..Es.ta do,, hoy pre^
avanzar en el desentramado de la famosa y
priista Estafa Maestra.
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MÁS DEL METRO
g «Los días transcurren y el Metro no ve la suya. La g
i semana pasada, fueron el apagón que s% registró s
i en la Línea 1 y flue provocó la suspensión del

servicio y ayer un conato de incendio en un tren g
I frl .! lí.ll.V.ÍI. .9. VAl.kV. 5:1

a cientos de usuarios. Oficialmente, el STC

i uno de los vagones. La buena noticia, no hubo
s lesionados.

1 TRANSFORMACIONES 1
I "Una vez q,üe el alcalde de Cóyoacán anunció que
i declinaba a la propuesta de participar como
i diputado de Morena y ante la posibilidad de que

no busque su reelección, las tensiones políticas
i en aquella demarcación se diluyeron, al grado
1 Al kk kl kl_k: Al !j. {)_r^ 1,11 JA _4 ^ AkrTA ?5r_^ L Ú Á
1 diputado Carlos Castillo lo felicito y hasta le
I agradeció públicamente. "Estoy muy contento,
1 el alcalde Manuel Negrete respondió

positivamente a mi llamado: apoyará la alcaldía §
i 4e Cayoacán con 160 concentradores de oxífeeno
i t>ara la comunidad*, précfeó el legislador.

1 APOYO A COMUNIDADES
ORIGINARIAS

i M&.^Lsecretari© de .Gobierno de Ja CDM||,
habilite espacios de venta sin represión para

i los artesanos indígenas que buscan vender
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I sus.jproductos.__"Asi\como;.se les ha dado
I M'AlAkAÁAi^LA^AdM'ALAiAAYyi'I^AlAA.
i informales, estos fflupos étnicos merecen

el mismo trato e incluso, un seguimiento
i 5rU?Í ÍAl í^g.l kr_(_ ?_ 3^ 5r*_ ÍÍ 5?_ I kl í;\ j ^Ly.^. 5?^
1 krkV! I Lí )" I _rl kr\0A r_(_^
i k'.^L i"i! A í?_! L', ja ^ kr\ii/A ! _.! ^ klk ai. rV^l.v.n.i í?_^_ >

buscará qué se les Apoye con esquemas de
1 financiamiento.

NUEVO FISCALIZADOR
g «Con la emisión de la Convocatoria para
1 la selección de la o el nuevo Titular de la
g Auditoría Superior de la CDMX, por Comisión
I de Rendición de Cuentas y Vigilancia de la
1 :\^kM^!klkA?A1M!AAAJy(A1LJAA.y.]!A^.AAk(rí!AAí'í:'.A^.
g cuentan con 15 días naturales para inscribirse
i en el sitio electrónico habilitado para ello, a
i CArkL1Akl9..!AJlA!hJjk'ACAÁk)J1».AAs.A]AkcÁL^Jl^AkcJ.kl^A.
g de febrero. Quienes cumplan con los requisitos g

serán entrevistados vía remota y presentarán
g un ensayo inédito, para que finalmente el pleno i
i seleccione de entre una terna quien será el
Í nuevo Zar de la fiscalización en la CDMX.
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Voto "incluso
99por Internet

Inconforme con la negativa del IRE de diciembre
2020,asli peticiónfie\marpor ¡niernri en junió
de este 2021, el .ciudadano Maximiliano Vallejo
la impugnó anieel Tribunal Electoral, pero este
resolvió el pasarlo jueves 4 de lebrero que, de
conformidad con la ley, esa modalidad de voto
aplica únicamente para personas residentes en

el extranjero, y que la negativa del IRE no configura
trato discriminalorio para quienes habitamos en te
rritorio nacional
Razonó también que él instituto caréce de fa

cultades para autorizar dicha modalidad a quienes
residimos en territorio nacional, ya qué ello le corres
ponde solo al Poder Legisla tivo, por lo que consideró
infundado el alegato dé Valléjo de qué él l\K ¡nier
pretó erróneamente su facultad reglamentaria y, en
consecuencia, que él instituto tampoco transgredió
los principios de congruencia., legalidad y seguridad
jurídica.

Con valiente disidencia y en línea con las Conseje
ras Eavela, /avalay Humphrey,el magistrado Euentes
Barrera emitió voto particular en el que denunció
que, tanto la respuesta aprobada por la mayoría del
1NE, como lo resuelt o por la mayoría de la Sala Supe
rior del Tribunal violentan el principio de igualdad y
no discriminación, que/aplica de manera transversal
a i oda la ciudadanía y a todos los derechos. Y que di®
t inguir entfé quienes residimos acá y quien es residen
en el exterior es violalorio de nuestros derechos hu

manos político electorales, mismos que los órganos

elect orales deberían maximizar y no restringir, como
lo manríata también el principio fie progresividarl
A pesar de toda esa argumentación, el Tribunal

vinculó al inslil uto a que, protegiendo él florecí lo a. la
salud de Vallejo y de inda la. ciudadanía, implemen
to las medidas necesarias y pertinentes para evitar
riesgos que comprometan la salud ele las personas
en las casillas a la hora de votar. Además que, con
el nido éste proceso electoral, él INK realicé ejércicios
técnicos, presupuestarios y logísticos para analizar
nuevas formas de votación, ponderanrío beneficios
y desventajas y someterlos a consideración del Poder
Legislativo, para contar con mayorés elementos qué
permitan determinar cuáles de esas modalidades
dé voto, adicionales a las previstas en Ley, podrían
implemeniarse.
Empero, hace unos días, el Consejo General del

Instituto aprobó un acuerdo para instrumentar vo
to electrónico parcial en los procesos electorales
federal y locales actuales fie Coahuila y Jalisco, Lo
que hay que destacar es que el acuerdo argumenta
quedante los beneficios del uso ríe tecnologías para
la prestación ríe servicios: por parte ríe los órganos
fiel Estado, "resulta impostergable la necesidad fie ir
implemenlanrío un mecanismo electrónico para la
emisión del voto, porque, fie oirá manera, resultaría
inviable otorgar elementos empíricos al operador de
la norma e, incluso, al legislador,para evolucionár liar
cia una forma ríe vo tación más avanzaría , incluso por
internet¡f ¡Incluso por internet! Seguiré inlormanflo...
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¿Es bueno o
malo que haya
inflación?

Ayer, amanecimos con titularos escandalo
sos sobro l.i inflación quo hubo on ol país
durante enero de 2021, Resulta que las
proyecciones del Banco de México se q110
Ia ron corlas, y eso bast a ría pa ra preooi i pa r
a cualquiera si no fuese porque al revisar el
Helalle, esa cifra terminó siendo de 0.8f>%.

En MÁxico, estamos acostumbrados a hablar seriamente de
inflación, por lo quo el encabezado nosevocH pesadillas De la
Madridistas o zodillistas, do 3 dígitos, Qi dones ¡i limos niños en
la década do los ochenta, recordamos con amargura cómo ol
lunes, el mismo dinero que le alcanzaba MUÍ un frutsi, unos
krankys y una muppaleta,sólo alcanzaba para un raspadito
ol viernes de osa misma semafia¿: ojalá fuera broma. Era ate
rrador para las personas saber que sus ahorros se podían
«invertiren comida do pollo de un día para otro, mientras un
desgraciado de trajéa la medida y lentes de fondo de botella,
decía encadena, nacional que había que apretarse el ointurón,
y la medicina era dolorosa, pero necesaria. Para no ir más
lejos, la inflación general en 1995, para estas mismas fechas,
ya era de más del 90%. Cómo han cambiado los tiempos.

Efectivamente; esto enero la inflación mensual fue la más
alta en 4 años y so i ibicó on monos del 1% general La proyec
ción anual sigue en 3.54%. Para no hablar de cifras, podemos
decir que la inflación sigue sin notarse más que en ciertos
prod i ictos específicos.

La principal culpable de la inflación es la gasolina, y so
debo a que partió do una deflación brutal en 2020 durante
la crisis de la OPEP, que llegó a ubicarla en 14 pesos el litro.
Paradójicamente, una gasolina así do barata os buena para el

consumidor mexicanos pero muy mala para México, porque
implica fragilidad en la calificación do deuda soberana del
país, en! re mi ichas ot ras cosas

En otros bienes, la crisis ha sido doflacionaria, algo tam
bién atípieo en las crisis mexicanas. Destaca la deflación de
19% en transporte aéreo y 21% de servicios turísticos on pa
quete

En nuestro país,lasdebacles macrocconómicasilcgaban
con un estruendo: inflación del 100% en 60 días, alza en la
tasa de interés de dos,a tres dígitos en cuestión do semanas,
y aumento exponencial en la cartera vencida de todos los
bancos. Esto os otra cosa; es como sí, con pandemia y to
do, fuéramos ya un país civilizado o inserto on la economía
moderna,

Pero lo más importante, y lo quo cuesta más trabajo pa
ra los mexicanos, es ol cambio do perspectiva para loor la
inflación: en una crisis, la inflación os positiva, y la defla
ción negativa. La inflación (controlada, no Caótica) es; un
indicador de dinamismo económico, sobro lodo on la parto
del consumo (demanda agregada), y la«lefia» ion pono a los
sectores,si os sostenida, muy cerca del colapso. Do ahí quo so
manifiesto hoy on ol rubro turístico. No estoy deseando quo
tengamos más? Inflación,simplemente pongo sobro la mesa
que la comprensión simplista y selectiva de indicadores
económicos pueden dar una impresión equivocada do quo
la economía va bien, o mal, pero nuncaes precisa.
«Autor y consultor especialista en políticas
públicas. Abogado de la Escuela Libre de Derecho
y catedrático universitario.
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La cruda verdad
Nos hemos acostumbrado a la inmédiaiez, hemos perdido la

percepción fiel liempo que larda cada proceso en realizarse,
es decir, si queremos una pizzá, nos gustaría tenerla de inme
diato, olvidándonos de la duración del proceso de preparación,
cocción y distribución para tenerla en la mesa. Éste ejemplo
vale para lo que está sucediendo en la mente fie la sociedad
mexicana, la cual no entiende con claridad la diferencia,entre

vacuna y vacunación.
Desdéel año pasado estábamos con la esperanza de una vacuna, cuando se

dio la noticia a finales de año del éxito de Pfizer, en nuestro imaginario estaba,
la idea de qué en unos días tendríamos acpes© a ella en nuestro país. Claro, la
comunicación del gobierno federal ayudó a generar sobre expectativas.
Recuerdo, leí en varios periódicos y algunas revistas que especialistas y cono

cedores del teñía mencionaban que México tendría su campaña fie vacunación
totalmente concluida para inicios del año 2022; obviamente fueron minimizados.
Estamos én la segunda semana de febrero de 2021, no sé ha alcanzado

a cubrir la vacunación de los médicos de primera línea, de acuerdo al Plan
Nacional de Vacunación presentado en diciembre de 2020, renunciaron las
expertas y quedaron las ocurrencias, desde el 24 de diciembre de 2020 y
hasta el 3 de febrero se han aplicado 615: mil primeras dosis:, solo 71 mil han
quedado totalmente vacunadosi&eómo vamos a llegar a 90 millones? Es decir,
que ante este panorama, la inmunidad dé rebaño, en el mejor dé los casos, la,
alcanzaremos para la navidad.
La cruda verdad, tendremos cuando menos i 1 meses de convivencia absoluta

con el Covid. En la Ciudad de México y en el área conurbada la inmunidad de
rebaño es probable que la alcáncenlos con el contagio y la muerir. como en el
medievo, porque no les van dar los tiempos, por muchas ganas del gobierno
federal, también dependemos de factores externos que no' están en sus manos.
Somos lési.igoS fie que han sida sobrepasados iodos los niveles de gobierno de
t ihIos los pan idos.
Es áquí donde debemos tomar el loro por los cuernos, asumir nuéstra rea

lidari, establecer medidas de convivencia permanentes con el Covid, que nos
permitan abrir todas las actividades? económicas para empezar a despegar del
desasne p.osl pandemia que se nos avecina.
Los mexicanos én 1985 y 2017 lo hicimos, no lúe el gobierno, Sino la. socie
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dad quién puso orden, y auxilió en los lugares que más se necesitaba. Eslees
el ejemplo que generacionalmente está, vigente, que traemos en nuestro \l)\,
ya no podemos estar sujetos a ocurrencias o a intereses mezquinos, debemos
de asumir el poder como lo hemos hecho ames.
m positivo, sigo creyendo, en la buena voluntad del presidente, y de al

gunos miembros del gabinete,. sólo debemos ser menos pasivos, somos las
generaciones que éstuvimos en los sismos fie 1985 y 2017, estamos vigentes,
unidas y presentes; debemos exponer nuestras propuestas en una sola plata
forma ciudadana, organizados, poniendo el ejemplo con acciones ascriKas.
olvidándonos de la ¦autoridad, que seguramente estará distraída en las próximas
elecciones del 6 de junio.
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Sospechosismo en
autoridades aeroportuarias

Con el actual gobierno, la acción de las fuerzas armadas lia lomado
relevancia, son uno de los principales apoyos del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Sin embargo, en algunos casos su actuar deja dudas.
Ahí está el ejemplo fiel Mayor en redro, Felipe dé jesús Castillo

Reyes, quien acl ualmenlese desempeña como Comandante General
del Aeropuerto Internacional dé la Ciudad fié México, no obstante io

dos los escándalos..en que hasirlo involucrado, y que basta con googlear su nombre.
Desde 1999, cuando lúe asignado como Comandanie del Aeropuerto de ( i km 

tiavaca se registran diferentes escándalos incluso encontrarse en un estado de
intoxicación por agredir físicamente a inspectores bajo su cargo.

Inexplicablemenle se Ie jsignó una nueva comisión como Comandante del Aero
puerto ele Mérida, el cuál formaba parle de la Iniciativa Mérida, dondese reconocía
que la talla fie roben tira radar impedía al Gobierno Eederal y sus fuerzas armadas
llevar una vigilancia aérea y control efectivo del espacio aéreo en esta región.
Castillo Reyes lia.estado en la mayoría de los aeropuertos y aeródromos fie la

zona pacífico y que han tenido investigaciones lanío nacionales como déla propia
ínierpol,
Y fie nueva cuenta, Castillo Reyes está en la meca, del sistema aeronáutico fiel

país, pues desde Septiembre de 2020 es Comándame General del \eropucrio Inter
nacional fie la Ciudad de México y no tiene su declaración desil nación patrimonial
y de intereses en el sistema.

Eso es parte de las acusaciones contra el funcionario aeroporluario.
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Sobre iodo, al trascender información qüe involucran a su esposo René líe ja
rano con la mafia rusa,. Por cierto, nos cuentan que el llamado "Señor de las ligas"
esiá haciendo acuerdos con diversos partidos, en diversas entidades, para apoyar
a. diversos candidalos,

Y más Sepa la Bola.pero algunas de las medidas del reglamenlo de iránsit o están
sirviendo para que algunos elementos abusen de autoridad. Y es que ahora, en la
Ciudad de México, esiá prohibido dirigirse a los elementos de tránsito, pues de lo
contrario le remiten al Ministerio Público,

Otra ele las nuevas medirlas es que aquellos vehículos que tengan más de 5 mul
las van a Ser remilidos al corralón, lo que deriva én otras trés multas, pues además
de esas infracciones deberán pagar por arrastre, ingreso al corralón y derecho de
piso, lodo esto en plena pandemia y crisis económica.
Y Sepa la Bola, pero,.,., detrás de la invitación de
Dolores Padierna a la inauguración de una pista del
nuevo aeropuerto yde verla tan cerca del presidente
Andrés Manuel López Obrador ¿Habría mensaje?
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De la pobreza,
las víctimas y
las evidencias

"la pobreza es elprecedenle de té revolución y
elcrimen", Aristóteles

Durante la medición fie la pobreza en
México, el Consej o N acional de K\a
luación fie la Política de Desarrollo

Social (Coneval) ha evidenciado
que,fíe2006 a 2018,el porcentaje de
población en sil uación de pobreza
disminuyó 2.5 puntos porcenl nales,

es decir, durante este periodo hubo menos pobres
a una tasa anual media de 0.24 puntos. En 2018
nuestro país contabilizaba 61 millones de pobres.

Razón, suficiente para coiuinua) midiendo la
pobreza particularmente después de El Gran Con
finamiento y del cambio de estáfela en los progra
mas sociales del bienestar, que iniciaron durante
el nuevo periodo de gobierno 20182024. Entre
otras cosas, por la obligada necesidad de buscar
«•videncia firme para que no se reviertan los avan
ces obtenidos en México hasta 2018.

En este sentido, el año pasado el Coneval pro
yectó que la pandemia traería como consecuencia

que más de diez millones de mexicanos pasarían
de pobreza a. pobreza .extrema durante 2020. Ade
más, fle que poco más de cuatro millones de con
nacionales descenderían de la clase media hacia

la pobreza.
Durante, está semana, él Coneval presentó el

Informe de Eval uación de la Política de Desarrollo

Social 2020.de ahí sedespiendeti evidencias: una
buena, una mala y una triste. Ea buena es que.se
confirma que el Coneval exageró el año pasado en
sus proyecciones, pues la. cifra quedó entre 8.9 y í).8
millones de personas en sil uación de pobreza por
ingreso. ES decir, hoy en México contabilizamos
poco más de70 millones de pobres.

La mala es que, en lanío, sera hasta agosto fie
2021 cuando serán publicadas las cill as de la me
dición de la pobreza nacional durante el periodo
2018  2020. Eo triste de ello es que, para entonces,
ya. ha bremos votado.

Y HABLANDO DE VÍCTIMAS...

"Slomos vícúmás irremediables de todo lo que
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ocurre más de una vez" Quino

Ya son doscientos veinliocho días desde que la
Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CE/W)
se quedó acéfala, por la renuncia de su titular en
junio fie.2020, y sin fondos por la extinción del
fideicomiso que operaba para resarcir el daño a
los familiares de las víctimas, prácticamente sus
oficinas se encontraban sin actividad.

Sin embargo, desde hace más fie quince días
volvieron amoverse las oficinas fie este organismo
con la. llegada del Director General de Vinculación
Interinsl il ucional y fiel Direcl or General de Admi
nistración y Einanzas, ambos, de la Subsecretaría
de Derechos Humanos de la Segob. Quienes han
empezado a operar y evaluar las actividades fie
laCEAV.

Para algunos, esto podría ser una clave para
pensar que ha llegado e! momento de reactivar los
esfuerzos del Estado mexicano para definir y apli
car política pública; para asumir responsabilidad y
poner .en marcha losprogramasy las accionespara
la protección, ayuda, asistencia, atención, defensa,
de los derechos humanos, acceso a la justicia, a la
verdad y a,la reparación integral de las víctimas,

Sin em bargo, arti e el fie bal e que se ha suscitado
por la post uia del Ejecutivo en torno a los Organis

mos Constitucionales Autónomos, y las políticas
de austeridad republicana impulsada por la ae
t ual administración"caben dos posibilidades y una
evidencia para esta institución que se creó con el
objetivo flftSér el organismo operador del Sistema
Nacional de Atención a Víctimas.

Ea primera posibilidad es que, la llegada dees
tos dos funcionarios fie Gobernación presagia el
hecho de que este organismo será de los primeros
en ser absorbidos en su totalidad por la .adminis
tración pública. 1.a segunda posibilidad es: que,
los fiados ya están cargados ante la terna enviada
ai Señado de la República por el presidente en el
mes de diciembre para elegir al nuevo titular fie
la ( E \\ . Y la evidencia eg que, una cosa es lo que
se dice, y otra muy diferente, a lo que se hace con
dos emisarios.

En este caso, lo caerlo no es la ya inceri idum bre
con Ja que viven las f uncionarios y los burócratas
de. la CEAV ante la embestida de la Secretaría de.
Gobernación, sino que este organismo pasó de re
sarcir el daño a víctimas; a ser una víctima directa
de las políticas de austeridad y entendimiento li
mitado sobre las transformaciones instit ucionales
que requiere el país. Al tiempo.
«Colaborador de Integridad Ciudadana A.C. @

lntegridad_AC
@VJ1204
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